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Tribunal desecha
queja del PAN contra
Clara Brugada
Magistrados resuelven que la aspirante de Sigamos Haciendo
Historia no incurrió en actos anticipados de campaña
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El Tribunal Electoral de la Ciudad
de México TECDMX desechó una
queja del PAN en contra de Clara
Brugada por presuntos actos antici
pados de precampaña y campaña

En sesión pública virtual los ma
gistrados también declararon in
fundados los señalamientosencon
tra de la candidata de Sigamos Ha
ciendo Historia por promoción per
sonalizada uso indebido de recur
sospúblicosyviolaciones a los prin
cipios de neutralidad imparciali
dad y equidad en la contienda por
conceder entrevistas en medios de
comunicación realizar actos públi

cos y publicaciones en redes socia
les cuando aún se desempeñaba co
mo alcaldesa de Iztapalapa

Se propone declarar la inexis
tencia de las infracciones denuncia
das ya que respecto a la promoción
personalizada el estudio del conte
nido de todos los elementos denun
ciados estima que únicamente se
trató de entrevistasynotas periodís
ticas que se realizaron en atención a
la libertad de expresión e informa

ción con la que cuentan los medios
de comunicación y los eventos en
cuestión no fueron de carácter elec
toral sino político además de que
en las publicaciones denunciadas
tampoco se observaque su finalidad
hayasido exaltar la figuray logros de
gobierno de Clara Brugada señala
la sentencia

Respecto al uso indebido de re
cursos públicos se detalla no se
compruebaque BrugadaMolinaha
ya tenido intervención en la elabo
ración de los elementos denuncia
dos y respecto a las publicaciones
en redes sociales tampoco se evi
denció que su fin fuera promover su
imagen con la intención de incidir
en alguna contienda electoral

Tampoco se pudieron acreditar
los actos anticipados de precampa
ña y campaña porque en los actos
denunciados no se observa que Cla
ra Brugada haya hecho un llamado
expreso al voto

De igual forma se desechó otro

juicio en el que también se acusaba
a la candidata de Morena PT y
PVEM de actos anticipados de cam
paña y precampaña por el presunto

reparto de propagandayobjetos uti
litarios en la colonia Nativitas de la
alcaldía Benito Juárez

Se propone decretar el sobre
seimiento del procediendo toda
vez que dentro de las constancias
de autos no hay medios de prueba
que permitan generar indicios so
bre la existencia de los artículos
utilitarios ni de su repartición ya
que incluso la parte promovente
no desahogó la prevención he
cha dice la sentencia

Por unanimidad de los magistra
dos en funciones estos dos juicios
fueron desechados

En otro asunto los magistrados
del tribunal confirmaron el dese
chamientodeunaquejaporpresun
taviolencia política de género por el
retiro de su propaganda que inter
puso la candidata a la alcaldía Co
yoacán Hanna de Lamadrid

Hace unos días también el tri
bunal local declaró inexistentes
estas mismas conductas que se
habían denunciado en contra del
candidato a la Jefatura de Gobier
no de la coalición Va por la CDMX
Santiago Taboada
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Los magistrados del Tribunal Electoral de la Ciudad de México no encontraron indicios de que Clara Brugada promocionó su imagen y utilizó recursos
públicos cuando aún era alcaldesa de Iztapalapa
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Al menos 40 denuncias
en el IECM por violencia
de género contra mujeres
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Una de las causas principales de
la violencia política en razón de
género en la capital del país es el
constante ataque a las mujeres
que obtuvieron una candidatura
gracias a un hombre expusieron
consejeras del Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM
quienes reportaron al menos 40
denuncias de mujeres por estas
conductas

En un foro organizado por el
órgano electoral local en el que
participó la magistrada electoral
Janine Otálora se expuso que
otro tipo de violencia es la falta
de equidad en la distribución de
recursos económicos así como de
tiempos de radio y televisión en
tre candidatos y candidatas de ahí
que el IECM realiza un monitoreo
de medios de comunicación para

Exponen en foro
diversas causas
de la comisión
de este delito en
el actual proceso

analizar la cobertura informativa
entre los diversos aspirantes

La consejera electoral Sonia
Pérez detalló que los resultados de
dichas mediciones se sabrán una
vez finalizado el proceso electoral
con lo que se dará cuenta qué tan
ta desigualdad hubo en el proceso
electoral en la ciudad

Al hacer uso de la palabra Otá
lora expuso que a nivel nacional
las regidoras y sindicas en mu
nicipios son las más violentadas
en el ejercicio de sus cargos pues
no reciben un salario pese a que
ganaron la contienda electoral e
incluso se les impide subir al podio
con el resto de los integrantes del
ayuntamiento

Detalló que los estados que más
padecen esta problemática son
Chiapas Oaxaca y Guerrero que
tienen un muy serio problema en
materia de violencia

Pese a ello destacó que la sala
superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración sólo dirime una queja de
violencia política de género en la
elección presidencial aun cuando
hay dos candidatas Otálora se re
servó el nombre de la persona que
la interpuso

Por otra parte el IECM dio a co
nocer que el tercer debate por la
jefatura de Gobierno tendrá una
señal producida y transmitida ex
clusivamente en lengua de señas
mexicanas en coordinación con la
Comisión de Derechos Humanos
y el Tribunal Electoral local
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Impugna Godoy medidas
cautelares del IECM en
su contra es evidente su
parcialidad denuncia
Le ordenó retirar publicaciones que
mencionan red de corrupción panista
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La candidata al Senado de la Repú
blica por la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Ernestina Godoy
Ramos se sumó a los morenistas
que interpusieron un juicio contra
las medidas cautelares que aplicó el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México que obligaron a retirar las
publicaciones relacionadas al cártel
inmobiliario en la alcaldía Benito
Juárez

En un documento la ex titular de
la Fiscalía General de Justicia capi
talina explica que hasta abril pasa
do se habían detectado 130 edificios
que forman parte de la investiga
ción penal también se había pro
cesado a 16 funcionarios públicos

por este caso y existen denuncias
al respecto que han sidojudicializa
das Por lo que es evidente la par
cialidad de la autoridad responsable
al aprobar las medidas cautelares
pues consideró que se ejerce violen
cia política en su contra al limitar su
libertad de expresión

Asegura que desde 2014 la Pro
curaduría Ambiental y del Ordena
miento Territorial organismo en
cargado de vigilar el cumplimiento
de las normas de construcción en
la capital alertó al entonces jefe
delegacional de Benito Juárez el
panista Jorge Romero sobre una
serie de irregularidades en al menos
siete construcciones en la demar
cación incluso le pidió sancionar
a las empresas constructoras en
los casos más drásticos y demoler
los pisos ilegales no obstante la
alcaldía mantuvo intactas todas las
propiedades

En su escrito Godoy indica que
lejos de constituir la imputación de
un hecho falso se trata de un po
sicionamiento crítico mas no ca
lumnia como establecieron los in
tegrantes de la Comisión de Quejas

del IECM por lo que no debieron
decretarse las medidas cautelares a
las expresiones publicadas y tam
poco el inicio de un procedimiento
administrativo sancionador

Suman 11 juicios contra
resolución del instituto

En tanto dicha comisión sigue sin
resolver una segunda queja rela
cionada al uso del término cártel
inmobiliario la cual fue presenta
da por el candidato de la alianza
opositora PAN PRI y PRD a la
jefatura de Gobierno Santiago
Taboada Cortina

A principios de esta semana el
morenista Víctor Varela también
presentó una impugnación contra
las medidas cautelares con lo que
hasta ayer sumaban 11 juicios con
tra la resolución de la comisión que
no ha resuelto el Tribunal Electoral
de la Ciudad de México

En la sesión de ayer los magistra
dos electorales apenas resolvieron
nueve medios de impugnación en
tre ellos dos procedimientos sancio
nadores en los que declaró inexis
tentes infracciones por promoción
personalizada y otra fue sobreseída
por actos anticipados de campaña
atribuidos a la candidata de Morena
Clara Bragada
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W La candidata de La coalición
Sigamos Haciendo Historia al
Senado Ernestina Godoy Ramos
sumó su recurso de impugnación
a otros 10 de morenistas que
fueron objeto de censura por el
IECM Foto Cristina Rodríguez
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Aprueban modelos de boletas y documentación
que se usarán en voto electrónico

Durante la sesión de Consejo General el
Instituto Electoral de la Ciudad de México

IECM se aprobó los diseños de los mo
delos de la documentación electoral que se
utilizará para el voto electrónico en las 44
casillas especiales el próximo 2 de junio

Con lo anterior se dio luz verde a los

modelos de la boleta electoral electrónica
actas y documentación necesaria para el
ejercicio del voto electrónico en el que se
elegirán cargos de elección local

Asimismo el Consejo General aprobó de
manera supletoria el registro de diversas
candidaturas a diputación por el principio
de mayoría relativa referentes a la acción
afirmativa de personas afromexicanas en
acatamiento a la sentencia dictada por la
Sala Regional Ciudad de México del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación
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TEPJF devuelve la

candidatura a priista
La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF resolvió
restituir la candidatura del PRI

al Senado en primera fór
mula a Carmelita Ricárdez y
reconocer su autoadscripción
indígena oaxaqueña

Los magistrados conside
raron que el procedimiento
para circunstanciar el acta que
determina sus raíces con los

pueblos originarios no cubrió
con el debido procedimiento

Por tanto consideraron que
la revocación de la sentencia

dictada por la Sala Xalapa
constituye unavalidación de
sus derechos

El PRI que preside en el
estado de Oaxaca Javier Casi
que celebró la restitución de la
candidatura La determinación

de la Sala Superior es irrevo
cable QUADRATÍN
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La segunda onda de calor de este año, quéinició hace 
< •.. • :; . «· una ~~mana, finalizar~ el sá9~dp. pronosticó el Servicio 

· · · ·. •ii:; 'Métet:ifológiCo Naci911al (S~N). 

'Ja. • de c:alor 
inicia entre 

el 16 y 18. de mayo , , 

REFORMNSTAFF 

Una ola de calor histórica, 
. sequía, incendios y apagones 
golpean a todo el País.. · 

La Ciudad de México re
gistró ayer su máxima tempe
ratura histórica de 34.3 gra
dos centígrados. 

Apenas el pasado 15 de 
abril, se había registrado el 
récord de 34.2 grados de 

. temperatura, con la que se 
rompió la marca que se man
tenía desde 1998, cuando se , 

HOY SE PREVÉ: 

registraron 33.9 grados. 
Hoy se esperan tempe

raturas superiores a 45 gra
dos en Sinaloa, Michoacán, , 
Guerrero, Oaxaca, Chiapas, 
Tamaulipas, San Luis Potosí, 
Veracruz, Tabasco, Campeche 
y Yucatán. · · 

Los incendios también 
encienden al País. Ayer se 
reportaban 159 siniestros en 
25 estados, Treinta de ellos se ' 
registraban en áreas naturales 
protegidas, según reportó la 

· Cohafor .. 

Prevé Hacienda absorber 
oootra deuda de Pemex 
BLOOMBERG 

El Gobierno federal está es
tudiando opciones para ab
sorber otra deuda de Pemex. 

Se trata, ahora, de 40 mil 
millones de dólares - equi
valentes a los vencimientos 
de la deuda de Pemex en los 
próximos seis años-, dijo el 
subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio, ante inversio
nistas en Nueva York, según 
asistentes a la reunión. 

Entre sus opciones, el 
Gobierno analiza la recom
pra de bonos o la emisión de 
deuda soberana, comentó Yo
rio, quien espera ser nombra
do para un puesto en la Se
cretaría de Hacienda (SHCP) 
o en Pemex en la próxima 
Administración federal, se
gún confió en privado a otros 
de los asistentes. 

El plan para absorber la 
nueva deuda de Pemex sería 
gradual, se ejecutaría a lo lar
go de los próximos seis años, 
y cualquier operación signi
ficativa requeriría cambios 
legislativos, admitió. 

Yorio declinó dar detalles 

Ordena 
Juzgado 
aplicar PISA 
IRIS VELÁZQUEZ 

a los inversionistas sobre la 
opción por la que ahora se 
inclina el Gobierno. 

Otros caminos potencia
les incluyen eliminar más im
puestos a Pemex y pasar a 
u.na política de pago de di
videndos, mencionó una de 
las fuentes. 

Los 4 mil millones de dó
lares en bonos en circulación 
de Pemex con vencimiento 
en 2027 cayeron alrededor 
de 0.8 centavos el miércoles, 
a unos 94 centavos por dólar. 

Los pagarés a más lar
go plazo de la compañía con 
vencimiento en 2050 se coti
zan en cerca de 70 centavos 
por dólar, lo que aumenta 
el nerviosismo de los inver
sionistas. 

Pemex representa uno 
de los mayores desafíos pa
ra quien gane la Presidencia, 
pues su deuda es de 102 mil 
millones de dólares. 

En lo que va de la actual 
Administración, Pemex ha re
cibido apoyos por alrededor 
de 80 mil millones de dóla
res via inyecciones de capital 
y exenciones fiscales. 

e o R A 

CUBll'rAll 
SUBIS'rORIA 
En "Remotas'', un podcast 
que busca compartir lo . 
que implica ser mujer, sus 
creadoras Sofía Cerda, 
Begoña lrazábal y Sofía 
Garfias comparten el valor 
de resignificar la maternidad. 
PARA MAMÁ (GENTE 10) 

z ó D E M É X I C O 

Tienen S centrales avance promediG> de 70% 

Retrasa la CFE plantas 
y llegan más apagones 
Critican expertos 
fallas para atender 
alza en demanda 
de electricidad 
DIANA GANTE 

Mientras aumentan las pre
siones a la demanda de ener
gía por las altas temperaturas 
y el reducido margen de re
serva, las centrales priorita
rias que la Comisión Federal 
. de Electricidad (CFE) im
pulsó durante la actual Ad
ministración llevan apenas 
un avance promedio del 70 
por ciento. 

De acuerdo con el Infor
me Anual 2023 de la CFE, en
tregado a la Bolsa Mexicana 
de Valores .el pasado 25 de 
abril, la construcción de las 
cinco plantas de ciclo com
binado llevaba un avance de 
entre 65 y 77 por ciento al 
cierre del año pasado. 

La central Tuxpan Fase 
1 registra un avance del 65.6 
por ciento; González Ortega 
y San Luis Río Colorado es
tán al 70 por ciento cada una. 

En cuanto a las dos cen
trales que se ubicarán en la 
Península de Yucatán, la de 
Riviera Maya (Valladolid),.al
canzó el 74.6 por ciento y la 
de Mérida 77.6 por ciento. 

Ante los apagones regis
trados en diversos estados del 
País esta semana, especialis
tas recordaron la necesidad 
de agregar nueva generación 
para hacer frente a los au
mentos de la demanda. 

Apenas en enero, el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el director de 
la CFE, Manuel Bartlett, ase
guraron que los proyectos en 
desarrollo, entre los que se 
encuentran estas cinco cen
trales, estarian en funciona
miento a partir. de septiem-

A MEDIA Luz 
Avance en la construccion de las nuevas plantas 
de generación el~ctrica que el Gobierno federa l ofreció 
terminar en septiembre. 

TUXPAN 
FASEI 

RIVIERA MAYA 
(VALLADOLID) 

Renta INE generadores ... por si acaso 
tRIKA HERNÁNDEZ 

El Instituto Nacional Elec
toral (INE) pagó · 20 mi
llones de pesos a la Comi
sión Federal de Electricidad 
(CFE) para la renta de plan
tas de emergencia ante ciJ.al
quier eventualidad que pue-

bre del año en curso. 
''Para atender la deman

da de energía eléctrica en las 
penínsulas de Yucatán y Baja . 
Califoffii.a, se construyen cin
co centrales de ciclo combi
nado: Mérida, Riviera Maya 
Valladolid, San Luis Río Co
lorado, González Ortega y 
Tuxpan (. .. ) Con una inver
sión de 3 mil 445 millones de 
dólares se adicionarán cuatro 
mil 47 megawatts de capaci
dad Las centrales podrán ser 
inauguradas en 2024", se ex
puso durante un video en la 
conferencia mañanera del 11 

da registrarse el 2 de junio. 
Ante los apagones que 

se están presentando, la pre
sidenta In8tituto, Guadalu
pe Taddei, afirmó que· pi
dieron a la Comisión tomar 
previsiones, pues un:a falla 
de energía eléctrica prolon
gada afectaría el Programa 

de enero pasado. 
Sin embargo, ayer AMLO 

admitió que el retraso en la 
construcción de plantas ha 
provocado apagones y alertas 
del Ceriace por la alta deman
da en la red eléctrica nacional. 

Carlos Flores, experto en 
temas de energía, consideró 
que la capacidad que la CFE 
está en proceso de adicionar 
no es suficiente para hacer . 
frente al crecimiento de la 
demanda, de 3 por ciento 
anual y menos a los requeri
mientos del mercado. 

"El País debería estar pen-

de Resultados Prelinlinares 
(PREP), el Conteo Rápido 
y el Sistema de Informa
ción de la Jornada Electo
ral (SI.JE). . 

Sin embargo, reconoció 
q1,1e no se puede descartar 
que un apagón prolongado 
provoque la caída del PREP. 

sando en poder cubrir la de
manda de esos nuevos con-

. sumidores y que tengan las 
condiciones adecuadas pa
ra que las empresas vengan 
a invertir. 

"Otro de los grandes ries
gos son los apagones, como 
los que están sucediendo en 
estos días y que básicamente 
exhiben un desbalance entre 
generación y lá demanda de 
energía", puntualizó Flores. 

·P.. J' GUILLERMO I. 
IW GARCÍAALCOCER 
Escribe del tema • Neg. 5 

Pide Sedena apoyo 
y 'favores' a Alpízar 
ESPECIAL / MCCI resolución que favorezca los 

intereses institucionales", en 
el caso de Cienfuegos, ex titu
lar de la Seden.a en el sexenio 
de Enrique ,Peña Las autoridades educativas 

deberán iniciar los trámites 
para asegurar la participa
ción de México en la prueba 
PISA 2025. 

El Juzgado 13 de Distrito 
en Materia Administrativa en 
la CDMX ordenó a la SEP y 
a la Comisión para la Mejo
ra Continua de la Educación 
tramitar, en lo inmediato, la 
participación de México en 
la evaluación que aplica la 
OCDE a alumnos de 15 años. 

IMPIDEN TERCER DEBATE CARA A CARA 

La Secretaria de la Defensa 
Nacional (Sedena) pidió apo
yo a Carlos Antonio Alpízar 
Salazar, ex secretario de la 
presidencia del Consejo de la 
Judicatura Federal en tiem
pos del Ministro Arturo Zal
divar, para tener resoluciones 
judiciales a su favor. 

En otro oficio, el 4 de di
ciembre de 2021, la Sedena 
también pidió a Alpízar "su 
apoyo e intervención, a fin de 
que se niegue la suspensión 
definitiva y en su momento 
se niegue el amparo solicita
do por los quejosos". 

El ordenamiento judicial 
deriva de un amparo promo
vido por la organiZación Edu
cación con Rumbo. 

La prueba mide los co
nocimientos en comprensión 
lectora, matemáticas y cien
cias, de los estudiantes que 
pasan de educación básica a 
la media superior. 

' ÉRIKA HERNANDEZ 

Los partidos políticos presiona
ron y el Instituto Nacional Elec
toral CINE) cedió para suavizar 

· el tercer debate presidencial 
descartando el formato cara a 
cara. 

El último debate presiden
cial, programado para el domin
go 19 de mayo, consideraba un 
segmento donde los tres aspi
rantes se realizaban preguntas 
entre ellos, sin la intervención 

11111111111111111~11111111111 
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de los moderadores, y en donde 
estaban obligados a responder. 

Durante la sesión de la 
Comisión de Debates del INE, 
representantes de Claudia 

. Sheinbaum (Morena-PT-PVEM), 
Xóchitl Gálvez (PAN-PRl-PRD} 
y Jorge Álvare.z Máynez (MC) 
coincidieron en que las candi
datas se enfrascarían en una 
confrontación, dejando fuera al 
emecista. 

Aunque se consideraba 
que ese formato convenía a Xó
chitl Gálvez, su representante, 
Max Cortázar, respaldó la pro
puesta de Morena de eliminar el 
cara a cara. 

. .. 

"No tiene sentido", planteó 
el panista, "son preguntas cru
zadas, donde no tienes la pala
bra y luego sí la tienes, luego se 
mete un tercero cuando están 
discutiendo entre dos". 

El último encuentro se 
realizará en el Centro Cultural 
Tlaltelolco y se debatirá sobre 
política social, inseguridad y 
crimen organizado, migración 
y política exterior, así como de
mocracia, pluralismo y división 
de poderes. 

Los consejeros electorales 
ofrecieron que se evitarán fallas 
técnicas, como las del primero y 
segundo debates. 

A través de su Unidad Ju
rídica, la Sedena pidió a Alpí
zar su intervención para que 
jueces resolvieran a favor y 
no permitieran difundir el 
expediente del General Salva
dor Cienfuegos, quien fue de
tenido en EU en octubre de 
2020 por nexos con el narco. 

La organización Mexica
nos Contra la Corrupción y 
la Impunidad (MCCI) tuvo 
acceso a un oficio enviado el 
22 de junio de 2021, donde la 
Sedena pedía al colaborador 
de Zaldívar "su valioso apo
yo para que se obtenga una 

Eli ·ese tiempo, el Ejérci
to buscaba tener el control 
del Rancho Las Mesas de 92 
hectáreas en Valle de Bravo, 
vinculado con Javier Duarte, 
ex Gobernador de Veracruz. 
Hoy es un centro de repro
ducción equina de la Sedena. 

Actualmente, el CJF in
vestiga a Zaldívar y Alpízar 
por presuntos actos de co
rrupción, amenaza<> y hostiga
miento a jueces y magistrados. 

PÁGINA & 
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Sistema 
eléctrico, en 

• emergenc,1a; , 
mas apagones 
EVERARDO MAR'fÍNEZ Y JOSÉ MELÉNDEZ 
Reportero y corresponsal 

El Sistema Interconectado Nacional de electricidad en
tró en emergencia ayer por la noche, por segunda oca
sión en esta semana, provocando apagones en diversas 
localidades del país. 

Así lo dio a conocer el Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace), y posteriormente se confirmaron re
portes de intenupciones en el suministro eléctrico en 
zonas de al menos ocho estados. 

La crisis por la energía eléctrica no es exclusiva de 
México, también la padecen CUba, Ecuador, Colombia, 
Venezuela, Costa Rica, El Salvador, Honduras y Gua
temala. Especialistas dicen que esta situación es resul
tado de la mezcla de corrupción, mala planificación y 
el cambio climático. 

Viernes 10 de mayo de 2024 

1 A16 Y A22 1 La ciudad de Matamoros, Tamaulipas, volvi.ó a registrar apagones anoche. Durante la semana los cortes de luz han sido int·ermitentes .. 

A: narco corrompió al 
Eiército y a los políticos 
En su Evaluación 2024, lla agencia antidrogas advierte que ell Cárte/ de Sinaloa y el 
CJNG operan en los 50 es,tados de EU y denuncia red de corrupción en México 

GUADALUPE GALVAN 
---elm1mao@el1l11iversal.co111.mx 

Los cárteles De Sinaloa y Jalisco 
Nu.eva Generación (CJNG) son res
ponsables de la "peor crisis de dro
gas en la historia de Estados Uni
dos~· y operan "libremente" en par
te de México gracias a la .. red de 
contactos corruptos entre las fuer
zas del orden) el Ejército y la polí
tica'', asegura la DEA. 

En su Evaluación Nacional de las 

Drogas 2024. laAgenciaAntidrogas 
de Estados Unidos advierte que 
ambos grupos son prioridad, al te
ner presencia en los 50 estados del 
país y en decenas de naciones. EL 
informe señala al Cártel de Sinaloa 
como el princípal proveedordefen 
tanilo en suelo estadounidense. 

Alo largo de los años, acusa, este 
cártelhaforjado su "red de contac
tos corruptos", que ya no sólo in
cluye a elementos policiales, sino 
del Ejército y de la política. 

LA SUCESIO 

OPINION 

- FALTAN 23 DÍAS 

I NjcióN 
A1a····Marce1aoomeiza1ce ···· i1n ...... 'Eünée Réndm ........................................................ ... 

¡~¿ ····Maiff MaldorKJdo 1111 111 1 3Bsso 

m:~~~- !luZ • 771870 156067 lllHllllll 

Mamás 
migrantes 
y sus 
vicisitudes 
Pasarán el 10 de 
Mayo lejos de casa, 
en un albergue. pe
ro buscando un m e
jor :futuro para sus 
hijos. 1 A13 1 

El CJNG tiene su propia red de 
corrupción que incluye, de acuerdo 
con la evaluación, "sobornos a jue- ANNE MILCRAM 
ces". Guando eso falla, est.á la vio- Titular de la DEA 
lencia. indica la DEA.. 

El documento alude al papel de "En el centro de la crisis 
China, no sólo como proveedor de de las drogas sintétícas 
prectll'SOres, sino como el país en esta·n los ca·rteles De 
cuyos bancos clandestinos los cár-

teles 1avan e1 ctmero derivado de la Slna/oa y Jalisco" 
droga. Otro método de lavado que 
se ha vuelto popular, dice la DEA, 
son las criptomonedas. 1 MUNDO 1 AIS 

PISA va a contrarreloj; sin 
iniciar los preparativos 
La SEP indica a este diario que aún no han empezado 
la prueba piloto, a pesar de que el gobierno ya pagó 
3.5 milllones de pesos; ,expertos recuerdan que falta 
elegir las escuelas y preguntas, y la capacitación. 

1NACIÓ N 1 A9 

Sin apoyo 
laboral, 12 
millones 
de madres 
La falta de un siste·ma de 
cuidados en México, cuya 
iniciat iva está congelada en el 
Senado, impide a las mujeres con 
hijos tener un trabajo formal, pues 
recae en ellas la responsabilidad 
de cuidar a la familia 

1 CARTERA 1 A22 

Inflación pone el pie al testel·o; 
aumentan precios en restauran es 

I CARTERA 1 A23 

Gobierno queda a de~er a creadoras 
respecto a la maternidad 

1 CULTURA 1 A24 

I UD 

Son su inspiración 
y les dedican sus triunfos 

IB2 Y B3 I 

1 ESPECTÁCULOS 

· Rompen estigmas 
para concebir 
En la farándula, actrices como Claudia 
Cervantes han recurrido a la ciencia 
para ser mamás. 1 A26 1 
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Provocan la "peor crisis de drogas"., afirma en evaluación 

Operan en tJ o EU 
los cárteles Jalisco 
y de Sinaloa: DEA 
e Los narcosde 
esas agrupaciones 
encabezan el 
tráfico de fentanilo 
DE LA REDACCIÓN/ P 5 

• Mensajería 
encriptada y redes 
sociales, medios 
para su venta 

• Su influencia 
mayor está en 
California, Texas, 
Arizona y Florida 

• ''Controlan Los 
Chapitos compra 
de precursores que 
vienen de China'' 

Gremios paralizan Argentina en repudio a Milei 

A Calles, centrales de trenes y autobuses, aeropuertos, el Metro y 
bancos, entre otros, amanecieron semidesiertos por la convocatoria 
al paro lanzada por la Confederación General de Trabajo en rechazo al 
plan de ajuste económico del presidente ultraderechista. La protesta se 

extendió, pese a las amenazas gubernamentales de descontar el día. Sólo 
circularon algunos microbuses, que lucían vacíos. En la imagen, parada 
frente a la estación ferroviaria Constitución, en Buenos Aires. Foto Ap. 
STELLA CALLONI, CORRESPONSAL/ P 20 

Reporta la Cruz 
Roja 11 muertos 
por la ola de 
calorenSLP 
9 Temperaturas de hasta 
52 grados; suspenden 
clases en Campeche 

CORRESPONSALES/P2Y3 

Deshidratación en fauna de la 
Huasteca potosina por las altas 
temperaturas. Foto La Jornada 

Por segunda vez 
en la semana, 

• emergencia en 
la red eléctrica 
9 Ayer, nuevamente, la 
demanda rebasó la oferta; 
informan de apagones 
en al menos 10 entidades 

ALEJANDRO ALEGRIA 
Y CORRESPONSALES/ P 17Y18 

Jueza libera a 
ocho militares 
ligados al caso 
Ayotzinapa 
9 Ahora fija fianza de 100 
mil pesos para cada uno 

C. ARELLANO Y G. CASTILLO/ P 6 

"Desestabilizar 
la UNAM, meta 
del ataque en el 
CCH Naucalpan'' 
9 Padres exigen seguridad 
tras la muerte de alumno 

REDACCIÓN Y S. CHÁVEZ / P 24 



Alfredo Campos Villeda 
''La capital y Za UNAM, 
espacios naturales de 

crítica y disidencia" -P.2 

Rafael Pérez Gay 
''He escrito muchas 

páginas sobre ella, otra 
h 'd - ,, no ara ano - P.3 

DIARIOQD 
NACIONAL 

Periodismo con carácter 
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Enrique Serna 
"Ocultan el desastre 
educativo que han 
perpetrado" - P. 27 

Reporte. La supuesta prohibición, solo un "espectáculo público': dice la agencia antidrogas en su informe 
Evaluación Nacional de Amenaza 2024; señala que El Mayo Zambada está enfermo y su liderazgo en duda 

Chapitos mintieron con mantas 
y sí trafican f entanilo, acusa DEA 
ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX 

__ La agencia antinarcóticos 
de Estados Unidos aseguró que 
fue una farsa la supuesta prohi
bición que Los Chapitos, facción 
del cártel de Sinaloa, impusieron 
para producción y distribución de 
fentanilo en México, pues se tra
tó solamente de un "espectáculo 
público". 

Según la Evaluación Nacional 
de laAmenaza de las Drogas de la 

corporación, las mantas que apa
recieron en Sinaloa, Sonora y Ba
ja California, en octubre del año 
pasado, no representaron una 
pausa en la producción de esa sus
tancia que azota a aquel país. 

En otra parte del reporte, la 
DEA da a conocer que Ismael El 
Mayo Zambada se encuentra en 
precario estado de salud en medio 
de su guerra contra los hijos de El 
Chapo Guzmán. PAGS. 6 Y7 

"No se ha negado nada" 
Anne Milgram exagera con 
el tema de las visas: AMLO 
PEDRO DOMÍNGUEZ -PAG. 7 

Tenían prisión preventiva 
Jueza ordena liberar a ocho 
militares del caso de los 43 
RUBÉN MOSSO -PAG. 7 

Ofensiva de La Familia 
Desde marzo, ataques con 
narcodrones en El Porvenir 
AMÍLCAR SALAZAR -PAG. 4 

Alertan de riesgo en 30% 
de secciones electorales 

META .. ,~ ,2DA4 -----
SILVIA ARELLANO, CIUDAD DE MÉXICO 

_ _ La oposición enlista casos 
de candidatos que no pueden ha
cer campaña, otros que se bajan y 
crimen organizado. PAG.8 

.. 

Gira por Veracruz 
Por caída en encuestas, el 
enojo del PRIAN: Claudia 
JOSÉ ANTONIO BELMONT -PAG.10 

México extremo: 
contaminación, 
apagones, sequía, 
calor, incendios ... 
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El sistema eléctrico estu
vo en alerta por tercer día conse
cutivo y el Presidente dijo que es 
una situación transitoria PAG. 14 
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RECORD, CONTINGENCIA Y ... La séptima alerta ambiental del año se activó en la CDMX y habrá Doble No 

Circula; se alcanzó nuevo pico de calor: 34.3 grados Celsius. Comunidad / 18 
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10 DE MAYO 
DE 2024 

AÑO CVll l TOMO 111, 
NO. 38.964 
CIUOAD DE MÉXICO 
52 PÁGINAS 

$20.00 

PRIMERA 

E L PERIÓDICO D E L A V 1 DA 

Es un 
• 
JODrOll ! .. 

d 
t;¡. '."""' ' fil 

· · ~' .... Ji~ ' e amor ~,), ' . ~e ' 
r "lrJI<; . , 

Alma Urquidy hizo . ~~'. ·~ , 
magia para aumentar '* . 1 r¡ ,,~"~' 
el presupuesto familiar ~"1~.l ·' 

N 

l..as ma<lres que 
nos hacen falta 

y cumplirle a su hijo José 
el sueño de jugar beisbol; 
ahora, él triunfa como 
pitcher de los Astros 

Previo a su marcha de hoy, busc<:1c.ioras de diversos 
estados rea lizaron una velada en el Monumento a la 
Madre. en la CDMX. paré1 honrar é1 compaf\eras que 
fueron asesinadas antes de hallar a sus hijos. / 8 ~·~ ~~.~.sfon. / 4 Y 5 .>~ot8: especi~ 1 

PRIMERA 

"~o te11go 
11acla c111c 
celel1rar" 

Lourdes Herrera aún tJusca 
a su hijo, su esposo y dos 
cuñados desaparecidos 
desde 2009 en Ramos 
Arizpe. cuando viajaban 

hacia Monterrey. / 9 

COMUNIDAD 

Sin treg11a, 
b11scan a 
los stiyos 

Al menos 12 colectivos 
de madres buscadoras 
rastrean en la capital el 
paradero de seis mil de 
sus seres querirJos. / 18 

PRIMERA 

30% 
DE LAS MAMÁS 

mexicanas enfrentan 
solas ios ~1as los y 

rPsponsabi!idades de 
crianza. a!irnentación y 

ec.1ucación de sus hijos./ 7 

PARTIDOSLOGRANIMPONERSEAL INE 

No habrá cara a cara 
en el tercer debate 

LOS CONSEJEROS electorales aceptaron que en cuarto bloque de,I encuentro 
no haya preguntas entre candidatos; los moderadores las realizarán 

POR AURORA ZEPEDA 

Las coaliciones Morena
PT- PVEM, PAN- PRI- PRD 
y el partido Movimien
to Ciudadano impusieron 
su voluntad en la mesa de 
representantes para los 
debates presidenciales. 

El Instituto Na-

del encuentro, por lo que •. 
se acordó que cada con- 1 
tendiente enviará 15 pre- 1 ...•.. guntas como propuesta, a 
fin de que los m oderado-
res las usen para cuestio-
nar a los aspi rantes. 

Previo a la reunión, 1 
Max Cortázar , enviado de ~ 

Oposición advierte focos 
rojos en 50 mil casillas 

Los datos señalan que 
al menos 20% de las sec
ciones electorales tiene 
alto riesgo de violencia. 

Moreira reveló que 
cional Electoral 
(!NE) aceptó mo
dificar el forma
to p ar a el tercer 
d eb ate, a reali 
zarse el próximo 
domingo 19 d e 
mayo, para que en 

i!CI 
i:!Lt 

Gálvez. confirmó 1 
que los tres

1
repre- i 

sentantes p antea- 1 
rían los cambios y 1 
pidió a l os conse
jeros el ec torales . 

enten der que los ~ .. ·, 
d ebates n o son ~ 

La coalición Fuerza y Co
razón por Mexico elaboró 
un mapa de riesgos para 
advertir que en al menos 
50 mil de las 170 mil ca
sillas que se instalarán el 
2 de Junio hay peligro de 
violencia contra candida
tos y votantes. 

En conferencia, Santia
go Creel, Rubén Moreira y 
Jesús Zambrano explica
ron que el mapa se creó 
con estudios de organiza
ciones como Data Cívica. 
México Evalúa, lntegralia y 
Semáforo Delictivo. 

los estados con mayor 
peligro son Quintana Roo 
(93%), Guerrero (83%) y 
Tabasco (85%) 

Creel destacó que el 
mapeo se realizó debido 
a que e l INE no ha aten
dido la orden del TEPJF 
para presentar un proto
colo de seguridad. 

DESTINO 

el cuarto bloque los tres 
aspirantes no se lancen 
preguntas entre ellos y, en · 
su lugar, los moderadores 
se las formulen . 

Desde días p asad os 
y previo a la reunión de 
ayer, los represemames 
de Claudia Sheinbaum, 
Xóchitl Gálvez y Jorge Ál
varez Máynez se unieron 
para exigir la modificación 

para "improvisar y 1 
buscar nuevos formatos". &.· 

Los temas del tercer y M 

último encuentro entre •.:. 
presidenciables son: po- 1 
lítica social , inseguridad 

PRIMERA 

- Hécror Figueroa 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

y cr imen organizado; mi
gración y pol ítica exterior, 
mientras que democracia, 
pluralismo y división de 
Poderes integran la agen
da del cuarto bloque. 

Protegen a 250 candidatos federales 

PRIMERA 1PÁGINA5 

Con 110 solicitudes atendidas, los aspirantes a !a Cámara 
de Diputdc.ios son quienes más r1an íequerido custo<.ila a 
la Secretaría ele S(;guridad federa l. Otros 32 que buscan 
llegm al SenacJo rarnl)ién cuentan con protección. / 4 

TERCER DÍ A CONSECUTIVO DE E ERGENCIA ADRENALINA 

Apagones afectan ahora a 
18 ciudades en 13 estados 
El presidente López A OSCURAS Una de las m ayores afee-

Obrador reconoció Algunas de las zonas en las que 
, tadones fue en el Aeropuerto 

que se ha retrasado la ayer hubo cortes de electricidad: Internacional de Hermosillo, 

operación de algunas 

B 
donde, pese a que el apagón 

El oriente de la ciudad no interrumpió las operacio-
plantas de energía de Aguascalientes se nes, sí dejó a oscuras por 30 

~ quedó sin luz desde minutos las áreas de espera 
DE LOS CORRESPONSALES los 19:00 horas. y comerciales. por lo que fue 

necesar io encender p lantas 
En la tercera alerta consecu- f' 

En Hidalgo, media auxiliares de en ergía. 
tiva de esta semana. el Cen- docena de colonias Antes, el presidente López 
tro Nacional de Control de en Pachuca y Mineral Obrador recon oció que las 
Energía declaró Estado Ope- de la Reforma. interrupciones de energía se 
rativo de Emergencia para el deben a retrasos en la puesta 
Sistema Interconectado Na- o San Buenaventura, una en m archa de plantas de ci-
cional, ayer a las 18:47 horas. de los froccionomien- clo combinado que se prevé 

Ante esto, se implementa- tos más grandes de poner en funcionamiento . 
ron apagones programados y lxtopaluco, Edomex. En su con ferencia matutina, 
escalonados en diversas re- afirm ó que la problemáti -
gi ones del país, que afecta- ca ya se atiende y pronto se 
ron a habitantes de al menos Sonor a, Coahuila, Estad o normalizará el suministro de 
18 ciudades en 13 estados. de México, Guerrero, )alis- electric idad. 

Lo s cortes de e ne rg ía co , San Luis Potosí, Zacate- - Con información de Nayeli Gonzá/¿z 

se reportaron en Aguasca- cas, Yucatán, Tamaulipas y e Isabel González 

lientes, Hidalgo , Veracruz. Puebla. PRIMERA 1 PÁGíNA 17 

... 

DEJAN A 
LOS PUMAS 
EN LA LONA 

Cruz Azul ie pasó por 
enqirna a los felinos ai 

vencE.>rlos en CU y poner 
un piE; to!n las ,-,emifinales 
dei torneo. En,ei olro 
duelo .. Rayados tornó 
ventaja sobre los Tigres. 

PUMAS 

CRUZ AZUL "-.. ,,.,.,,,_..__ __ 
OTRO PARTIDO : 

TIGRES [E RAYADOS -
EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Fernanda LlergQ_ B~ _ 13 
Yuriria Sierra 14 

1 1 
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Jllamá 

FUNCIÓN 

Ser o no 
ser mamá 
Una mujer que quiere 
e rnbaraza rse y una 
joven que queda 

encinta sin desearlo 
contrastan visiones 
en la nueva cinta de 
Marina de Tavira. / 5 

GLOBAL 

Contra la 
' 1iolcncia 
armada 

tv1orns dernand action 
(Mamás exigen acción) 

es un colectivo de 
Estados Unidos que 

fomenta una cultu ra de 
posesión responsable 

de arrnar[lento. I 23 

DINERO 

El J>lan: 
• con1er o 1r 

al l1runch 
Conozca algunas de las 

50 mejores opciones 
para disfrutar platillos 
este 10 de mayo en 
la CDMX, Monterrey. 

Cancún y más. I 2 

PRIMERA 

• 

Narcos mexicanos 
operan en todo EU 
Los carteles de .Jaiisco 
y Sinaloa ya tienen 
presencia •?n los 50 
estados de la Unión 
1\rnericana: DEA. / 14 

DINERO 

4.65 
POR CIENTO 
fue la tasa de inflación 
general en abril, segunda 
alza mensual al hilo. / 4 

PRIMERA 

Liberan a ocho 
militares ligados 
al caso Ayotzinapa 
Los elementos llevarán en 
libertad su proceso por 
de!incuencia organ izacla y 
desaparición forzada. / 15 



C:.Z:: ELECCIONES f'Jlfij:I 
e EN VERACRUZ 

Claudia Shelnbaum 
PIDE A SIMPATIZANTES 
VOTAR MASIVAMENTE PARA 
EVITAR FRAUDE. 'NADIE NOS 
VENCERÁ'. ASEGURA. 
PÁG.38 

e EN TAMAULIPAS 

Xóchltl Gálvez 
SU PARTICIPACIÓN EN LA 
MARCHA DEL 19 DE MAYO 
NO AFECTA FISCALIZACIÓN DE 
SUS GASTOS DE CAMPAÑA. 
PÁG. 42 

e EN CHIAPAS 

Jorge Álvarez Máynez 
LOS APAGONES SON 
RESULTADO DEL IMPULSO 
QUE LA CFE LE DA A LOS 
COMBUSTIBLES FÓSILES. 
PÁG.38 

HOY NO CIRCULAN 
AUTOS CON: 

Holograma 

OyOO 

1 
2 

Terminación de placa 

e 9 y O (engomado azul) 

1, 3, 5, 7, 9 y o 

Acelera la inflación y 
complica tarea a Banxico 
Junta de Gobierno. Mantiene tasa sin cambio y retrasa convergencia a meta de 3% 
El Banxico mantuvo, por unani
midad, la tasa de interés en 11 por 
ciento, luego del recorte de marzo; 
sin embargo, revisó al alza sus pers
pectivas de inflación y recorrió has
ta finales de 2025 la convergencia 
del INPC a la meta de 3.0 por ciento. 

Inflación vs. política monetaria de Banxico suaEN FRUTAS v vERDuRAs 

La autoridad monetaria informó 
que vigilará las presiones inflacio
narias, así como todos los factores 
que inciden en la trayectoria de la 
inflación y sus expectativas. 

Banxico consideró que el proceso 
desinflacionario continuará, aun
que admitió que existe la perspec
tiva de que los choques tarden más 
tiempo en disiparse. 

•Datos mensuales para el INPC 

12.00 

4.25 
3.84 

- General* Subyacente* 

11.15. 

Tasa objetivo** 

11.00 

3.00 .;;..3."'-54-'-'--------'-------'----------L-....___ 

1 E ~E 1 
2021 

Fuente: INEGI y Banxico. 

"' 

1 A~R 1 
2022 

1 M~R 1 
2023 

1ABR MAY1 
1 

2024 

"var. % anual; ••en % anual. 

SE INCREMENTA EL 
INPC A 4.65% ANUAL 
DURANTE ABRIL 

La inflación de México, por segundo 
mes consecutivo, se aceleró y ubicó 
en 4.65 por ciento anual en abril, por 
arriba del 4.42 por ciento en marzo. 
Estuvo impulsada por un repunte en 
la inflación anual de las frutas y ver
duras. Expertos aún ven un entorno 
complicado. -A. Moscosa / A<.. 

Analistas dividieron opiniones 
sobre el momento del próximo re
corte a la tasa de referencia. $16.79 TIPO DE CAMBIO. Extiende el peso ganancias ante el dólar por la probabilidad de 

que Banxico _mantenga una postura restrictiva por más tiempo d e lo previsto. PÁG. 4 
-Ana Martínez / PAG. 4 

RESPONDE ISRAEL A EU 

'Si tenemos que estar solos, 
lo estaremos·: Netanyahu 
SE FORTALECERÍA A HAMÁS. Con o sin 
EU se conseguirá la victoria en la Franja 
de Gaza, dijo Benjamin Netanyahu, luego 
de que Washington amenazara con 
suspenderle el envío de armas. 

Entró en emergencia 
el sistema eléctrico; . , 
segu1ran apagones 
Por tercer día consecutivo, el sis
tema eléctrico del país entró en 
emergencia y ayer se tuvieron que 
realizar apagones programados 
para evitar que la red colapsara. 
Según el Cenace, la demanda 
fue mayor respecto a la oferta de 

electricidad. El Sistema Eléctrico 
Nacional registró apagones en el 
centro de la CDMX, Edomex, Ta
maulipas y Sinaloa, según repor
tes de usuarios. Alerta IP que esta 
situación envía una mala señal 
para atraer IED. -H. Usla / PAG. e 

--~~~-<!."~---=---...-.,;,¡¡a~---.... 

DEUDA DE PEMEX 

Evalúa gobierno 
cómo absorber 
hasta 40 mil mdd. 
PÁG. 10 

1 
LOGRAN EN 1T24 
GANANCIAS POR 
6 MIL MDP PESE A BAJA 
EN OPERACIONES. 

w 

ESCRIBEN 

Re11é Delgado 
SOBREAVISO / 29 

Leopoldo Gámez 
DESDE EL OTRO LADO / 32 

Alejandm Aloreno 
LAS ENCU ESTAS / 41 

MARCHA DEL DOMINGO 19 

AMLO: hay 
libertad para 
manifestarse 
El presidenteAMLO dijo que en Mé
xico hay libertad para manifestarse. 
Mario Delgado lo contradijo y ase
guró que el INE no debe ser omiso y 
que Xóchitl Gálvez no puede deslin
darse de sus partidos e ir a la marcha 
del 19 de mayo, que congregará a 62 
ciudades. -Redacción / PAG. 42 
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Política  
y Sociedad Suben en intensidad las campañas electorales  pág. 40

 Este calor que estamos 
padeciendo genera sobrecarga. 

Ese modelo de combustibles fósiles no 
alcanza para cubrir la demanda”.

 Vamos a recuperar los apoyos a 
la educación, a la salud, que 

haya apoyos para el campo, que 
puedan tener agua”.

 Con el apoyo a Pemex y CFE 
habrá más oportunidades de 

empleo; se impulsarán caminos, la 
pesca, el agro y el sistema de salud”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Critica el modelo que propicia 
apagones en el abasto eléctrico

Recuperación de apoyos a la salud, 
a la educación y al campo, el plan

Parques industriales, los motores 
de la economía en Veracruz

Energéticos, frutas y verduras, factores de alza en el índice

Inflación no cede 
en abril; Banxico 
deja sin cambio 
su tasa de interés
•Registro hila dos meses en ascenso. Subyacente, con su menor 
alza de tres años y en precios al productor, la mayor en 14 meses.

•El banco central mantuvo en 11% su tasa.  
La inflación cerrará el año en 4%, pronostica.  págs. 4-5

B. Saldívar y Y. Morales

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 7

Miguel Caballero
 pág. 18

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 39

Alberto Aguirre
 pág. 40

Demetrio Sodi
 pág. 41

Negociar un 
Banco Mundial 
mejor y más 
grande

Michael Krake y 
Wempi Saputra

 pág. 34

Política  
y Sociedad

de pesos dejó de 
gastar el gobierno 
federal en salud 
durante el primer 
trimestre del 2024, 
según MCCI.

 pág. 38

MILLONES
16,459

• Equivale a los com-
promisos de la empre-
sa en 2024-2030.

 eleconomista.mx

SHCP analiza 
absorber deuda 
de Pemex por 
40,000 mdd

El gobierno 
consideraría la 
recompra de 

bonos emitidos por Pemex 
o emitir deuda soberana”.

Reporte de Bloomberg 

Aprobación positiva
En una semana marcada por apago-
nes, acusaciones y anuncios de salud, 
la popularidad estuvo estable.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

10 ABRIL 2024 10 MAY 2024

45.7

53.553.4

46.5

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.1

Situación de economía Situación de seguridad

47.5
35.8

23.7

En Primer 
Plano TE

Termometro 
EconomicoOla de calor causa 7 

decesos; en la CDMX, 
temperatura récord 
• Ayer, el termómetro subió a 34.3 grados 
Celsius en la capital del país. Reportan apa-
gones intermitentes en 10 estados.

 pág. 42 y eleconomista.mx

Temperatura máxima 
mensual (C°) Climatología 

| MAYO 2024

Estados con 
muertes por calor

FUENTE: CONAGUA
-20 -15 -10 -5 0 5 10 15 20 25 30 35 40 45

Tab Oax Chis

4 2 1

• Avanzó 10 centavos 
al cierre respecto de la 
jornada previa.

 pág. 18

Peso se apreció 
ante el dólar tras 
el anuncio de 
Banxico

Tipo de cambio una 
semana | PESOS POR DÓLAR

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

-1.95%

17.1268
30-ABR-24

16.7926
9-MAY-24

Ingresos del comercio 
minorista  | VARIACIÓN ANUAL 

%, PRIMER BIMESTRE DEL AÑO

-21.1
Guerrero

-1.8 
Edomex

-1.5
Sonora

-0.7
Tamps.

3.9
Colima

4.4
Durango

4.4 
Zacatecas

5.1
Ags.
4.9 
Querétaro

6.3 
Hidalgo

-0.3
Chihuahua

-0.2
Coahuila 

NACIONAL 

1.0

Venta al 
menudeo 
cae en 
Guerrero 
Los estragos del 
huracán Otis en 
Guerrero afloraron 
durante el primer 
bimestre del año con 
una caída de doble 
dígito en las ventas al 
menudeo.   pág. 36

FUENTE: INEGI

ÚNICAS CAÍDAS

MAYORES ALZAS



LA RAZÓN GANA 7 PREMIOS 
MUNDIALES DE DISEÑO 

LA SOCIETY for News Design da a conocer a los ga
nadores de su certamen anual 45; este diario continúa 

posicionándose entre los mejores en el periodismo 
visual; suma ya 83 galardones. pág.28 
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POR SÉPTIMA 
VEZ SE ACTIVA 

LAFASEl 

NIVELES de conta
minación por ozono 

llegaron a 158 puntos 
en la estación de 

monitoreo de la GAM: 
restringen circulación 

vehicular. pág. 16 

HOY NO CIRCULA 
OYOO 

9YO • 
Holograma 1 

1 , 3, 5 , 6, 7, 9 y o 
Holograma 2 

Todo s 

1 
1 

REGISTRAN APAGONES EN 17 ESTADOS 

Emergencia por 
crisis eléctrica .•. 

y además récord de 
calor y contingencia 

S. RAMÍREZ, J. BUTRÓN, D. GÓMEZ, C. BADILLO Y B. LUNA 

Cenace declara. por tercer día, estado de 
emergencia por alta demanda, antes entró 
en estado de alerta; es transitorio por retraso 
de plantas de ciclo combinado, dice AMLO 

CCE opina que es problema estructural; pide 
fortalecer infrae;tructura; industria cárnica 
estima pérdidas millonarias. la manufacture
ra. de 200 mdd por hora pigs. 3. 4y19 

GENERACIÓN 
Y DEMANDA. AYER. 
Generación neta 

48.862 
• Demanda neta 

8am 

cifras en megawatts 
Fuente lCenace 

8 pm 

ALCANZA LA CDMX 34 .3º 
SUPERA temperatura la máxima registrada 
de 34.2º del 15 de abril en el Observatorio 
de Tacubaya; prevén que mañana termine 
esta segunda ola de calor. pág.16 

NUEVA MARCA IDSTÓRICA 

mayo 2024 --------· 34.3º 
abril 2024 • 34.2º 

mayo 1998 33.9" 
FuentelObsavatorlo de Tacubaya 

PRECIO 10.00 

UNAM ve en ataque 
violento intento 
de desestabilizarla 
SEÑALA que al calor de las elecciones 
se busca intimidar y sembrar miedo; ven 
choque entre bandas porriles: lamenta 
AMLO muerte de estudiante. pág. 10 

REPUNTA INFLACIÓN 
Y BANXICO AMARRA 
TASA EN 11% págs.11y1s 

En cinco años se 
duplica el número 
de madres solas 
EN El PAIS 6 de cada 10 mujeres crían 
a sus hijos sin ayuda: viven entre estig
mas. discriminación y violencia. pág. 12 

• 
40 Horas en promedio destinan 
mujeres a labores domésticas 

Oposición advierte 
riesgo en 29% de 
distritos e impacto 
en 50 mil casillas pág.s 
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JAVIER SOLÓRZANO 
Marea Rosa-Xóchitl. Era cuestión 
de tiempo pág. 2 

PEDRO SÁNCHEZ 
Madres pág. 9 

VALE VILLA 
Intimidad, terapia y tecnología 
pág.27 
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MARCHAN HOY PARA RECLAMAR LA INACCIÓN DE AUTORIDADES

‘Cada vez somos más
madres buscadoras’

Las mujeres que escarban tierra de fosas clandestinas y acuden al 
Forense para localizar a sus hijos exigen a las autoridades que se 
pongan a trabajar e inviertan en equipo y personal capacitado. María 
Guadalupe Aguilar, a quien el Rey de España le reconoció su labor, ve 
con dolor cómo aumenta el número de mujeres que buscan un familiar. 
En tanto, tras el carpetazo al presunto crematorio en los límites de 
Iztapalapa y Tláhuac, Cecilia Flores, cuestiona: “¿quién emite el resultado 
de un análisis en dos horas?” PÁGINAS 2 Y 10

Mujer bombero 
a diario enfrenta 
el peligro, pero la 
fortalece el amor de 
sus hijos
CDMX P.7

María del Carmen, gerente 
de Diablos Rojos Femenil, 
tiene un compromiso 
fuerte para apoyar a sus 
jugadoras como lo haría 
una madre  DXT P. 21

HEROÍNA 
DE FUEGO 
EN CASA

UNA MAMÁ 
MUY PINGA

RECORTA GOBIERNO 2.7 MIL MDP A 
PROGRAMAS DE APOYO MATERNO MÉXICO P. 3

A finales de 2020 y como consecuencia de la 
elaboración de un expediente amañado contra el 
secretario de la Defensa Nacional 2012-2018, el 
gobierno mexicano reformó la ley de seguridad 
nacional para establecer reglas 
muy estrictas de operación en 

México de la agencia antinarcóticos 
estadounidense: informar de agentes 
y de operaciones en territorio 
mexicano.

CARLOS RAMÍREZ   PÁGINA 7

HO
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FLORES Y PRODUCCIÓN, UN ARDUO TRABAJO 
PARA ESTE 10 DE MAYO NEGOCIOS P. 14

NOCHE TRISTE. En el monumento a la Madre, colectivos encendieron velas en homenaje a los que partieron sin encontrarse con sus seres queridos que desaparecieron.
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Apapachar 
a mamá a 
partir de sus 
estrategias 
económicas 
El 10 de mayo es una de 
las fechas con mayor 
relevancia en México y 
festejarlo no tiene que 
implicar un impacto 
negativo para la tarjeta 
de crédito o la cartera, 
sobre todo si se siguen 
los consejos con los 
que ellas nos criaron 

26

INDIGONOMICS

Derriban 
el ideal 
materno 
En México, la literatura 
escrita por mujeres 
se ha enriquecido 
de temas como la 
maternidad y la 
crianza. Presentamos 
una selección de 
libros que exploran las 
múltiples experiencias 
de ser madre o que 
cuestionan ese 
mandato 

30

PIENSA

12

Para criar a sus hijos, las madres echan mano de todo tipo de recursos 
ofrecidos por la familia y la sociedad, sin embargo, son las madres 

autónomas quienes deben bregar continuamente a contracorriente al 
enfrentar esta etapa en soledad y casi sin apoyo gubernamental

MATERNAR
CON LA SOCIEDAD

M É X IC O
 No.2980: 10 AL 12 DE MAYO DE 2024

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com
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Mariana Guadarrama, maría elena lugo y carmen "titita" ramírez degollado, madres 
Mariana Guadarrama, maría elena lugo y carmen "titita" ramírez degollado, madres y chefs ejemplares, nos detallan cómo lideran las cocinas de sus restaurantes 

y chefs ejemplares, nos detallan cómo lideran las cocinas de sus restaurantes 

Y LA 
GASTRONOMÍA

ENTRE LA 
MATERNIDAD

POR DANIEL CALLEJAS/P11

EL TRES VECES CANDIDATO PRESIDENCIAL ASEGURÓ QUE DESDE 1997 NO 
HA HABIDO RECLAMOS PORQUE LOS VOTOS SE HAYAN CONTADO MAL 

‘TENEMOS UNA MEJOR 
DEMOCRACIA 
ELECTORAL’

#CUAUHTÉMOCCÁRDENAS

#CHEFSYMAMÁS

EN BUSCA DE LAS FLORES PROMETIDAS

#10DEMAYO

#¡SOYMAMÁ!

¡EN LA 
MOTHER!

P12

FO
TO

: D
A

N
IE

L 
O

JE
D

A

FO
TO

: J
D

S 
A

G
EN

CI
A

FO
TO

: A
LF

R
ED

O
 P

EL
C

A
ST

R
E

HERALDODEMEXICO
.COM.MX

NUEVA ERA / AÑO. 7 / NO. 2522 / VIERNES 10 DE MAYO DE 2024

#SANLUÍS
POTOSÍ

GRÁFICO: JORGE PEÑALOZA

P25

CALORÓN, 
APAGONES Y 

CONTINGENCIA
P15, 24 Y 26

#AZOTANALPAÍS

MORENA, ARRIBA
PARA SENADO
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FISURA. Los trabajos de perforación para la obra del Tren provocaron que una tubería 
resultara dañada en la Alcaldía Alvaro Obregón. 

Suma afectaciones 
obra de Interurbano 
IVÁN SOSA 

Las obras del Tren Ihterur
bano que se realizan en el 
poniente de la Ciudad suma
ron una nueva afectación pa
ra los vecinos. 

Un tubo de agua potable 
ubicado entre las colonias El 
Capulín y Molino de Santo 
Domingo, en la Alcaldía Ál
varo Obregón, fue fracturado 
el lunes cuando se realizaban 
trabajos para construir el via
ducto elevado. 

Algunos habitantes se 
quedaron momentánean).en
te sin abasto del líquido. 

''Han estado buscando el 
suelo firme para poner uno 
de los apoyos de la estructu
ra del Tren y, en eso, reventa
ron el tubo", explicó el vecino 
Nemesio Martínez. · 

En la esquina de la Calle 
San Miguel Arcángel y Santa 
Lucía, los trabajadores de la 
empresa constructora reali
zaban una perforación en el 
subsuelo, cuando provocaron 
la fisura 

"Se va a cambiar un tubo 
de 12 pulgadas de diámetro y 
3 metros de largo, de polieti
leno de alta densidad", indicó 
José Hernández, trabajador 
del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex). 

El lunes, REFORMA pu-

Nemesio Martínez, 
vecino 

11 Han estado 
buscando el suelo 
firme para poner 
WlO de los apoyos 
de la estructura 
del Tren y, en eso, 
reventaron el tubo". 

blicó que una máquina de 
800 toneladas y que es utili
zado para ensamblar el via
ducto elevado del Tren, pre
ocupa a los habitantes de la 
zona, pues se encuentra sus
pendida encima de sus casas. 

Además, el paso peatonal 
de la Calle Presa de Tacubaya 
fue restringido con un tapial, 
dentro del cual se construye 
la estructura del nuevo siste
ma de movilidad. 

El 29 de marzo de 2023, 
en el mismo trayecto, la Calle 
Presa de Tacubaya se inundó 
tras una lluvia. 
· . "Esa tarde, abrieron las 

compuertas de la cortina de 
la ·Presa Tacubaya, pero en 
esos mismos días estaban 
cambiando el tubo del dre
naje, antes de que constru
yeran la estructura del Tren, 

1 Las obras del Interurbano 
suman más de 10 años. 

pero todavía no funcionaba 
y se inundaron varias calles", 
narró Martínez. 

El lunes, 1 a fractura en 
el tubo de la red hídrica se 
hizo evidente, luego de que 
comenzó a brotar agua de 
un tapial, dentro del cual se 
realizan obras de perforación 
del subsuelo. · 

Una brigada de detección 
y reparación de fugas del Sac
mex acudió al sitio, en donde 
ayer se tenia previsto concluir 
con la s'ustitución de la pieza 

Para atender reclamos 
por falta de agua, el Sacmex 
envió una pipa 

''En las casas de abajo se 
quedaron sin agua un rato, en 
las de arriba casi no se sintió, 
como pasó en marzo, cuando 
rompieron otro tubo", men
cionó la vecina Estela Flores. 

-.~ . - -
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'la más reciente. 
todavía en procéso. 

CONTAMINADO. Las concentraciones de ozono 
alcanzaron altos niveles incluso antes de las 15:00 horas. 

Ven e)cpertos escenario de emergencia climática 

Presión doble: 
calor y ozono 
Vive CDMX un día 
de contingencia 
ambientaly récord 
de temperatura 
IVÁNSOSA 

La Ciudad viVió ayer Un día 
de emergencia climática 

Las altas temperaturas, 
que álcanZarün Un máximo 
histórico, se combinaron 
con las concentraciones de 
ozono, los incendios fores
tales y la falta de lluvias que 
vive la Capital ," .' 

. · A' las 13:40 hora5, la Fa- · · 
se J de Coi;itingenda Aní~ :: 
biéntal fué activada por 
. ~prima ocasión eq lo que 
va del año. La entrada en 
vigor dei programa ocurrió · 
80 minutos antes de la ho
ra en la que habitualmente 
suelen pre&entarse los nive
les más altos de ozono. 

Para ese momento, la 
estación de monitoreo de 
la Alcaldía Gustavo A. Ma
dero reportaba 158 partes 
por billón del contaminan
te, sifuación ql1e se agrava
ba por la falta de vientos· y 
la intensa radiación solar. 

Poco -después ·de las 
15:00 horas, en el Observa
torio .de Tacubaya, donde 
se éuenta con los registros 
meteorológic:os más anti
guos de la Cll1dad, él termó- · 
metro alcaflzó 34,3 grados, 
la temperatura más alta que 
se haya medido en ese pun-

. to, con lo que se estable
ció una temperatura máxi
ma histórica, qué rompió la 
marca establecida apenas el 
15 de abril, cuando se mi
dieron 34.2 grados. 

Para Delia Montero, 
investigadora dela UAM
Iztapalapa, la ondadecalór, 
la contamiriación ambien
tal y la sequía son expre
siones del cambio climático. 

''E.stamos en un caso de 
emergencia: incendios, calor, 
escasez de lluvias, de agua, 
contaminación, apagones, 
todo esto es resultado del 
cambio cllinático", precisó. 

La experta planteó que 

34.3 

las políticas públicas distan 
de funcionar en estos cas95 
extraordinarios. 

"Llevamos una semana 
con más de 32 grados, aho- · 
ra 34 y contingencia, la llu
via frecuente que no llega, 
porqúe caen tres gotitas y el 
Cutzamala al 30 por ciento, 
en sequía", subrayó. 

· Ricardo. Torres, investiga-
dor del Instituto de Ciencias 
de la Atmósfera y Cambio 
Climático de la UNAM, ex
plicó que las· concentraciones 
de ozono se distribuyeron y 
mantuvieron elevadas duran
te seis horas en todo el Vall~ 
dé México, cuando eh otras 
ocasiones se sitúan en µna o 
dos zonas. 

''Todos estos días de calor 
hemos estado en la rayita de 

. llegar a contingencia, como 
no llegamos, no se da el aviso, 
perosuperamostresocuatro 
horas diarias de contamina
ción de ozono, con valores 

grados fueron 
registrados 
en el Observatorio 
de Tacubaya. 

altos, de muy mala calidad 
del aire", resaltó. 

"Las autoridades han 
de estar pensando 'ojalá se 
pónga nublado, sople aire o 
caiga una llovizna', pero es
tos 15 días hemos estado en 
crisis de contaminación". 

Apuntó que las grandes 
emisiones de precursores 
de ozono - los cuales emi- · 
ten el transporte, las indus
trias, los incendios, los va
pores de la5 gasolinas y el 
gas LP- siguen generán
dose y sólo se requiere de 
una sistema de alta presión 
o las altas temperaturas pa- . 
ra que se detone la contin
gencia ambiental. 

"Parecería que, mien
tras no haya contingencia, 
se está haciendo el trabajo, 
pero tenemos muy mala ca
lidad del aire, este ha sido 
un año crítico para la con
taminación en la Ciudad", 
refirió el experto. 

DIFERIDO 
. El resultadO de una 
' para hábilitár pozofñle cité- ,i 
rido por el Sistema ~·A9Uas ·, 
·de lá ciudád de Méxfc6 <~:; , } 
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Prometen para Salud hasta 4 mil 800 bases Proceso lento 
La transición al IMSS 
Bienestar suma 
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SELENE VELASCO 

Luego de los reclamos y mo
vilizaciones por parte de per
sonal de salud, autoridades se · 
cómprometieron a basificar a 
4 mil 877 trabajadores más de 
instituciones médicas de la 
Capital, como parte del pro
ceso de transición al sistema 
IMSS-Bienestar. 

Ayer,· Zoé Robledo, di
rector general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), indicó que las plazas 
se darán a quienes se desem-

peñaban en los 184 hospita
les y centros de salud de la 
Secretaría de Salud (Sede
sa) local. 

"Lo que estamos anun
ciando hoy (jueves) es la 
incorporación a estas ba
ses ... ahora estamos incorpo
rando a 4 mil 877 personas 
más, que tenían un contra
to eventual o que también 
tenían un contrato de Co
vid", dijo el funcionario fe
deral en la conferencia del 
Gobierno capitalino. 

Destacó que se trata de 

personas empleadas como 
asistentes médicas, Iabora
toristas y en los departa
mentos de enfermería, que 
no tuvieran una base previa 
y cuyo contrato carecía de 
prestaciones. 

Del total, desgiosó, 2 mil 
786 son personal con un con
trato eventual y 2 mil 91 fue
ron contratados para la aten
ción de la pandemia. 

Adelantó que los trabaja
dores comenzarán a recibir el 
pago de sus nuevos contratos 
el miércoles. 

''De los 4 mil 877 traba
jadores, 551 son médicos 
especialistas; 935, médicos 
generales; 2 mil 123 de en
fermería; 995 de la rama pa
ramédica; 240 de ramas afi
nes y 33 de acción comuni
taria'', detalló. 

Las basificaciones serán 
adicionales a 6 mil 59 proce
sos que ya se han concretado 
en una primera etapa 

Adicionalmente, 173 mé
dicos especialistas fueron 
contratados por medio de 
una convocatoria 

10 meses. 

• Junio 2023: se firn:ia 
convenio de transición. 

• Julio 2023: personal 
reclama por. la falta 
de garantías. 

•Agosto: comienzan 
el registro de personal. 

•Septiembre 2023: 
se reanudan protestas, 
por presunto 
incumplimiento en 
contrataciones. 
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Activan sexta 
contingencia 
ambiental 
del año 
Este viernes no circulan 
autos con hologramas 
2, 1, y los 00 y O con 
engomado azul 

FRIDA SÁNCHEZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

La Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe) activó de 
nueva cuenta la fase 1 de contin
gencia ambiental aunosférica 
por ozono en la zona Metropo
litana del Valle de México 
(ZMVM), debido a que este jue
ves se registraron altos índices 
de contaminantes, por lo que es
te 10 de mayo habrá restriccio
nes vehiculares. 

Se trata de la sexta contin
gencia ambiental del año en la 
Zona Metropolitana, además 
de una regional registrada el 1 
de enero en algunos munici
pios del Estado y alcaldías de la 
Ciudad de México. 

Este Día de las Madres habrá 
restricciones vehiculares para 
los autos de uso particular con 
holograma de verificación 2; 
vehículos de uso particular con 
holograma de verificación 1, 
cuyo último dígito numérico 
sea 1, 3, 5, 7, 9 y O, así como los 
holograma de verificación 00 y 
O, engomado azul, terminación 
de placa 9 y O. 

Estas restricciones permane
cerán activas desde las 5 de la 
mañana hasta las 22:00 horas, a 
menos que durante el día se le
vante la contingencia. 

El jueves prevalecieron altos 
indices de contaminación. 

En un comunicado, la CAMe 
precisó que a las 13:00 horas de 
este jueves se registraron con -
centraciones máximas de ozono 
de 158 ppb en la estación de mo
nitoreo Gustavo A. Madero, ubi
cada en esa demarcación, lo que 
ameritó la activación de la con -
tingencia ambiental. 

En su comunicado de las 
20:00 horas, la comisión precisó 
que durante el día se registraron 
concentraciones máximas de 
ozono de 168, 165y160 ppb (par
tes por billón) en las estaciones 
de monitoreo de Pedregal, Cen
tro de Ciencias de la Aunósfera 
y Benito Juárez, respectivamen
te, las cuales se mantuvieron 
hasta las 18:00. 

"Se mantuvieron condiciones 
adversas para la dispersión de 
contaminantes en el Valle de 
México, registrando valores de 
ozono dentro del rango de muy 
mala calidad del aire". 

Para este viernes 10 de mayo, 
se prevé la persistencia del sis
tema de alta presión en el cen
tro del país, lo que originará cie
lo despejado, alta radiación so
lar, estabilidad aunosférica y 
viento débil, lo que favorecerá 
la formación del ozono, detalló 
la comisión.,.' 

Para esta temporada, las au
toridades ambiental.e8 previe
ron que podría haber entre cinco 
y ocho contingencias ambienta
les por ozono. • 

158 
se registraron la tarde.del jueves 
en la estación de la GAM. 

3 
CONTl ~ 
ambientales por ozono van en 
este mes. 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sitio web 
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3581.050 
llegan a costar los venti ladores según 
el tamaño, dijeron comerciantes. 

se triplican ventas 
ele ventiladores en 
CDMX por ola ele calo 
Capitalinos recurren a estos objetos para hacer frente a temperaturas 
mayores a 30 grados; comparan días calurosos con mayo de 1998 

RAFAEL GARCfA 
Y KEVINRUIZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Luego de que la Ciudad de México 
alcanzara temperaturas de 30.3 gra
dos, locatarios del Centro Histórico 
reportaron tres veces más ventas de 
ventiladores de lo habitual. 

"Esta última semana hemos ven
dido muchísimo gracias a Dios, yo 
creo que unas tres veces más", dijo 
una locataria de Plaza Izazaga 89, 
ubicada en la colonia Centro, en la 
alcaldía Cuauhtémoc. 

Cientos de personas acudieron a 
distintos negocios del Centro Histó
rico para comprar ventiladores de 
todo tipo, con el fin de hacer frente 
a las olas de calor en la capital. 

"Es que el calor está insoportable, 
hasta me estaba quedando dormido 
porque yo vendo aquí a la vuelta'', 
señaló Rubén, quien compró un 
ventilador de mano de 45 pesos. 

De acuerdo con la locataria de 
Plaza Izazaga 89, en esta semana ha 
vendido SO ventiladores diarios, en
tre pequeños y grandes. 

"Es la primera vez que me com
pro uno, porque antes hacía calor, 
pero hoy sí de plano fue otra histo
ria'', relató una consumidora. 

El precio de los ventiladores pue
de variar de acuerdo al tamaño. Van 
desde 35 o 40 pesos hasta los mil 50, 
por lo que esta locataria aseguró que 
hay para todos los usos. 

''Depende mucho de cuál sea tu 
necesidad, porque estos grandes 
son para casas o negocios y avienta 
aire para varias personas", señaló. 

Los ventiladores más vendidos, 
refirió la locataria, son los de mano, 
que tienen un precio desde 40 a 70 

En un recorrido por el Centro Histórico se vio a 
peatones cubrirse con sombrillas del intenso calor. 

pesos, y las personas los compran 
porque "son muy prácticos y a la 
gente le gusta el diseño". 

"Estos están buenos para sacarte 
del apuro, y como están baratos se 
me venden mucho, y además están 
bonitos. Hay de aguacate, de oso y 
figuritas", aseguró. 

La locataria dijo a EL UNIVER
SAL que los ventiladores peque
ños o de mano los adquieren más 
las personas de 18 a 26 años y los 
más grandes son utilizados en ho
gares y oficinas. 

En el Centro Histórico, las per
sonas utilizaron sombrillas, aba
nicos y pequeños ventiladores pa
ra combatir el calor, que recae di
rectamente en los vendedores, po
licías y transeúntes. 

En las calles El Salvador, Uruguay 
y Mesones puestos ambulantes exhi
ben hasta en frente ventiladores de 
diversos colores, tamaños y figuras. 

1 
Comerciantes in
dican que los 
ventiladores más 
vendidos son los 
de mano, cuyos 
precios van de 
40 a 70 pesos. 

~ Anticipan 34 grados 
~ La ola de calor que vive la capital del 
~ país es similar a la registrada en ma
-~ yo de 1998, en donde una prolonga
~ dasequíaformaunapresión atmo::>
§ férica que impide incluso el flujo ele 
i3 vientos, explicó Guillermo Ayala, di-

rector de la alerta temprana de la Se
cretaría de Gestión Integral de Ries
gos y Protección Civil. 

En entrevista con EL UNNER
SAL, dijo que esta semana se han ro
to tres récords con termómetros 
apuntando a los 33.4 grados. 

Lunes, martes y miércoles han si
do los más calurosos; sin embargo, 
dijo que se esperan los 34 grados 
hasta el 11 de mayo. 

"El panorama se parece mucho 
al de mayo de 1998, casi uno de los 
meses más caluroso en el pasado 
reciente. Esto se debe a un periodo 
de sequía extrema que tenemos 
desde el año pasado y eso hace que 
los sistemas atmosféricos estén 
trabajando prácticamente en se
co", explicó. 

Refirió que este jueves era consi
derado un día pico, con 34 grados, 
con alta radiación ultravioleta. 

Para el funcionario, este sistema 
de alta presión deja a la capital en 
una especie de burbuja sin vientos 
frescos, y que esta sequía es "cíclica'' 
por el comportamiento de las llu -
vias, pues la mayor actividad será en 
el Atlántico que en el Pacífico. 

Explicó que las ligeras lluvias en 
la parte sur y sur-poniente de la Ciu -
dad, se debe a que intentan ingresar 
algunos núcleos o conglomerados 
de lluvia. Al no poder entrar, genera 
lluvias ligeras de menos de 10 mi -
nutos, por lo que "no tem1ina por 
llover en el Valle de México". • 

La intervención tuvo el aval del Instituto Nacional de Antropología e Historia para respetar la arquitectura colonial del Zócalo. 

Afinan detalles para apertura de Zócalo peatona 
Obras finaliza colados de UNNERSAL que los trabajos que se mil 400 metros cuadrados. Se sus- ñana, vamos a caminar, y quiero reí-

concreto hidráulico e 
realizan son sellado de juntas y cor- tituyó el asfalto por losa de concreto terar la invitación a la ciudadanía, 
tes en las losas de concreto. Además, hidráulico que soporta vehículos quienes quieran venir a acompa-

instalación de mobiliario; comenzó la instalación de jardine- pesados. Las obras iniciaron en ñarnos, sólo están prohibidos los ve-

convocan a caminata 
ras y macetones. marzo y tuvieron un costo de 38 mi- hículos motorizados", indicó el jefe 

Durante unrecorrido por la plaza, llones de pesos. de Gobierno, Martí Batres. 
se constató que frente al Antiguo Pa - Además de la caminata, se tie-

LAURA ARANA 
lacio del Ayuntamiento, personal de El domingo, batucada y caminata nen programadas diversas acti-

Y ALBERTO ACOSTA 
Obras ubicó el mobiliario urbano El Gobierno capitalino convocó el vidades a lo largo del domingo, 

- metropoli@eluniversal.com.mx 
que instalará. Se trata de macetas de domingo 12 de mayo, a las 10:00 ho- con la participación de organille-
90 y 120 centímetros de altura. ras, a una caminata por el Zócalo. ros, batucadas, comparsas, ma-

La Secretaría de Obras y Servicios Explicó que este mobiliario podrá "A lo largo de estos últimos días, riachis y zanqueros. 
(Sobse) ultima detalles para la rea- quitarse y moverse en caso de que se está concretándose, se está termi- "El 12 de mayo es el momento Las macetas se 
pertura, este domingo, del Zócalo requiera para el paso de unidades de nando la obra del Zócalo. El asfalto simbólico, aunque cualquier perso- pueden quitar 
totalmente peatonalizado. emergencia o para eventos como el que estaba en la avenida que circun- na puede caminar ya en el Zócalo para el paso de 

Este jueves comenzó la llegada de desfile militar. daba a la plancha del Zócalo fue sus- obviamente, pero es el momento unidades de 
mobiliario urbano y se efectúan los Los trabajos que se realizaron tu- tituido por una loseta aprobada por simbólico en el que la plaza pública emergencia o 
últimos colados de concreto hidráu - vieron el aval del Instituto Nacional el INAH, para tener concordancia más importante de todo el país se eventos 
lico frente a Palacio Nacional. de Antropología e Historia (INAH) y con la arquitectura colonial del Zó- convierte formalmente en peato- especiales. 

La dependencia informó a EL representó una intervención de 19 calo y este domingo, a la lOdelama- nal", expresó Batres. • 
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Impugna Godoy medidas 
cautelares del IECM en 
su contra; es evidente su 
parcialidad, denuncia 
Le ordenó retirar publicaciones que 
mencionan red de corrupción panista 
SANDRA HERNÁNDEZ GARCf A 

La candidata al Senado de la Repú
blica por la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Emestina Godoy 
Ramos se sumó a los morenistas 
que interpusieron un juicio contra 
las medidas cautelares que aplicó el 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México, que obligaron a retirar las 
publicaciones relacionadas al cártel 
inmobiliario en la alcaldía Benito 
Juárez. 

En un documento, la ex titular de 
la Fiscalía General de Justicia capi
talina explica que hasta abril pasa
do se habían detectado 130 edificios 
que forman parte de la investiga
ción penal; también se había pro
cesado a 16 funcionarios públicos 

'f' La candidata de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia al 
Senado Ernestina Godoy Ramos 
sumó su recurso de impugnación 
a otros 10 de morenistas que 
fueron objeto de censura por el 
IECM. Foto Cristina Rodríguez 

por este caso y existen denuncias 
al respecto que han sido judicializa
das. "Por lo que es evidente la par
cialidad de la autoridad responsable 
al aprobar las medidas cautelares'', 
pues consideró que se ejerce violen
cia política en su contra al limitar su 
libertad de expresión. 

Asegura que desde 2014, la Pro
curaduría Ambiental y del Ordena
miento Territorial --organismo en
cargado de vigilar el cumplimiento 
de las normas de construcción en 
la capital- alertó al entonces jefe 
delegacional de Benito Juárez, el 
panista Jorge Romero, sobre una 
serie de irregularidades en al menos 
siete construcciones en la demar
cación; incluso le pidió sancionar 
a las empresas constructoras en 
los casos más drásticos y demoler 
los pisos ilegales; "no obstante, la 
alcaldía mantuvo intactas todas las 
propiedades". 

En su escrito, Godoy indica que 
lejos de constituir la imputación de 
un hecho falso, "se trata de un po
sicionamiento crítico", mas no ca
lumnia -<:orno establecieron los in
tegrantes de la Comisión de Quejas 

del IECM-, por lo que no debieron 
decretarse las medidas cautelares a 
las expresiones publicadas, y tam
poco el inicio de un procedimiento 
administrativo sancionador. 

Suman lljuicios contra 
resolución del instituto 

En tanto, dicha comisión sigue sin 
resolver una segunda queja rela
cionada al uso del término cártel 
inmobiliario, la cual fue presenta
da por el candidato de la alianza 
opositora (PAN, PRI y PRD) a la 
jefatura de Gobierno, Santiago 
Taboada Cortina. 

A principios de esta semana, el 
morenista Víctor Varela también 
presentó una impugnación contra 
las medidas cautelares, con lo que 
hasta ayer sumaban 11 juicios con
tra la resolución de la comisión que 
no ha resuelto el Tribunal Electoral 
de la Ciudad de México. 

En la sesión de ayer, los magistra
dos electorales apenas resolvieron 
nueve medios de impugnación, en
tre ellos dos procedimientos sancio
nadores en los que declaró inexis
tentes infracciones por promoción 
personalizada, y otra fue sobreseída 
por actos anticipados de campaña 
atribuidos a la candidata de Morena 
Clara Brugada. 

1 CAPITAL I• 
15 
14 
10 

Contingencia F·l : 150 puntos 
Contingencia F·2: 200 puntos 
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Vehículos con holograma 2; con ho log ra ma 1, 

terminación de placa 1, 3, 5, 7, 9 y O; y con holo
grama O y 00, engomado azul. placas 9 y O 

Ascienden a 80 mdp 
ganancias del cártel 
hnnobiliario: Morena 
ROCfO GONZÁLEZ ALVARADO 

Con los tres edificios irregulares 
identificados recientemente en 
la zona norponiente de la alcaldía 
Benito Juárez, las ganancias del 
cártel inmobiliario ascienden a 80 
millones de pesos por lo pisos ex
cedentes que se construyeron in
debidamente, aseguró el partido 
Morena en la Ciudad de México. 

En conferencia de prensa ofre
cida en el número 73 de la calle 
Miguel Ángel, colonia Nonoalco, 
uno de los tres inmuebles ilegales, 
el senador César Cravioto destacó 
que éste, junto con los dos ubica
dos en la calle Cádiz, en Insurgen
tes Mixcoac, fueron autorizados 
en 2021, durante la gestión del 
panista Santiago Taboada. 

Recordó que hay 133 edificios 
irregulares en Benito Juárez, lo 
que demuestra que el cártel in
mobiliario no es un invento del 
Gobierno de la Ciudad de México, 
sino que es una realidad. 

"¿Por qué venimos? Porque Ta
boada se la pasa diciendo que en 
su gobierno ya no existió eso, que 
fue en los gobiernos anteriores 
del PAN. Entonces, ¿este edificio 
es una mentira? ¿Estamos viendo 
una ilusión óptica? ¿Lo que esta
mos viendo no existe? No, lo que 
estamos viendo es real, son edifi
cios que se siguen construyendo 

' ' Hay 133 edificios 
irregulares en 
Benito Juárez; no 
son invento del 
gobierno local 

A El edificio de la calle Miguel 
Ángel número 73, en la colonia 
Nonoalco, alcaldía Benito 
Juárez, fue clausurado por 
construir más niveles de los 
permitidos y formar parte del 
Llamado cártel inmobiliario. 
Foto Roberto García Ortiz 

violando el uso de suelo". 
A su vez, Leticia Varela, candi

data a la alcaldía Benito Juárez 
por los partidos Morena, del Tra
bajo y Verde Ecologista, aseguró 
que de obtener el triunfo el 2 de 
junio revisará la seguridad estruc
tural de las construcciones para 
evitar cualquier riesgo. 

Al señalar que se ha generado 
daño a miles de familias por más 
de 10 años, sostuvo que a los que 
compraron de buena fe departa
mentos irregulares se les apoyará 
en su regularización, pues no son 
parte, sino victimas del cártel in
mobiliario. 

En tanto, Camila Martínez, 
candidata a diputada local por el 
distrito 18, consideró que se debe 
garantizar que se sigan constru
yendo desarrollos inmobiliarios, 
pero planeados conforme a la nor
matividad para no afectar la vida 
de quienes durante mucho tiempo 
han vivido en estas colonias. 

Por su parte, el candidato a 
diputado local por el distrito 17, 
Pablo Hernández, sostuvo que es 
necesario poner candados para 
que desde las notarías se frene el 
incremento de inmuebles irregula
res, negando la escrituración a los 
que se encuentren fuera de la ley. 

"Hoy día los notarios no están 
obligados, al momento de cons
tituir el régimen condominal, a 
revisar si los departamentos que 
van a escriturar están conforme al 
plan de desarrollo urbano; enton
ces, hay que hacerlo e impedir que 
los departamentos ilegales tengan 
escrituras. No se van a comprar y 
no se van a poder vender", precisó. 
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SE ALCANZARON 34. 3 ºC 

Un nuevo récord de temperatura 
Ayer se superó el 
registro más alto 
para un 9 de mayo; el 
anterior era de 1998, 
con 33.9 grados 

DE LA REDACCIÓN 
comunidad@glmmcommx 

La temperatura de ayer 
también marcó un récord en 
el Observatorio Tacubaya. su
perando al establecido ape
nas el 15 de abril pasado. con 
34.2 grados Celsius. dio a co
nocer la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua). en redes 
sociales. 

alcanzó esa temperatura 
fue el 21 de abril de 2022, de 
acuerdo con Guillermo Ayala. 
director de Alerta Temprana 
de la Secretaría de Gestión In
tegral de Riesgos y Protección 
Civil. 

ALERTA NARANJA EN 13 
ALCALDÍAS Foto: Reuters 

37~ 
CELSIUS 
es la temperatura más alta 
para la Ciudad de México, 
reg istrada en 1988, 2001 y 
20 22 

en las tres demarcaciones res
tan tes: Cuajimalpa. Magdale
na Contreras y Milpa Alta. 

Al alcanzar 34.3 grados Cel
sius, ayer se estableció el 9 
de mayo más caluroso en la 
Ciudad de México, ya que el 
anterior registro más alto de 
temperatura para ese día del 
año era el de 1998, cuando se 
alcanzaron 33.9 grados. 

La máxima histórica para 
cualquier día en la Ciudad de 
México es de 37 grados Cel
slus. la cual se ha registrado 
en 1988. en 2001yen2022, de 
acuerdo con datos de la Se
cretaría de Gestión de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRPC). 

Para hoy, la SGIRPC activó la 
Alerta Naranja por pronósti
co de temperaturas altas en 
las alcaldías Álvaro Obregón, 
Azcapotzalco, Benito Juárez. 
Coyoacán. Cuauhtémoc. Gus
tavo A Madero, Iztacalco, Iz
tapalapa, Miguel Hidalgo, 

Hoy se esperan temperaturas máximas de 31 a 33 grados Celsius 
entre las 12:00 y las 19:00 horas en 13 de las 16 alcaldías. 

Ahí se esperan temperatu
ras máximas de 28 a 30 gra
dos entre las 12:00 y las 19:00 
horas. 

Mamás 
piden la 
ciudad que 
quieren 

Éstas son las de
mandas que hacen 
al próximo titular 
de la Jefatura de 
Gobierno: 

Como madre de 
dos jóvenes, me 
gustaría que el 
siguiente jefe de 
Gobierno lidere 
la creación de 
oportunidades 
laborales y con 
ello mejore la 
economía." 

NANCY LLAMAS 
EMPLEADA 

Las mamás se 
enfrentan a 
jornadas laborales 
tan extensas, que 
prácticamente no 
pueden estar con 
sus hijos; se podría 
impulsar una ley 
para que puedan 
estar a una hora 
adecuada en casa 
y tener un tiempo 
de calidad con 
ellos diariamente." 

ETHEL GONZÁLEZ 
MAESTRA DE LA 
FACULTAD DE MÚSICA DE 
LA UNAM 

Que podamo;:; 
andar a cualquier 
hora caminando, 
sin temor a que · 
le pase algo a las 
niñas. Que haya 
más parques, 
limpios, con 
baños, y que se 
pudieran hacer 
actividades al aire 
libre, que hubiera 
más deportivos." 

DENISSE LÓPEZ 
SERRANO 
AGENTE DE SEGUROS 

La ancerior vez que se 

ENLACDMX 

Tláhuac. Tlalpan, Venustiano 
Carranza y Xochirnilq>. , . 

Ello debido a.que se prp
nostican temperatüfas máxi
mas de 31 a 33 grados Celsius 

(N BUSCA 0( SUS HIJOS. MADRES 
SE HAN 
AGRUPADO 
por lo menos 
desde hace 
11 años para 
encontrar a 
sus hijos o 
a sus seres 
queridos; 
algunas 
salen a 
brigadas en 
campo 
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Colectivos como Una Luz en el Camino y Hasta Encontrarles CDMX realizan búsquedas en campo. 

POR IVÁN MEJIA 
tvanmefla@gimmcommx 

ael Monserrat Uribe fue 
vista por última vez el 24 
de julio de 2020 en la al
caldía lztacalco. La joven 
de 21 afios de edad subió 
a un vehículo entre Eje 5 y 
La Viga, y no se supo más 
de ella. Su madre. Jaque-

line Palmeros. la busca desde 
entonces. 

Éste es uno de los casos por 
los que al menos 13 colecti
vos de madres buscadoras es
tán presentes en la Ciudad de 
México. 

De acuerdo con la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víc
timas (Ceavi), algunos de los 
más activos son Una Luz en el 
Camino, Red de Eslabones por 
los Derechos Humanos. Hasta 
Encontrarles, Voces de la Au
sencia y Mariposas Destellando 
Buscando Corazones y Justicia. 

Palmeros. fundadora de 
Una Luz en el Camino, seña
la otros colectivos vigentes en 
la ciudad, como la Asociación 
Mexicana de Niños y Desapa
recidos, Familias Unidas por 
Nuestros Desaparecidos, Bus
cando por las Calles y Dulce 
Monse. 

También actúa en la capi
tal el Movimiento por Nuestros 
Desaparecidos. fundado en 
2015 y que agrupa a 35 colec
tivos de todo el país. entre ellos 
la Red Nacional de Enlaces. 
Fuerzas Unidas por Nuestros 

Foto: Especial 

Jaqueline Palmeros, fundadora 
de Una Luz en el Camino. 

Desaparecidos Fundem-Cen
tro y Familiares en Búsqueda 
María Herrera. de la CDMX. 

Una Luz en el Camino. fun
dado tras la desaparición de 
Jael Monserrat Uribe. busca a 
los desaparecidos de las 50 fa
milias que Jo integran y para 
ello realizan brigadas en cam
po en sitios como El Ajusco, a 
donde Excélsior las ha acom
pañado un par de veces. 

También realiza búsquedas 
en campo Hasta Encontrar
les CDMX, agrupación que se 
creó originalmente para bus
car a Pamela Gallardo, quien 
desapareció en la alcaldía Tlal
pan el 5 de noviembre de 2017. 
Su primera publicación en su 
perfil de Facebook fue el 10 de 
mayo de 2020. 

. El colectivo más longevo de 
los mencionados es Red de Es
labones por los Derechos Hu
manos. el cual se fundó en 2011 
y actualmente está integrado 

por 120 familias que buscan a 
sus seres queridos. 

Su fundadora es Valentina 
Peralta, quien en 13 años ha 
asistido a aproximadamente 
mil 'familias no solamente de la 
Ciudad de México, también de 
Michoacán, Guana¡uato y Esta
do de México. 

De Voces de Ja Ausencia, 
que vincula en búsquedas en 
todo el país. incluida la Ciudad 
de México. su integrante Fri
da Guerrera aclara que son un 
conjunto de familias de vícti
mas indirectas. de feminicidio 
y desaparición de mujeres y 
niñas. que están juntas desde 
2016. 

Mariposas Destellando, 
Buscando Corazones y Justicia 
creó su perfil de Facebook el 3 
de diciembre de 2019 y en su 
blog tienen vigentes siete casos 
de b CDMX. entre ellos el de 
Daniela Mabel Sánchez. quien 
desapareció cuando tenía 20 
años. el 10 de marzo de 2015. 

En entrevista, Jaqueline 
Palmeros consideró que entre 
todas las agrupaciones men
cionadas buscan a aproxima
damente seis mil personas · 
desaparecidas en la Ciudad de 
México. 

La cifra coincide con da
tos de la Comisión Nacional 
de Búsqueda (CNB). la cual se
ñala que entre el 1 de enero de 
2000 y 1 de marzo de 2024. 
en la Ciudad de México se re
gistraron seis mil 671 personas 
desaparecidas. 

Le pido limpiar toda la Policía y acabar con el 
narco. La mayoría de las personas ya andan 
con miedo, más si es de noche. Entonces, 
cómo puedes vivir bien sin seguridad." 

MAYTE CALVETE AGUIRRE 
COSMIATRA RETIRADA 

.... .. -.... ------~ 

entre las 12:00 y las 19:00 
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Amarilla se activó por íl·ro
nóstico de temperaturas áltas 

Ello a pesar de que la Co
nagua pronosticaba anoche 
algunas lluvias y chubascos en 
el Valle de México. incluida la 
capital del país, hasta con caí
da de granizo. 
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APLICAN CONTINGENCIA 

Festejo en medio 
' 

de· doble No Circula 
, .. \ 

~ t=s la séptima . ··! 
·contingencia . , . , 
~mbi~ntal ~-~ e$t~ 
año, 1~ sextá .por;: ~e.stricción 

'7~ :..}~,~ -~ ' .,.~ ' '~ _-t .:.. ~H.~ , 
:;M'?~ ·~ '.~~ ·~ ~. f.f.'~oy no circufarrro:s. 

POR HILDA CASTELLANOS 
hildacasrellanos@gimmcom.mx 

Los festejos por el Día de 
las Madres se verán tras
tocados por el doble Hoy 
No Circula vigente para 
hoy luego de que las au
toridades ambientales 
decretaron ayer la Fase 1 
de ContingenciaAmbien
tal por ozono. 

Una de las restriccio
nes es que los automóvi
les de uso particular con 
engomado azul (termi
nación de placa 9 y O) no 
podrán circular hoy aun
que tengan holograma de 
verificación 00 y O. en un 
horario de 05:00 a 22:00 
horas. 

También deberán sus
pender su circulación los 
autos con holograma de 
verificación l . cuyo últi 
mo dígito numérico de la 
matrícula sea 1, 3, 5, 7, 9 y 
O, así como todos Jos ve
hículos con holograma de 
verificación 2. Tampoco 
podrán circular lo autos 
con permiso. 

Se trata de la séptima 
contingencia ambiental 
decretada para la Zona 

automóviles de uso 
particular con 
engomado azul 
(terminación de placa 9 
y O), aunque tengan 
holograma de 
verificación 00 o O. 

Metropolitana del Valle 
de México en lo que va de 
2024. la sexta por ozono. 

La Comisión Am 
biental de la Megalópo
lis (CAMe) informó que 
hasta las 18:00 horas de 
ayer se mantuvieron con
diciones adversas para 
la dispersión de conta
minantes en el Valle de 
México. con concentra
ciones máximas de ozono 
de 168. 165y160 ppb en 
las estaciones de moni
toreo de Pedregal. Centro 
de Ciencias de la Atmós
fera y Benito Juárez. res
pectivamente, aunado a 
las altas temperaturas. 

Ante ello decidió man
tener Ja medida restrictiva 
declarada luego de que a 
las 13:00 horas se regis
traron concentraciones 
máximas de ozono de 
158 ppb en Ja estación de 
Gustavo A Madero. 

Foto: Karina Tejada 

A las 18:00 horas de ayer se registraron concentraciones 
máximas de 168 ppb en la estación Pedregal. 

Seguridad en las calles, hoy mis hijos no 
pueden salir a la calle. En los semáforos no 
puedo bajar las ventanas por miedo a que nos 
asalten. Vacunas para los niños.'' 

ANALÍ DÍAZ INFANTE 
EMPRESARIA 
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Logramos este año la menor incidencia de 
delitos de alto impacto, señala Pablo Vázquez

“Desde el inicio de la administración, he-
mos registrado una reducción en los de-
litos de alto impacto superior al 60 por 
ciento”, señala Pablo Vázquez en referen-
cia al cotejo de los delitos mensuales re-
portados en 2019 y los de este año. “De 
hecho, en enero de este año se registró el 
nivel de delitos de alto impacto más bajo 
de toda la administración”, agrega.

Vázquez, en entrevista con Cróni-
ca, asegura que esto tiene que ver con 
la construcción de una estrategia sólida 
que pone énfasis en lo social, “en lo que 
nosotros llamamos atención a las causas”. 
Pasa también por lograr que la policía a 
su cargo vigile las calles y ejerza la re-
ciente facultad de investigación.

¿Qué debe entender un ciudadano 
por “delitos de alto impacto” en la 
CDMX?
Se trata de un catálogo de delitos que son, 
en su mayoría, cometidos con violencia, que 
tienen un impacto social en nuestras comu-
nidades y que también afectan la vida dia-
ria, la cotidianidad de la gente que habita 
en la ciudad. Ejemplos de estos delitos son el 
homicidio, la extorsión, las lesiones dolosas, 
el robo a bordo del transporte público, el ro-
bo de vehículo con y sin violencia.

El catálogo se definió a inicios de 
2019 y contiene delitos que monitorea-
mos de forma especial. A veces se ha-
bla de que es un catálogo arbitrario: no 
es así, se trata de un catálogo en el que 
se priorizaron ciertos delitos a partir de 
criterios de política criminal. Se tomó la 
decisión de trabajar especialmente sobre 
estos delitos que sabemos que son im-
portantes para la gente en términos de la 
afectación que tienen. Muchos de estos 
delitos, desde luego, también son delitos 
de los que se lleva registro a nivel inter-
nacional y nos permiten también com-
pararnos no sólo con otras ciudades en 

el país, sino con otras ciudades a nivel 
internacional. 

¿Qué modelo se ha implementado 
para atender estos delitos?
Tiene que ver con la construcción de una 
estrategia sólida, una estrategia que prime-
ro que nada ha puesto atención en lo so-
cial, en la atención a las causas; esto prin-
cipalmente ha tenido que ver con apoyar a 
las juventudes que se encuentran en con-
textos de vulnerabilidad, como aquellos 
que están cercanos a la actividad delictiva, 
apoyar a juventudes y a infancias a través 
de programas sociales universales de gran 
alcance, como son las becas educativas, las 
becas para empezar, donde niñas, niños y 
jóvenes reciben un ingreso mensual. Esto 
ayuda a la economía del hogar, pero tam-
bién a no desertar la escuela, a mantener-
se dentro de las aulas. Y eso, desde luego, 
contribuye a que no estén en las calles, que 
no se vinculen a grupos que puedan estar 
realizando actividades delictivas.

¿Y al interior de la policía?
Ha sido fundamental poner a la inteligen-
cia y la investigación de los delitos en el 
centro de la estrategia. Y algo muy impor-

tante en ese sentido han sido las faculta-
des que se le otorgaron a esta Policía en 
2019 para poder investigar delitos y serle 
más útil al Ministerio Público en esta labor.

¿Qué debemos entender por estas 
nuevas facultades? 
Que hay más personas, más policías, acla-
rando los sucesos delictivos, dándole res-
puesta a la gente y, por supuesto, generan-
do las condiciones para detener a quienes 
están cometiendo delitos. Esto ha sido clave. 

Otro tema importante de esta estra-
tegia es el desarrollo institucional, lo 
que hemos llamado ‘más y mejor po-
licía’: tiene que ver con fortalecer a las 
instituciones encargadas de la labor po-
licial (preventiva) y también la que rea-
liza investigación, esto a través de mejor 
reclutamiento, mejores sueldos, recono-
cimientos, recompensas, educación con-
tinua, educación internacional, perspec-
tiva de género y cerrando brechas de des-
igualdad al interior de las instituciones. 

Finalmente, algo que es esencial es la 
coordinación. Ningún esfuerzo en mate-
ria de seguridad es de una sola depen-
dencia. En la Ciudad de México, se ha 
logrado una compenetración operati-

va muy importante con la Fiscalía, pe-
ro también con el gobierno de México y 
otras áreas, incluidas sociales, del go-
bierno de la ciudad. Y eso nos ha per-
mitido que todos estos elementos de la 
estrategia se implementen y se lleven al 
territorio de forma integral.

¿Qué acciones se han llevado a cabo 
para la localización de personas?
En primer lugar, fue muy importante la 
creación de un grupo especializado de 
búsqueda. Ha sido clave. Es un grupo muy 
bueno que realiza investigaciones de cam-
po a fondo y también de gabinete. La Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana también 
creó un grupo de apoyo a la búsqueda in-
mediata, el GEABI y que ha sido capacita-
do incluso internacionalmente, que ayuda 
sobre todo en la localización de personas 
dentro de las primeras 72 horas a partir 
de la denuncia.

En el tema de los feminicidios hay 
varias lecturas, ¿cuál es la situa-
ción realmente en la capital al res-
pecto de esto?
Como en otros delitos, la violencia contra 
las mujeres por la razón de género vio un 
incremento muy importante desde finales 
de la administración, incluso al inicio de 
esta administración. Es un delito incluso 
distinto a otros, pues prolongó su periodo 
de escalada hasta el año 2020; ¿qué hi-
zo la Ciudad de México, distinto a lo que 
ha sucedido en otras entidades? La jefa de 
Gobierno pidió que se declarara la alerta 
de género.

 La Ciudad México se auto declaró una 
alerta para atender este problema, des-
de luego se reconoció como un proble-
ma de suma relevancia y se desarrolló 
un catálogo de soluciones interinstitu-
cionales para atender el problema, des-
de la construcción de senderos seguros 
hasta la creación de un banco de ADN, 
que permitiera prevenir y atender delitos 
como lo relacionado con el feminicidio y 
de las desapariciones.
     También la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana realizó avances institucionales 
importantes como la creación de su unidad 
especializada de género, para investigar la 
violencia de género dentro de la institución 
y hacia afuera que, por cierto, se acaba ya 
de elevar a rango de ley. Va a quedar per-
manente en la institución.

El funcionario policial comenta que 
aún existen retos en materia de violencia 
en la ciudad y mucho trabajo por hacer. No 
obstante, y respecto del proceso electoral 
hay un punto en el que hace mucho énfa-
sis: “No va a haber ningún problema en el 
día de la elección. No va a haber ningún 
problema a lo largo del proceso electoral. 
No lo ha habido esencialmente. Y vamos a 
continuar sobre esa línea. Nosotros traba-
 jamos de manera coordinada con los ins-
titutos electorales, el local y el nacional”.

El jefe de la Policía capitalina 

El jefe de la policía capitalina 
comenta, en entrevista, que se 
ha consolidado una corporación 
que vigila las calles a la vez que 
usa sus nuevas atribuciones de 
investigación delictiva 

Salvador Cacho
@scachog

cacho@cronica.com.mx
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ESTE VIERNES será un buen día no sólo para festejar
a las mamás sino también para que quienes quieren
gobernar la Ciudad de México se animen
a decir cómo piensan enfrentar sus múltiples
problemas Porque vaya que se espera un día
de caos en la capital

DE ENTRADA al ser 10 de mayo cada año el tráfico
citadino suele colapsar Esto sin mencionar
la saturación en restaurantes plazas cines y cualquier
posible escenario para el festejo

EL ASUNTO es que hoy hay que agregar el elemento
del calor extremo que nunca antes se había vivido
en la CDMX Al mismo tiempo los apagones
intermitentes y por si lo anterior no fuera suficiente
la contingencia ambiental con doble No Circula
incluido

TODOS estos ingredientes juntos hacen la receta
perfecta para el desastre y también para que Clara
Bragada Salomón Chertorivski o Santiago
Taboada den un paso adelante sobre lo que se puede
r acer y r c só c so cre lo que han hecho mal
sus adversarios

A MEDIDA que se acercan las elecciones del 2
de junio ninguna precaución está de más
Y ayer que Xóchitl Gálvez estuvo de gira
por Tamaulipas se notó que le subieron la vigilancia
Un convoy de cerca de 10 camionetas custodió su gira
por Matamoros

LA CANDIDATA de la coalición PAN PRI PRD
dijo que no acostumbra a tanta vigilancia pero
que el Ejército se la había impuesto Aunque bueno
tratándose del estado gobernado por el morenista
Américo Villarreal ninguna protección sobra
en un territorio asolado por bandas criminales que
se disputan el control aduanero el tráfico de drogas
y de migrantes

HOY la panista seguirá su gira por El Mante
municipio muy conflictivo donde el pasado 19 de abril
fue asesinado a puñaladas el panista Noé Ramos
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candidato a la alcaldía

LA BUENA noticia es que Pemex podría ver reducida
su deuda en 40 mil millones de pesos La mala noticia
es que ese dinero lo tendrían que pagar todos los
mexicanos y ojo le quedaría la bronca a la próxima
presidenta del país

DE ACUERDO con las versiones de lo que dijo
el subsecretario Gabriel Yorio ante inversionistas
en Nueva York se está evaluando recomprar
los bonos emitidos por la empresa que es la petrolera
más endeudada del mundo o de plano emitir deuda
soberana

SEA COMO SEA el proceso sería gradual lo cual
significa que se llevaría a cabo en todo el próximo
sexenio que no tendría posibilidad de decir ni pío

 .  2024.05.10



Pág: 13

Y si hay apagón en el PREP
Bartlett ira al rescate

Nos cuentan que en medio de la crisis del sis
tema eléctrico nacional los responsables del Pro
grama de Resultados Electorales Preliminares sa
lieron ayer a anunciar que todo está listo para el 2
de junio Señalaron que la operación de sus siste

mas digitales para la jornada
electoral es sólida aunque admi
rieron que nunca se puede llegar
al 100 de certeza Incluso
dijeron estar preparados con nu
bes de datos en varias ubicacio
nes hasta fuera del país para no
perder informacióa Sin embar
go hay un gusanito que está
rondando y los apagones no
afectarán al PREP Nos recuer
dan que quien debe evitarlos es

la Comisión Federal de Electricidad que dirige na
da menos que Manuel Bartlett Sí al que se le
cayó el sistema en la elección presidencial de 1988
Con esos garantes no hacen falta amenazas

Nuevo episodio del pleito
DEA Gobiemo de México

Si alguien apostaba a que iban a la baja las
tensiones entre la agencia antidrogas de Estados
Unidos y el presidente de México Andrés Ma
nuel López Obrador el informe presentado ayer
por la DEA echó por tierra esas esperanzas Nos
hacen ver que el documento Evaluación de la
Amenaza de Drogas 2024 contiene aseveraciones
explosivas que seguramente no caerán nada bien
en Palacio Nacional No es sólo que la DEA admi
ta que los cárteles mexicanos de Sinaloa y Jalisco
tienen presencia en prácticamente todo el territo
rio estadounidense sino que señala el de Sinaloa
corrompió al Ejército y a políticos de todos los ni
veles en nuestro país Si las cosas no estaban na
da bien con la agencia del país vecino nos dicen
esto pinta para ponerse peor Será

En campaña y con prisión
domiciliaria Un Trump en Moreios

Luego de que un juez vinculó a proceso al ex
gobernador de Moreios Sergio Estrada Cajigal
acusado de violencia doméstica nos cuentan que
en la alianza PAN PRI y PRD que lo postuló co
mo candidato a diputado federal temen que se
les complique el asunto Nos señalan que el juez
le dictó prisión domiciliaria en lo que enfrenta el
juicio pero su candidatura no se anula en auto
mático Si un partido presenta una queja el tribu
nal electoral local deberá decidir si se la retira
pero nos dicen que no hay seguridad de ello por
que no hay sentencia Podría resultar que si don
Sergio gana la diputación deba tomar posesión
con todo y la prisión domiciliaria Tal como po
dría ocurrir con Trump si es condenado en algu
no de los juicios penales que enfrenta y gana la
elección presidencial en Estados Unidos A poco
no correrá Morena a impugnar al exmandatario

Nada mal le cayo a Xóchitl que
bajaran a Cabeza de Vaca

Otro exgobernador postulado por la alianza opo
sitora el tamaulipeco Francisco García Cabeza de
Vaca lúe bajado por el INE de la candidatura a di
putado por ser prófugo de la justicia Nos cuentan
que la decisión no le cayó nada mal a la abandera
cía presidencial Xóchitl Gálvez pues se quita de
encima el bochorno de prometer fin a la impunidad
y hacer al mismo tiempo campaña con tan cuestio
nado personaje Por eso no fue sorpresa que ayer
doña Xóchitl se haya dicho encantada de dar su
respaldo total a César Truko Verástegui susti
tuto del exmandatario estatal y que tenga progra
mado visitar hoy su tierra natal Ciudad Mante
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No es no La Sala Superior del TEPJF confirmó por
unanimidad la negativa para que el exgobernador

de Tamaulipas Francisco Javier García Cabeza
de Vaca sea candidato por la vía proporcional a la
diputación federal por el PAN cuyo líder nacional es
Marko Cortés De cualquier manera el político está
fuera del país peleando en los tribunales federales
por la existencia de una orden de aprehensión en su
contra Sus abogados con juicios de amparos lograron
suspender de manera temporal la orden de captura y
bajo esos términos exigieron al INE que aceptara su
postulación Al parecer no hay por dónde

Dardos Conocido en los círculos políticos Iván
Escalante funge como coordinador de redes

sociales en la campaña de Claudia Sheinbaum
Su papel no es menor es el arquitecto detrás de la
imagen digital de la candidata un personaje clave
en la estrategia para conectar con el electorado
joven En esta era donde las redes sociales pueden
hacer o deshacer candidaturas la importancia de un
perfil como el de Escalante se magnifica Su trabajo
consiste en pulir distribuir y defender la imagen
de Sheinbaum frente a los ataques de opositores
y críticos Es un incansable promotor de la 4T sus
aportaciones son dignas de análisis

Ironías Justo cuando los apagones castigan
al país resurgen las palabras de Rocío Nahle

exsecretaria de Energía el pasado 19 de marzo
cuando aseguró que la oferta de electricidad
estaba más que garantizada Esta afirmación ha
vuelto a la luz debido a los apagones que están
experimentándose a lo largo de la República lo
cual ha puesto en duda la fiabilidad de sus palabras
frente a la realidad actual del suministro eléctrico

Garantizada La realidad vuelve a desmentir a
Nahle quien tuvo a su cargo la refinería de Dos
Bocas Otra verdad que se le cae

Controversia La política mexicana siempre
ha sido un campo minado de acusaciones de

parcialidad El INE bajo la batuta de Guadalupe
Taddei advirtió a Xóchitl Gálvez sobre la marcha de
la Marea Rosa y le dijo que si asiste será fiscalizada
A ojos de algunos esto es la aplicación desigual
de sus propias reglas ya que mientras Morena ha
disfrutado de una visible campaña promocional
extensa que ha pasado sin mayor escrutinio la
amenaza de sanción hacia Gálvez por participar
en una movilización parece un doble estándar
preocupante Y la parcialidad

Protección Mientras el reloj electoral avanza
las cifras de protección a candidatos exhiben

un panorama político tenso 273 solicitudes 250
atendidas y 23 candidatos que decidieron que su
seguridad era mejor en sus propias manos Este
escenario liderado por Rosa Icela Rodríguez
secretaria de Seguridad federal despliega un telón
de fondo donde figuras como Claudia Sheinbaum
Xóchiü Gálvez y Jorge Álvarez Máynez buscan
votos pero también garantizar su integridad
El compromiso de seguridad se extiende a 10
candidatos a gobernador 32 al Senado y 110 a
diputaciones federales No teman están en buenas
manos
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Pepe Grillo

Fuente de tranquilidad
El PREP está listo para dar certeza en la
jornada electoral del 2 de junio

La confianza ciudadana en el INE

descansa en buena medida en el pro
grama de resultados preliminares que
usando tecnología de punta y teniendo
como materia prima los datos de las ac
tas de escrutinio puede brindar a los
ciudadanos en la misma noche de los
comicios información hasta ahora irre
batible sobre las tendencias electorales

Le están dando al PREP los últimos

toques para que cumpla su delicada
misión Es fuente de tranquilidad

El Consejo General del INE ha queri
do transparentar cada etapa del proce

so y una etapa crucial son los resultados
preliminares que requieren la participa
ción de diversos comités institucionales

y de los ciudadanos que hacen el trabajo
original en las casillas

Veracruz preocupa
La doctora Sheinbaum está de nuevo en

Veracruz Es la cuarta ocasión que visi
ta el estado en lo que va de la campaña
y acaso realice ahí alguno de sus cierres
Veracruz es importante porque su lista
do nominal es superior a los 6 millones
de ciudadanos Una cifra enorme que
ninguna formación política puede des
cuidar ya que puede hacer la diferencia

Las encuestas conocidas dan a

Claudia una ventaja amplia para la
elección presidencial la que se cie
rra cada día más es la elección para
gobernador del estado cuyo desenlace
está en el aire

La candidata presidencial no ha
regateado ningún reconocimiento a la
candidata a la gubernatura Rocío Nahle
La idea es relanzar su campaña y llegar
fuerte al 2 de junio Falta muy poco

La DEA estapintada
Los jaloneos entre el gobierno mexicano
y la agencia antinarcóticos de Estados
Unidos tienen un claro ganador las
bandas del crimen organizado que
trafican drogas aquí y allá y que le están
dando una paliza despiadada a ambos
gobiernos

El otro día la DEA lamentó el tortu

guismo de las autoridades mexicanas
que se han tomado más de 8 meses para
autorizar unas visas Horas después tras
cendió en Washington la información de
que los dos principales carteles mexica
nos el de Sinaloa y el CJNG tienen ope
raciones en 50 estados de la Unión Ame

ricana lo que ha ocasionado la peor cri
sis de drogas en la historia de ese país

Los narcos mexicanos y sus cómpli
ces norteamericanos están en todo el

país de costa a costa Ningún conda
do se salva

La DEA puso al descubierto su propio
fracaso Los norteamericanos tienen un

apetito insaciable de drogas y las ban
das mexicanas se las surten sin mayor
problema Tal parece que la DEA está
pintada

La sombra de Blanco
La campaña de Morena en Morelos se
complica La sombra del exgobernador
Cuauhtémoc Blanco es un fardo pesado
para los candidatos morenistas que no
saben cómo sacudir su recuerdo

Blanco estuvo cerca de perder su can
didatura a una diputación plurinominal
porque un correligionario interpuso una
inconformidad porque la dirigencia de
Morena le había prometido ese cargo
que le arrebató para dárselo a Blanco

Lo que se dice allá es que el pre
sidente López Obrador tardó dema
siado tiempo en decidir la salida de
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Blanco del gobierno de Morelos lo
apoyó contra viento y marea a pesar
de que los propios morenistas le pe
dían que lo sacara del estado a él y a
su hermano Ulises Bravo

El resultado es que a poco más de 20

días de los comicios una elección que
parecía ganada ahora está en el aire
Cualquier cosa puede ocurrir

pepegrillo cronica com mx
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Abren la puertaaacuerdos
Parece que los recientes apago
nes que se registraronen losúlti
mos días en varias zonas del país
pusieron a la administración fede
ral que encabeza Andrés Manuel
López Obrador en una posición
de mayor apertura con la iniciativa
privada almenos en el rubro de
generación pues además de re

conocer el déficit que tiene CFE al
respecto abrió la puerta a acuerdos
con los particulares Esto iría en
sintonía con algunos funcionarios
nos dicen que habían apuntado a
que sin una mayor participación
del sector privado podría ser difícil
que se cubriera la demandaener
gética en etapascríticas Veremos
si esta nueva visión va en serio y
cuál sería sualcance pues parece

que en el sector energéticose per
cibe que con el cambio de sexenio
habría una mayor apertura Quizá
sea ya desde antes

Lázaro Cárdenas
cada vez más perfilado

Por cierto el respaldo público y la
cercaníaque ha venido mostrando
el histórico líder de la izquierda
Cuauhtémoc CárdenasSolórza

no con la candidata presidencial
de Morena Claudia Sheiribaum
y que se hizo patente esta semana
que termina parece refoizar las
versiones nos dicen de una posible
llegada deLázaroCárdenasBatel
al hipotético gabinete federal

específicamente a Petróleos

Mexicanos Y es que a pesar de que
el IngenieroCárdenas aprovechó
para criticar algunas decisiones
del gobierno actual en materia
energética esta semana también
confirmó que votaríapor la exjefa
de Gobierno a la vez que señaló la
necesidadde un cambioprecisa
mente en la petrolera Serán los
dos Cárdenas piezas importantes
para el futuro de Pemex y de la
política energética

MC pierdevuelo

Desde hace unos días se hablaba

de que el candidato de Movi
mientoCiudadano a la alcaldía

Cuauhtémoc Hermán Domín

guezLozano estaba apoyando

discretamente y sin renunciar
a sus aspiraciones a Catalina
Monreal candidata de Morena a la
demarcación

Sin embargo nos cuentan no
sería de extrañarse que en las
próximas horas decline oficial
mente por ellay se una al equipo
de Monreal Hay que recordar que
Domínguez Lozanotrabajó con
el papá de la candidata Ricardo
Monreal cuando fue delegado de
Cuauhtémoc

Si se confirma sería el tercer
candidato a alcalde de Movimien

to Ciudadano que declina a favor
de otro aspirante ya ocurrió lo mis
mo en Alvaro Obregón e Iztacalco

Será que la nueva políticade
MC se está quedando sin aire
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El presidente López Obrador se venga
de sus adversarios de una manera

muy preocupante utiliza para ello
toda la fuerza del Estado

Primero la venganza
No es mi fuerte la venganza y si bien

no olvido soy partidario del perdón

Andrés Manuel López Obrador
discurso inaugural

Para un Presidente que ha decla
rado públicamente que No es
mi fuerte la venganza la ma

nera en que López Obrador se venga
de sus adversarios es muy preocu
pante Lo peor es que utiliza para ello
toda la fuerza del Estado

La crisis eléctrica que estamos vi
viendo me ha traído a la memoria el
trato que le dio a Guillermo García
Alcocer hoy profesor del ITAM pre
sidente de la Comisión Reguladora de
Energía CRE de abril de 2016 a ju
nio de 2019 El 14 de febrero de 2019
cuando apenas empezaba este gobier
no García Alcocer declaró en una en
trevista a la periodista Nayeli Gonzá
lez de Excélsior El presidente tiene
buena línea y buen diagnóstico de las
acciones que hay que hacer en el sec
tor de electricidad sobre todo en las
acciones para fortalecer a la Comisión
Federal de Electricidad tratar de poner
en operación los proyectos que ahorita
están atorados y disminuir las tarifas

Advirtió sin embargo que la CFE
tenía un costo de generación de 140
dólares por megavatio hora los pro
ductores independientes 68 y los pro
yectos de subasta los que ganaban las
subastas de electricidad 20 Subrayó
que sin las inversiones necesarias en
tres años el sistema eléctrico de Méxi

co colapsará Desechar los proyectos
privados tendrá consecuencias serias
advirtió primero tendríamos apagones
de horas en dos años de días y en
tres años será mucho más complicado

El Presidente presionó públicamen
te a García Alcocer y lo acusó de tener
un conflicto de interés El 3 de junio de
2019 este renunció al cargo a pesar de
que todavía le quedaban cuatro años en
su funcióa Era el quinto comisionado
que renunciaba a la CRE desde el inicio
del gobierno El presidente López Obra
dor advirtió el 4 de junio Nosotros no
presionamos a nadie Lo que quisiéra
mos es que quienes no comparten el
nuevo proyecto de nación pues en un
acto de honestidad deben de optar por
otra manera de laborar

La venganza no paró ahí El 11 de
noviembre de 2020 la secretaria de la
Función Pública Irma Eréndira San
doval anunció la inhabilitación de
García Alcocer por 10 años Este seña
ló que la decisión era injusta Declaré
los nombres de las personas relaciona
das en lo familiar Incluí a un familiar
en cuarto grado que es un empleado
de un grupo de empresas aun cuan
do la ley habla de que los potenciales
conflictos de interés de los comisiona
dos solo se pueden dar con familiares
en segundo grado El contrato cues
tionado cumplió todos los requisitos
de ley y lo aprobó por unanimidad el
pleno de la CRE Nunca se demostró
alguna relación indebida ni se halló
ninguna modificación en el patrimo
nio del exfuncionario
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García Alcocer no ha sido la úni
ca víctima de las venganzas de López
Obrador Estamos viendo hoy el caso
de María Amparo Casar sometida a
ataques diarios Al periodista Carlos
Loret de Mola lo hizo víctima de una
exhibición ilegal de su información
financiera personal Rosario Robles
fue encarcelada tres años aunque ya
fue exonerada por los tribunales A la
propia Irma Eréndira Sandoval la des
tituyó de la SFP por haber apoyado a
su hermano Pablo Amílcar Sandoval
como candidato de Morena al gobier
no de Guerrero en lugar de a Félix Sal
gado Macedonio

La salida de García Alcocer de la
CRE sin embargo nos ha cosrado mu
cho a los mexicanos Su respeto al Pre
sidente quedó registrado en esa entre
vista en la que dijo que este tenía bue
na línea y buen diagnóstico pero tuvo
también razón al apuntar que era un
error hacer de lado los proyectos de
inversión privada porque esto llevaría a
apagones en unos años El pronóstico se
ha vuelto realidad Pudo más el ánimo
de venganza que la sensatez económica

ATÍPICA
El 7 de mayo se registraron los prime
ros apagones ordenados por el Cenace
ante la falta de capacidad para cubrir
la demanda El organismo argumentó
que era una situación atípica Un día
después hubo nuevos apagones aun
que menores Al parecer lo atípico se
ha vuelto típico
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Atrapado en un hashtag
m
ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
Q Opine usted
rivapalacio ejecentral com

Nopuede el presidente
Andrés Manuel López
Obrador quitarse la

etiqueta de narcopresidente
que le colocaron desde que el
30 de enero tras la publicación
de un reportaje en tres medios
extranjeros que revelaron que
la DEA lo investigó por haber
recibido presuntamente dinero
del Cártel de Sinaloa para sus
campañas presidenciales en
2006 y 2012 y cérró por razones
políticas Desde entonces es un
tema frecuente en las mañane
ras aunque entre más patalea en
ese pantano más se hunde y más
herido parece En los últimos
días por una o por otra razón
las imputaciones lo han perse
guido dejándolo malparado

Ha habido momentos de
comicidad involuntaria como
adjudicar a un periodista un
Premio Nobel de periodismo

que obviamente no existe con
fudiendo la presea con el Premio
Pulitzer O como quejarse de que
The New York Times que tam

bién publicó una investigación
sobre su presunta relación con
el Cártel de Sinaloa haya sido
distinguido con otro Pulitzer
en realidad fueron tres esta

semana aunque no se enteró ni
nadie le dijo que el Pulitzer más
distinguido de todos al Servicio
Público se le dio a ProPublica
uno de los tres medios que
revelaron el financiamiento del
narco a sus campañas en enero

Quitando esos episodios
hilarantes queda lo más letal
para su imagen revelado por la
periodista Anabel Hernández

en su último libro La historia
secreta Grijalbo que reproduce
el testimonio de Sergio Villa
rreal élGrande quien aseguró
a la hoy Fiscalía General de la
República y a la DEA hace más
de 10 años que como personero
de los hermanos Beltrán Leyva
cuando eran parte fundamental
del Cártel de Sinaloa le entregó
24 millones de dólares para su
campaña presidencial de 2006

incluidos 500 mil pesos que le
dio en un hotel poco antes de
la elección López Obrador ha
tildado a Hernández y a los nar
cotrafícantes de viles calumnia
dores por no haber presentado
ninguna prueba que sostenga
sus dichos

Ayer dijo Yo nunca he visto
a ese señor que le apodan o le
llaman el Grande No lo conozco
nunca lo he visto Y esa señora se
atreve a decir que voy a un hotel
y que me encuentro con él y ahí
me da una maleta Sí yque la
maleta yo se la paso al general
Audomaro Martínez actual
director del Centro Nacional de
Inteligencia Aver de dónde
saca eso si yo no conozco a este
señor y nunca lo he visto

Aunque se puede tomar sin
dudar el lado del Presidente y
cuestionar las declaraciones
de criminales como sería mi

caso su problema es que el
mismo le dio legitimidad a las
palabras del Grande El 23 de
enero del año pasado el crimi
nal testificó en eljuicio en contra
del exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna
en Brooklyn y palabras más
palabras menos dijo lo mismo
que aseguró de López Obrador
aunque la suma de dinero que
presuntamente le dieron fue una

quinta parte de la que supues
tamente entregaron a López
Obrador

El Presidente dio tanta
credibilidada sus palabras que
al día siguiente anunció que
diariamente se iba a presentar
un informe sobre eljuicio de
García Luna y rechazar todo
aquello que tuviera que ver con
la corrupción No queremos que
pase de noche porque se trata
de un proceso aleccionador para
que no se repita afirmó Es im
portante porque es muyvergon
zoso Se trata de una autoridad
del más alto nivel que estaba a
cargo de la seguridad pública
durante el gobierno de Felipe
Calderón y que tenía una doble
función al mismo tiempo que
se encargaba de la seguridad
pública protegía a uno de los
cárteles o de los grupos de la
delincuencia organizada

López Obrador ha utilizado
las palabras del Grande como
lanza contra el exsecretario
para acusarlo sistemáticamente
de corrupto y sugerir responsa
bilidad de Calderón por omisión
o comisión El poder si no hay
principios corrompe absoluta
mente agregó en enero del año
pasado Lo único que sostiene a
un buen servidor son los princi
pios

López Obrador no sabía que
el testigo estrella de la fiscalía
contra García Luna había dicho
cosas peores sobre él 13 años an
tes Si se compararan los casos
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sería más grave la imputación a
López Obrador al dejar abierta
la posibilidad de que recibiera
financiamiento para sus cam
paña en 2006y 2012 como con
cluyó la DEA Igualmente si el
testimonio del Grande fue clave
para condenar a García Luna
unjuicio contra López Obrador
en Brooklyn tendría el mismo
destino se puede argumentar y
estaría preso esperando senten
cia

Brooklyn debe estar entre
sus escenarios para cuando deje
de ser Presidente y preparar un
equipo legal en lugar de lagri
mear en público Qué tiene que
hacer la DEA investigando al
Presidente de México Quién se
los autoriza se quejó ayer sin
saberse si está enterado qué in
vestigaciones de alto perfil como
las que realizaron en su contra
tienen que ser aprobadas por un
comité especial en el Departa
mento de Justicia Dónde está
la información Dónde están
las pruebas preguntó No hay
como tampoco las hubo en el
caso de García Luna Bastaron
las declaraciones de los crimina
les y una buena narrativa de la
fiscalía para convencer aljurado
de que era culpable

García Luna no tenía inves
tigaciones previas en Estados
Unidos como sí las hay contra
López Obrador No se equi
voque Presidente El hashtag
#NarcoPresidente es lo menos
grave que tiene enfrente

lis un temafrecuente en km mañanera
aunque entre más palalea López
Obrador en ese pantano más se hundey
man herido parece
Brooklyn debe estar entre sus ettcenartos
para cuando deje de ser Presidente y
preparar un equipo legal en lugar de
lasrimear en público
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René Delgado
SOBREAVISO

La anti campaña
Es extraño que manifestándole estima y apoyo

Andrés Manuel López Obrador le esté empedrando
el camino a Palacio Nacional a Claudia Sheinbaum

Si gana será graciasy pese a él
Másallá de la estima e

incluso el indebido
apoyo que públicamen
te le manifiesta asom
bran los obstáculos

los desafíos y los problemas con que
Andrés Manuel López Obrador obse
quia es un decir a Claudia Sheinbaum
y de refilón a Clara Brugada

Difícil de explicar pero en el ocaso del
ejercicio del poder justo al estar impe
lido a ceder espacio facilitar la posibi
lidad electoral de su probable sucesora
y asegurar la continuidad del proyecto
impulsado sin querer o adrede el presi
dente López Obrador parece resuelto a
empedrar el camino a Palacio

Lo que Claudia Sheinbaum arma
durante el día el mandatario lo desarma
al amanecer El efecto en las urnas de
algunas expresiones actitudes lances y
acciones presidenciales está por verse
pero lo evidente es que de alzarse con la
victoria electoral la abanderada de Mo
rena y sus aliados afrontará una compleja
situación política social y financiera

Muchas razones y sinrazones pueden
influir en la extraña conducta y actitud de
Andrés Manuel López Obrador Nostalgia
anticipada por el poder Angustia o temor
de verse a la intemperie tras cultivar el en
cono Sentimiento de incomprensión ante
su obra Ansia por ejercer el mando hasta

el último minuto y si se puede más mejor
Frustración por advertir el cierre del man
dato distante del anhelado Sensación de
no haber ido hasta donde quería Dificul
tad para desprenderse de la posición En
fin muchos motivos pueden explicar la
singular postura presidencial pero sor
prende que no repare en el probable daño
que provoca a quien supuestamente desea
ver en su lugar Asombra

Parte del talante presidencial quizá
deriva de algo no avizorado por el man
datario

En el pretendido afán de transformar
a como diera lugar el país en un sexenio
Andrés Manuel López Obrador confundió
varias cuestiones elección con revolu
ción velocidad con premura calidad con
popularidad yvoluntad con realidad Por
si algo faltara quiso esquivar el burocra
tismo echando mano de una fuerza de
tarea obediente y disciplinada como lo
son el Ejército y la Armada sin percatarse
que a la postre esos institutos le echarían
la mano a él Así y pese a la pandemia
emprendió múltiples proyectos políticas
programas acciones y obras sin establecer
con claridad cuántos frentes podía abrir
cuántas obligaciones debería atender a
su pesar y con cuántos recursos contaba
No elaboró una estrategia ni una hoja de
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ruta tampoco fijó prioridades plazos y
ritmos ni calculó los efectos secundarios
de ese tipo de proceder Quiso cambiar el
gobierno sin dominio de la administración
y así es muy difícil cambiar las ruedas y el
curso de un ferrocarril en marcha

Hoy el saldo de esa confusión y preci
pitación le estalla en el peor momento A
la hora de pretender asegurar la conti
nuidad de despedirse sin ver los laureles
coronar sus sienes y de ver cómo por
inaugurar obras sin terminar su posible
mérito se desvanece Tal circunstancia de
seguro lo desespera

No es para menos La titubeante y
luego fracasada política de seguridad
terminó por dejar al crimen quitar y poner
candidatos amagar a la ciudadanía ame
nazar la democracia y hacer del país una
fosa La política en materia de energía en
tra en crisis justo a punto de ir a las urnas
La falta de inversión en la infraestructura
hidráulica acompañada por la sequía y los
incendios causa estragos El reporte ex
traoficial sobre el manejo de la pandemia
revela falta de humanismo La denuncia
de la corrupción del pasado y el presente
no se tradujo en acciones contundentes y
sí en cambio reveló unjuego vindicativo

El estallido del tal cúmulo de proyectos

mal planteados o problemas no resueltos
justo en este momento quiza explican
su actitud y conducta que poco ayuda a
Claudia Sheinbaum

El capítulo más extraño de la postura
presidencial se vincula con el hecho de
restar en vez de sumar votantes a Claudia
Sheinbaum y de paso a Clara Brugada

A partir de su radicalización en diciem
bre de 2021 y de convertir la popularidad
en el venero de su actuación el presidente
López Obrador no sólo descargó de su
equipo a quienes consideraba modera
dos también resolvió satanizar a secto
res importantes de las clases medias y
prescindir de ellos como punto de apoyo
Un lance que tuvo por agregado la política
desplegada contra los profesionales y
trabajadores de la salud del sector privado
durante la pandemia y la política desple
gada contra científicos e investigadores
universitarios

De seguro el revés sufrido en las
elecciones intermediasjusto en la capital
de la República y otras ciudades desba
lanceó al mandatario y en vez de diseñar
una estrategia para recuperar el voto de
esos sectores de la clase media urbana

optó por hostigarlos y descalificarlos por
conservadores y aspiracionistas Aún hoy
en el cierre de la campaña electoral no
ceja en su actitud Quizá por eso Claudia
Sheinbaum concentra su actividad prose
litista en la base y el vértice de la pirámide
social sin conseguir penetrar en aquel
en el sector intermedio y Clara Brugada
batalla por atraerlo

Apenas antier el presidente López
Obrador cargó de nuevo contra sectores
de clases medias donde Xóchitl Gálvez y
Santiago Taboada fincan su oportunidad
Incomprensible

Si finalmente Claudia Sheinbaum llega a
Palacio Nacional y Clara Brugada al Pala
cio del Ayuntamiento vivirán una absurda
paradoja Tendrán que sonreír y decir
que ganaron gracias al presidente López
Obrador y callar que también ganaron a
pesar de él De ser ese el caso tendrán que
desplegar una operación de cicatrización
muy difícil de realizar porque la polari
zación como palanca de gobierno ya dio
de sí

Extraña la conducta y la actitud presi
dencial apoyar y resistir a sus abandera
das
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3 dejunio una reunión
envenenada
17

4 1 equipodefensorde los 14 militares encar
i celadosconfalsarias acusaciones délaFis

caliaGeneraldelaRepúblicaimplicándolos
en ladesapariciónyasesinato de los 43 normalistas de
Ayotzinapalogró que ochofueran liberados enforma
condicionadaparaseguirsuproceso

La salida fue ordenadapor lajueza titular del Se
gundoJuzgado de Distrito deProcesosPenales Fede
rales en el Estado de México Raquel Duarte Cedillo
luego de más de 48 horas de debate entre los repre
sentantes de la Fiscalíayde los soldados Ellavaloró
la totalidaddedatosymediosdepruebaofrecidos por
las partes y determinó que la FGR no acreditó una
necesidad de cautela para mantenerlos enprisión

preventivajustiñcada
El fallo le pone un espinoso cascabel al gato de la

destartalada relación entre los padres de los 43y el
presidente López Obrador comprometido arecibir
los al día siguiente de las elecciones del 2 dejunio

Los liberados Ramiro Manzanares Sanabria Gus
tavo Rodríguez de laCruz Robertode los Santos Edu
viges OmarTorres Marquillo Uri Yashiel Reyes La
zos Juan Sotelo Díaz Juan Andrés Flores Lagunes
yEloyEstradaDíaz nopueden cantarvictoria es la
segundavez que salen de prisión pero en laprimera
fueron detenidos nuevamentebajo el indemostrable
cargo de delincuencia organizada

El injusto encarcelamien
to de militares es consecuen
cia de la insidia que sembró
en 2015 el corrosivo Grupo
Interdisciplinario de Exper
tos Independientes para in
volucrar al Ejército en la ma
tanzayperfilar la patraña de
que se trató de un crimen de

Estado

Talperversidadfueadoptadaporlospadresysus re
presentantes porlamentirosa comisión de la verdad
que encabezó el exsubsecretario federal de Derechos
HumanosAlejandróEncinasyelimpuestoexfiscal es
pecialquefue achichincledelGIEI OmarGómezTrejo

La excarcelación se daen el contexto de discusión
sobre ladecisiónque pronto tomarálaSupremaCor
te de Justiciaparadefinir si laprisiónpreventiva es o
no inconvencional y las organizaciones de derechos
humanos deberándefinir si estánafavorde estosyde
laprisión preventiva oficiosaque tanto tiene de con
denaanticipada

Yalas organizacionesque asesoranapadresyfami
liares de los normalistas pusieron el grito en el cielo
calificando de parcialysesgada la resolución de la
jueza Acusan un empoderamiento de las fuerzas
armadas yque gobierno yPoder Judicial se dejaron
presionarporel Ejército mexicano que todo es una
farsa dicen yadvierten que habrá respuesta

El Presidente deberá cuidar que no haya un nue
voportazoenPalacio NacionalyClaudiaSheinbaum
que no le revienten algún mitin

AMLO estáenungran aprieto yaqueprometióalos
deudosllegaraunadiferente verdad ala histórica

Elproblemaes que sugestiónconcluye el 1 de octu
bre cinco díasdespués del que se avizoraexplosivo dé
cimoaniversario 26y27deseptiembre de 2014 delca
so queprometióynopudo resolver

El Presidente está en
un grao aprieto ya

que prometió llegar a
una diferente verdad

a la histórica
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Autogolpe de
Estado técnico
Es tangeneroso el 10 de mayo que hasta

los queno tienen madre lo celebran
Florestán

AndrésManuel López Obrador es el
único presidente de México que ha
mantenido como parte de sudiscur

so elgolpe deEstado técnico cubriéndose así de
los riesgos de una hasta hoyno considerada de
rrotaelectoral el próximo 2 dejunió

Y no es que ni de lejos existaesaficción que ar
guye pero él en política juegaen todos los esce
narios posibles e imposibles paraprotegerse de
cualquier imprevisto

En más de 150 ocasiones se ha referido algol
pe de Estado técnico que para él sería un triunfo
de la oposición que nunca reconocería ypara lo
que opera

Cómo Violando la Constitución y las leyes
que de ella emanan que le impiden intervenir en
el proceso electoral a fin de en caso de perder las
elecciones impugnar la ilegalidad por sus mis
masviolaciones a laley

Y le doyestos datos cuando hoyfaltan 23 días
para las elecciones el Tribunal Electoral ha re
suelto que López Obrador ha violado la ley y la
Constitución en 17 ocasiones en sus mañaneras
Encontraste se tieneunadeclaración del mismo
tribunalcontraFelipe Calderón en 2012 y 12 de
nuncias contra Enrique Peña Nieto en 2018 de
las cjue ningunaprocedió

El mismo ha aceptado esta estrategia al pun
to de llegar a decirle al Tribunal que le ordenó
editar sus mañaneras que le explicara cómoha

cerloporque elnosabia lo que es unaburla para
luegopedirle que le explicaracómo editaryluego
dijo que lasbajariade sus redes al día siguiente lo
que es intrascendente pues la transgresión esta
ríaconsumada

Por todo esto su objetivo es provocar tal nú
mero deviolaciones a la leyelectoral ya la Cons
titución en este proceso que estaría en condi
ciones de pedir la anulación del proceso de no
resultar a su favory desatar un conflicto consti
tucionaly social de dimensiones inimaginables
invocando el golpe deEstado técnico

Porque es capazde todo sabiendoel riesgoque
corre de no ganar las elecciones
RETALES

1 APAGONES Ayer el Presidente se refirió alos
apagones como algo transitorio pero a las cuatro
horas laCenace emitió suterceraalertaconsecuti
vadesde elmartes Y sí es el calor pero también la
limitadaproduccióndeenergíaeléctricaenla4T
2 SECRETO El gobierno de Ciudad de Méxi
co mantuvo la reservade tres años de los análisis

del aguacontaminadaen laBenito Juárez lo que
confirmalainfección De otro modo no lahubie
ran mandado al secretoymenos en elecciones y
3 TEMOR El magistrado Alberto Roldán iba
hoy a una entrevista en mi programa de Grupo
Fórmula pero su abogado me dijo que era nece
sario reprogramarlaparapodergarantizarsu in
tegridadfísica Mientras tanto el brazo derecho
deArturo Zaldívar Carlos Alpízar mantiene su
cargo yprotección en la Secretaría de Goberna
ción lo mismo que Ignacio Ovalle mmm

Nos vemos elmartes pero enprivado
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En una decisión insólita el Sistema de Aguas de la Ciudad de Mé
xico por una resolución de su Comité de Transparencia reservó
por tres años que se podrían ampliar a cinco los resultados de
los estudios del agua contaminada que estuvieron consumiendo
por semanas los vecinos de la alcaldía Benito Juárez debido a que
se podrían generar interpretaciones erróneas

Es obviamente una decisión electoral Desde el principio de
esa crisis Sacmex negó que el agua estuviera contaminada y les
dijo a los vecinos que mejor limpiaran sus tinacos Fue hasta que
la movilización popular bloqueó un punto sensible del tránsito
de la capital que la empresa pública que controla el suministro
de agua de la ciudad aceptó que el agua estaba contaminada
aunque el jefe de Gobierno Martí Batres insistió en
que esa contaminación no provenía de los ductos e
incluso se insinuó que podía haber algún sabotaje

Luego se descubrió siempre según las autorida
des que han manejado el tema con secrecía que el
problema estaba en uno de los pozos que abastecen
de agua la ciudad Rápidamente fue cerrado el lugar
usando incluso a la Guardia Nacional y desde enton
ces se hicieron pruebas cuyos resultados nunca se

1 divulgaron Laversión más extendida es que el agua
estuvo contaminada con algún lubricante un aceite
algún petrolífero Nunca se supo y ahora nos entera
mos de que no lo sabremos hasta por lo menos 2027

c La información sobre la calidad del agua es pública y es de in
terés general no puede ser reservada En la alcaldía Benito Juárez
vive medio millón de personas y muchas más trabajan y transitan
por ella y todas estuvieron consumiendo agua contaminada du
rante semanas El Sistema de Aguas no puede reservar la infor
mación porque se pueden generar interpretaciones erróneas Es
una tontería digna de un Estado totalitario y una subestimación de
la capacidad de la gente y de las instituciones para procesar la in
formación con consecuencias en muchos ámbitos Por ejemplo
la gente que estuvo consumiendo esa agua contaminada puede
tener consecuencias en su salud Si es así cuáles de qué deben
ser tratados con qué se contaminaron en qué se pueden basar
los médicos para tratar desde una enfermedad cutánea hasta una
gastrointestinal o lo que sea si no saben qué usó y consumió la
gente

Es más de qué interpretaciones erróneas estamos hablan
do qué puede interpretar mal la gente la sociedad de un
problema tan objetivo como es la contaminación del agua que
utilizamos cómo podemos saber que ese problema no se va a
repetir y qué medidas se tomaron para solucionarlo y evitarlo en
el futuro Y más allá de qué privilegios goza la autoridad para
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asumir que su interpretación es la correcta y la de la gente será
errónea

Es un acto totalitario y se suma a otros que son inexplicables
El gobierno federal no tiene problema alguno en divulgar datos
personales de personajes con los que tiene diferencias desde una
corresponsal del New York Times hasta María Amparo Casar
aun violando en forma clara la ley pero reserva oculta o conside
ra de seguridad nacional información que evidentemente debe
ser pública desde la calidad del agua hasta los contratos para las
obras públicas o la forma en que éstas se realizan o sus costos las
acciones de gobierno las decisiones de salud pública y muchas
otras más O las causas reales de los apagones y la insuficiencia
de energía eléctrica Entiendo muy bien que hay temas que deben
ser reservados o que son de seguridad nacional Pero los temas

verdaderamente de seguridad nacional no se abor
dan en forma en que lo hacen las democracias en la
Legislatura que está por terminar por ejemplo nun
ca se ha reunido la Comisión de Seguridad Nacional
porque ni siquiera se llegaron por responsabilidad
de Morena a establecer sus miembros

Por eso cuando el Presidente apela a la seguridad
nacional o a la necesidad de reservar información se
trata en muchos de los casos simplemente de ocultar
información que debería ser públicay que el gobierno
no quiere que se divulgue o porque se tomaron deci
siones ignorando las normas y leyes vigentes El no
me vengan con que la ley es la ley se aplica también

en estos casos quiero hacer algo rápido y sin tener que rendir cuen
tas entonces lo clasifico como seguridad nacional o me reservo la
información No es legal No importa cuando termine el proceso

de impugnación ya pasó la coyuntura que me preocupaba Ése es
el razonamiento gubernamental que se aplica tanto al tema del
agua contaminada como alas grandes obras del sexenio o alos cre
matorios clandestinos e incluso al número real de desaparecidos

Son rasgos autoritarios que poco a poco se van extendiendo
a cada vez más capítulos de la vida nacional Así se consumen
las democracias

EL OBISPO RANGEL

Es desconcertante El obispo Salvador Rangel decidió perdonar
a quienes presuntamente lo secuestraron drogaron agredieron y
no presentará denuncia contra ellos Lo cierto es que más allá de
la decisión personal del obispo si la Fiscalía del estado de More
los que encabeza Uriel Carmona tiene evidencia como la tiene
de que el obispo sufrió un secuestro con todas esas derivaciones
ese delito debería seguirse de oficio presente o no denuncia el
obispo Rangel porque si no lo que queda es una profunda sos
pecha en la sociedad

La información
sobre la calidad

del agua es
pública y es de
interés general
no puede ser
reservada
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Acto de encubrimiento
Muy cuestionable que Sacmex haya reservado tres años la
información de los resultados del análisis del agua conta
minada en la alcaldía Benito Juárez

Qué ocultan Por qué esconden la información Para
qué este agravio a los ciudadanos en general y a los habi
tantes de esa alcaldía en particular

Sacmex justifica la reserva porque asegura hay una de
nuncia por sabotaje Argumenta que hacer pública la infor
mación puede generar interpretaciones erróneas

Justificaciones banales poco creíbles A los morenos nunca
les han importado las críticas o el mal uso de la información

Seguramente algo muy grave los llevó a tomar esa deci
sión a semanas de las elecciones más importantes que ha
yamos tenido Tengo claro que no les conviene que se sepa
la verdad

Basado en lo que hemos visto a lo largo del sexenio pue
do afirmar que si eso ayudara a desprestigiar a la oposición
le darían máxima publicidad

Por lo pronto la senadora del MC y coordinadora de la
campaña de Jorge Máynez Laura Ballesteros pidió la re
nuncia de Rafael Carmona coordinador del Sistema de
Aguas de la CDMX

Iniciaré una ruta de amparo para los vecinos contra este
acto de encubrimiento adélantó la legisladora

Decisiones como ésta llevan de la mano al panista Santiago
Taboada a la Jefatura de Gobierno de la CDMX El Presidente
tampoco ayuda a Clara Brugada con sus ataques a mujeres
destacadas

Primero se fue contra Ceci Flores presidenta del colec
tivo Madres Buscadoras de Sonora por el anuncio de que
encontró un crematorio clandestino en Tláhuac La acusó
de lucrar con el dolor humano y administrar la desgracia

A María Amparo Casar presidenta de Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad le fue peor López Obrador
utilizó la muerte de su marido ocurrida hace 20 años para
acusarla de corrupta

Dijo que cobró indebidamente un seguro y una pensión
luego de que su esposo Carlos Márquez Padilla entonces
alto funcionario de Pemex cayera del piso 12 de la torre de
la petrolera

El Presidente en un desplante de vileza asegura que fue
ur suicidio aunque oficialmente fue un accidente La ca
dena de solidaridad alrededor de MaríaAmparo sorprendió
al autor de la patraña
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Le di seguimiento ayer a la sesión del Consejo General del
INE que rechazó por unanimidad dos asuntos propuestos
por los representantes del PAN y el PRD

Víctor Hugo Sondón PAN pidió la remoción de la pe
riodista Luisa Cantú como moderadora del tercer debate
entre candidatos presidenciales a celebrarse el próximo 19
de mayo Alega que tiene afinidad con la 4T No asegura la
imparcialidad Marco la tarjeta roja dijo

Ángel Ávila del PRD propuso que el Consejo General del
INE haga un exhorto para que los programas sociales no sean
utilizados para comprar votos

Puso como ejemplo la entrega de calentadores solares
que hizo Toñantzin Fernández candidata de Morena a la
presidencia municipal de San Pedro Cholula Los calenta
dores forman parte de un programa del gobierno estatal de
Puebla También fue rechazado por unanimidad por tratarse
de un asunto local

Buena parte de la sesión transcurrió entre rispidos inter
cambios verbales entre Gerardo Fernández Noroña repre
sentante del PT por un lado y Emilio Álvárez Icaza Ángel
Ávila y Sondón por el otro

Intrigan mienten denostan acusó el diputado del PT en
dirección de los representantes del PAN y el PRD

Acusó a los amarillos de estar aliados con Carlos Salinas
de Gortari en cuyo sexenio fueron asesinados 265 militantes
del sol Azteca Es penoso el papel que están desarrollando
en el PRD caricatura grotesca de lo que fue dijo

En su respuesta Álvarez Icaza calificó a Noroña de rae
rolico de feria barata Sondón lo mandó a buscar chamba
en un circo y Ávila le recordó que Manuel Bartlett al que

se le cayó el sistema en las elecciones presidenciales de 1988
forma parte del gobierno de la transformación

A quién le interesa desestabilizar a la UNAM en época
electoral Quiénes forman ese grupo ajeno a la institución
que perpetró el violento ataque frente al Colegio de Ciencias
y Humanidades plantel Naucalpan En la casa de estudios
están convencidos de que el propósito del violento ataque
es desestabilizar la universidad ante la proximidad de la jor
nada electoral del 2 de junio

Sobre el fallecimiento de uno de sus alumnos que se vio
sorprendido en el zafarrancho dice en un comunicado que
su muerte lastima e indigna a la universidad Hemos reite
rado nuestra exigencia de esclarecimiento total de los hechos
y castigo ejemplar a los responsables Los universitarios exi
gimos un alto total a los embates provenientes del exterior
remata el comunicado
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Los pliegues de la DEA
Afínales de 2020 y como conse

cuencia de la elaboración de un

expediente amañado contra el
secretario de la Defensa Nacional

2012 2018 el gobierno mexicano reformó
la ley de seguridad nacional para establecer
reglas muy estrictas de operación en México
de la agencia antinarcóticos estadounidense

informarde agentesyde operacionesenterri
torio mexicano

La denuncia estridente el miércoles en la
noche de la directora de la DEA sobre el re

traso de acreditaciones a agentes en México
quiso ser un albazo de presión para evitar la
obligación de identificar agentes y operacio
nes y seguir operando con impunidad secre
cíaydesinformación enMéxico

La DEA es una de lasveinte agencias que for
manparte enEstadosUnidosde la Comunidad
de Inteligencia que es controlada por la Direc
cióndeInteligenciaNacionaldelaCasaBlancay
dependedelDepartamentodeJusticia aunque
sus estándares de investigación e información
suelenestarbasadoseninformadóncomprada
tergiversada manipuladaytendenciosa

La reforma legal mexicana de 2020 puso
un hasta aquí a la autonomía de la agencia
antinarcóticos estadounidense que se había
saltado a todas las oficinas estadounidenses
para arrestar al general Salvador Cienfuegos
Zepedaen LosAngeles perobasados eninfor

mación queno cumplía conlospáramenosde
certeza legal

La firmeza del presidente López Obrador
al exigirle al Gobierno de Estados Unidos la
liberación del alto mando militar mexicano

llevó a que por primera vez en la historia la
todopoderosa impunidad de la Casa Blanca
dobló las manos y canceló el expediente por
que en efecto estaba manipulado

La DEA quiere seguir operando con armas
de fuego no registradas sin dar a conocer la
identidad de sus agentesy sin informar sobre
operaciones que demuchasmanerasrompen
equilibrios socialesypolíticos enMéxico

La respuestamexicana a la estridencia de la
DEA fue directa cumplan con las leyes mexi
canas

ZONAZERO

No hay datos certeros que puedan probar la
hipótesis de que el crimen organizado va a
decidir el proceso electoral de 2024 pero sí
se acumulan indicios de que algunas bandas
están influyendo en candidatos y electores
para salir beneficiados con los resultados lo
que quieren los grupos delictivos es que los
funcionarios electos no rompan con las áreas
de control para actividades delictivas en es
paciosterritoriales capturadosporlasbandas
criminales
Las opiniones expresadas por los columnistas son

independientes y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 HORAS
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El invierno
del Presidente

17
4 1 titulo de esta columna es

i el del texto que publico en
L la revista Nexos del mes de

mayo envecindad de unareflexiónno
table de Jesús Silva Herzog Márquez

Cambio de régimen
Los dos textos exploran la orillapolí

ticaenque estamos cuyapreguntaclave
es Eldañoalavidademocráticaestáhe
choydebemosempezardenuevoacons
truirnuestrademocracia o no

Aquí elprincipio demiensayo
Camino al 2 dejunio la imagina

ción electoral delpaís libra una batalla
entre la fábula que baja de Palacio Na
cionalyla dura realidad

Es una verdaderalucha dehechosy
creencias unaluchaporlacredibilidad
política deMéxico entre dos versiones
délo queestápasando la quehayenlos
discursos delPresidenteyde su candi
data yla quemuestra la realidad

En los hechos el de López Obra
dor es el gobierno de
peores resultados de
la democracia mexi

cana el que más daño
ha inñigido a as ins
tituciones a la segu
ridad a la salud a la
educación incluso a la demografía

López Obradorprometió terminar
con la corrupción y con la violencia
regresara los soldados a sus cuarteles
crecerla economía 4 sus primeros
años 6 los últimos yacabar con la

pobreza
Seis años después México es el lu

gar número 1 en el Indice Global del
Crimen Organizado el lugar 126 de

180 en el Indice de Corrupciónyelcre
cimiento económicopromedio del se
xenioserá del anual

Las cifras dicen mucho pero hay
hechos que describen mejor el desba
rajuste de estosaños

En suprimera batida contra elhua
chicol LópezObradorsuspendió elñu
jo de os ductos dePemex provocó una
escaseznacional degasolinay al final
cuatromeses después losabriódenue

voyhubola explosión
de ungran ducto en el
pueb o de T ahue il
pan cuya población
había acudido en ma
sa ahuachicolear lue
go de la seca creada

porelgobierno Hubo 113 muertos
ElPresidente dio todos los díashá

biles una conferenciamañanera de tres
horas

En noviembre de 2022 llevaba

101 mil 155 afírmaciones falsas o que
nopodíaprobar 103porconferencia
el triple queDonaid Trump

El ensayo completo en aguilarca
min com

En los hechos el ele
AMLO es el gobierno de

peores resultados
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El miedo se esconde en el agua
El concepto de caos y la fa

llida 4T son fenómenos fu
sionados caracterizados

por la falta de predictibilidad a lar
go plazo donde las variaciones im
plementadas verticalmente por
López Obrador en las condiciones
iniciales en 2019 llevaron al país a
resultados drásticamente diferen
tes en el tiempo Un Estado de
comportamiento dinámico y fle
xible con los de casa e inflexible
con el resto sustentado en los vai
venes del ánimo presidencial

Un estado de disfunción de
sorden y falta de dirección ma
nifestadas en las estructuras mo
renas políticas administrativas
y sociales

El sexenio que finaliza con las
instituciones gubernamentales y
los sistemas de gobernanza per
diendo su capacidad para mante
ner el orden y la estabilidad

Son ya innumerables los even
tos donde se manifiesta la incapa
cidad del gobierno para tomar de
cisiones efectivas para sus ciuda
danos Cada crisis erosiona aún
más la confianza pública en las
instituciones golpeadas por la ira
de la venganza presidencial

La creciente polarización polí
tica azuzada desde una conferen
cia mañanera abruma por su to
xicidady alimenta la proliferación

de protestas disturbios civiles y
violencia generada por la delin
cuencia organizada

El caos del primer piso de la 4T
que llega a su fin con consecuen
cias significativas y de pronósti
co reservado tanto a nivel nacio
nal como internacional ejempli
fica el mantra del no somos
iguales sino peores El gobierno
de la Ciudad de México que en
frentó una crisis de salud pública
con el tema del agua contamina
da en más de una decena de co
lonias de la alcaldía Benito Juá
rez arriesgando a la población
no sólo negó el problema sino le
mintió a sus gobernados Utili
zando la estrategia de echar cul
pas sabotajes y proteger la omi
sión de funcionarios el Comité
de no Transparencia del SAC
MEX informó que se reserva por
tres años los resultados de las
pruebas de laboratorio al agua
contaminada La omisión crimi
nal como carta de presentación
en un caso más de salud pública
Los ciudadanos no tienen nin
gún derecho a saber qué conta
minantes había en el agua y las
implicaciones a su salud

La trascendencia de no cum
plir con las responsabilidades éti
cas y legales para proteger y pro
mover la salud entre la población

empuja a López Obrador y a la ad
ministración local al pozo de la
hipocresía la indolencia el cinis
mo y la falta de empatia Todo
para evitar interpretaciones

erróneas de cara al debate chi
lango por la Jefatura de Gobierno
este domingo la estrategia es es
conder realidades y distraer de la
descomposición en varios rubros
que sufre la Ciudad de México

El fin del sexenio abraza la des
calificación la opacidad y se uti
liza el poder del Estado para can
celar temas en la agenda pública y
aplastar a cualquier adversario
Acallar la crítica Atrepellar la ley
Amagar la libertad de expresión
Alimentar la polarización

Síntomas que son inequívocas
manifestaciones emocionales y
psicológicas en la burbuja del po
der que el próximo escenario elec
toral no les pinta bien

Nuevamente preguntas que
rondan en los análisis de despa
chos estratégicos nacionales y ex
tranjeros hasta qué punto llevará
el presidente López Obrador la
confrontación en caso de un resul
tado electoral adverso Está en la
disposición y en su hoja de ruta
post electoral asumir riesgos ex
tremos No han evaluado seria
mente el ánimo ciudadano harto
de corruptelas y mentiras

ComezZalce
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ASTILLERO

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NOES POCA cosa que la DEA
Drug Enforcement Administra

tion reconozca oficialmente que
los dos principales cárteles mexi
canos del narcotráfico tienen pre

sencia en todos los estados del vecino país en
especial en California Arizona Texas y Florida

EN SU EVALUACIÓN nacional de la amena
za de las drogas 2024 la DEA tan acreditada
en maniobras injerencistas para ver la paja en
los países ajenos y no la viga en el propio deja
asentado que el problema del mercadeo de es
tupefacientes tiene una correlación evidente
pero no reconocida en su poderosa magnitud
al interior del principal país cliente tan culpa
ble es el que introduce desde el sur el fentanilo
entre otras drogas como la institucionalidad

anfitriona que permite el consumo

EL REPORTE DE la DEA hace además de
manera involuntaria un irónico homenaje

los neoliberales te saludan a la mezcla de
habilidad empresarial astucia mercadológica
y adaptación tecnológica de los narcotrafican
tes mexicanos en concreto los de Sinaloa y
Jalisco que se las ingenian en escenarios inter
nacionales e irrumpen en la geografía gringa
sin que los supuestamente pulcros aparatos de
seguridad angloparlante se enteren o puedan
frenar su evidente parte complicitaria en la
ecuación estupefaciente

SERÁ ACASO QUE la capacidad corruptora
de los capos mexicanos alcance paralelismos
hacia políticos candidatos y partidos del vecino
país como algunas facciones de la citada DEA
aseguran mediante sincronizadas plumas de
allá y acá como ha sucedido en México Tienen
autoridad moral o justificación supremacista el
intervencionismo los juicios unilaterales y las
pretensiones justicieras de agencias y gobier
no de Estados Unidos cuando aquello que dicen
combatir inunda sus ciudades y se trasiega ante
sus narices aduanales y sus cuerpos policiacos
de eficacia más bien cinematográfica

EL SACERDOTE CATÓLICO José Manuel
Guerrero Noyola conocido como el padre
Chema párroco en Los Herreras Nuevo
León cerca de Reynosa y a una hora de la
frontera con Estados Unidos llama a la Con
ferencia del Episcopado Mexicano CEM a
tomar el toro por los cuernos y dejar de lado

la hipocresía farisaica en el tema del obispo
emérito Salvador Rangel Si el obispo tiene
una vida sexual activa y es homosexual que
lo diga abiertamente Si el obispo consume
drogas ilegales que lo diga abiertamente este
obispo es homosexual tiene novio entró a un
motel tomó drogas ilegales etcétera Ya el
derecho canónico va a decirnos cómo juzgarlo
dentro de la Iglesia católica

EL PADRE CHEMA encuadrado en la teolo
gía de la liberación y defensor de comunidades
en asuntos ambientales y del campesinado
considera que ya es tiempo de quitar el celi
bato como una ley disciplinaria en la Iglesia
católica y establecerlo como opcional quie
nes no puedan llevarlo que sigan sirviendo a
la Iglesia pero que puedan casarse y tener una
familia Quienes sí lo puedan llevar que sigan
por ese camino Ante todo la libertad

ESTABLECIDO PARA EVITAR que las
herencias pasaran a manos de las familias
de los sacerdotes y se quedaran en las arcas
eclesiásticas tal imposición del celibato ya
es insostenible argumenta También señaló
que la Iglesia católica ha sido y sigue siendo
muy conservadora El Episcopado Mexicano
es muy cercano a la extrema derecha más re
calcitrante entrevista en el canal Astillero
https goo su aJyWi

Y MIENTRAS SHEINBAUM ha dicho no sé
si han oído recientemente a un ex presidente
que anda muy enojado yo no sé por qué es que
andan enojados porque en vez de subir en las
encuestas cada vez bajan más pero ese es su
problema no es el nuestro y Gálvez está
cabrón el calor pero está más cabrón aguantar
a Morena otros seis años hasta el próximo
lunes luego del debate entre aspirantes a go
bernar la Ciudad de México

DEA irónica aceptación de la realidad
Cárteles MX en todo EU Padre Chema el toro

por los cuernos Celibato Que sea opcional
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Trampa de Maduro
Justo cuando parecía que el
dictador venezolano Nico
lás Maduro había usado to
dos los trucos imaginables
para robarse las elecciones
del 28 de julio ha imple
mentado una nueva tram
pa para evitar una victoria
opositora hacer casi impo
sible que voten millones de
venezolanos en el exterior

Hay casi ocho millones
de personas que han aban
donado el país sudamerica
no en los últimos años hu
yendo de la debacle econó
mica y la represión política
Y según un nuevo estudio
realizado por tres organiza
ciones no gubernamentales
venezolanas la mayoría
de los exiliados no están
pudiendo registrarse para
votar en los consulados de
su nación en el extranjero

Los tres grupos Alerta
Venezuela Espacio Público
y Voto Joven aseveran que
excluyendo a los menores
de edad cinco millones de
los casi ocho millones de
exiliados venezolanos tie
nen derecho a votar en el
extranjero pero el régimen
de Maduro se los está
impidiendo

Y otros cuatro millones
de venezolanos que viven
en su país tampoco pueden
registrarse para votar
porque han cambiado
de dirección o sufren otras

trabas afirman
Esto significa que al 25

por ciento de todos los vo
tantes o uno de cada cua
tro no se le permitirá sufra

gar me dijo el líder opositor
Leopoldo López en una
entrevista

Solo 69 mil personas
pudieron inscribirse me
señaló López

Evidentemente es mu
cho más que una traba Se
ha hecho imposible la posi
bilidad de que los venezola
nos en el exterior se pudie
sen registrar para votar

En Estados Unidos
donde viven más de 500
mil venezolanos no hay
Consulados donde regis
trarse o votar El régimen
de Maduro rompió las re
laciones diplomáticas con
Washington en 2019

En algunos países que
tienen sedes diplomáticas
de Caracas como España
las misiones venezolanas
tienen un solo empleado
para atender a miles de per
sonas que quieren registrar
se Las filas son tan largas
que muchos votantes

potenciales se dan
por vencidos y se van

Y para colmo la fecha
límite para registrarse ya
pasó recalcó López que
tras cuatro años de prisión
se exilió en España

Antes de esta última ar
timaña electoral el régimen
de Maduro había inhabilita
do a la líder opositora Ma
ría Corina Machado para
postularse a la presidencia
Machado había ganado
en octubre unas primarias
de la Oposición con alrede
dor del 92 por ciento
de los votos

Cuando Machado pos

teriormente nombro a una
candidata sustituía para
presentarse en su lugar la
dictadura venezolana le
impidió registrarse Ahora
Machado y los principales
partidos de opositores han
escogido un nuevo candida
to sustituto el diplomático
retirado Edmundo Gonzá
lez Urrutia de 74 años

Pese a todos estos im
pedimentos López me dijo
que confía en que la Opo
sición ganará las elecciones
La gente quiere un cambio
como nunca antes
me comentó

Una encuesta de la fir
ma Meganálisis del 29 de
abril muestra que el 32 por
ciento de los votantes apoya
a González Urrutia mien
tras que solo el 11 por cien
to apoya a Maduro Otras
encuestas citadas por los
opositores muestran que
casi el 80 por ciento de los
votantes apoya a González
Urrutia

López me confesó que
su principal preocupación
es que Maduro suspenda
las elecciones usando cual
quier excusa por miedo a
perderlas Es una especula
ción que también escucho
cada vez más frecuente
mente en círculos diplomá
ticos estadounidenses
y latinoamericanos

El Presidente estadou
nidense Joe Biden mere
ce crédito por reactivar re
cientemente las sanciones
petroleras a Venezuela que
había levantado temporal
mente para darle a Maduro
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una oportunidad de hacer
una elección justa Pero es
hora de que denuncie per
sonalmente la farsa electo
ral de Caracas para subirle
el perfil al tema en lugar
de dejar esa labor a sus
subordinados

Biden debería venir a
Miami fotografiarse en un
restaurante de arepas vene
zolanas y exigir unas elec
ciones justas en Venezue
la Además debería orde
nar al Secretario de Estado
Antony Blinken que visi
te Brasil y Colombia para

pedirle a sus Presidentes
amigos de Maduro que

presionen al gobernante ve
nezolano para que permita
unas elecciones creíbles

A toda la región le con
viene que hayan comicios
justos entre otras cosas
porque una nueva reelec

ción fraudulenta de Madu
ro podría empeorar la cri
sis del país y hacer que mi
llones más de venezolanos
huyan a naciones cercanas
Por más trampas que ponga
el dictador para robarse
esta elección hay que
apostarle a la democracia
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Para muchos el arroz ya se coció
pero del plato a la boca se cae la sopa
Enla década de 1930 enEs

tados Unidos LiteraryDigest
preguntó a 2 3 millones de

personas por quiénvotaríanpara
las elecciones presidenciales Los
resultados de la primera encuesta
aplicada a unos comicios dieron
por triunfador aAlfLandon del
Partido Republicano quien según
el sondeo era mucho más popular
que su contrincante el demócrata
Franklin D Roosevelt

En contraste con el enorme
ejercicio deLiterwyDigest el
periodista ymatemático George
Gallup recabó datos de una
muestra mucho menor pero más
representativa conbase en crite
rios científicos yestadísticos Los
resultados obtenidos por Gallup
apuntaron a que Roosevelt sería
el próximo presidente de EU yasí
fue El resto es historia

Desde entonces el uso de las
encuestas para tratar de predecir
una tendencia particularmente
en las contiendas políticas se ha
popularizado yse ha exportado
sobre todo después de la Segunda
Guerra Mundial con la escuela de
la política analítica

Es de todos sabido que el pre
sidente JohnF Kennedy incluso
incorporó asuwarroom a encuesta
doras que le dabandía adíaelpulso
de las tendencias Kennedyutilizó
esta información para elaborar su
estrategiayreforzar sus puntos fa
vorables entre la opinión pública

En México el uso de encuestas
para retratar un momento de la
contienda electoralpor el poder
comenzó a darse con la transición

democrática de la década de los

noventa Y aunque ha pasado
relativamente poco tiempo estas
herramientas están siendo cada
vez más rebasadasporla realidad
como lo demuestran pese a
todos los pronósticos lavictoria
de Donald Trump en EU en 2017
el triunfo del NO a los acuerdos
de Paz en Colombiayel Brexit

En estos tres casos que men
cionamos las encuestas follaron
estrepitosamente De acuerdo
con expertos este es un problema
mundial ocasionado por muchí
simos factores que van desde la
evoluciónvertiginosade las co
municaciones digitales pasando
por las afce news yhasta por la
inseguridad que al menos en
nuestro país se havuelto un
factor determinante al momento
de levantar un sondeo

La gran pregunta que todos nos
hacemos es porqué las encues
tas que son una fotografía del
momento no logran atinar a los
resultados

La respuesta esjustamente eso
Las encuestas son una foto por lo
que son incapaces de predecir el
fiituro no son una bola de cristal
que nos indique el sentido de la
realidad que está en constante
cambio Incluso las tendencias
pueden cambiar de un momento
a otro alteradas por algún evento
específico por unvideo porun
desliz por una noticia falsa que
tiene suficiente penetración

Estudios indican que alrede
dor del 20 de los electores en el

mundo toman su decisiónjusto
cuando están frente a la boleta
lo que altera laprecisión de las
encuestas

Y es que sonmuydistintos un
sondeo un simulacro de eleccio
nes y las probabilidades reales que
pueda o no tener una candidatura
parahacerse del poder

Las encuestas si bien son impor
tantes pues detallan una tendencia
en la opinión pública no nos hablan
de las probabilidades prácticas e
intencionalidades de losvotantes
Por otro lado los resultados como
los del Simulacro Universitario
2024no sonde ninguna manera
un indicador de lo que ocurrirá

Este ejercicio es un botón de
muestra pues en sus resultados
Jorge Álvarez Máynez candidato
de Movimiento Ciudadano obtuvo
la barbaridad de 23 1 de los vo
tos emitidos en 480 universidades
participantes muypor encima del
8 5 de la candidata del PRI PAN
yPRD Xóchitl Gálvez quien en
las encuestas aparece en segundo
lugar

Estadísticamente es irreal e im
posible el resultado del candidato de
MC ypor simple lógica es absurdo
ytotalmente fuera de la realidad

Un ejercicio deElPaís muestra
un escenario en el que analiza las
probabilidades es decir cuáles
son las oportunidades reales que
puede tener alguna de las candida
tas o el candidato que están en la
contienda presidencial

El rotativo simuló las elecciones
venideras 20 milveces analizó
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promedios de encuestas y agregó
factores de incertídumbre La mo
neda aún está en el aire yaunque
la probabilística apunta a una
favorita todavía hayun margen

muyamplio para la sorpresa que
como lo señala coloquialmente el
diario es tan fácil o difícil como
ver fallar un penalti a un tirador de
élite como Cristiano Ronaldo

El arroz hierve pero todavía
hay que esperar a que se cueza
SOTTO VOCE

A solo seis meses de la tragedia del
huracán Otis la recuperación de
Guerrero avanza La gobernadora

Evelyn Salgado yel presidente
Andrés ManuelLópez Obrador
hanhecho una gran mancuerna
por lo que el Ejecutivo registra en
ese estado la mayor aprobación
del país con un 86

Nos cuentan que en materia
de seguridad para los candidatos
y candidatas que contienden en
lajusta electoral de este año el
gobierno del Estado de México
está más que atento Las autorida
des de la Secretaría de Seguridad
Gudadana que encabezaAndrés
Andrade brindan protección sin
distingos de partidos a 72 perso

nas que la solicitaron
Quien mantiene su compro

miso con los paisanos en NYy su
ventaja en prácticamente todas
las encuestas es el candidato al
gobierno de Puebla por Morena
AlejandroArmenta Nos cuentan
que la comunicación de Armenta
con los poblanos que están en
la gran manzana es bastante
estrecha al grado de que en caso
de ganar las elecciones una de las
primeras paradas del senador con
licencia seráPuebla York pues
busca conocer a detalle las necesi
dades de los paisanos
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EL
CABALLITO
La COMX es vanguardista no fifi

Muy activo se le vio este jueves al excanciller
Marcelo Ebrard acompañando a dos de sus alfi
les a gobernar las alcaldías Coyoacán con Han
nata de Lamadrid y Javier López Casarín en

Alvaro Obregón Durante su vi
sita por Coyoacán Ebrard fue
cuestionado sobre las declara
ciones del presidente Andrés
Manuel López Obrador en las
que señaló que la Ciudad se es
tá volviendo conservadora a lo
que el exjefe de Gobierno res
pondió que por el contrario la
CDMX es progresista y de van
guardia y aclaró que si bien la
oposición siempre le mete más

esfuerzo a ganar en la capital del país Morena no
sólo va a mantener la Jefatura de Gobierno sino
que va ganando terreno en las alcaldías donde
ahora no gobierna

Llegan los debates electorales
al Edomex

Nos platican que en Cuautitlán Izcalli los que
ya están más que puestos para debatir son los
candidatos a la presidencia municipal tanto la al
caldesa con licencia que busca la reelección por el
PAN PRI PRD Nueva Alianza Karla Fiesco Gar
cía y Daniel Serrano Palacios de Morena y los
partidos del Trabajo y Verde Ambos ya hicieron
públicas sus intenciones de realizar este ejerci
cio Por un lado Karla Fiesco publicó en sus re
des que aceptó la invitación de medios locales
y por el otro Daniel Serrano informó que ya
emitió un oficio al Instituto Electoral del Esta
do de México solicitando organicen el debate
entre los candidatos

Molestia en el PRI mexiquense
Tal parece que el tema del reparto de candida

turas sigue causando escozor entre los partidos

políticos en el Estado de México o por lo menos
es lo que está enfrentando la dirigente estatal del
PRI Ana Lilia Herrera quien nos dicen no dejó
muy encantada la militancia con el reparto de

candidaturas y la obligación de
cumplir con las cuotas de géne
ro y P08 vulnerables Esta si
tuación ha comenzado a gene
rar conflictos y molestias entre
las bases del partido y algunos
liderazgos particularmente
quienes ya se veían con la can
didatura y en arranque de cam
paña y se quedaron sólo con
las ganas Si bien Ana Lilia
mantiene un discurso de conso

lidar el partido que antes fue el más importante
en la entidad más poblada del país nos hacen
notar que ante esta situación algunos priistas
analizan abandonar las filas del instituto

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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OTRA vez mayo
EN 2019 la Ciudad
de México enfrentó
una de las crisis
ambientales más
intensas con
incendios y altas
temperaturas que
desencadenaron

una contingencia
extraordinaria por
ozono y partículas

COMO es debido se
anunciaron entonces
programas y planes
para mejorar la calidad
del aire

POR EJEMPLO
la posibilidad
de implementar
vialidades con cobro

para quienes viajen
solos en un automóvil
que se aplica en
muchas otras urbes del
mundo

CINCO años
después el mismo
mes se complica
por contaminación
y quedó claro que
algunas de las
propuestas nunca

se concretaron Se

hicieron humo pues

JUSTO cuando el

tema ayer fue el
Sistema de Cuidados
la Presidenta de la
comisión de Derechos
Humanos Marisela
Zúñiga brilló por su
ausencia

QUIENES le saben
al asunto acudieron

ayer para exigir más
voluntad y menos
pretextos pero quien
tendría que recibirlos
tuvo el cuidado

de no asomarse a la
sesión

POR qué será
que en los pasillos
de Donceles ayer
se cuchicheaba
la necesidad de

practicar pruebas de
alcoholemia

SERÁ que vieron
a alguien en estado
inconveniente

ES PREGUNTA muy
pero muy espinosa
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Demandan a dirigentes
del PRD

El tema no ha escalado pero existe el riesgo de que
estalle

Consejeros secretarios y funcionarios del PRD capitalino
interpusieron una demanda penal en contra del texcocano
Ángel Ávila y otra funcionaría partidista por haberlos man
dado a golpear cuando realizaban un plantón exigiendo el
pago de sus salarios atrasados

A principios de abril los empleados de ese partido en
la CDMX tomaron simbólicamente la sede nacional del sol
azteca pues llevaban más de un mes sin pago por una
disputa interna en la Secretaría de Finanzas

Resulta que por órdenes del dirigente Jesús Zambrano
el CEN del PRD absorbió el área financiera de sus colegas
capitalinos y pidió el descongelamiento de las cuentas del
partido que habían permanecido bloqueadas

La disputa por los recursos locales se resolvió cuando
el Consejo Nacional perredista decidió por cinco votos
contra cuatro que Zambrano los manejara

El voto decisivo para conseguirlo fue de la michoaca
na Aída Estephany Santiago quien traicionó a su mentor
Silvano Aureoles para aliarse con Los Chuchos por inter
mediación del hoy experredista Luis Espinosa Cházaro

Ese no fue el problema el
asunto es que por recomen
dación de Espinosa Cházaro
Santiago había sido designada
candidata a concejal por GAM lo
que implicó el apoyo de los pe
rredistas de la CDMX a los que
dio la espalda al votar para que
Ies quitaran los recursos

Durante el plantón los traba
jadores que no habían cobrado
fueron al CEN a exigir su pago
y ahí se encontraron con Aída
Estephany a quien le reclamaron La funcionaría amarilla
se comunicó con Ángel Ávila para ponerlo al tanto de la
situación

Santiago les dijo a los manifestantes que Ávila quien es
el representante del partido en la alianza Fuerza y Corazón
por México que impulsa a Xóchitl Gálvez le informó que
enviaría a unas personas para solucionar el problema

Todos pensaron que llegarían funcionarios del PRD para
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arreglar el asunto pero lo que les enviaron fue a un grupo
de golpeadores varios de ellos armados para deshacer el
mitin Dicen que no hubo heridos graves porque los mani
festantes huyeron

Debido a ello los afectados levantaron la denuncia CI
FIMH UAT MH 4 UI 1 S D 00915 04 2024 en la Fiscalía de
Investigación Territorial en Miguel Hidalgo por amenazas y
lo que resulte en contra de Ávila y Santiago

Hasta el momento el tema no ha escalado pero con
siderando que se trata de la encargada de Comunicación
Social y del representante del PRD en la alianza opositora
existe el riesgo de que estalle lo que perjudicaría no sola
mente a Xóchitl sino también a sus aliados

Porque la alianza no podría sostener el discurso de apo
yo a los trabajadores cuando tirio de sus partidos viola los
derechos de sus propios empleados y todo por andar de
grillo y avorazado con los recursos públicos

CENTAVITOS

Por segunda ocasión consecutiva la neoemecista Sandra
Cuevas cancela una conferencia de prensa en la que
prometía hablar de su relación con el senador Ricardo

Monreal y sobre su futuro político pues aunque es can
didata a senadora por la CDMX en los últimos días se ha
comentado que estaría pensando en abandonar al partido
Muchos dicen que cada que cita a conferencia lo hace para
presionar al zacatecano a fin de que utilice sus influen
cias para destituir al alcalde sustituto en Cuauhtémoc Raúl
Ortega quien le cerró la llave de los recursos y quiere poner
a otro aunque para ello el Congreso local tendría que violar
la ley una vez más El tema es que Sandra ya está como en
el cuento de Pedro y Lobo

Todos pensaron
que llegarían fun
cionarios del PRD

para arreglar el
asunto pero lo que
les enviaron fueron

a golpeadores
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Hiioshi Takaüashi

En la recta final de la contienda por la alcaldía
capitalina Cuauhtémoc habrá que poner lupa
en lo que representa la familia Sánchez Barrios
lideresas del comercio ambulante en el corazón

de la ciudad Habrá que preguntarle a Diana
Sánchez Barrios si le avisó a su madre Alejan
dra Barrios Richard que sustuvo una reunión
con representantes del Movimiento de Regene
ración Nacional que lleva como candidata a Ca
ty Monreal pues cuentan que doña Alejandra
tiene algunos acuerdos que podrían caerse y
complicarles el escenario que de por sí ya era
complicado en materia legal

En el debate de los candidatos que buscan go
bernar la alcaldía Miguel Hidalgo en la Ciudad
de México reinaron las descalificaciones por
encima de las propuestas El problema fue que
entre los ataques que hicieron algunos de los
abanderados hubo indirectamente desprecios
para buena parte de la población por ejemplo
el morenista Miguel Torruco dijo que el candi
dato del PRIAN ni siquiera es licenciado y por
ende no tiene noción en cuanto a la adminis
tración pública mucho menos en contaduría
Habría que decirle al hijo del secretario de Tu
rismo federal que en México más de 40 por
ciento de la población carece de título universi
tario pero es económicamente activa

A pesar de la decisión del luez de Control de no
procesar a Oscar Manuel Herrejón acusado de
violación Beltrán Abogados sostiene que esto

no significa que sea inocente Explican en un
comunicado que la falta de procesamiento se
El presidente nacional de Morena MARIO DELGADO
ha instado a la ciudadanía a no dejarse engañar por
la marcha en defensa de la democracia programada
para el 19 de mayo afirmando que en realidad busca
promover a los candidatos del PRIAN En una conferencia
de prensa Delgado destacó que la autodenominada
marea rosa que se presenta como sociedad civil en

realidad representa a la derecha disfrazada de otro
color acusando que tanto el PRI como e PAN están
detrás de esta movilización Delgado sugirió que la
marcha debería cambiar su enfoque y mostrar
abiertamente su apoyo a los candidatos de la oposición
Mientras eso sucedía por cierto circulaba en redes un
video de Clara Bragada su candidata a encabezar la
Ciudad de México en donde todo indica se burla de su
supuesta cercanía con Andrés Manuel López Obrador

debió a un error técnico en la solicitud y no a
una evaluación completa de las pruebas en su
contra Afirmaron que existen pruebas sólidas
que respaldan la acusación

El 3 de mayo la defensa de Herrejón Caballero
afirmó que las acusaciones en su contra eran
falsas y tenían como objetivo presionarlo para
que abandonara un proceso laboral Alegaron
que él goza de buena salud y libertad y que las
pruebas en su contra eran inconsistentes y
contradictorias Sin embargo los abogados de la
presunta víctima aclararon que la investigación
penal contra Herrejón es independiente de
cualquier otro procedimiento
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La defensa ha tratado de generar la narrativa de
que el señor Óscar Herrejón trabajó para CI Ban
co por un periodo de 18 años y cuenta con mucha
experiencia en el sector bancario Pero que por
diferencias personales con Mario Alberto Maciel
Castro director de CI Banco fue despedido
injustificadamente Supuestamente el despedi
do pide 800 millones de pesos de compensación
y por eso se desató una campaña en su contra

Es importante señalar que al menos 138 funcio
narios del gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador también tienen tarjetas
American Express Lo decimos porque ayer
durante su mañanera el mandatario se lanzó a
criticara los portadores de este plástico Ame
rican Express sí para ir a un espectáculo a
disfrutar en un bar a costillas del erario Enton

ces ahí van ahí van Entonces se requiere es
tar denunciando

g

No se mordió la lengua el Presidente pero como
informó El Sol de México en la administración
de López Obrador hay por lo menos 138 funcio
narios que tienen una tarjeta de crédito Ameri
can Express con una línea de financiamiento
límite de 3 51 millones de pesos Esta tarjeta de
crédito sirve para que los burócratas paguen
sus gastos en comida transporte u hospedaje
dentro y fuera del país
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CANDIDATOS DE MORENA EVADEN EL EL
DEBATE CHILANGO
Algoi raro ocurre en Morena pues va
constante cuyos candidatos para alcaldes ignora
la invitación del Instituto Electoral de la Ciudad

Clír ÍJ 1 Í l
Éste jueves hizo lomismo la abanderada para
í iacalcOj Lourdes Paz ReyeSj guien m
pysp pictexto alguno simplemente no ac
Sólo asistieron el candidato de la co
X a CDMX A Daniel Ordoñez v el
José Rodolfo Ávila
mereció siquiera comer palpmitasA pues estuyo
rná flue aburrido el supuesto debata
bostezos habrá tres debates entre
debido a que Avüa Avala impugnó la resoluc
de que sólo hubieraun encuentro

ENFIESTADO DIPUTADO DE LA OLA
AZUL
Ujge que alguienya le ponga un hasta aquí al
c ÍlVla Jose Citíiixa 1
Espina nueva

ÍJ 0 grado eülicoala sesión ordinaria d
Y ojalá todo quedaráen su boirache
expanista sela pasa prendiendo a cuanta persona
pssa cerca de él sobreJpdo si es mujer BuenoA
ni siQuiera puede calmarlosu nuevo coordiné

í flulerda Progresista donde se rerugiaron
P3ni kas yperredistas que traicionaron a s
Partidos para enfundarsela camiseta guinda El
legislador en eyidente estado etilic
Y balbuceaba lo que incomodó al resto
legisladores quienes optaron por
éI X Pbvio el personal de resguardo no puede
i n ten en i r si la presidenla de la Mesa Direciña o
í gVI 11 Atr elt 1ell f st lici La l fAr 1 A taii t el
bPY jMer de la Ola Azul sigueJa liesta aunque
sea en horas de lrabaje
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REGISTRO DE REBECA PERALTA
ESTÁ AL FILO DE LA NAVAJA
El InstLiVuVo Electoral de la Ciudad de México
í A kfl i Ar 9 í A í í v í y k Ari a

conti MLcpn su campaña Rebeca Peralta
X 9fÁ í 5 í 1 f 5 VA A l 1 í V i Á J 1 v r tíy iAl1 A
HÍ V ÁVÍA 1 A HÍAi LA AVÍ ÍA 1AÍ Kf7 í lA Vi L A f7 l c A A1A V

Pistrito 24 Resulta que la experredista
rc istró su candidatura como repre

9 A1 V fA AA VAAAA l Í A A fA Í AA A I V V VJA l AVíA A V 1A VAA A A ÍA t fA
L 9 MQ no ha demo

dirigentes de ese sector De allvque ey
dio de plazo hasta este jueveSj para demo
AAAA Ati A A AV y W A AA VAAAArJ VAV1A AV fA tA A1 A fA Vi AAA VA
9ye se sabe dedoña Rebeca es que
A tapalapa de hueso colorado
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Pasión inteligencia
y femicidios
Ysepa la bola pero Miguel Cortés Miranda conocido

ya como el químico feminicida de Iztacalco está
hundido de por vida y no existe posibilidad de que
algún día regrese a las calles de la Mudad de México

El perfil criminológico de Miguel revela que ac
tuaba con excesiva ira para acabar con la vida de
sus víctimas al igual que el homicida serial Jeffrey

Dahrner primero las cortejaba enamoraba impactaba y les daba
confianza para llevarlas a su departamento en Iztacalco

Ahí utilizaba sus conocimientos científicos para alargar más la
cadena de crímenes ya que a varias víctimas las asesinó cercenó
y en algunos casos las deshizo y desapareció los rastros biológicos
utilizando químicos

Algunos criminólogos y psiquiatras señalan que el Dahrner de Iz
tacalco sufría de un grave trastorno de personalidad que le impedía
frenar los asesinatos que cometió entre 2012 y 2024

orno se había narrado en este espacio el químico asesino sí
está implicado en más de 10 femicidios y de acuerdo con el último
reporte de la Fiscalía Ceneral de Justicia capitalina suman 11 vícti
mas mortales y un intento de femicidio

Por cada femicidio Miguel Cortés podría recibir 70 años de pri
sión que sumado por los 11 casos comprobados y los que faltan
recibiría una sentencia histórica de 770 años de cárcel más 40 años
del intento de femicidio que cometió de Cassandra lo que suma 810
años de confinamiento

Lo cual se convierte en una pena vitalicia que sería similar a la
de Juana Barraza la llamada mataviejitas
Y sepa la bola pero quien no se midió fue el Gobierno de la Mu
dad de México al permitir que la ciudad se inunde de vallas pero
publicitarias muchas de las cuales son ilegales están en lugares
prohibidos sin medidas de protección civil

El pasado lunes 29 de abril el jefe de Gobierno Martí Batres
publicó un acuerdo por medio del cual le condona el pago de de
rechos y permite nuevas licencias de publicidad lo que beneficia
a lo que muchos llaman la empresa consentida de la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda Grupo Rentable de Ricardo Escoto

Esa empresa es la beneficiaría directa de esa condonación y no
todo un sector corno se pretendió manejar no solamente por el
evidente apoyo que ha mostrado el actual gobierno por los múltiples
espacios gratuitos que entrega al partido en el poder
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Para ser claros nuevas vallas provocarán contaminación y un
crecimiento vertiginoso de esos anuncios pese al riesgo que re
presentan en materia de protección civil y la contaminación visual
que estos generan así que ahí quién engañó a quién o Inti Muñoz
a Martí Batres o viceversa

Y sepa la bola pero donde se prendieron los focos es en la Al
caldía Cuauhtémoc luego de que se hicieron públicas acusaciones
contra dos trabajadores que son acusados de presunta extorsión a
comerciantes

Ya en diferentes redes se dio a conocer que Víctor Manuel i y
Christian ampos M personal de Vía Pública son acusados de ex
torsionar a vendedores del entro Histórico y de zonas limítrofes

Ahí el todavía alcalde Raúl Ortega Rodríguez debe hacer algo
porque los implicados señalan que están protegidos por las altas
esferas de la demarcación lo que podría significar que es desde
su oficina

Periodista

Exservi dora pública con conocimientos en Ciudad temas
de Seguridad Electoral Transparencia Protección de Datos

Personales y Derechos Humanos
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FUNCIÓN DOMINICAL NOCAUT
A CLARA BRUGADA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Este domingo habrá función
estelar el tercer debate entre

los candidatos a la Jefatura

de Gobierno de la CDMX en el que
Santiago Taboada podría noquear a
Clara Brugada pues estarán a discu
sión los temas de seguridad y justi
cia los de peores resultados de Mo
rena en la capital del país

Además seguridad ciudadana es
el tema en el que el candidato Taboada
tiene la mejor marca que vender los
mejores resultados según el INEGI
un organismo público autónomo que
por cierto preside Graciela Márquez
quien fuera secretaria de Economía del
gobierno de López Obrador Esa de
pendencia informó hace unas sema
nas que la Benito Juárez Alcaldía que
gobernó durante 5 añosTaboada es la
que menor percepción de inseguridad
tiene en todo el país Esto lo presume
Taboada como un logro de su progra
ma Blindar BJ que implemento al
arrancar su primer trienio en 2018 Se
trata de una policía de proximidad que
patrulla por cuadrantes y sus tiempos
de respuesta promedio son menores
que los policías preventivos del Go
bierno de la CDMX

El tema de procuración de justicia
también será muy difícil para Brugada

pues parece imposible defender que
Ernestina Godoy quien fue durante 5
años la titular de la Fiscalía General de

Justicia de la CDMX descuidó temas
tan graves como los feminicidios Tan
es así que ahora se sabe a confesión
de parte que desde 2020 estuvo en
terada del caso del feminicida serial

de Iztacalco pero prefirió perseguir
a la oposición panistas priístas y pe
rredistas Este asedio se exacerbó

después de que su jefa Claudia Shein
baum perdió las elecciones en 2021

Ffero hay más hechos graves Mani
pularon las estadísticas de muertes vio
lentas en la capital 1 Escondieron homi
cidios en el rubro de desparecidos que

se quintuplicaron entre 2018 y 2023 2 El
INEGI cataloga las muertes violentas en
4 tipos accidentes homicidios suicidios
y sin clasificar rubro en el que en el
país el promedio es del 7 pero en
la CDMX alcanzó el 37 Es decir cin
co veces más que la media nacional

Había otra práctica también para
esconder muertes violentas arrojar al
Estado de México los cadáveres en

contrados en la CDMX Pero esto ya
no se los permitió más Delfina Gómez
de Morena cuando en septiembre de
2023 llegó a gobernar esa entidad

Tan saben de su fracaso en segu
ridad y justicia que los candidatos de
Morena al Senado que tuvieron a su

cargo esas responsabilidades Ornar
García Harfuch en la Secretaría de
Seguridad Ciudadana y la propia Go
doy rehuyeron al debate con las can
didatas de oposición

El otro de los temas del debate

será planeación del desarrollo inmo
biliario y urbano en el que Taboada
será atacado por Brugada principal
mente con lo que han llamado cartel
inmobiliario la campaña negativa
que más ha utilizado Morena en con
tra de la coalición El tema parece ya
agotado y sin impacto en el electora
do Además hace unos días el IECM
emitió una medida cautelar para que
líderes y candidatos de Morena ya
yo usaran esa expresión como delin
cuencia en contra de la oposición Si
Brugada no cumple querrá decir que
sabe que va a perder pues incumplir
una medida cautelar de la autoridad
electoral es causal de nulidad

Previo al debate no se debe descar
tar que la Fiscalía ahora en manos del
abogado patito Ulises Lara el cuñado
de Martí Batres pida la aprehensión de
personas por estar supuestamente rela
cionadas con los señalamientos inmobi

liarios para hacer más ruido el domingo
Taboada prometió una caja de

sorpresas para el debate y si son
buenas va a noquear a Brugada
Lo veremos
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EL CARADURA DE EBRARD HACE
CAMPAÑA EN CDMX

I I ex de

Gobierno Mar
celo Ebrard el

mismo que construyó
la Línea 12 que se des
plomó anda de cara

dura haciendo campaña con Morena en la
Ciudad de México aunque la verdad es que
no queda claro en qué les puede ayudar Por
lo pronto en el ánimo no porque no suena
para nada convincente de que los candida
tos que apoya van a ganar Ayer estuvo con
Hannah de Lamadrid aspirante a la Alcaldía
Coyoacán con quien presentó el proyecto

Pabellón México para transformar el Barrio
de Santa Ursula donde está el estadio Az
teca sede de la inauguración del Mundial
2026 Le preguntaron a Ebrard si en caso de
que Hannah no gane también lo van a man
dar a la FIFA no respondió ni siquiera para
dar ánimos de que van a triunfar Luego al
preguntarle si estaría de acuerdo en que se
amplié la Línea 2 del Metro de Taxqueña al
estadio Azteca y que él pudiera asesorar en
la obra Ebrard dijo No no me correspon
de le toca a la Secretaría de Obras necesi
tan técnicos que lo hagan La Línea 1 2 lo va
a perseguir siempre

HANNAH REVENTAR LA ELECCIÓN
Y ya que andamos en Coyoacán De La

madrid volvió a evidenciar su estrategia de
reventar la elección en la que por cierto ella
hizo campaña anticipada Ahora hasta afirma
que se quiere robar la elección el candidato
del PAN PRI y PRD Giovani Gutiérrez alcalde

con licencia Están comprando votos según
ella a pesar de que el partido que tiene esas
prácticas y todo el dinero para ello es More
na que presiona a los beneficiarios de los
programas sociales para que voten por los
candidatos de su partido e incluso los pro
motores del Bienestar se quitaron los chale
cos guindas y andan haciendo campaña con
cargo a la nómina de la Secretaría

NO ME AMENACES

La ex alcaldesa de Cuauhtémoc Sandra
Cuevas ya está peor que la canción No me
amenaces de José Alfredo Jiménez por
aquello de que estás que te vas y te vas y
te vas y no te has ido Ahora por órdenes
de Dante Delgado dueño de MC y de su
jefe político Ricardo Monreal pospuso de
nueva cuenta su conferencia de prensa en
la que seguramente se iba a pelear con los
dos únicos aliados políticos que le quedan

Foto Especial
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LA DERECHA Y LA FLECHA ROCHA
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Critican ausencia
guinda en debate
en Iztacalco
Aspirantes de Va por la CDMX e
independiente ven falta de respeto

JORGE MEDELLÍN
metropoli eluniversal com mx

Sólo dos de los candidatos a la alcaldía Iztacalco par
ticiparon en el debate organizado por el Instituto
Electoral de la Ciudad de México IECM por parte
del PRI PAN PRD Daniel Ordoñez Hernández yJo
sé Rodolfo Ávila Ayala el único aspirante sin partido
en la capital

Fue este último quien condenó
la ausencia de la candidata de la
coalición Seguiremos Haciendo
Historia Lourdes Paz

Los partidos políticos bajo
encuestas y elecciones internas
amañadas determinan candida
turas como la que no está aquí y
debería de estar la ausente la ofi
cialista Ha tenido cuatro veces la
oportunidad de estar con noso
tros y compartir con los vecinos y
se me hace una falta de respeto
señaló el independiente

En el debate se trataron principalmente los temas
de la limpieza de la demarcación así como el de

porte la cultura y recreación
Daniel Ordoñez propuso limpiar la alcaldía em

pezando por la administración actual a la que tachó
de sucia y corrupta Iztacalco es una alcaldía sucia
y vamos a limpiarla en tres ejes empezando por la
administración Vamos a limpiarla de este mal go
bierno que tenemos desde hace 21 años Este gobier
no yo sostengo que está podrido

También propuso la eliminación de 78 tiraderos
de basura así como el retiro de tanques de alma
cenamiento de hidrocarburos que Pemex tiene ins
talados en la demarcación a causa del huachicoleo
y la emisión de gases que salen de la zona

El candidato independiente propuso elprograma
Iztacalco limpio ordenado y embellecido para ata
car esta problemática

78
TIRADEROS
DE BASURA

que hay en la
alcaldía Iztacalco
serían

eliminados por
el candidato de

Va por la CDMX

Daniel Ordoñez PRI PAN PRD y José Rodolfo Ávila
sin partido hablaron de limpieza y deporte
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Renta INÉ generadores por si acaso
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE pagó 20 mi
llones de pesos a la Comi
sión Federal de Electricidad
CFE para la renta de plan

tas de emergencia ante cual
quier eventualidad que pue

da registrarse el 2 de junio
Ante los apagones que

se están presentando la pre
sidenta Instituto Guadalu
pe Taddei afirmó que pi
dieron a la Comisión tomar
previsiones pues una falla
de energía eléctrica prolon
gada afectaría el Programa

de Resultados Preliminares
PREP el Conteo Rápido

y el Sistema de Informa
ción de la Jornada Electo
ral SIJE

Sin embaído reconoció
que no se puede descartar
que un apagón prolongado
provoque la caída del PREP
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En 50 mil casillas existen riesgos de violencia
Entrega oposición mapa
especial sobre el país
para prevenir incidentes
el próximo 2 de junio

ANTONIO LÓPEZ
naclon eluniversal com mx

Las y los integrantes de la coalición
Fuerza y Corazón por México PRI
PAN PRD presentaron su mapa de
riesgo de la elección 2024 en el que
detectaron peligro de que se presen
ten actos de violencia en las 32 en
tidades del país el próximo 2 de ju
nio en algunos casos hasta en 93
del territorio

Enconferenciade prensa Santia
go Creel coordinador de campaña
de Xóchitl Gálvez Ruiz detalló que
dicho mapa se integró en coordina
ción con los tres partidos y se tra
duce enun análisis realizado apartir
de la revisión de hechos deviolencia
que han ocurrido en cadauna de las
elecciones electorales del país y
que eventualmente pueden volver
se a repetir

El documento detalla que 29 12
de las secciones electorales del país
están en alto y mediano riesgo

De acuerdo con el Instituto Na
cional Electoral INE en el país hay
70 mil 753 secciones electorales con

un promedio de electores que va de
100 a 3 mil en cada una de ellas

En esas 70 mil 753 secciones se
prevé la instalación de 170 mil ca
sillas para votar de las cuales en 50
mil existen riesgos de violencia

Del total de las secciones se de
fine que en 14 mil 119 existe índice
alto de violencia y en 6 mil 297 hay
índice medio

También se explica que 93 de
los distritos en Quintana Roo están
en riesgo de que haya casos de vio
lencia le siguen Tabasco con 85
y Guerrero con 83

En la lista también destacan Za
catecas con 79 la Ciudad de Mé
xico con 55 Veracruz con 55

Morelos con 52 Sonora con 51
y Nayarit con 48

Se ha entregado ya a las autori
dades electorales mediante un ofi
cio que hemos dirigido a la licencia
da Guadalupe Taddei Zavala El ob
jeto de este escrito es alertar de ma
nera oportuna a las distintas auto
ridades electorales para que no ocu
rra lo que ha sucedido en elecciones
pasadas asimismo para que cada
autoridad en el marco de sus res
pectivas competencias garanticen
que las elecciones del 2 de junio se
lleven a cabo en paz y para que la
ciudadanía los ciudadanos pueda
ejercer su voto de manera libre y au

tentica dijo Creel Miranda
El panista agregó que las autori

dades están incurriendo en unagra
ve omisión Este mapa debió entre
garse desde hace mucho tiempo por
parte de la autoridad electoral y no
por nosotros

Hastaahora se explicó suman 35
candidatos asesinados 129 aspiran
tes que han sido víctimas de violen
cia 72 amenazasy26 agresiones con
arma de fuego entre otros hechos

Rubén Moreira coordinador de
la mesa de seguridad de la coalición
dijo que el mapa es una alerta tem
prana y oportuna para que el Es
tado garantice el voto libre y secreto
con paz y seguridad

44
El objeto de este escrito
es alertar para que no
ocurra lo que ha sucedido
en elecciones pasadas
SANTIAGO CREEL

Coordinador de campaña
de Xóchitl Gálvez
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Santiago Creel detallo que el mapa se íntegro a partir
de la revisión de hechos de violencia que han ocurrido
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SESIÓN EN EL INE

No descartan que falle el PREP
durante la jornada electoral
fcn una de las

pruebas hubo
fallías en lecturas
POR AURORA ZEPEDA

Consejerías del INE y ex
pertos del Comité Técnico
Asesor del PREP descar

taron que se pueda dar un
fraude electoral por medio
del Programa de Resulta
dos Electoral Preliminares
pero no aseguraron al cien
por ciento que no se caiga
durante su operación

En cuanto a los apagones
en varias regiones del país
consideraron que en los
próximos días se corregirá
el problema por parte de la
CFE y se concretará un con
venio con esa paraestatal
para que provea alrededor
de 90 plantas de luz para
lugares que pudieran pre
sentar problemas con la co
rriente eléctrica y otras diez

plantas más se contratarán
con empresas privadas

En conferencia de pren
sa y a pregunta expresa de
la prensa la consejera pre
sidenta Guadalupe Taddei
comentó que no nunca se
puede descartar absoluta
mente ningún imprevisto
la tecnología es así prime
ro se hará la validación del

sistema por sí misma des
pués el propio suministro
de energía que habrá que
cuidar y siempre queda lo
no planeado

El maestro Pablo Coro
na Fragua del CotaPREP
comentó que como ya
dijo la presidente es impo
sible decir que no se caiga
pero la verdad es que te
nemos múltiples redun
dancias y varias de ellas es
que el PREP está almace
nado en servicio de nubes

redundantes que no están
solamente en una ubica
ción sino en distintas ubi
caciones e incluso algunas
de ellas fuera del país por
lo cual yo diría es muy difí
cil que eso sucediera

Lo que sí descarta
ron y declararon como

imposible es que se pue
da hacer un fraude electo
ral mediante el PREP

Mientras la conseje
ra Claudia Zavala expli
có que el sistema está tan
resguardado es imposible
que hablemos de fraude
en las elecciones al coin
cidir con ella el consejero
Jaime Rivera recordó que
suponiendo que pudiera

haber alteración de los da
tos del PREP eso sería com

pletamente inútil porque
los datos del PREP no tie
nen valor legal su función

es meramente informati
va de alto valor por su in
mediatez porque infunde
confianza pero no tiene va
lor legal

Durante la conferencia
de prensa para presentar
los avances en la cons
trucción del PREP resaltó
que en las primeras prue
bas el 12 de las actas no
eran claramente visibles

por lo que se capacitará a
los CAE para que no se re
pita este problema el día
de la jornada electoral y
en adición se presentaron
problemas con la configu
ración de los escáneres en

los centros de captura si
tuación que también ya se
está remediando

Será el próximo domin
go cuando se realice el pri
mer simulacro nacional

que pondrá a prueba todo
el sistema

flfl
Tenemos múltiples
redundancias y varias
de ellas es que el
PREP está almacenado

en servicio de nubes

redundantes que no
están en una ubicación

PABLO CORONA
FUNCIONARIO DEL
COTAPREP

flfl
Nunca se puede
descartar

absolutamente

ningún imprevisto la
tecnología es así
primero se hará la
validación

GUADALUPE TADDEI
CONSEJERA PRESIDENTA

DEL INE
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Guadalupe Taddei afirmo que el INE esta garantizando el
fluido eléctrico para el 2 de junio

 .  2024.05.10



Pág: 81

Recursos serían para la contratación de plantas de luz

Prevé INE gastar 20 mdp para
PREP por si hay apagones

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

El INE aseguró que para el día de
las elecciones y ante un eventual
apagón tiene previsto desembol
sar más de 20 millones de pesos
para el arrendamiento de unas 100
plantas de luz con el fin de evitar
la caída del PREP

En conferencia de Prensa sobre

el Programa de Resultados Elec
torales Preliminares PREP la
consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE Guadalu
pe Taddei señaló que los recientes
apagones presentados a lo del país
es una novedad de ayer y hoy
sin embargo confía en que se co
rrija aunque destacó que mantie
nen comunicación con la CFE

Si hay una relación con la
Comisión Federal de Electrici

dad CFE esto está contemplado
desde el plan original del propio
programa del PREP también
se toman las medidas correspon
dientes a la renta de plantas de
energía alternativa en todos los
distritos explicó

Y es que añadió que las afecta
ciones eléctricas están previstas
desde el inicio del proceso electo
ral ya que se conoce que en algu
nos distritos y debido a las áreas en
las que se ubican será necesaria la
instalación de una planta de luz

Consejeros y funcionarios del INE ofrecieron ayer una conferencia
sobre el PREP foto especial

Les recuerdo que ese día esta
mos pues con toda la transmisión
no solo del PREP también tenemos
el Sistema de Información de la

Jornada Electoral SIJE y tam
bién tendremos el conteo rápido
y la transmisión de la macro sala
explicó

Resistencia del sistema
Asimismo la consejera presidenta
reconoció que aunque no se pue
de destacar la caída del PREP hay
mecanismos para garantizar la

resistencia del sistema

No nunca se puede descartar
absolutamente ningún imprevisto
la tecnología es así confiamos en
ella a plenitud al 100 por ciento La
validación que se estará haciendo
primero se cuidará la resistencia
del sistema por sí mismo después
el propio suministro de energía
que habrá que cuidar y es siempre
queda lo no planeado dijo

En este contexto el INE tam
bién informó que desde el año pa
sado mantiene un acuerdo con la

CFE para supervisar las 332 jun
tas distritales del todo el país con
un avance a la fecha del 80 de

las inspecciones lo que implica
el arrendamiento de más de 100

plantas de emergencia para los
distritos que lo requieran
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SE DECLARÓ EMERGENCIA POR TERCERA VEZ

Teme INE que los
apagones eléctricos
afecten a elecciones
Análisis Especialista advierteque
el cambio climático es un factor para
el aumento del consumo de energía
por lo que habrá fallas en el futuro
JORGE X LÓPEZYÁNGEL CABRERA

La presidenta del InstitutoNacional Electoral
INE Guadalupe Taddei señaló que espera

que se corrija la situación de apagones en el
país pues aunque enelPrograma deResulta
dos Electorales Preliminares PREP es im
posible un fraude no descartó algún tipo de
eventualidadporla faltade electricidad

Ayer portercer día consecutivo el Centro
Nacional de Control deEnergíadeclaró elEs
tado Operativo deEmergencia en el Sistema
InterconectadoNacional debido al aumento
en el consumo de energía en el país por las
altas temperaturas reportándose apagones
en estados como EdomexyTamaulipas

En conferencia de prensa la presidenta
del organismo electoral aseveró que el INE
tiene contratadas plantas de emergencia de
energía las cuales serán probadas en simu
lacros por lo que la operación del PREP está
garantizada

Por su parte Sofía Isabel Ramírez inte
grantedel ComitéTécnicoAsesor delProgra
ma de Resultados Electorales Preliminares
dijo que el INE está preparado con dichas
plantas de emergencia que protegerían el
funcionamiento del PREP mientras sean

apagonesde cortaduración comolos que se
hanpresentado yafirmó que encaso de que
los cortes de electricidad sean prolongados

ya se estaríahablando de otra eventualidad
El INE contrató 100plantasde emergencia

para operar durante lajornada electoral del
2 dejunio la mayoría a la Comisión Federal
deElectricidad CFE porunmonto dehasta
20 millones de pesos

En elecciones anteriores la CFE brindaba

el servcio de luz sin costo alguno
A su vez la presidenta del INE señaló que

se espera la llegada de un Frente Fno en los
próximos días porlo que eso podría aminorar
lasaltastemperaturaydisminuirlaposibilidad
de afectacionesal SistemaEléctricoNacional

Asevero queya setiene contacto condirec
tivos de la CFE para garantizar el suministro
de energía durante lajornada electoral
TEMPERATURAS

El cambio climático es una realidad y llegó
para quedarse por lo que los apagones que
se produjeron el martes en parte del paíspo
dríanser unescenariotípico deunfuturono
tan lejano si no hay una transición energé
tica advirtió el investigador del Instituto de
Energías Renovables de las UNAM Osvaldo
Rodríguez Hernández

Expresó que el paístienetodosloselemen
tos para comenzar a prepararse y cubrir la
demanda de energía que habrá en el futuro

En entrevista el especialista confirmó
que la alta demanda de energía eléctrica
principalmente para la operación de aires
acondicionados enregionesde mucho calor
ocasionó que se registrara el martes un pico
de consumo que alertó al CentroNacional de
Control de Energía Cenace

Rodríguez Hernández consideró que la
generación de electricidad es una de las de
cisionesmás importantes que se toman en el
país sexeniotras sexenio pero que requieren
de una fuerte inversión para entre otras co
sas construir líneas de transmisión

ÁÁ Será frecuente Al
pareceres muy difícil

sabercuándovaahaberun
apagón Lo que sí sabemos es
que esta temporada de altas
temperaturas está iniciando

parece que no disminuirán
en el corto plazo y por lo tanto
la demanda eléctrica si las
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condiciones meteorológicas son
similares la demanda eléctrica
será muy similar

OSVALDO RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ
Investigador de la UNAM

PLAN EIINE

aseguróque
contrató 100

plantasdeluz
para evitar
posibles
eventualidades
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#DEBATEYCOMICIOS

INE QUITA EL CARA A CARA
Y BLINDA PREP DE HACKEDS1
ELIMINAN PREGUNTAS

ENTRE CANDIDATOS

MISAEL
ZAVALA Y

VÍCTOR
ORTEGA

O
PAIS

ELHERALDODE

MEXICO COM

Los candidatos presidenciales
se impusieron ante el Instituto
Nacional Electoral INE para
quitar el formato cara a cara
del tercer debate presidencial
en el que se pretendía que Clau
dia Sheinbaum Xóchitl Gálvezy
Jorge Alvarez Máynez se hicieran
preguntas entre sí pero ahora
serán los moderadores quienes
cuestione a los contendientes

El nuevo formato precisa que
los tres candidatos enviarán al

INE 15 preguntas cada uno di
vididas en cinco por tema de
mocracia pluralismo y división
de poderes El INE elegirá una
pregunta de cada aspirante por
lo que los moderadores se harán
cargo de realizarlas Los con
tendientes tendrán un minuto

para responder y se sumó otro
más de réplica en cada segmento
hasta completar los tres temas
del tercer debate presidencial

A su vez el INE se declaró
listo y blindado para que el Pro
grama de Resultados Electorales
Preliminares PREP dé buenas
cuentas y no haya ningún fraude
en los votos de las elecciones del

2 dejunio

SIMULACROS
DEL PROGRAMA
DE RESULTADOS
PRELIMINARES

QUEDA
PROTEGIDO

Guada

lupe Taddei
dijo que el
PREP está

protegi
do ante

posibles
apagones

Contaran

con plantas
alternati

vas de luz
aseguró la
consejera
presidenta
del INE

Los tres
candidatos

presi
denciales
estuvieron
de acuerdo
en cambiar
el formato

ESTAMOS LIS
TAS Y LISTOS
PARA LOS SI
MULACROS DEL
#PREP EL 12 19 Y
26 DE MAYO
GUADALUPE TADDEI

CONSEJERA PRESI
DENTADELINE

CONFERENCIA I Taddei aseguró que el funcionamiento del PREP se llevará a cabo en tiempo y forma
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BENITO LOPEZ

CIUDAD VICTORIA Luego
que productores cerraron la
carretera Victoria Matamoros
para exigir precios justos se
atrasó la entrega de las bole
tas electorales hacia la zona

fronteriza informó Sergio
Ruiz presidente del INE en
Tamaulipas Explicó que en
caso de que continué el blo
queo el camión con el mate
rial deberá retornar a la zona
militar en Ciudad Victoria

 .  2024.05.10

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 86

i Las consejeras Guadalupe Taddei y Claudia Zavala
durante las pláticas con personal del INE

Aprueban consejeros
sustituto de C de Vaca
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Consejo General del INE
aprobó ayer las sustituciones
del panista Francisco García
Cabeza de Vaca y el emecis
ta Eliseo Fernández quienes
aspiraban a una diputación y
senaduría respectivamente

A ambos la Sala Superior
y la Sala Regional de Xalapa
del Tribunal Electoral federal
les quitaron la candidatura
por ser prófugos de lajusticia

La diputación plurinomi
nal de García Cabeza de Vaca
quien encabezaba la lista de
la segunda circunscripción
será para César Augusto Ve
rástegui Ostos conocido co
mo El Truko ex candidato
a la gubernatura de Tamau
lipas ex diputado federal y
ex alcalde

García Cabeza de Vaca
ex Gobernador de Tamauli
pas está acusado por delitos

relacionados con el crimen
organizado y hace unos días
logró la suspensión definitiva
de dos órdenes de aprehen
sión en su contra pero el Tri
bunal consideró que no es su
ficiente para aprobarlo como
candidato

Mientras que a Eliseo
Fernández la Sala Regional
Xalapa le canceló la can
didatura por considerarlo
prófugo de la justicia al ser
acusado por la Fiscalía de
Campeche por la presunta
malversación de 50 millones
de pesos como alcalde de la
capital de esa entidad

Para cumplir con la or
den de sustitución Movi
miento Ciudadano registró
a Francisco Daniel Barreda
Puga quien ha sido funcio
nario federal estatal y muni
cipal en áreas de salud

Sin embargo el repre

sentante de ese partido Juan
Miguel Castro informó que
ya presentaron la impugna
ción ante la Sala Superior
del Tribunal en un inten
to de regresar a Fernández
quien había realizado cam
paña a través de redes socia
les no presencial para no ser
arrestado

Eliseo Fernández es un
perseguido político no un
prófugo de la justicia La
persecución en su contra es
consecuencia de que se ha
convertido en el líder políti
co más importante de oposi
ción en la entidad afirmó el
emecista

Después de que el Con
sejo General negó la candida
tura al Senado por Guerrero
a Mario Moreno por no de
mostrar que es afromexicano
MC le quitó esa caracterís
tica para mantenerlo como
candidato
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IMPIDEN TERCER DEBATE CARA A CARA
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Los partidos políticos presiona
ron y el Instituto Nacional Elec
toral INE cedió para suavizar
el tercer debate presidencial
descartando el formato cara a
cara

El último debate presiden
cial programado para el domin
go 19 de mayo consideraba un
segmento donde los tres aspi
rantes se realizaban preguntas
entre ellos sin la intervención

de los moderadores y en donde
estaban obligados a responder

Durante la sesión de la

Comisión de Debates del INE
representantes de Claudia
Sheinbaum Morena PT PVEM
Xóchitl Gálvez PAN PRI PRD
y Jorge Álvarez Máynez MC
coincidieron en que las candi
datas se enfrascarían en una

confrontación dejando fuera al
emecista

Aunque se consideraba
que ese formato convenía a Xó
chitl Gálvez su representante
Max Cortázar respaldó la pro
puesta de Morena de eliminar el
cara a cara

No tiene sentido planteó

el panista son preguntas cru
zadas donde no tienes la pala
bra y luego sí la tienes luego se
mete un tercero cuando están
discutiendo entre dos

El último encuentro se
realizará en el Centro Cultural

Tlaltelolco y se debatirá sobre
política social inseguridad y
crimen organizado migración
y política exterior así como de
mocracia pluralismo y división
de poderes

Los consejeros electorales
ofrecieron que se evitarán fallas
técnicas como las del primero y
segundo debates

Definen las reglas
para tercer debate
Exigen otra vez
a consejeros
no estar dentro

del escenario

ERIKA HERNANDEZ

Una vez que se decidió sua
vizar el tercer debate y eli
minar el formato cara a cara
consejeros del INE y repre
sentantes de las candidatas y
el aspirante a la Presidencia
determinaron las reglas para
el encuentro del próximo 19
de mayo

Para ese ejercicio dedi
cado a Democracia Pluralis
mo y División de Poderes las
candidaturas entregarán 15
preguntas a los moderadores
quienes elegirán una de cada
aspirante la cual será respon
dida por los tres

Cada uno tendrá opor
tunidad de réplica para ese
mismo planteamiento

Va a ser un esquema más
dinámico y en lugar de con
testar directo a la pregun
ta de la otra candidatura va
a ser una respuesta general
hacia el auditorio señaló el
representante de Sheinbaum
Iván Escalante

El último debate que se
realizará en el Centro Cultu
ral Tlaltelolco estará dividido
en cuatro segmentos políti
ca social inseguridad y cri
men organizado migración
y política exterior y demo
cracia pluralismo y división
de poderes

En cada segmento los as
pirantes tendrán un minuto
para exponer sus propuestas

A diferencia de los dos

encuentros anteriores en los
primeros tres segmentos la
discusión no iniciará con una
pregunta del moderador sino
que cada aspirante abrirá la
discusión

Por ejemplo en políti
ca social arrancará Alvarez
Máynez y habrá unabolsa de
cinco minutos para que de
batan entre ellos después de
ese tiempo los moderadores
valorarán si hacen preguntas

Lo mismo será en el seg
mento sobre seguridad que
le tocará abrir a Sheinbaum
y el siguiente a Gálvez

También acordaron que
usarán colores neutros y los
consejeros prometieron que
no habrá fallas técnicas co
mo en el primer y segundo
debates

Cada aspirante tendrá
derecho a llevar 40 invitados
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Mientras que en los otros
encuentros hubo dos mode
radores en el tercero partici
parán tres Luisa Cantó Ja
vier Solórzano y Elena Arcila

La mañana de ayer du
rante la sesión del Consejo
General el PAN exigió susti
tuir a Cantó por considerar
que no es neutral y tienen
una evidente afinidad con
el Presidente Andrés Manuel
López Obrador y el Gobierno

Sin embargo los conseje
ros lo rechazaron al conside
rar que es un tema de liber
tad de expresión
FUERA CONSEJEROS
Los representantes de las
candidaturas exigieron nue
vamente que el bloque de
consejeros conformado por
Guadalupe Taddei Norma
de la Cruz Jorge Montaño
y Rita López no esté aden
tro del escenario donde será
el debate

En el segundo encuentro
esos consejeros hicieron be
rrinche y al no dejarlos estar
de frente al set optaron por
irse de las instalaciones de los
Estudios Churubusco

En la reunión de ayer
otra vez se puso sobre la me
sa la exigencia

Max Cortázar represen
tante de Xóchitl Gálvez de
mandó que no se coloque
cabina ni sillas por lo que
López conectada a distancia
demandó que ya se dejara de
hablar del tema lo que pro
vocó la risa de algunos

Ejercicio final
El tercer debate entre
presidenciables
dedicado a los temas de
democracia pluralismo
y división de poderes
se dividirá en cuatro
segmentos

R Política social

i Inseguridad y crimen
organizado
Migración
y política exterior

s Democracia pluralismo
y división de poderes

PARTICIPACIÓN
En cada segmento
se dará un minuto

a los aspirantes para
exponer sus propuestas

s En los primeros tres
segmentos la discusión
será iniciada por los aspi
rantes sin pregunta
del moderador

a En política social iniciará
Álvarez Máynez
Habrá cinco minutos

para debatir entre ellos
En inseguridad
abrirá Sheinbaum

s Gálvez abrirá

el de migración

i Personal que participa en el PREP en una conferencia
de prensa previa a la realización de tres simulacros
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Quitan confrontación cara
a cara en tercer debate
IIME acepta acuerdo de los partidos para eliminar las preguntas
directas entre candidatos por posible distribución desigual de tiempo
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

Pese a la resistencia del Instituto
Nacional Electoral INE los par
tidos políticos acordaron eliminar
las preguntas directas que se rea
lizarían entre los tres candidatos
durante el tercer debate presiden
cial que se habíaacordado conun
formato cara a cara para una
confrontación directa

Los representantes de las tres
candidaturas acordaron por
unanimidad hacer cambios im
portantes al formato del tercer
debate entre Claudia Sheinbaum
Pardo Xóchitl Gálvez Ruiz y Jor
ge Álvarez Máynez

El cuarto segmento donde se
rían estas preguntas cara a cara
tiene los temas democracia plu
ralismo y división de poderes

La escaletaoriginal contempla
ba que los candidatos se realiza
ran preguntas de forma directa
sin embargo los representantes
señalaron que al ser tres el tiempo
podría estar distribuido de forma
desigual Por ello se eliminó el
formato que había sido aprobado
por el Consejo General del INE

En su lugar se acordó que cada
candidatura envié un total de 15
preguntas a la moderación cinco
por cada tema y que finalmente
elijan una de cada aspirante

La moderación hará tres pre
guntas en total una por cada te
ma En cada segmento harán una
pregunta que deberán responder
las tres candidaturas hastaporun
minuto Luego tendrán otro mi
nuto de réplica cada uno Y se se
guirá la misma dinámica con las
otras dos preguntas

También se realizaron cambios
a los primeros tres bloques del de
bate que eran idénticos en su for
mato Los temas a abordar en los
primeros tres bloques son política
social inseguridad ycrimen orga
nizado y migración y política ex
terior El formato originalplantea
baunapreguntadelamoderación
para las tres candidaturas y la res
puesta de cada uno por un minu
to Seguido de una bolsa de tiem
po de hasta seis minutos

La nueva propuesta establece
que cada candidatura hará un
planteamiento de la temática de
cada bloque por un minuto y
después seguirá la bolsa de tiem
po de máximo cinco minutos por
cada participante

La reunión entre representan
tesde partidosylas consejerías del
INE estaba prevista para el miér
coles sin embargo se canceló de
bido a la negativa del órgano elec
toral de cambiar el formato pese
a que ayer se acoplaron a lo soli
citado por las coaliciones

El representante de Claudia
Sheinbaum ante la Comisión de
Debates Iván Escalante argu
mentó que el formato anterior es
tablecía que había preguntas y re
tos directos entre una candidatu
ra y la otra y no garantizaba que
solamente se dedicara al tema en
específico Aquí va a ser una un
esquemamás dinámicoyen lugar
de contestar directo a la pregunta
de la otra candidaturava a seruna
respuesta general hacia el audito
rio apuntó

Dijo que los cambios fueron de
mutuo acuerdo entre las repre
sentaciones de las tres candidatu

ras para llegar con un plantea
miento unánime a la reunión

El próximo miércoles se reali
zará el sorteo de las moderaciones
para determinar el número de
moderador de acuerdo con la es
caleta El jueves los equipos ha
rán un recorrido paraver aspectos
técnicos al set del debate en el
Centro Cultural Universitario Tla
telolco El viernes será el ensayo
de la moderación y el sábado po
drán ir a ensayar las aspirantes
que lo decidan

Señaló que tienen algunas ob
servaciones técnicas del segundo
debate para que no se repitan en
el tercero como que las platafor
mas donde estarán parados no
sean tan altas y sean un poco más
anchas ya que tenían poco espa
cio para moverse

v

44
Aquí va a ser una un
esquema más dinámico
y en lugar de contestar
directo a la pregunta de
la otra candidatura va a
ser una respuesta
general hacia el
auditorio
IVÁN ESCALANTE
representante de
Claudia Sheinbaum ante
la Comisión de Debates
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15
PREGUNTAS
enviará cada candidato a los
moderadores del debate

Los tres candidatos presidenciales estuvieron de acuerdo en los cambios para el tercer debate con respecto del segundo
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Arbitro
electoral
no descarta
apagones
Tiene contemplado el
arrendamiento de

100 plantas de energía
de emergencia

OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional Electoral ONE
señaló que no se pueden descartar
imprevistos ante los apagones a
causa de la sobrecarga del sistema
eléctrico por lo que estarán en co
municación con la Comisión Fede
ral de Electricidad CFE para evitar
fallas en el Programa de Resultados
Electorales Preliminares PREP

Como parte de las previsiones
que se toman cada proceso electo
ral se tiene contemplado el arren
damiento de 100 plantas de energía
de emergencia para los distritos que
lo requieran

En conferencia de prensa la con

sejera presidenta del INE Guadalu
pe Taddei reconoció que no se pue
de descartar 100 que haya impre
vistos con el PREP pero confían en
que pueda solucionarse la proble
mática del sistema eléctrico

No nunca se puede descartar
absolutamente ningún imprevisto
la tecnología es así confiamos en
ella plenitud al 100 esa es la va
lidación que se estará haciendo Pri
mero se cuidará la resistencia del
sistema por sí mismo después el
propio suministro de energía que
habrá que cuidar y siempre quedan
lo no planeado reconoció

En los próximos días tendránuna
reunión con la Comisión Federal de
Electricidad con el fin de asegurar el
acompañamiento permanente in
dependientemente de la renta del
equipo correspondiente

Esperemos que se corrija y que
nos digan estamos firmes Sí hay
una relación con la Comisión Fede

ral de Electricidad esta contempla
do desde el plan original del PREP
y su consistencia y resistencia tam
bién se toman las medidas corres
pondientes a la renta de plantas de
energía alternativa en todos los
distritos sostuvo

Y que estos apagones que hoy
tuvimos son por estas olas de calor
que se están presentando aquí en la
Ciudad de México para lo cual no
estamos totalmente preparados y
que con la llegada del frente frío
comencemos a tener estabilidad en
este servicio si no es así que se to
men las medidas de prevención co
rrespondientes subrayó

Por su parte Pablo Corona inte
grante del Comité Técnico Asesor
del PREP dijo que si bien es impo
sible decir que no se caiga este sis
tema tienen múltiples redundan
cias porque el PREP está almacena
do en nubes en distintas ubicacio
nes incluso en otros países

El INE estará en comunicación con

la CFE para evitar fallas en el PREP
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Alertan de riesgo en 30
de secciones electorales

Laoposicion enlistacasos
de candidatos que nopuedenha
cercampaña otros que se bajany
crimen organizado i

META 2 4
SILVIA ARELLANO CIUDAD DE MÉXICO

Alertan de riesgo en 30
de secciones electorales
Radiografía La oposición enlista entidades donde candidatos
no pueden realizar campaña otros se bajan por los cárteles
SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

La coalición Fuerza y Corazón
por México alertó que 29 12 por
ciento de las secciones electo
rales 50 mil de las 170 mil casi
llas tienen alto riesgo de violen
ciaparalos candidatos asimismo
hay lugares donde no se puede
hacer campañaporel crimen

Las entidades con focos rojos
y naranja son Zacatecas More
los Veracruz Tabasco Sonora
Sinaloa Quintana Roo Nayarit
Michoacán Guerrero Ciudadde
México y Baja California

El mapa de riesgos el cual in
cluye todas las secciones electo
rales del país con focos rojos de
violencia para los comicios fue
entregado a los titulares del INE
Tribunal y a las dependencias de
las fuerzas armadas

El coordinador territorial de la

campaña Rubén Moreira consi
deró que el Estado enfrenta tres
amenazas las encuestas quenadie
sabedequiénsonyalteranresulta
dos la intervencióndelPresidente
enlas eleccionesylaviolencia

En rueda de prensa detalló

que hay lugares con mucha vio
lencia como CdMx con 55 por
ciento de las secciones electo
rales Baja California con 40 por
ciento Guerrero con 83 porcien
to y Edomex con 23 por cien
to Aquí se concentran envarias
zonas y por lo tanto se dificulta
haceruna campaña porejemplo
Tierra Caliente

Indicó que Jalisco presentaun
riesgo de 19 por ciento Morelos
52 porciento Nayarit 48 porcien
to QuintanaRoo 93 porciento Si
naloa 37 por ciento Sonora 51 por
ciento Tabasco 85 por ciento Ve
racruz 55 yZacatecas 79porciento

Precisó que Zacatecas esunes
tado muy complicado porque el
97 por ciento de lagente quevive
en Fresnillo se siente insegura
En la parte centro y oriente hay
una lucha fuerte entre cárteles
Es uno de esos lugares más vio
lentos que tenemos identifica
dos Con 79 23 por ciento de sus
casillas en peligro detalló

Agregó que Guerrero es un es
tado tomadoporel crimen organi
zado porlo que enTierraCalien

te es imposible hacer campaña si
noesquehayciertapermisibilidad
delos grupos delictivos

EnMichoacán lazonadeMara
vatíoyMorelos representa52por
ciento de las casillasenpeligro

Elcoordinadorde campañade
Xóchitl Gálvez Santiago Creel
explicó que el objetivo de este
mapaes alertarde maneraopor
tunapara que no ocurralo que en
elecciones pasadas y garantizar
que se lleven enpaz

La secretariageneral del PAN
Noemí LunaAyala habló de dos
hechos violentos por día 35 can
didatos asesinados 127 víctimas
deviolencia 72 amenazas 16 aten
tados con armas de fuego yel res
to lamentó sonsecuestrosyotras
formas de violencia como la que
vivió el candidato agobernadoren
Puebla Eduardo Rivera

Tan solo enZacatecas estadode
donde es originaria señalóque 217
candidatos de todospartidosdecli
naronensu aspiración

Jesús Zambrano líder nacio
nal del PRD exhortó a que se to
men cartas en el asunto mam
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Guerrero es un es
tado tomado por el
crimen y en Zacate
cas 217 declinaron
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PARTIDOS SE IMPONEN

DHIATL SM GARA A GARA
LOS REPRESENTANTES ANTE EL INE
CONSIDERAN QUE enredaría las cosas con
las preguntas cruzadas en lugar de propiciar
que las candidaturas discutan sus propuestas

POR AURORA ZEPEDA

as coaliciones y MC se
I impusieron en la mesa
I de representantes para
I los debates y modificar
I el formato del tercer
I encuentro que se lle
I vara a cabo el próximo
bl9 de mayo por lo que
eliminaron el cuarto bloque
del debate en el qué habría
un segmento cara a cara
en el que se realizarían pre
guntas cruzadas entre las
candidaturas

Desde días pasados y
previo a la reunión de ayer
jueves los representantes de
Sheinbaum Gálvez y Máy
nez se unieron para exigir la
modificación por lo que se
propuso que cada coalición
y partido envíe 15 preguntas
cinco por cada tema a fin de
que las moderaciones las
utilicen para cuestionar a las
candidaturas

En adición los demás
segmentos no iniciarán con

preguntas sino con un mi
nuto de presentación de
cada candidatura de sus
propuestas y luego vendrán
las preguntas con una bolsa
de tiempo para ahondar en
el tema y debatir entre los
contrincantes

Los temas de este debate

son política social insegu
ridad y crimen organizado
migración y política exterior
mientras que los temas de
democracia pluralismo y di
visión de poderes se contem
plaba con el formato cara a
cara en el cuarto bloque

Previo a su entrada a la
reunión Max Cortázar re
presentante de Xóchitl Gál
vez confirmó que los tres
representantes plantearían
los cambios alas consejerías

Pidió a las consejerías
entender que los debates no
son para improvisar y bus
car nuevos formatos

Consideró que los for

matos acartonados no per
miten el debate y lo mejor
sería dar una pregunta y a
cada candidatura una bol
sa de cinco minutos para ex
poner rebatir y cuestionarse
entre ellos

Dijo que el cuarto blo
que enredaría las cosas con
las preguntas cruzadas en
lugar de propiciar que las
candidaturas debatan sus
propuestas y puedan termi
nar ideas pues limitar las
respuestas a unos segundos
interrumpe el debate

Por otra parte Max Cor
tázar reiteró la exigen
cia de que se respeten los
acuerdos como el de que
no puede haber conseje
rías en el set de transmisio

nes y deseó que todo salga
bien pues en el segundo
debate se cortó la primera y
última participación de Xó
chitl Gálvez en la grabación
por el canal de YouTube del
Instituto

EL DATO

Petición

En la meso de
representantes para los
debates os partidos
pidieron que
desaparezca el cuarto
Moque del tercer
debate en donde so

realizarán preguntas
cruzadas
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Personal de la junta distrital 12 del INE en Puebla descargo la paquetería electoral y boletas para
la elección federal del próximo 2 de junio
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Consejo General del Instituto Nacional Electoral

Avalan candidatura de Verástegui
Ostos en sustitución de Cabeza de Vaca

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE aprobó
sustituir la candidatura a una di

putación plurinominal por el PAN
de Francisco Javier García Cabeza

de Vaca y colocar en su lugar a Cé
sar Augusto Verástegui

Con la sustitución de Cabeza de

Vaca por Verástegui Ostos el Truko
quien trabajó en la administración

del exgobernador además de que
fue el candidato a lagubernatura de
Tamaulipas en 2022 se cumplen
la sentencia del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

TEPJF que le negó la candidatura
a Cabeza de Vaca por contar con di
versas órdenes de aprehensión

Ahora César Augusto Verástegui
Ostos será el candidato propietario a
diputado federal del PAN por el prin
cipio de representación proporcional

en el número 01 de la lista correspon
diente a la segunda circunscripción

Regresan candidatura a MC
Asimismo las y los consejeros del
INE regresaron el registro a Mario
Moreno Arcos para el Senado de la
República por Movimiento Ciuda
dano de Guerrero

Cabe señalar que hace una se
mana el propio INE había retirado
la candidatura al expriista ya que
no se comprobó adecuadamente
sus orígenes afromexicanos para
que pudiera compartir por una ac
ción afirmativa

No obstante este jueves el INE
aprobó de nueva cuenta su can
didatura propuesta por MC pero
esta vez sin ser reconocido como

representante de una comunidad
indígena afrodescendiente

Sobre este tema el representan
te del PRI Emilio Suárez Licona
acusó que Movimiento Ciudada

no de burlar a la ley ya que estaba
obligado a presentar una nueva
candidaturapropietaria afromexi
cana para la primera fórmula al
Senado por el estado de Guerrero
más no sustituir de manera inte

gral la candidatura afromexicana
para enviarla a otro estado

Rechazan quitar
a moderadora
El INE también rechazó la petición
del PAN para remover como mode
radora del tercer debate presiden
cial a la periodista Luisa Cantú a
quien acusaronde ser simpatizante
de la Cuarta Transformación

No obstante la consejera Carla
Humphrey presidenta de la Co
misión Temporal de Debates re
chazó existe sustento para avalar
la remoción de Luisa Cantú pues
defendió que sus declaraciones
están amparadas en el derecho de
libertad de expresión
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Descartan cara a
cara en 3er debate
presidencial
Por Yulia Bonilla
yuiia bonilla razon com mx
EL TERCER DEBATE entre Claudia
Sheinbaum Xóchitl Galvez y Jorge Álva
rez Máynez ya no contará con el encuen
tro cara a cara que se contemplaba debi
do a que sus representaciones acordaron
modficaciones al formato inicial

El nuevo acuerdo fija que cada aspi
rante presidencial presente al INE hasta
15 preguntas acerca de los temas que se
abordarán democracia pluralismo y di
visión de poderes Los cuestionamientos
serán elegidos por las y el moderador para
plantearlas a los candidatos en lugar de
que lo hagan éstos entre sí como se había
planeado

Además se buscó devolver la bolsa de
30 segundos para que cada candidata y
candidato se presente y en cada uno de
los cuatro bloques cuente con cinco mi
nutos de los cuales uno lo dedicaráa plan
tearsu propuesta según el temaabordado

En otro tema el INE se declaró listo
para la operación del Programa de Resul
tados Electorales Preliminares PREP no
sólo respecto a su propio funcionamiento
sino ante posibles apagones y temores de
fraude o ciberataques

Para prevenir interrupciones por posi
bles cortes de energía se está en diálogo

con la Comision Federal de Electricidad
para el arrendamiento de al menos 100
plantas de emergencia de las que menos
del 10 por ciento provendrán del sector
privado y para lo que se tiene presupues
tada unabolsa de 20 millones de pesos

Pablo Corona del Comité Técnico Ase
sor del PREP aseguró quenohayriesgo de
un fraude o alteración a los resultados de
bido a que el sistema no está asentado en
una ubicación sino en varias partes dentro
y fuera del país

Por otro lado se aprobó que César Ve
rástegui sustituirá al exgobernador Fran
cisco García Cabeza de Vaca en la candida
turapor una diputación a nombre del PAN
y se bateó la solicitud de este partido para
removerá la periodista Luisa Cantú como
moderadora del último debate por con
siderar que su postura a favor de Morena
vulneraría la imparcialidad del encuentro

N EL 5EGUN80 debate se abordaron te
mas de crecimiento inflación empleo po
breza desigualdad cambio climático infraes
tructura desarrollo sustentable y campo

22
Días faltan para
que los mexica

nos salgan a votar

LA PRESIDENTA del INE centro con integrantes del CO
TAPREP ayer en conferencia de prensa
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Corrige el INE siempre sí
pueden votar los mexicanos
en el exterior

Elvoto en el extranjero es
una conquista que ha
venido a reforzar la de

mocracia reafirmando un de
recho humano que permite a
los ciudadanos participar de la
vida pública de un país

En el caso del voto de los me
xicanos en el exterior se trata
antes que nada de un logro que
nuestra comunidad en Estados
Unidos consiguió trasunaardua
lucha Líderes y grupos de me
xicanos en distintospuntos de la
Unión Americana conquistaron
este derecho que reafirma su
identidad y fortalece los lazos
con su país de origen Por esto
simbólicamente es muy rele
vante que desde hace tres elec
ciones presidenciales el voto ex
tranjero sea una realidad

Ha habido un desarrollo pro
gresivo que apunta a una mayor
participación de nuestros com
patriotas en el exterior Desde su
aprobación en 2005 ha habido
tres experiencias en procesos
electorales federales en 2006
votaron 32 621 personas en 2012
votaron 40 714 y en 2018 lo hi
cieron 98 470 personas 77 de
los cuales provinieron de Esta
dos Unidos En esos ejercicios a
pesar de que la ley electoral pre
veía tres modalidades para emi
tir el voto desde el extranjero
únicamente se votó a través del
correo postal certificado

Para las elecciones del 2024 el

INE realizó un esfuerzo muy im
portante para promocionar el vo
to desde el exterior a través de fo
ros múltiples espacios de refle
xión e involucramiento de orga
nizaciones de la sociedad civil
OSC y comunidades migrantes
en los procesos de promoción y
registro Memas porprimeravez
los residentes en el extranjero po
drán utilizar alguna de las tres
modalidades de votación dispo
nibles electrónica postal o pre
sencial en alguna de las 23 sedes
consulares aprobadas por el Con
sejo General del INE La modali
dad electrónica además de ser
unaopción más sencillayeficien
te acerca y facilita el ejercicio del
derechoalsufragio Ysibienlatec
nología para la votación electró
nicaylos debates alrededor de los
retos que conllevasiguen desarro
liándose cadavez haymás herra
mientas que permitenunproceso
de votación ágil y seguro

El número de inscritos para
esta votación superó a todas las
anteriores con alrededor de 226
mil personas Sin embargo con
nacionales en el exterior denun
ciaron haber recibido un correo
electrónico en el que les notifi

caban que sus solicitudes para
votar fueron improcedentes Es
to suscitó un escándalo ya que
a muchos de ellos se les había
confirmado anteriormente la
aprobación de su solicitud Co
mo respuesta la autoridad elec
toral mencionó que a partir de
observaciones de los partidos
políticos principalmente el
PAN PRI y PRD se había lle
vado a cabo una nueva revisión
de solicitudes de inscripción
masivas o con patrones atípicos
en la que se encontraron incon
sistencias en firmas compro
bantes de domicilio o el incum
plimiento de otros requisitos
porlo que 39 mil habíansido de
claradas improcedentes

Ante las quejas de las perso
nas y la presión mediática el
EME dio un nuevo plazo hasta el
5 de mayo para subsanar las in
consistencias Finalmente el día
de ayer un grupo de trabajo del
Instituto Electoral informó que
de las 39 mil personas que ha
bían sido rechazadas 36 mil fue
ron reincorporadas para votar
desde el extranjero

Falta ver cuántos de los regis
trados votarán el 2 de junio y que
su inclusión trascienda de regis
tro electoral hacia propuestas
concretas para la consideración
el fortalecimiento y la protección
de estas comunidades particu
larmente en Estados Unidos El
voto desde el extranjero debe se
guir fortaleciéndose para visibili
zar la importancia de nuestra co
munidad migrante en lavida de
mocrática mexicana no sola
menteporladerramaeconómica
que dejan las remesas que en
vían sino porque aunque no es
tánen nuestro territorio son par
te de México

EuniceRendon
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Detienen en
flagrancia a
dos de 22
que destruían
propaganda
LAURA GÓMEZ FLORES

La madrugada de este jueves
Miriam N y Mauro N fueron
puestos a disposición del agen
te del Ministerio Público de la
Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos Electorales
Fepade luego de que se les de

tuvo en flagrancia cuando junto
con un grupo de aproximada
mente 20 personas destruían
propaganda del candidato de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia a la alcaldía Gustavo A
Madero Janecarlo Lozano

Los imputados fueron dete
nidos abordo de una camioneta
blanca en la colonia El Coyol
señalaron fuentes consultadas

En seguimiento a una denun
cia anónima y al despliegue de
operativos para inhibir la comi
sión de delitos electorales expli
caron policías de investigación
adscritos a dicha fiscalía se tras
ladaron a dicha colonia

En manos del MP

Ahí detuvieron a ambas perso
nas en apego a los protocolos de
actuación y sin uso de la fuerza
y se aseguró la camioneta en
que viajaban por lo que fueron
puestos a disposición del re
presentante social junto con el
vehículo

La carpeta de investigación
continúa en integración para
ser judicializada y presentar a
ambas personas ante la auto
ridad competente una vez que
concluya el plazo de 48 horas
señalado por la ley

La Fepade recordó que hoy
cuenta con el agente especial
K ulu conocido como El Caza
mapaches encargado de atender
las denuncias de compra de vo
tos en la capital

La ciudadanía además pue
de llamar al número telefónico
800 133 7233 para denunciar
el retiro ilegal de propaganda
de calles de las demarcaciones
territoriales
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Ven expertos escenario de emergencia climática

Presión doble
calor y ozono

Vive CDMX un día

de contingencia
ambiental y récord
de temperatura
IVÁN SOSA

La Ciudad vivió ayer un día
de emergencia climática

Las altas temperaturas
que alcanzaron un máximo
histórico se combinaron
con las concentraciones de
ozono los incendios fores
tales y la falta de lluvias que
vive la Capital

A las 13 40 horas la Fa
se 1 de Contingencia Am
biental fue activada por
séptima ocasión en lo que
va del año La entrada en
vigor del programa ocurrió
80 minutos antes de la ho
ra en la que habitualmente
suelen presentarse los nive
les más altos de ozono

Para ese momento la
estación de monitoreo de
la Alcaldía Gustavo A Ma

dero reportaba 158 partes
por billón del contaminan
te situación que se agrava
ba por la falta de vientos y
la intensa radiación solar

Poco después de las
15 00 horas en el Observa
torio de Tacubaya donde
se cuenta con los registros
meteorológicos más anti
guos de la Ciudad el termó
metro alcanzó 34 3 grados
la temperatura más alta que
se haya medido en ese pun
to con lo que se estable
ció una temperatura máxi
ma histórica que rompió la
marca establecida apenas el
15 de abril cuando se mi
dieron 34 2 grados

Para Delia Montero
investigadora de la UAM
Iztapalapa la onda de calor
la contaminación ambien
tal y la sequía son expre
siones del cambio climático

Estamos en un caso de
emergencia incendios calor
escasez de lluvias de agua
contaminación apagones
todo esto es resultado del

cambio climático precisó
La experta planteó que

las políticas públicas distan
de funcionar en estos casos
extraordinarios

Llevamos una semana
con más de 32 grados aho
ra 34 y contingencia la llu
via frecuente que no llega
porque caen tres gotitas y el
Cutzamala al 30 por ciento
en sequía subrayó

Ricardo Torres investiga
dor del Instituto de Ciencias
de la Atmósfera y Cambio
Climático de la UNAM ex
plicó que las concentraciones
de ozono se distribuyeron y
mantuvieron elevadas duran
te seis horas en todo el Valle
de México cuando en otras
ocasiones se sitúan en una o
dos zonas

Todos estos días de calor
hemos estado en la rayita de
llegar a contingencia como
no llegamos no se da el aviso
pero superamos tres o cuatro
horas diarias de contamina
ción de ozono con valores
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altos de muy mala calidad
del aire resaltó

Las autoridades han
de estar pensando ojalá se
ponga nublado sople aire o
caiga una llovizna pero es
tos 15 días hemos estado en
crisis de contaminación

Apuntó que las grandes
emisiones de precursores
de ozono los cuales emi
ten el transporte las indus
trias los incendios los va
pores de las gasolinas y el
gas LP siguen generán
dose y sólo se requiere de
una sistema de alta presión
o las altas temperaturas pa
ra que se detone la contin
gencia ambiental

Parecería que mien
tras no haya contingencia
se está haciendo el trabajo
pero tenemos muy mala ca
lidad del aire este ha sido
un año crítico para la con
taminación en la Ciudad
refirió el experto

CALOR A TOPE

La Ciudad vivió ayer una temperatura máxjma histórifca

34 3
grados fueron
registrados
en el Observatorio
de Tacubaya

34 2
fue la temperatura

que se alcanzó en abril
y que supuso un récord

33 9
era la máxima registrada

hasta este año y se
remontaba a 1998

Sequía
y polución
El primer año con menos
lluvia fue 2019 De ahí
la sequía sólo se ha
agravado Así ha estado
la calidad del aire en
la CDMX durante este
periodo

En número de días totales
en contingencia 2022 había
sido el año reciente más
complejo
Por gravedad fue 2019
cuando ocurrió una
contingencia extraordinaria

en mayo con niveles de ozono
y de partículas suspendidas
por encima de la norma
Aunque la temporada
de ozono aún no termina
2024 ya tiene indicadores
ambientales de alerta
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CONTAMINADO Las concentraciones de ozono
alcanzaron altos niveles incluso antes de las 15 00 horas
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Afinan detalles para apertura de Zocalo peatonal
Obras finaliza colados de
concreto hidráulico e

instalación de mobiliario
convocan a caminata

LAURA ARANA
Y ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

La Secretaría de Obras y Servicios
Sobse ultima detalles para la rea

pertura este domingo del Zócalo
totalmente peatonalizado

Este jueves comenzó la llegadade
mobiliario urbano y se efectúan los
últimos colados de concreto hidráu
lico frente a Palacio Nacional

La dependencia informó a EL
UNIVERSAL que los trabajos que se
realizan son sellado de juntas y cor
tes en las losas de concreto Además
comenzó la instalación de jardine
ras y macetones

Durante unrecorrido por la plaza
seconstató que frente alAntiguo Pa
lacio del Ayuntamiento personal de
Obras ubicó el mobiliario urbano
que instalará Se trata de macetas de
90 y 120 centímetros de altura

Explicó que este mobiliariopodrá

quitarseymoverse encaso de que se
requierapara el paso de unidades de
emergencia o para eventos como el
desfile militar

Los trabajos que se realizaron tu
vieron el aval del Instituto Nacional
de Antropología e Historia INAH y
representó una intervención de 19
mil 400 metros cuadrados Se sus
tituyó el asfalto por losa de concreto
hidráulico que soporta vehículos
pesados Las obras iniciaron en
marzo y tuvieron un costo de 38 mi
llones de pesos

El domingo batucada y caminata
El Gobierno capitalino convocó el
domingo 12 de mayo a las 10 00 ho
ras a una caminata por el Zócalo

A lo largo de estos últimos días
está concretándose se está termi
nando la obra del Zócalo El asfalto
que estabaen la avenidaque circun
dabaa laplanchadel Zócalo fue sus
tituido por una loseta aprobada por
el INAH para tener concordancia
con la arquitectura colonial del Zó
caloyeste domingo a la 10 de la ma
nana vamos a caminar yquiero rei
terar la invitación a la ciudadanía
quienes quieran venir a acompa

ñarnos sólo estánprohibidos los ve
hículos motorizados indicó el jefe
de Gobierno Martí Batres

Además de la caminata se tie
nen programadas diversas acti
vidades a lo largo del domingo
con la participación de organille
ros batucadas comparsas ma
riachis y zanqueros

El 12 de mayo es el momento
simbólico aunque cualquier perso
na puede caminar ya en el Zócalo
obviamente pero es el momento
simbólico en el que la plaza pública
más importante de todo el país se
convierte formalmente en peato
nal expresó Batres

Las macetas se

pueden quitar
para el paso da
unidades de

emergencia o
eventos

especiales

La intervención tuvo el aval del Instituto Nacional de Antropología e Historia para respetar la arquitectura colonial del Zócalo
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34 3 GRADOS EL DÍA MÁS CALIENTE EN LA CIUDAD DE MÉXICO
A En medio de la segunda
ola de calor que afecta a la
Ciudad de México este
año la tarde de ayer se
registró un récord al
alcanzar 34 3 grados
Celsius La anterior marca
era de 34 2 grados el 15
de abril de este año de
acuerdo con el

Observatorio de Tacubaya
informó la Comisión
Nacional del Agua La
Secretaría de Gestión

Integral de Riesgos y
Protección Civil informó

que las alcaldías que
tuvieron las más altas
temperaturas fueron
Azcapotzalco con 34 1
seguida de Iztapalapa e
iztacalco con 32 9
mientras las otras
alcanzaron los 28 y 30
grados Ante ello activó la
alerta naranja por
temperaturas de hasta 33
grados para hoy en 13
circunscripciones por lo
cual recomendó a la

población usar bloqueador
solar y procurar no
exponerse al sol por
tiempo prolongado La
imagen corresponde a la
estación del Metro Zócalo
Foto Roberto García
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INVITAN A PRIMERA CAMINATA

El domingo Zócalo 100 peatonal
Batres comentó

que se trabaja para
terminar con la obra

en ia principal plaza
pública de ia ciudad

POR HILDA CASTELLANOS

hilda castellanos gimmcom mx

Tras casi cuatro meses de

trabajos el domingo próximo
se inaugurará de manera for
mal el Zócalo peatonal

Será a partir de las 1000
horas cuando se lleve a cabo
la apertura con una camina
ta convocó el Jefe de Gobier
no Martí Batres

Es el momento simbólico

en el que la plaza pública
más importante de todo el
país se convierte formalmen
te en peatonal dijo ayer en
conferencia de prensa

La colocación de lose
ta con la que se sustituyó el
circuito de Plaza de la Cons
titución ya concluyó y sólo
se dan los últimos toques a
la peatonalización del Zó
calo precisó el mandatario
capitalino

Las obras iniciaron a me

diados de febrero pasado y
en total fueron intervenidos
19 mil 400 metros cuadrados

De ellos 16 mil 108 me
tros serán destinados al
uso peatonal y tres mil 292

metros cuadrados a bicicle
tas y vehículos de emergen
cia y servicios

El asfalto que estaba en
la avenida que circunda
ba a la plancha del Zócalo
fue sustituido por una loseta
aprobada por 1NAH para te
ner concordancia con la ar
quitectura colonial agregó
Batres

Además deja caminata el
próximo domingo también
habrá actividades cultura
les como son organilleros
batucadas comparsas y ma
riachis y zanqueros Reitero
mi invitación a la ciudadanía
que quiera acompañarnos
expresó

A
Actividades

Para la primera caminata en
el Zócalo el gobierno de la
ciudad prevé actividades
como batucada una
función de lucha libre y
mariachis entre otras
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En estos días los trabajadores concluían con el colado de losas de concreto para completar la pea
tonallzación de la Plaza de la Constitución donde ya no estará permitido el tránsito vehicular
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Nada que ocultar
con agua contaminada
en la BJ Myriam Urzúa

LLEGAREMOS A LAS ultimas consecuencias sentencio la secretaría
REDACCION CONTRARÉPLICA
Latitular de la Secretaría de

Gestión Integral de Riesgos
y Protección Givil SGIRPG
Myriam Urzúa Venegas
aseveró que no hay nada

que ocultar en el terna del agua conta
minada que se presentó en la alcaldía
Benito Juárez todo lo contrario lo que
queremos saber es exactamente qué
pasó afirmó

Lo que hay son varias líneas de
investigación Llegaremos hasta las
últimas consecuencias y no por ace
lerar las cosas ramos a dar cualquier
respuesta queremos hacerlo bien des
tacó al ser entrevistada en el marco del

Primer Encuentro Internacional de Pe

riodismo en Gestión Integral de Riesgos
de Desastres realizado en el Instituto de
Geofísica de la I M

Reveló que Pernex apoya con ins
trumentos y equipo para ver todas las
posibilidades que hay alrededor del
pozo y dar una respuesta muy clara a
la población

No hay nada que ocultar en este
sentido Todo lo contrario lo que que

remos saber es exactamente qué pasó
insistió la funcionaría

Incluso aseguró que todos los días
realizan análisis a los pozos que abaste
cen toda la zona del riorponiente de la
alcaldía Benito Juárez

De igual forma moriitoreari los regis
tros las cajas de válvulas y toda la línea
de distribución de 20 pulgadas que abas
tece a esta zona tres veces al día por lo
que el agua que viene hacia esa zona es
absolutamente potable no hay ningún
problema Por eso hemos pedido a los ve
cinos que ya después de haberles limpia
do las cisternas y los tinacos ya pueden
empezar a abrir las redes que vienen de
la calle hacia sus viviendas manifestó

Por otra parte en tomo a la tempora
da de lluvias que iniciará el 15 de mayo
y concluirá el 15 de octubre la titular de
la SGIRPG indicó que esperan de 35 a
45 ciclones en los océanos Pacífico y el
Atlántico cinco de los cuales podrían en
trar a territorio nacional por lo que ha
brá que estar preparados monitorear los
fenómenos a fin de prevenir con tiempo
necesario cualquier situación que pueda
enfrentarse

La titular
de Protec
ción Civil
participó en
el Primer
Encuentro
Interna
cional de
Gestión de
Riesgos en
la UNAM

Especial
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Juez ordena a CdMx entregar
AGUA SIN CONTAMINANTES

Informan de la presencia
en el agua de cloroformo
diclorobenceno tricloro

benceno sustancias
tóxicas y cancerígenas

Raúl Ruiz

Martín Adolfo Santos Pérez juez octa
vo de Distrito en Materia Adminis

trativa de la Ciudad de México con
cedió una suspensión provisional a un grupo
de vecinos afectados por el agua contaminada

en la alcaldía Benito Juárez La decisión obliga
a las autoridades entre las que se encuen
tran el jefe de Gobierno de Ciudad de Méxi
co el Sistema deAguas de la capital Sacmex
la Secretaría de Protección Civil Pemex y la
Agencia Nacional de Protección al Medio
Ambiente Asea a garantizar a los afectados
el acceso y el suministro al agua potable y
salubre para uso humano

Las autoridades responsables quedan obli
gadas a tomar todas las medidas de reparación
que estimen pertinentes en relación con los
hechos de contaminación en la alcaldía Benito

Juárez en los últimos meses
Entre las medidas cautelares solicitadas por

los vecinos en la solicitud de amparo estén
que las autoridades garanticen su acceso al
agua y que se informe sobre cuáles son los
contaminantes

Los afectados exigen a Sacmex que pre
sente informes y bitácoras del estado del agua
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en la alcaldía por lo menos desde enero de
2024 y que se lleve a cabo una reparación del
daño

La petición llegaba unas horas antes de que
el Sistema de Aguas de Ciudad de México
Sacmex haya reservado durante tres años los

resultados de los contaminantes en el suminis

tro de las colonias afectadas y a menos de un
mes de las elecciones el próximo 2 de junio
en las que se decidirá la Jefatura de Gobierno
de la capital

Ante el silencio de las autoridades grupos
de vecinos encargaron análisis del agua de
sus casas a laboratorios autorizados Los

resultados arrojan que en el suministro de
varias colonias afectadas hay presencia de
cloroformo diclorobenceno tricloro benceno
entre otras sustancias

Todas tóxicas y cancerígenas Los afecta
dos denuncian que las autoridades están vio
lando la norma mexicana conocida como
NOM 127 y otras normas internacionales
sobre los límites de sustancias permitidos en
el agua para el consumo humano

La decisión del juez determina que las auto
ridades deberán proporcionar agua potable a
través de la red hidráulica o en caso de que
esta se encuentre contaminada con sustan

cias nocivas o microorganismos deberá ser
suministrada a través de pipas puede leer
se en el documento al que ha tenido acceso
este diario

Las autoridades responsables deberán
implementar todos los medios a su alcance a fin
de garantizary demostrar a la parte quejosa que
el agua que les suministra es potable y salubre
para el uso humano dice la resolución del juez

La declaración de la suspensión provisio
nal por parte del juez se produce ante una
situación violatoria de derechos humanos

En este caso el derecho a la salud al
medioambiente y al agua

En el momento en que se decreta 1a suspen
sión el juez pedirá información a las autorida
des que tienen 48 horas para expresar si es
cierto el acto explicó el abogado Swami
Delgado
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Critican retraso para Cuidados
EDUARDO CEDILLO

Activistas cuidadores y mi
litantes de Movimiento Ciu
dadano criticaron al Con
greso local por la falta de
dictaminación sobre la legis
lación en materia del Siste
ma de Cuidados

Debería de darles pena
pena porque lo que están ha
ciendo es arriesgar que las
personas que en esta Ciu
dad tienen derecho a cui
dar y al cuidado no tengan
una garantía de ese derecho
a largo plazo señaló Sofía
Margarita Provencio de Mo
vimiento Ciudadano

El partido presentó una
conferencia para explicar
su proceso de amparo que
busca obligar al Congreso a
legislar en materia de Cui
dados y las trabas que ha
puesto el legislativo para
evitar dictaminar

REFORMA publicó ayer
que Donceles se negó a dicta
minar las iniciativas presen
tadas con el argumento de
que no es su obligación crear
una ley en esta materia pese
a que la Constitución sí los
obliga a hacerlo

A la justificación del re
cinto legislativo también se
suma la de la Jefatura de Go
bierno quien señaló que si
bien la Constitución obliga
a garantizar el derecho pero

no dice cómo se debe hacer
Con los recursos presen

tados el Congreso alargó su
audiencia por el juicio de am
paro que busca obligarle a le
gislar pues hubiera sido ayer
y ahora será hasta el 5 de junio

Hay muchas candidatas
en los distritos para la Jefa
tura de Gobierno para la Pre
sidencia que hablan del Sis
tema de Cuidados y hoy po
drían hacerlo realidad si hoy
tuvieran voluntad subrayó
el diputado Royfid Torres

Movimiento Ciudadano
subrayó que es necesario ha
cerle entender a los legislado
res que la propuesta se consi
dera una legislación no pro
gramas sociales

i Integrantes de MC criticaron
la falta de dictaminación
del Sistema de Cuidados
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Martí Batres omiso y opaco intenta
engañar a los ciudadanos

Congresista advirtió que el GCDMX vuelve a caer en omisión y opacidad al reservar por tres años los
resultados de los análisis que se realizaron en el agua contaminada que Sacmex le suministró por varia5
semanas a las y los vecinos de la alcaldía Benito Juárez Piden echar atrás esta ocurrencia y revertir la
medida con la cual Martí Batres oculta la verdad
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Solicitan a info CDMK revertir decisión de
reservar resultado de agua contaminada

Leonardo Juárez R

El congresista Raúl Torres Guerrero advirtió
que el GCDMX vuelve a caer en omisión y opa
cidad al reservar por tres años los resultados de
los análisis que se realizaron en el agua contami
nada que Sacmex le suministró por varias sema
nas a las y los vecinos de la alcaldía Benito Juárez
le estamos solicitando al Info CDMX intervenga
y emita las observaciones correspondientes al
gobierno de Martí Batres para echar atrás esta
ocurrencia los vecinos de Benito Juárez se sien
ten preocupados por saber con qué tipo de sus
tancias estuvieron conviviendo y el gobierno de
Batres Guadarrama oculta

Torres Guerrero enfatizó ocultar informa

ción es corrupción y hasta el día de hoy no se
ha logrado informar verdaderamente que quími
cos se mezclaron con el agua que el GCDMX
les ofreció a los domicilios de Benito Juárez se
ejecutarán todas las opciones jurídicas y parla
mentarias a la mano para revertir esta decisión
que no solamente es política para no afectar a
la exalcaldesa de Iztapalapa Claudia Marina Bru
gada Molina sino es un tema de salud pública

En tanto el legislador Federico Dóring Ca
sar mencionó fueron semanas muy difíciles
para nuestros vecinos de Benito Juárez quienes
tuvieron que comprar agua en pipas con altos
costos las brigadas de la Secretaría de Salud no
fueron las suficientes para atender las demandas
de quienes comenzaron a presentar síntomas y
daños a su salud

Mencionó la FGJCDMX ha sido incapaz tam
bién de ofrecer información clara al Congreso
local sobre lo que verdaderamente ocurrió en
el Pozo Alfonso XIII y se ha dedicado a cruzar
señalamientos políticos en vez de agilizar las
investigaciones que tanto le ocupan a las y los
vecinos con la venia de Martí Batres

En tanto la diputada Luisa Gutiérrez Ureña

exigió al coordinador general del Sistema de
Aguas de la CDMX Sacmex Rafael Carmona
Paredes a no ser cómplice de las omisiones y
corrupción de Martí Batres en este tema del
agua contaminada en BJ Martí Batres no quiere
que los vecinos de Benito Juárez tengan la mejor
calidad de vida se resiste a reconocer eso y se
resiste en aceptar que gobernamos mejor que
su candidata en Iztapalapa

Recordó el derecho al agua es universal y se
encuentra establecido en la Constitución pero
la fracción de Morena en el Congreso local no lo
entiende e incluso se ha burlado reiteradamente
de lo que sucede en BJ la coordinadora more
nista Martha Avila Cervantes Godoy y otros
legisladores no quieren que el agua sea limpia y
tenga destino a todos los hogares es una pena
para Iztapalapa que tengan a este tipo de repre
sentantes
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Presentaran colonos queja
en la CNDH por el tema del
agua contaminada en BJ
Rechazan que el Sacmex haya
reservado resultados de análisis por
tres años Preparan acciones legales

ELBA MÓNICA BRAVO Y
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Residentes de las colonias Del Va
lle y Ciudad de los Deportes entre
otras de la alcaldía Benito Juárez
anunciaron que el próximo lunes
acudirán a la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos CNDH pa
ra presentar una queja y promover
que el órgano autónomo inicie una
recomendación dirigida al gobierno
capitalino a Petróleos Mexicanos
Pemex al Sistema de Aguas de la

Ciudad de México Sacmex y a la
Agencia de Seguridad Energía y
Ambiente como parte de las accio
nes para acceder a la información
sobre qué sustancia o sustancias
contaminaron el agua que llegó a
sus tomas domiciliarias a partir del
pasado 31 de marzo

Alicia Camps residente de la co
lonia Del Valle y una de las voceras
del comité de vecinos afectados por
el agua contaminada reprochó que
el Sacmex haya reservado por tres
años la información relacionada
con los resultados de los análisis

del laboratorio a las muestras ob
tenidas en el pozo Alfonso XIII

Señaló que continuarán con las
acciones legales por lo que posible
mente el caso llegue a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación para
tener acceso al nombre del con
taminante y refrendó el rechazo a
que la reserva de la información sea
porque hay una investigación de la
Fiscalía General de Justicia local
por el supuesto delito de sabotaje

Camps mencionó que no tene
mos confianza en que el agua se
encuentre limpia el caso no está
resuelto y seguimos con casos de
dermatitis mientras Lucina León
quien promovió un amparo para co
nocer el nombre del contaminante
señaló que ahora el agua huele a
alberca

Queremos hacerlo bien

Por su parte la secretaria de Ges
tión Integral de Riesgos y Pro
tección Civil capitalina Myriam
Urzúa Venegas aseveró que no
hay nada que ocultar en el tema
del agua contaminada que se sumi

nistro en la alcaldía Benito Juárez
Lo que hay son varias líneas de

investigación y llegaremos hasta las
últimas consecuencias y no por
acelerar las cosas vamos a dar cual
quier respuesta queremos hacerlo
bien indicó al ser entrevistada en
el contexto del primer Encuentro
Internacional de Periodismo en
Gestión Integral de Riesgos de De
sastres que se realiza en el Instituto
de Geofísica de la UNAM

Dijo que Pemex está apoyando
con instrumentos y equipo para
ver todas las posibilidades que hay
alrededor del pozo Alfonso XIII y
dar una respuesta muy clara a la po
blación No hay nada que ocultar
en este sentido todo lo contrario lo
que queremos saber es exactamen
te qué pasó

Señaló que todos los días se rea
lizan análisis a los pozos que abas
tecen toda la zona del norponiemte
de la alcaldía Benito Juárez

Asimismo se monitorean los
registros las cajas de válvulas y
toda la línea de distribución de

20 pulgadas que abastece a esta
zona tres veces al día por lo que
el agua que viene hacia esa zona

es absolutamente potable no hay
ningún problema por eso hemos
pedido a los vecinos que después de
haberles limpiado las cisternas y los
tinacos pueden empezar a abrir las
redes que vienen de la calle hacia
sus viviendas
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VECINOS DE BJ DEBEN CONOCER QUÉ TIPO DE QUIMICO LOS AFECTÓ

Cañistas piden al Inflo CDMX abrir
información del agua contaminada

Decisiones Los legisladores
exigieron al órgano
autónomo encargado de
la transparencia quitar la
reserva de tres años para no
entregar datos de los análisis

24 HORAS

Ante laopacidade insensibilidaddel
Gobierno capitalino es el momento
de que el Instituto Transparencia
Acceso a la Información Pública
Protección de Datos Personales y
Rendición de Cuentas de la Ciudad

de México Info CDMX intervenga
y quite la reserva para conocer las
causas del agua contaminada en la
alcaldía Benito Juárez exigieron
diputados del PAN

Tras conocer la determinación

del Sistema de Aguas de la Ciudad
de México Sacmex de cerrar por
tres años la información sobre el

origen y causas decontaminación
del recurso natural con productos
químicos en ocho colonias de esa
demarcación el organismo autó
nomo debe asumir su papel de con

trapeso al poder
El diputado Raúl Torres refirió

que el Gobierno de Martí Batres
vuelve a caer en omisiónyopacidad
al reservar por tres años los resulta
dos de los análisis que se realizaron
en el agua contaminada

Le estamos solicitando al Info

CDMX intervenga y emita las ob
servaciones correspondientes algo
bierno de Martí Batres para echar
atrás esta ocurrencia las y los veci
nos están preocupados por saber
con qué tipo de sustancias estuvie
ron conviviendo comentó

Afirmó que ocultar información
es corrupción y hasta el día de hoy
no se ha logrado informar verdade
ramente qué químicos se mezcla
ron con el agua que el Gobierno de
Morena en la Ciudad de México les
ofreció a los domicilios de BJ

El coordinador panista Federico
Dóring advirtió que se ejecutarán
todas las opcionesjurídicas y parla
mentarias a la mano para revertir
esta decisión que no solamente es
política para no afectar a la exalcal
desa de Iztapalapa sino es un tema

de saludpublica
Fueron semanas muy difíciles

para nuestros vecinos de Beni
to Juárez quienes tuvieron que
comprar agua en pipas con altos
costos las brigadas de la Secreta
ría de Salud no fueron las suficien

tes para atender las demandas
manifestó

Dóring refirió que la Fiscalía ca
pitalina ha sido incapaz también de
ofrecerinformaciónclara al Congre
so local sobre lo queverdaderamen
te ocurrió enel PozoAlfonsoXIIIyse
ha dedicado acruzar señalamientos

políticos envez de agilizar las inves
tigaciones que tanto le ocupan a las
ylosvecinos

La diputada Luisa Gutiérrez Ure
ña presidenta de la Comisión de
Gestión Integral del Agua exigió al
director de Sacmex Rafael Carmo
na no sercómplice de las omisiones
ycorrupción de MartíBatres en este
tema de la contaminación

Recordó que el derecho al agua
es universal y se encuentra esta
blecido en la Constitución pero
Morena en el Congreso local no lo
entiende

Batres no quiere que los vecinos de Benito Juárez
tengan la mejor calidad de vida se resiste en

aceptar que gobernamos mejor que su candidata en
Iztapalapa

LUISAGUTIÉRREZ d putada local del PAN

 .  2024.05.10

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 120

PETIQONES Por masdecuatro semanas habitantesdeocho colonias pidieron a Sacmex lesdiera un reporte de las causasde la
contaminación
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Piden a FGR
aclarar si anuló
pruebas contra
Emilio Lozoya
Inai le instruye informar
si impugnó resolución de
tribunal que acreditaba
sobornos de Odebrecht

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
Inai instruyó a la Fiscalía General

de la República FGR dar a conocer
si impugnó la resolución emitida
por un tribunal federal en septiem
bre de 2023 mediante la cual anuló
una serie de pruebas con las que se
buscaba acreditar la entrega de so
bornos de parte de la empresa Ode
brecht a Emilio Lozoya en la car
peta de investigación FED SEIDF
IGI CDMX 000011 2017

Al respecto la FGR deberá espe
cificar el número de procedimiento
iniciado el tribunal donde se trami
ta y el estado actual

El tema que hoy se aborda está
relacionado a los pormenores lega
les del proceso penal del caso Ode
brecht el cual ha sido parte del or
den del día de múltiples sesiones

de este pleno donde este colegiado
ha revocado una y otra vez las res
puestas de los sujetos obligados di
versos a los que se les pregunta in
formación con la finalidad de que
se busque adecuadamente lo que
se requirió o bien en el sentido de
declarar la improcedencia de la
clasificación en su modalidad de
reserva por relacionarse con actos
de corrupción subrayó el comi
sionado presidente del Inai
Adrián Alcalá Méndez

Sostuvo que la apertura de infor
mación reservada o confidencial
aunque esté relacionada con actos
de corrupción debe estar sujeta a la
aplicación efectiva de diversos me
canismos legales complejos que
cuentan con requisitos y metodolo
gías incluyendo una ponderación
efectiva y no a caprichos rencillas
o intereses políticos temporales

La persona que solicitó conocer si
fue impugnada la resolución citada
presentóunrecurso de revisiónante
el Inai debido a que la FGR declaró
la inexistencia de la información

Sin embargo al analizar el caso la
ponencia del comisionado presi
dente Alcalá Méndez determinó
que la FGR incumplió el procedi

miento de busqueda previsto en la
Ley Federal de Transparencia pues
no existe constancia de que haya
consultado a todas las áreas admi
nistrativas competentes

Además se subrayó que cuenta
con la Fiscalía Especializada en Ma
teria de Combate a la Corrupción
responsable de conducir y supervi
sar la investigaciónypersecución de
los delitos porhechos de corrupción
la cual no fue consultada y podría
conocer la información requerida

Bajo estas consideraciones se
concluyó que no es posiblevalidar la
inexistencia de la información

ADRIÁN ALCALÁ MÉNDEZ
Comisionado presidente del Inai

La apertura de
información reservada

debe estar sujeta
a la aplicación efectiva
de diversos mecanismos
legales
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Emilio Lozoya está acusado de recibir millonarios sobornos de la empresa
Odebrecht cuando se desempeñaba como director general de Pemex
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Maternidad
desde la pofíáca

MUJERES
LEGISLADORAS
relatan el desafío

que representa
compaginar

su labor con el
cuidado de la

familia y cómo
su situación las

inspira a hacer
propuestas

POR IVONNE MELGAR

ivonnc melgar gimm com mx

Las legisladoras que de 2014 a la fe
cha han sido destinatarias de la
paridad en el Congreso mexicano
pasaron de la ocupación de garan
tizar el cumplimiento de ese prin

cipio a la preocupación de responder
a las necesidades de las mujeres que
representan

En ese tránsito cada vez se escucha

con mayor énfasis la definición de que
entre los géneros lo personal es políti
co y la vida privada resulta un escenario

inescapable desde el cual se deben
construir los bienes públicos

Dicho cambio se manifiesta en la for
ma en que las parlamentarias cuentan
a la hora de presentar iniciativas y dic
támenes de reformas el origen de las
mismas confesando sus apuros como
madres que han tenido problemas para
la lactancia de sus bebés o el permiso de
paternidad de sus cónyuges

A la preocupación por atender los do
lores de las jefas de familia que reclaman
igualdad salarial y que es uno de los pen
dientes históricos de Poder Legislativo se
suman ahora las correspondientes a las
madres buscadoras las que exigen jus
ticia para sus hijas víctimas de feminici
dio y la emergencia incluso de crear un
fondo del Estado mexicano para las y los
huérfanos por ese delito

Si bien avanzan en visibilizar la rele
vancia que el sostenimiento de la socie
dad tiene la tarea de los cuidados y están
en puerta diversas iniciativas para cons
truir un sistema por lo pronto hoy para
muchas de ellas la urgencia se encuentra
centrada en conciliar las dificultades de
la maternidad cotidiana con su quehacer
político y con las respectivas campañas
electorales
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Marybel
Villegas Canché

Morena

los tiempos cambiaron
En 2021 la senadora
Marybel Villegas aspiró
a tener la candidatura de

Morena al gobierno de
Quintana Roo y ocultó su
embarazo no quería que
fuera un pretexto para
cerrarle las puertas y justo
dos días iniciada la cam

paña en 2022 ya como
coordinadora de campaña
de la candldata Mara Le

zama nació su hijo Mateo
Estuve en reposo sólo

15 días Me fajé y me fui
a caminar las calles en la

campaña como hacen
muchísimas mujeres en

México que solo les dan
unos días de licencia de
maternidad Uno tiene

que entender esa parte y
que no puedes decir soy
mamá y me doy dos años
Yo no Los tiempos han
cambiado mucho y ob
viamente el ser político el
servicio publico demanda
mucho más explica

Es difícil Sí y do
loroso Cuando el Senado

cerró su trabajo ordinario
fue el Día del Niño y no
pudo estar con sus hijos
Cuando empezó su fun
ción como senadora su

hija solo la veía los fines
de semana

Mamá ya no te vayas
a México me pidió un día
y le dije no hija tengo
que ir tengo que cumplir
mi trabajo porque si no
voy me ponen falta así
como a ti en la escuela
entonces hay que ser
responsables y creo que
eso es parte y es impor
tante tener una pareja que
te ayude que te apoye mi
esposo es notario pero
me ayuda muchísimo con
mis hijos explica

Leticia Robles de la Rosa

T
Estuve en reposo sólo
15 días Me fajé y me
fui a caminar las calles

en la campaña como
hacen muchísimas

mujeres en México
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Melissa
Estefanía V argas

Camocho
piu

Pone el rol en pausa
Melissa Estefanía Vargas
es diputada federal PRI
en campaña por la presi
dencia municipal de Tolu
ca por la coalición Fuerza
y Corazón por México

Como mujer política
he tenido que extenderle
segundos al día acordar
con mi esposo y mis hijos
la división de las tareas del

hogar
Tienen 17 y 13 años y

su madre impulsora en
el Palacio de San Láza

ro y en el Edomex de la
agenda de los derechos
humanos de las mujeres
se define siempre muy
al pendiente de mis hijos
que sientan que no están
solos

Relata que en el desa
fío de encabezar una cam

paña así como su vida
parlamentaria y de funcio
naría su esposo es funda
mental y entiende que su
apoyo en estos momen
tos es crucial He tenido

que dejar un momento el
papel de mamá a un lado

guardado en este mes de
campaña narra

La vertiginosidad de
las tareas de tierra en la

solicitud del voto para
convertirse en alcalde

sa de Toluca apenas da
respiro a Melissa Vargas
quien contesta a nuestra
entrevista entre pausas
que en realidad no existen

cuando se trata de visitar

comunidades y competir
por la voluntad popular

Y de cara al futuro 10

de mayo de 2025 con
una presidenta comparte
su expectativa Espero
que México se sensibilice
del reto que tiene para las
mujeres

Ivonne Melgar

Como mujer política
he tenido que dejar
un momento el papel
de mamá a un lado
guardado en este mes
de campaña
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Eunice
Monzón García

P TM

Mis hijas son mi motor
Para la diputada Eunice
Monzón del PVEM sus
cuatro hijas fueron el
motor en su vida para de
dicarse a la política y com
binarla con su maternidad

La legisladora por Chll
pancingo Guerrero reco
mendó a las mujeres que
lo deseen no abandonar
sus sueños de maternidad

por su desarrollo profesio
nal porque aun cuando
son difíciles ambas deci

siones les darán grandes
satisfacciones

Yo he sido mamá y
empecé a trabajar en
la política siendo mamá
de cuatro hijas viuda La
verdad es que siempre les
he dicho que ellas fueron

mi motor para hacer las
cosas y para atreverme en
la política destacó

Eunice Monzón de
61 años inició su carre

ra corno asesora parla
mentaria y actualmente
es diputada gracias al
apoyo de su familia La
verdeecologlsta sugirió a

otras mujeres en la políti
ca no rendirse aunque
sea difícil pero se puede
y que jamás dejen de
pensar que son capaces

profesionalmente
Relató que a los 35

años enviudó y aunque
parecía imposible salir
adelante actualmente

ejerce la política y sus

hijas son profesionales
mientras ella también dis

fruta del ser abuela

No renuncies a tus

sueños de maternidad

ni a los profesionales Yo
tengo cuatro hijas que son
profesionistas tres son
mamás Todo se puede
aseveró

XimenaMeiia

T
No renuncies a tus

sueños de maternidad

ni a los profesionales
Yo tengo cuatro hijas
que son profesionistas
tres son mamás
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Laura
liallesieros Mancilla

l

Conpañeros de viaje
Emilio fue directo Oye
mamá por qué no te
quedas conmigo y juga
mos todo el día Qué
te parece si cortas la
campaña hoy y te vienes
conmigo

Y la senadora Laura

Ballesteros coordinadora
de la camparla presiden
cial de Jorge Máynez no
pudo negarse a la peti
ción de su hijo de sólo
cuatro años de edad

Le dije que sí y me
pareció que para su
corta edad que pudiera
plantear las cosas tan

asertivamente que fuera
vocal son cosas que hay
que premiar en lugar del
berrinche o el llanto o el

enojo o el silencio Can
celé y me quedé con él
todo el domingo relata
al explicar sus roles como
política y como madre

Trato de ser siempre
muy didactica y justo
ahora que entré a trabajar
al Senado le expliqué por
qué iba a estar menos
tiempo en casa y con la
campaña presidencial
Igual Ha sido muy com
prensivo Emilio para mí

ha sido mi mejor com
pañero de viaje y que
sea tan comprensivo me
ayuda a mía poder reali
zarme explica

A veces te vas y lo
ves dormido y cuando
llegas sigue durmiendo
pero hemos podido hacer
una buena agenda de
trabajo y de vida familiar
Mi esposo me ayuda mu
chísimo es un pilar para
la casa y encontramos
siempre el momento para
que yo me escape con
Emilio dice

Leticia Robla ele la Rosa

L
Mi esposo me ayuda
muchísimo es un
pilar para la casa y
encontramos siempre el
momento para que yo
me escape con Emilio
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oenti
Luna Ayala

i t

Conci a campaña y familia
La diputada NoemíBerenice
Luna PAN acudió con sus
to y preocupación a colegio
de sus hijos ante la llamada
de la directora Señora la
tengo que ver le dijeron

No había reclamo ni re

gaño Sólo ponerla al tanto
de que su hijo Fernando
hace proselitismo entre sus
compañeros sobre quién
debe ganar la Presidencia

Detalia que su hijo convi
ve en su salón con compa
ñeros cuyos padres están

postulados por otros parti
dos Así que el desafío es
cómo logramos el respeto
y aprendemos a convivir
entre diversas formas de

visualizar al país
Expresidenta del Con

greso en Zacatecas y de
San Lázaro Luna Ayala va
por la reelección

Como la campaña sería
en su estado prometió a

Santiago 10 años y a Fer
nando 8 años que esta vez

tendría tiempo para estar
con ellos No contaba en

que sería designada secre
taria general de su partido a
nivel nacional

Lo tengo que confesar
está siendo súper súper
difícil responde ante la pre
gunta de cómo concilia aho
ra las absorbentes tareas

de campaña y la familia
Cuenta con el respaldo

de su esposo en la crianza
de los niños la convicción
de que la política es su vo

cación y la certeza de saber
que en su casa no habrá
una serie un TikTok o una

telenovela que a mis hijos
les diga que está mal que
el papá con la misma habi
lidad que cambia una llanta
les cocina muy rico porque
ellos lo viven diario

Ivonne Melgar

No habra una serie que
a mis hijos les diga que
está mal que el papá
con la misma habilidad

que cambia una llanta
les cocina muy rico
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Lilia
Aguilar Gil

PT

Sin espacios adecuados
Es sumamente difícil

pero como lo es en otras
profesiones Este mundo
está hecho en la lógica del
trabajo para los hombres
y eso obliga que muchas
que ejercemos la profesio
nal al mismo tiempo que la
maternidad tengamos que
dejar de un lado de cierta
manera nuestra materni

dad porque no hay espa
cios adecuados para que
nuestros hijos tengan que
acudir a los trabajos ex

plica a Lilia Aguilar Gil
diputada petista que ha
debido convertir su oficina

en la Cámara de Diputa
dos en una estancia para
su hijo

Yo tengo un hijo de
un año ocho meses y lo
que he hecho literalmen
te es adecuar a mi hijo a
mis condiciones laborales
pero éste es un sistema

completamente Inequi
tativo con aquellas que

pretendemos no solamen
te ejercer la maternidad
sino tener una excelencia

en nuestro desarrollo

profesional
Yo tuve retos con

el tema de hasta poder
amamantar Yo presenté
una iniciativa para que
en las aerolíneas y en los
aeropuertos pudiéramos
transportar leche materna
porque te dejan transpor
tar un perfume pero no
leche materna Hay una

gran brecha de discrimi
nación alrededor de las

madres que es invisible
Pareciera que el tener un
hijo es un tema sólo de
mujeres desde la alimen
tación el cuidado y en
el que los hombres sólo
ayudan lamenta

Leticia Robles de la Rosa

Éste es un sistema
inequitativo con aquellas
que pretendemos ejercer
la maternidad y tener
excelencia en nuestro

desarrollo profesional
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#Diputados

Padrón de niños
huérfanos
por feminicidio
Es necesario contar con un
registro que esté bajo el control
del D1F para que los menores no
sean víctimas invisibles indicó
la legisladora Eufrosina Cruz
PORYVONNEREYES

Ladiputada del Partido Re
volucionario Institucional
Eufrosina Cruz Mendoza

propuso reformar al artículo 29

de la Ley General de los Dere
chos de Niñas Niños y Adoles
centes para que el Sistema Na
cional para el Desarrollo Integral

de la Familia DIF cuente con un
padrón de información y registro
permanentemente actualizado

Manifestó que dicho padrón

deberá incluir información de

niñas niños y adolescentes que
quedaron en orfandad como
consecuencia del feminicidio

de la madre

Asimismo la legisladora
oaxaqueña planteó adicionar
un segundo párrafo al artícu
lo 122 del Código Civil Federal
con el fin de establecer que el

juez del Registro Civil tendrá la
obligación de notificar al DIF
encargado del padrón de infor
mación sobre estos casos con
el propósito de tener el registro
actualizado

En la exposición de motivos
Cruz Mendoza expuso que da
tos de la Organización de las
Naciones Unidas Mujeres seña
lan que 10 mujeres son asesina
das cada 24 horas es decir 3 mil
650 feminicidios al año

Violencia creciente

Esta violencia deja tras de sí
un número creciente de niñas
niños y adolescentes en orfan
dad quienes enfrentan un futu
ro incierto marcado por el trau
ma emocional la desprotección
y la vulnerabilidad ante la vio
lencia y la pobreza además de
la exclusión abandono escolar
y dificultades de acceso a servi
cios básicos de salud y bienes
tar psicosocial señaló

Por ello consideró necesario
que las autoridades tengan un
registro de la cantidad identi
dad edad grado escolar quién

se quedó a su cuidado si reci
ben atención médica y psicoló
gica pues de lo contrario son
víctimas invisibles del femini

cidio porque si no son identifi
cados significa que no reciben
ayuda aun cuando muchos de
ellos han sido testigos del asesi
nato de sus madres

Manifestó que la falta de da
tos exactos respecto a las niñas
niños y adolescentes víctimas
indirectas del feminicidio es
una de las urgencias que debe
resolver la autoridad para ga
rantizar la reparación del daño

Atención integral

Puntualizó que la creación de
un padrón de niñas niños y
adolescentes en esta situación

es un paso decisivo para visibi
lizar y atender integralmente a
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las víctimas indirectas con el fin
de asegurar que el Estado cum
pla con su deber de proteger y
garantizar sus derechos funda
mentales

Además dijo Cruz Mendo
za representa un paso crucial
hacia la reparación del daño
al permitir una identificación
precisa y la canalización de
apoyos específicos que atien
dan sus necesidades inme

diatas y de largo plazo Este

padrón funcionaría como una
herramienta para el diseño y
la implementación de políticas
públicas dirigidas a garantizar
sus derechos fundamentales
como educación salud mental
y emocional

Indicó que este registro
permitirá a las autoridades
identificar y monitorear las ne
cesidades específicas de cada
menor facilitando la aplicación
de programas de apoyo perso
nalizados Además funcionará
como herramienta para evaluar
y ajustar las políticas públicas
dirigidas a esa población

i Este
padrón

funcionaría como
una herramienta

fpara el diseño y la
implementación
de políticas
públicas dirigidas
a garantizar
sus derechos
fundamentales
como educación
salud mental y
emocional
EufrosinaCruz Mendoza
Diputada federal del PRI
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Hoy los enemigos históricos PAN y PRI se unen para frenar a la 4T en la capital del pais
sin embargo muchos tricolores se aplican con sudor y también con alguna furtiva lágrima
Ciudad de México

Con el corazón partido
priistas apoyan a Taboada
Crónica
LAURA SÁNCHEZ LEY
CIUDAD DE MÉXICO

Sucuerpo menudo in
tenta aferrarse a una
bandera monumental
que se tambalea arbi
trariamente por la pla

za de la alcaldía Benito Juárez
en Ciudad de México Por fin lo
gra ponerse derecho como sol
dado y logra el balance perfec
to para ondearla unos minutos
Pero otra vez le gana el peso del
mástil de madera que cede ante
elviento de la tormenta que está
por caer

Va todo de rojo gorra camise
ta pulseras de tela con la marca
del PRI Aún resulta extraño pa
ra lavista que los logos del parti
do que gobernó siete décadas el
país se pierdan entre todo el azul
que hoy domina el mitin El Par
tido Revolucionario Institucio
nal y el Partido Acción Nacional
fueron enemigos históricos has
ta hace muy poco cuando deci
dieron hacer unaalianza que el
presidente López Obrador llama
inmoral como una medida ex

tremapara ganarle a la izquierda
lacapital del país

De hecho solo Santiago así
se llamaeljoven que apenas pue
de con la bandera y una chica
sonriente que parece ser su je
fa han llegado ataviados de ro
jo muy temprano y sobresalen
entre la multitud de mujeres de
cabellos blancos que comparten
un accesorio en común crucifi

jos discretos Uy yo aSanti lo co
nozco desde chiquito dicen dos
señoras que llegaron aapartarlu

gar al lado del abanderado
Santiago Santiago gritauna

mujer de cara aniñaday mejillas
rojas mientras que el hombre
que no puede controlar labande
rale lanzaunamiradade desapro
bación Pero esqueestees sutercer
evento deldíaylosintentosporon
dearlayalo tienencansado

Vas avotar por Santiago
pregunto refiriéndome asu toca
yo de apellido Taboada

Mmmh sí contesta con
desgano

Por qué insisto
La verdad ni lo conozco

pero sí ya qué Oye sabes cuán
tos eventos tiene mañana pre
gunta eljoven

La respuesta de este Santiago
no es inusual Hace apenas dos
días el candidato tuvo que asis
tir a un evento con la militancia

en el recinto sagrado de su ene
migo histórico el CEN del PRI
Ahí otros líderes de Iztacalco e
Iztapalapa confesaron lo mismo
Taboada es panista pero no hay
de otra hay que unirse para sa
car a Morena de sus colonias di
ce el señor Felipe unexagente de
la Dirección General de Policíay
Tránsito del entonces DF Así
que hay que apoyar con todo

La ex delegación y hoy alcal
día Benito Juárez donde se lleva

a cabo el mitin es uno de los
bastiones delpanismo no solo en
la capital sino a escala nacional
es una demarcación que con
centra colonias como la Narvar
te o Del Valle donde viven en su
mayoría profesionistas y clase
medieros que por allá de los años

setenta lograron cumplir el sue
ño y se compraron una casa o un
departamento

Hace dos añosuno de estos ba
rrios la ColoniadelValle incluso
mereció el desprecio televisado
del presidente AMLO

Hay más pensamiento con
servador en la Colonia del Valle

que en las Lomas de
Chapultepec por ejem

plo Está extendido no son afor
tunadamente mayoría porque
el pueblo no está de acuerdo con
ese pensamiento de egoísmo in
dividualismo corrupción clasis
mo racismo

El ex alcalde de Benito Juárez
Santiago Taboada ahora can
didato a la Jefatura de Gobier
no de Ciudad de México no tar
dó en responderle al Presidente
que no se le ohidaraque esaera la
demarcación que más recursos le
aportaba al erario de la ciudad y
delpaís vía el pago de impuestos

Aquí losvecinos tienenunín
dice de desarrollo humano envi
diable le recordó

En esta elección no solo los
priistas tienen el corazón par
tido Una parte de la militancia
panista también está sentidacon
Santi así le dicen de cariño al

candidato pero reconocen que
es un tipazo que mantuvo blin

dadas sus colonias con suestrate

giapolicialyevitó que malvivien
tes de otras zonas robaran las

partes de sus coches agradecen

Un vecino ejemplar
Santiago Taboada tiene 38 años
de edad es abogado y a diferen
ciade otros panistas no fue auna
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universidad privada es egresado
de laUNAM En 2006 empezó su
carreraal interior del PAN De se
cretario regionalpasóasercoordi
nadorde modernización puestos
pequeños lo colocaron en lamira
delospanistasviejos

Para 2012 logró un curul en la
Asamblea Legislativa de Ciudad
de Méxicoyen 2015 fue diputado
federal plurinominal la demos
tración más grande de amor del
partido En 2018 se postuló para
gobernar la Benito Juárez ganó
y se convirtió en el alcalde más

joven en lahistoria de la capital
Taboadavive en la colonia San

José Insurgentes y logró que 162
mil 49 vecinos lo reeligieran en
2021 Una elección que ganó con
6796porcientode losvotos

En 2022 la fiscalía capitali
na inició una investigación que
revelaba que entre 2017 y 2021
se autorizaron más de mil ma
nifestaciones de construcción
para obras nuevas en su alcaldía
aduciendo probables irregulari
dades La indagación continua

pero hasta ahora no han logrado
demostrarjudicialmente las acu
saciones contra él

El cártel inmobiliario es una
acusación que desde el morenis
mo en esta campaña persigue al
candidato una que parece doler
le De hecho el 25 de abril de este
año logró que el Instituto Electo
ral de laCiudadde México prohi
biera a su contrincante de More

na Clara Bragada referirse a él
con los términos cártel inmobi

liario o Santiago Tajada
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I CLARABRUGADA

Gobernar
juntos pide
a universitarios
Se compromete a trabajar en conjunto
con la UNAM e impulsar la ciencia y
tecnología en los centros de estudio
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Clara Brugada candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
Morena PT PVEM sostuvo un en
cuentro con estudiantes académi
cos y miembros de la Universidad
Nacional Autónoma de México
UNAM ante quienes se compro
metió a seguir impulsando a la Má
xima Casa de Estudios del país

Además llamó a la comunidad
universitaria a gobernar juntos y
trabajar en conjunto con el objetivo
de combatir las desigualdades eco
nómicas sociales territoriales de
género y de la diversidad sexual

Queremos que la UNAM se con

vierta en protagonista de los cam
bios que requerimos al lado de los
gobiernos transformadores dijo

Durante el foro Diálogos con la
Comunidad Universitaria que tuvo
lugar en el Antiguo Palacio de la Es
cuela de Medicina en el Centro His
tórico de la Ciudad de México Bru
gada Molina reafirmó su compro
miso para defender y luchar para
que lacapital sea cadavez más pro
gresista y justa

Adelantó que en su administra
ción de ganar los comicios del 2 de

junio proximo impulsará la ciencia
y la tecnología de las instituciones
educativas para que sean incorpo
radas como herramientas funda
mentales de la transformación To

do el apoyo y todo el recurso a la
ciencia y tecnología aseveró

La candidata aprovechó la reu
nión para reconocer a las y los uni
versitarios y destacó que la UNAM
es heredera de luchas y movi
mientos como el del 68 por lo
que llamó héroes a quienes han
participado en estos

Por la mañana la morenista se
comprometió a mejorar las condi
ciones laborales de los trabajadores
del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico por medio de seis propuestas
entre las que destacó la reinstala
ción del escalafón

Además anunció que echará a
andar el programa de jubilación
plaza por plaza para que los tra
bajadores puedan dejar su plaza
de base a un hijo o nieto y aumen
tar al nivel 8 9 a trabajadores de los
niveles 7 9 y 8 0

El cuarto compromiso de la aspi
rante consiste en hacer justicia con
el dígito sindical para más de 20 mil
trabajadores principalmente los de
mayor antigüedad el quinto es ha

cer que mas de 24 mil trabajadores
de la nómina 8 tengan base y por
último se comprometió a incre
mentar paulatinamente el nivel de
los trabajadores de base

La candidata también aseguró
que garantizará la libertad sindicaly
no habrá nepotismo ni corrupción
en su administración de ganar los
próximos comicios

PROPUESTAS
Clara Brugada llamó a la comu
nidad universitaria a trabajar
en conjunto para combatir las
desigualdades

Programa de jubilación Plaza
por plaza para que los trabaja
dores de la UIMAM puedan de
jar su plaza de base a un hijo
o nieto

Reinstalar el escalafón
Aumento al nivel 8 9 a los

trabajadores de los niveles
79 y 8 0
Dígito sindical para más de
20 mil trabajadores
Llama a la Universidad
Nacional Autónoma de

México a participar en
los grandes proyectos de la
capital
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44
Queremos que la UNAM se
convierta en protagonista de
los cambios que requerimos al
laúo de los gobiernos
transformadores
CLARA BRUCADA
Candidata a la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México

Clara Brugada sostuvo un encuentro con estudiantes académicos y comunidad de la UNAM en
el Antiguo Palacio de la Escuela de Medicina en el Centro Histórico
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Apoya Bragada heredar
plazas en la burocracia

Promete base a más de 24 mil trabajadores
ROCÍO GONZÁLEZ Y ÁNGEL BOLAÑOS

Se compromete Brugada
a mejorar las condiciones
de trabajo de burócratas
Tras resultados de sondeo convoca
a universitarios a gobernar juntos
ROCÍO GONZALEZ ALVARADO
Y ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La candidata a la jefatura de Go
bierno Clara Brugada hizo seis
compromisos para mejorar las
condiciones laborales del personal
de base de la administración capi
talina entre las cuales destaca el
plan de jubilación que permitirá a
los trabajadores dejar a un familiar
en su plaza

Por la mañana ante integran
tes y representantes de todas las
secciones del Sindicato Único de
Trabajadores del Gobierno de la
Ciudad de México la abanderada
de los partidos Morena del Trabajo
y Verde Ecologista también asegu
ró que otorgará el dígito sindical a
20 mil 103 trabajadores al inicio de

su gobierno y basificará a otros 24
mil 296 de nómina ocho según su
antigüedad

También se comprometió a re
instalar el escalafón e incrementar
de manera paulatina el nivel del

personal de base y garantizo que
en su gestión habrá total libertad
sindical no habrá privilegios ne
potismo ni influyentismo

Más tarde en un encuentro con
estudiantes y docentes de la UNAM
en el Palacio de la Antigua Escuela
de Medicina Brugada señaló que
los universitarios serán el dique
contra la derecha tal y como lo
demostraron los simulacros de la
elección en distintas universidades
del país

Consideró que la UNAM debe
ser protagonista de los cambios
transformadores que requiere la

ciudad por lo que convocó a los
universitarios a gobernar juntos y
eso significa grandes trabajos entre
el gobierno y la universidad

Aseguró que tiene el compromiso
de defender y luchar por una Ciu
dad de México cada vez más progre
sista y justa por lo que planteó a la
comunidad universitaria combatir
las desigualdades económicas so
ciales territoriales de género y de

la diversidad sexual
Por separado el ex canciller

y candidato de Morena al Sena
do Marcelo Ebrard afirmó que
Brugada cuenta con el respaldo
suficiente para ganar la jefatura de
Gobierno el 2 de junio y consideró
que podrán recuperar alcaldías que
ganó la oposición en 2021

Brugada dijo va muy bien ha
estado recorriendo las alcaldías y
veo que tiene un muy buen respaldo
popular en tanto al candidato de
la coalición Va por la CDMX Santia
go Taboada la corrupción inmobi
liaria en Benito Juárez alcaldía que
gobernó le quitará votos lo vamos
a ver el día de la votación apuntó

Dijo que Morena ha ganado te
rreno en alcaldías como Coyoacán
donde habrá una competencia que
el PAN no esperaba está creciendo
en Alvaro Obregón y va adelante en
Cuauhtémoc Cuajimalpa y Magda
lena Contreras entre otras Veo
un escenario bastante favorable
afirmó Ebrard
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A La candidata morenista
Clara Brugada se reunió en la
Antigua Escuela de Medicina con
integrantes de la comunidad de
la UNAM Foto Yazmin Ortega
Cortés
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Ascienden a 80 mdp
financias del cártel
inmobiliario Morena
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con los tres edificios irregulares
identificados recientemente en
la zona norponiente de la alcaldía
Benito Juárez las ganancias del
cártel inmobiliario ascienden a 80
millones de pesos por lo pisos ex
cedentes que se construyeron in
debidamente aseguró el partido
Morena en la Ciudad de México

En conferencia de prensa ofre
cida en el número 73 de la calle
Miguel Ángel colonia Nonoalco
uno de los tres inmuebles ilegales
el senador César Cravioto destacó
que éste junto con los dos ubica
dos en la calle Cádiz en Insurgen
tes Mixcoac fueron autorizados
en 2021 durante la gestión del
panista Santiago Taboada

Recordó que hay 133 edificios
irregulares en Benito Juárez lo
que demuestra que el cártel in
mobiliario no es un invento del
Gobierno de la Ciudad de México
sino que es una realidad

Por qué venimos Porque Ta
boada se la pasa diciendo que en
su gobierno ya no existió eso que
fue en los gobiernos anteriores
del PAN Entonces este edificio
es una mentira Estamos viendo
una ilusión óptica Lo que esta
mos viendo no existe No lo que
estamos viendo es real son edifi
cios que se siguen construyendo
violando el uso de suelo

A su vez Leticia Varela candi
data a la alcaldía Benito Juárez
por los partidos Morena del Tra
bajo y Verde Ecologista aseguró
que de obtener el triunfo el 2 de
junio revisará la seguridad estruc
tural de las construcciones para
evitar cualquier riesgo

Al señalar que se ha generado
daño a miles de familias por más

de 10 años sostuvo que a los que
compraron de buena fe departa
mentos irregulares se les apoyará
en su regularización pues no son
parte sino víctimas del cártel in
mobiliario

En tanto Camila Martínez
candidata a diputada local por el
distrito 18 consideró que se debe
garantizar que se sigan constru
yendo desarrollos inmobiliarios
pero planeados conforme a la nor
matividad para no afectar la vida
de quienes durante mucho tiempo
han vivido en estas colonias

Por su parte el candidato a
diputado local por el distrito 17
Pablo Hernández sostuvo que es
necesario poner candados para
que desde las notarías se frene el
incremento de inmuebles irregula
res negando la escrituración a los
que se encuentren fuera de la ley

Hoy día los notarios no están
obligados al momento de cons
tituir el régimen condominal a
revisar si los departamentos que
van a escriturar están conforme al
plan de desarrollo urbano enton
ces hay que hacerlo e impedir que
los departamentos ilegales tengan
escrituras No se van a comprar y
no se van a poder vender precisó

44
Hay 133 edificios
irregulares en
Benito Juárez no
son invento del
gobierno local
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A El edificio de la calle Miguel
Ángel número 73 en la colonia
Nonoalco alcaldía Benito
Juárez fue clausurado por
construir más niveles de los
permitidos y formar parte del
llamado cártel inmobiliario
Foto Roberto García Ortiz
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SANTIAGO TABOADA CANDIDATO BEL PAN PRI PHD

Logros en seguridad le darán
el triunfo en e debate afirma
Dijo que el gobierno
debe difundir los
resultados sobre los

análisis al agua de la
alcaldía Benito Juárez
POR HILDA CASTELLANOS

hÜda casteIkmos glmmcornmx

Santiago Taboada el can
didato a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Va
X la CDMX afirmó que está
muy preparado para el

tercer Débate Chilango que
se llevará a cabo el próximo
domingo

Los temas serán Seguri
dad y justicia y Planeación
del desarrollo inmobilia
rio y urbano Al respecto el
abanderado del PAN PRI y
PRD comentó que él tiene
logros por presumir

Nosotros sí pudimos
hacer de la alcaldía Beni
to Juárez la mejor alcaldía
para vivir Lamentable
mente para quienes viven
ahí en Iztapalapa hoy es
la alcaldía más insegura de
la ciudad expresó en en
trevista con Excélsior

Remarcó que de ganar
las elecciones del 2 de ju
nio próximo combatirá de

frente a las células delicti
vas que existen en la capital
del país

Lo anterior lo hará pri
merp no negando el pro
blema La ciudad está
viviendo un problema de
inseguridad y por más que
ellps Morena lo nieguen y
por más que ellos se inven
ten cifras la gente dice otra
cosa

Taboada agregó que
el combate será de for
ma frontal Aquí no van a
haber abrazos va a haber
aplicación de la ley Aquí va
a haber inteligencia

Y recordó que una de
sus propuestas será la
conformación de una uni
dad policial que se dedique
al combate de la extorsión

Por otra parte en entre
vista con Pascal Beltrán del
Río para Imagen Radio
Taboada habló sobre la re
serva de información que
hizo el gobierno capitalino
respecto al agua de la alcal
día Benito Juárez

Manifestó que la ac
tual administración tiene la
obligación de entregar los
resultados y no esconderlos

argumentando la denuncia
del sabotaje

Lo que hoy están ha
ciendo las autoridades
es ocultando la informa
ción porque no han podi
do decir cuál fue la causa
original que produjo la
contaminación

Por qué porque ellos
son expertos en tapar sus
negligencias Ellos tienen la
obligación de entregar de
darle a los vecinos los re
sultados porque esos re
sultados de laboratorio se
hicieron con dinero públi
co mencionó

Además tildó de menti
rosas a las autoridades

Son unos mentirosos

Ellos decían primero que
todo estaba controlado que
el agua era segura Des

pués dijeron que no y hoy
quieren enterrar ésa es la
palabra quieren que a la
gente se le olvide dijo

F
Propuestas

Crear un grupo policial
que combata la extorsión

Vivienda digna

E BanHEDl
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Clara Bragada #CambioDeMando
arropada por la UNAM
A diferencia de otros encuentros estudiantiles en
los que se dedica una espaciosidad de preguntas
de los asistentes y que se formulan por encuesta
con estudiantes de la UNAM Bragada solo
respondió dos preguntas de la audiencia que
estaba en la Antigua Escuela de Medicina

POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

Clara Brugada candi
data a la Jefatura de

Gobierno de la Ciu

dad de México por la
coalición Sigamos Haciendo
Historia tuvo un encuentro
con la comunidad estudiantil

de la Universidad Nacional Au

tónoma de México UNAM en
el que solo respondió dos pre
guntas de la audiencia

Al llegar Brugada a la antigua
Escuela de Medicina fue ovacio
nada por los asistentes quienes
le gritaron jefa de Gobierno

Brugada prometió a los estu
diantes y comunidad de la máxi
ma casa de estudios que instau
rará el primer Sistema Público de
Cuidados del país para combatir

las desigualdades que reconoz
ca el valor social y económico
de los cuidados para apoyar a
las personas dependientes y a
las personas cuidadoras por lo
que propuso instalar comedores
estudiantiles en todas las univer

sidades y preparatorias
Yo veo en todas las univer

sidades la instalación de siste

mas públicos de cuidado que
hagan que se democratice la
infraestructura para cuidar a
los demás resaltó

Cultura

Brugada sostuvo que en su go
bierno la cultura no será acce

sorio ni una mercancía sino un
derecho accesible para todos
de manera que apoyará a los
creadores y a los artistas por
que la cultura es un bien pú
blico es sustancia la cultura
debe llegar a todas partes sin
discriminación

Reiteró que hará un go
bierno para que las perife
rias sean el centro de la ciu

dad por ello la prioridad en
atención serán los pueblos y
barrios originarios Además
llamó a los universitarios a

construir el cuarto nivel de

gobierno que es el poder del
pueblo por medio de asam
bleas y consultas que logren
decisiones comunitarias para
la creación y modificación de
políticas públicas

Asimismo aseguró que el
próximo 2 de junio serán un
poderoso dique contra la de
recha antiderechos como ya
se demostró en los simulacros

electorales recientes Así que
en esta ciudad no pasará la de
recha aseveró

En el encuentro hubo es

pacio para dos preguntas del
auditorio y dos estudiantes
de la UNAM preguntaron si el
sistema de cuidados propues
to también contemplaba ayu
dar a estudiantes y cómo iba
a convencer a la comunidad

estudiantil que no la apoya de
que su proyecto es mejor para
la capital
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Becas ygratuidad

Sobre el primer tema prometió
que también apoyará a los es
tudiantes de escuelas públicas
con becas y gratuidad

Mientras que en el segundo
tema afirmó que su proyecto
busca garantizar derechos se
guir transformando la capital y
no está ligado a intereses de co
rrupción como el de la oposición

Sin embargo es importante
mencionar que en otros en
cuentros estudiantiles con can

didatos a la Jefatura de Gobier

no los espacios para preguntas
son de hasta 40 minutos y hay
preguntas sorteadas que vie
nen del auditorio

Además se informó al prin
cipio del evento que la sede
había cambiado del Centro de

Convenciones de la UNAM a la

antigua Escuela de Medicina
para evitar exacerbaciones de
algunos sectores de la comuni
dad estudiantil

La cultura
es un

bien público
es sustancia la
cultura debe llegar
a todas partes sin
discriminación
ClaraBrugada
Candidata a jefa
de Gobierno de la CDMX
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#Elecciones2024

CANDIDATA DE
LA RECONCILIACIÓN
Caty Monreal asegura queganará las
elecciones en la alcaldía Cuauhtémoc
por la ruta del consenso con habitantes
empresarios trabajadores y
los diferentes niveles de gobierno
INDIGO STAFF

Con la reconcilia
ción como bandera

política Catalina
Monreal candidata
a la alcaldía Cuauh

témoc por la coalición Sigamos
Haciendo Historia en la Ciudad

de México busca regresar esta
demarcación considerada el
centro económico y político de
la capital del país a las manos de
Morena y su aliados en las próxi
mas elecciones del 2 de junio

A poco más de tres semanas
para que se lleven a cabo los co
micios electorales Monreal afir
ma que se siente la esperanza
en las calles de la alcaldía la cual
califica como un reto difícil inte
resante y que requiere de mucha
responsabilidad

Siempre he creído que la al
caldía Cuauhtémoc necesita ser

gobernada por una persona con
experiencia pero sobre todo con
capacidad de diálogo que sea
mediadora que sea reconcilia
dora Nuestro gobierno va a ser
el de la reconciliación aseguró
Monreal Pérez en su visita a la

emisión Primera Plana de Repor
te índigo
Trabajo en comunidad
Como primera labor para lograr
la reconciliación que se propone

Caty Monreal ve en el trabajo con
la comunidad la clave para lograr
los consensos que requiere la de
marcación

Reconciliar con todos los in

volucrados con los que invierten
económicamente en la alcaldía
con los que viven ahí con los que
trabajan subrayó la candidata
quien además de trabajar con
los habitantes empresarios y la
fuerza laboral de la demarcación
enfatizó la reconciliación con

otras esferas gubernamentales y
administrativas

De lograr el triunfo en las ur
nas Monreal sería el relevo a
una administración que en su
mayor parte estuvo liderada por
Sandra Cuevas figura política in
volucrada en polémicas desde el
día uno de su encargo en octubre
de 2021 En este sentido la can
didata recalcó la importancia de
elegir como titular de la demar
cación a alguien que privilegie el
diálogo

Si eres una persona con un
carácter complicado o que le
gusta el pleito el conflicto los
discursos de odio o la violencia
jamás vas a poder tener esta po
sibilidad de generar diálogos

puentes consensos con las de
más autoridades para beneficio
de las y los habitantes explicó

No repetir errores

En 2015 Morena irrumpió en la
escena política y consiguió el
triunfo de la mano de Ricardo

Monreal padre de la hoy candi
data en la entonces delegación
Cuauhtémoc Tres años más tar

de el partido guinda el Partido
del Trabajo y el Partido Encuen
tro Social se alzaron con el triun

fo en la demarcación esta vez
con Néstor Núñez como alcalde

Sin embargo en 2021 la alian
za Va por México y su candidata
Sandra Cuevas vencieron a la
abanderada de Morena Dolo
res Padierna por casi 10 puntos
porcentuales Situación que sir
ve como antesala a la contienda

electoral entre Caty Monreal
Alessandra Rojo de la Vega can
didata de Va por la CDMX y Her
mán Fernando Domínguez de
Movimiento Ciudadano

De dicho precedente Caty
Monreal aseguró que más allá de
hacer un análisis exhaustivo lo
que se debe de hacer es no repe
tir los mismos errores

Estamos trabajando para re
cuperar la alcaldía y no cometer
errores del pasado o no permitir
que situaciones externas afec
ten en este proceso Entonces
estamos muy convencidos con
mucho trabajo con mucha es

peranza de recuperar la alcaldía
Cuauhtémoc y la vamos a recu
perar si Dios quiere refirió

 .  2024.05.10



Pág: 149

Reto presupuestal
La abanderada de la coalición

Sigamos Haciendo Historia en la
Ciudad de México indicó que en
la alcaldía Cuauhtémoc se tiene

un reto presupuestal para brin
dar las mejores condiciones para
los cerca de 545 mil habitantes

y las alrededor de 5 millones de
personas que integran a la pobla
ción flotante

Actualmente el presupues
to anual de dicha demarcación

ronda los 3 mil millones de pe
sos cifra que afirma la candida
ta no da para atender todas las
necesidades de la alcaldía Sin

embargo destacó que hay com
promisos con las candidatas de
su fuerza política a la Jefatura de
Gobierno y a la Presidencia Cla

ra Brugada y Claudia Sheinbaum
que beneficiarán a la población

Somos tres mujeres las que
vamos a gobernar este país las
tres de izquierda las tres de Mo
rena y las tres empezamos con C
de Cuauhtémoc Claudia Clara y
Caty aseveró Monreal Pérez

La también licenciada en De

recho por el Instituto Tecnológi
co Autónomo de México detalló
que con Sheinbaum se compro
metieron a iluminar toda la

Cuauhtémoc y que no falte agua
en la alcaldía mientras que con
Brugada Molina los compromi
sos tienen que ver con la pavi
mentación de calles para mejo
rar la movilidad vial así como el
incremento en las cámaras de

videovigilancia

Más policías
En materia de prevención Mon
real Pérez sostuvo que debe
aumentarse la contratación de

policías de proximidad pues du
rante la última administración

se registró un déficit importante
que repercutió en la percepción
de seguridad de la ciudadanía

Con los gobiernos de Morena

en 2015 y 2018 tuvimos casi mil
policías En el gobierno actual so
lamente hay 186 policías Enton
ces obviamente la incidencia y
la percepción de inseguridad au
mentó no sólo por el abandono
de los servicios públicos y por la
falta de prevención deporte arte
y cultura sino porque disminuyó
la contratación de policía auxiliar
y la coordinación con el C4 y el
C5 abundó

Asimismo la candidata ade
lantó que en cuestiones de segu
ridad se asesorará con el otrora

titular de la Secretaria de Segu
ridad Ciudadana Ornar García
Harfuch y la exfiscal capitalina
Ernestina Godoy Ramos quie
nes hoy son candidatos al Sena
do de la República

Aunque Caty Monreal se
muestra segura de triunfar en
los comicios no da espacio para
las dudas por lo que además de
anunciar que seguirá el camino
de la reconciliación y el diálogo
encomienda su futuro electoral

al Santo Niño de Atocha advoca M
ción de Jesús adorada en Zaca
tecas de donde es originaria la új
familia de la candidata

Caty Monreal
buscabrindar
las mejores
condiciones de
vida para los
cerca de 545 mil
habitantes y las
alrededor de
5 millones de
personas que
integran a la
población flotante
de la alcaldía
Cuauhtémoc

Somos tres
mujeres las que
vamos a gobernar
este país las tres
de izquierda
las tres de
Morena y las tres
empezamos con
C de Cuauhtémoc
Claudia Clara
y Caty

CatalinaMonreal
Candidata a la alcaldía

Cuauhtémoc por la coalición
Sigamos Haciendo Historia
en la Ciudad de México
r

mm
Siempre he
creído que
la alcaldía

Cuauhtémoc
necesita ser

gobernada por
una persona con

experiencia pero
sobre todo con

capacidad de
diálogo que sea
mediadora que

sea reconciliadora
Nuestro gobierno

vaasereldela
reconciliación

CatalinaMonreal
Candidata a la alcaldía

Cuauhtémoc por la coalición
Sigamos Haciendo Historia

en la Ciudad de México
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Tercer Debate Chilango BJ es la
alcaldía con menor percepción de
inseguridad Iztapalapa reprobada

Este domingo es el tercer y último debate se discutirán los temas
seguridad y justicia y planeación del desarrollo inmobiliario y
urbano sin embargo es importante revisar cómo se encuentra la
Ciudad de México en el trabajo de ambos proyectos
Elecciones2024 CDMX

JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Este domingo en el tercer y último De
bate chilango se discutirán los temas se
guridad y justicia y planeación del desa
rrollo inmobiliario y urbano sin embargo
es importante revisar cómo se encuentra
la Ciudad de México en el trabajo de am
bos proyectos

Dos de los contendientes Santiago Ta
boada de la alianza Va X la Ciudad de

México y Clara Brugada de Sigamos Ha
ciendo Historia han tenido la oportuni
dad de gobernar distintas alcaldías duran
te más de un periodo y a pesar de que la
mayor parte de elementos policiacos y la
estrategia de seguridad depende del Go
bierno central los resultados de reducción
de delitos y crímenes son diferentes para
cada uno de ellos

En su período del 2018 a 2023 Ta
boada instaló en la alcaldía Benito Juárez

el programa Blindar el cual consiste en
una policía de proximidad de 66 patrullas

instaladas en 28 cuadrantes que capture a
criminales in fraganti y que en colabora
ción con la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC se reduzcan delitos como
el robo a casa habitación asalto a negocio
extorsión y robo a transeúnte

Aunque se ha acusado a Santiago que
la disminución de incidentes no depende
de él ni de sus patrullas puede presumir
que Benito Juárez es el municipio más se
guro del país y donde sus habitantes per
ciben mayor tranquilidad al habitarla

BJ DE TABOADA LA MÁS SEGURA
IZTAPALAPA DE BRUGADA LA MÁS INSEGURA
Conforme a cifras del Instituto Nacio

nal de Estadística Geografía e Informáti

ca INEGI Benito Juárez solo el 11 1 por
ciento de sus habitantes señalaron sentir

se inseguros es decir nueve de cada diez
viven tranquilos en sus hogares encuesta
publicada en abril del 2024 Sin embargo
esta cifra no es nueva ya que en enero del
mismo año la percepción de inseguridad
fue del 15 2 números que tres meses des
pués se mantuvieron a la baja tanto a ni
vel local como nacional

Otra de las alcaldías que logró apare
cer en el listado de los lugares más segu
ros fue Cuajimalpa de Morelos con 22 5
por ciento de percepción de inseguridad
y en la capital obtuvo el segundo lugar
en este rubro Esa demarcación también

cuenta con su propio patrullaje de proxi
midad llamado Escudo Cuajimalpa

LA CLAVE PLAN DE POLICÍA DE
PROXIMIDAD

En el último informe que emitió la alcal
día Benito Juárez presumió que con la es
trategia Blindar se ha incrementado el
índice de percepción de seguridad en 42 6
puntos desde la primera medición por al
caldía realizada en 2019 es decir de 46 3
pasó a 88 9 por ciento En suma Santiago
Taboada ha revelado que durante el tiem
po de confinamiento los adultos mayores
que habitan en el territorio tenían la con
fianza de pedirle a los policías que retira
ran sus apoyos económicos del banco y se
los entregaran personalmente

Por el contrario durante la gestión de
Brugada en Iztapalapa no existió un plan
de policía de proximidad solamente se
apoyó de los elementos y patrullas que el
Gobierno capitalino otorga a la alcaldía

Dicho trabajo hizo que Iztapalapa se
ubicara como el territorio de mayor percep
ción de inseguridad en la capital con un
72 por ciento seguido de Xochimilco que
obtuvo 67 Alvaro Obregón 65 5 Gus
tavo A Madero 64 9 y Tláhuac 63 4
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APARENTES DISMINUCIONES HISTORICAS

DE DELITOS

A nivel de la Ciudad de México la actual
administración presumió en el informe de
seguridad en 2013 que desde el inicio de
la gestión se mantuvo una disminución
de 55 por ciento en delitos con respecto
al mismo periodo de 2019 y 11 por ciento
en comparación con 2022 Además entre
junio y octubre de 2023 disminuyó nueve
por ciento el promedio diario de delitos
de alto impacto

El homicidio doloso tuvo una reduc

ción del 45 por ciento entre 2019 y 2023
mientras que el promedio diario de ho
micidios bajó en 19 2 por ciento de junio
a octubre

EN DICIEMBRE DE 2018 HABÍA 4 8
HOMICIDIOS AL DÍA EN OCTUBRE FUERON
2 1 60 POR CIENTO MENOS

La capital registra 66 por ciento menos ca
sos de robo de vehículo con violencia y 48
por ciento menos de robo de vehículo sin
violencia en comparación con hace cua
tro años sumado a una disminución en la
incidencia de secuestro en 76 por ciento
y un aumento de 46 por ciento en las vin
culaciones a proceso

En el 2023 se vincularon a proceso a
15 mil 443 personas por algún delito de
alto impacto mientras que el porcentaje
de vinculaciones en las que los imputados
recibieron prisión preventiva pasó de 44 5
por ciento a 58 4 por ciento en los meses
de enero a octubre de 2023 comparado
con el mismo periodo de 2019

Al comparar los primeros 10 meses de
la actual administración con el mismo pe
riodo de 2023 se registra una disminu
ción histórica de robo a vehículo con y sin

violencia desde 1997 reducción de 45 por
ciento en robo a transeúnte en vía públi
ca de 63 3 por ciento en lesiones dolosas
por disparo de arma de fuego de 74 8 en
robo a repartidor de 54 4 en robo a pa
sajero a bordo del Sistema de Transporte
Colectivo STC Metro 56 7 en robo a pa
sajero a bordo de Metrobús 41 6 en robo a

pasajero a bordo de microbus 76 en robo
a conductor pasajero de vehículo 66 1 en
robo a negocio con violencia 71 en robo
a cuentahabiente

Para reforzar las acciones la Fiscalía
General de Justicia FGJCDMX inauguró
el programa de recompensas en el cual
ciudadanos reciben hasta cinco millones

de pesos por apartar información que lo
gre la detención de objetivos prioritarios
Entre los criminales más buscados están

Eduardo N alias el Chori ya detenido y
Fabián N el Cachorro este último apa
rentemente liberado por un juez federal

DIPUTADOS Y VÍCTIMAS NO CONFIARON
EN LOS RESULTADOS DE LA FISCALÍA

Sin embargo esos resultados no fueron
suficientes para que la extitular de la FG
JCDMX Ernestina Godoy continuara du
rante cuatro años más al frente de la ins

titución ya que el pasado ocho de enero
con 41 votos a favor y 25 en contra le
gisladores opositores del Congreso capi
talino le negaron continuar en su cargo
ya que presuntamente en la institución
no se ayudó a ninguna víctima existie
ron delitos fabricados por la fiscal hacia
integrantes de la oposición había desvío
de recursos agresores eran defendidos y
solamente el mínimo de las carpetas de
investigación eran judicializadas

20 AÑOS DE CÁRCEL A TODOS LOS
RELACIONADOS CON CORRUPCIÓN
INMOBILIARIA

En su necesidad de ordenamiento inmobi

liario y planeación urbana en diciembre
del 2023 tendría que ser discutido el Pro
grama General de Ordenamiento Territo
rial PGOT y el Plan General de Desa
rrollo PGD en el Congreso capitalino el
cual definiría el número de niveles cons
trucciones impactos de suelo instrumen
tos que sirven como guías de largo plazo
que definen las políticas de desarrollo y
organización de los espacios urbanos y ru
rales durante los próximos 20 años

Sin embargo los legisladores alegaron
que en ese proyecto presentado por la ex

jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum no
se tomó en cuenta los habitantes de ca

pital así como a los pueblos indígenas y
barrios originarios por lo que las obras
podrían afectar sus servicios y provocar
desplazamiento y gentrificación Esos po
bladores se manifestaron constantemen

te en contra de plazas y edificios que les
arrebataron el agua potable

Ante la incapacidad de poder discutirse
el siete de diciembre el dictamen pudo ha
ber sido aprobado por iniciativa ficta es
decir sin valorarse ni estudiarse No obs
tante el jefe de Gobierno Martí Batres un
día antes decidió retirarlo con el pretexto
de que añadiría un capítulo para combatir
la corrupción inmobiliaria acto que fue ce
lebrado y hará que el plan sea recapitulado
hasta la siguiente administración

En marzo del presente año en el Con
greso se aprobó la reforma penal a la Ley
de combate a la corrupción inmobiliaria
que será castigada con penas de hasta 20
años de cárcel Esto alude a los directores

de obras alcaldes servidores del Gobierno
central y de vivienda que autoricen niveles
no permitidos en el uso de suelo que esta
blece la colonia en la que se desea edificar

Con 43 votos a favor fue autorizada la
iniciativa que pretende que no se constru
yan pisos adicionales en obras sin el cum
plimiento de los requisitos de la Ley agra
vándose cuando se obtenga un beneficio
económico que establece como mínimo
10 años de prisión con un máximo de 20

Aún cuando en la legislación vigente
existen sanciones hacia la corrupción in
mobiliaria estas solamente abarcan la ex
pedición de licencias y certificados

Una de las cartas fuertes de Braga
da en contra de Taboada es acusarlo de

integrar y dirigir el cártel inmobiliario
en Benito Juárez sin embargo no exis
te alguna carpeta de investigación que lo
relacione con ese delito Además en días
recientes el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM le ordenó a ella y a
más de 10 morenistas que no señalaran al
opositor de crímenes que no ha cometido
lo que enfureció a Clara
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Los contendientes Clara Brugada Santiago
Taboada y Salomón Chertorivski

 .  2024.05.10



Pág: 154

ALFA GONZÁLEZ OFRECE MÁS APOYOS A
UNIDADES HABITACIONALES DETLALPAN

Por Luz Gaytán CDMX Magacín

Alfa González candidata a la alcal

día Tlalpan por la coalición Va X
la CDMX prometió que de ser

electa para gobernar esa demarcación te
rritorial en las elecciones del 2 de junio am
pliará los apoyos en los próximos tres años
para que las unidades habitacionales de la
demarcación continúen siendo rehabilita

das y reciban el mantenimiento necesario
Puedo venir a pedir el voto de los con

dóminos con la frente en alto porque nos
respaldan tres años de trabajo y resultados
que la gente conoce tengo la altura políti
ca dijo la candidata de la alianza PAN PRI
y PRD a vecinos de conjuntos y unidades
habitacionales de la zona de Fuentes Bro

tantes y fraccionamientos de Coapa
Recordó que tanto en las unidades de

la colonia Miguel Hidalgo como en Coapa
atendió las solicitudes de la población en
tre ellas la rehabilitación de rejas de acce
so pintura de edificios poda de árboles y
sustitución de luminarias a tecnología Led
Describió que en las unidades habitaciona

les se concentra una gran cantidad de fami
lias por eso en casi tres años de su gestión
como alcaldesa benefició los condóminos

en 122 unidades de 200 que existen en toda
la alcaldía lo que representa más del 50

Se comprometió a seguir mejorando las
unidades con trabajos como impermeabi
lización de azoteas rehabilitación de tube
rías de red hidráulica y drenaje reparación
de fugas de agua balizamiento de guarni
ciones y tinacos de agua entre otros

Garantizó la continuidad de políticas pú
blicas con las que ya se benefició a un prome
dio de 97 mil habitantes quienes por años se
quejaron del deterioro y falta de atención a
los servicios e instalaciones de los edificios

Prometió continuar el trabajo para que
sigan mejorando las condiciones de vida
de los vecinos de fraccionamientos como

Belisario Domínguez Jardines Coapa
Vergel Coapa Prados Coapa Fuentes
de Tepepan

La candidata mencionó zonas emble

máticas en las que ya se hicieron trabajos
de mejoramiento como Coapa Ajusco Me
dio Tlalpan Centro y La Joya
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ADELANTA MORENA
PARA EL SENAOO

LLEVA PREFERENCIA EN LA

DISPUTA POR LOS DOS ESCAÑOS
PARA LA PRÓXIMA LEGISLATURA

DE LA CÁMARA ALTA

ESTADOS
REDACCIÓN Qj ELHERALDODE

MEXICO COM

En San Luis Potosí el próximo 2
de junio el electorado votará para
elegir a sus senadores De acuer
do con la encuesta elaborada por
Poligrama Heraldo Media Group
la disputa por los escaños se dará
entre los candidatos de Morena y
el Partido Verde

La encuesta consistió en dos

preguntas Una de ellas fue Por
cuál de los siguientes partidos y o
alianzas votaría para el Senado por
San Luis Potosí

En ese sentido los resultados

obtenidos son lossiguientes por
Morena votaría un 33 5 por ciento
seguida del bloque PAN PRI PRD
que recibió 26 3 por ciento de las
preferencias

En tercer sitio aparece el Partido
Verde con 15 4 por ciento de los
votos y en cuarto lugar Movimiento
Ciudadano con 6 1 por ciento

El PT recibió 2 2 por ciento de
las preferencias y No sabe Nin
guno obtuvo 16 5 por ciento

La otra pregunta fue Si hoy
fueran las elecciones para el Senado
de San Luis Potosí por cuál de los
siguientes candidatos votaría

Por Ruth González Silva esposa
del actual gobernador de San Luis

Potosí Ricardo Callardojy Gilberto
Hernández del Partido Verde vo
tarían 29 2 por ciento La fórmula
integrada por Rita Rodríguez y
Juan Ignacio Segura candidatos
de Morena recibió 28 7 por ciento
La diferencia es de 0 5 por ciento

Por Verónica Rodríguez y Jai
me Chalita candidatos del PAN
PRI PRD emitiría su voto 26 1 por
ciento Josefina Salazar y Arturo
Carral de Movimiento Ciudada
no obtuvieron 7 9 por ciento Los
abanderados del PT Teresa de
Jesús Mendoza y Rene Oyarvide
recibieron 2 5 por ciento El voto
indeciso que respondió No sabe
fue 5 6 por ciento #

DIPUTACIONES
FEDERALES SE
DISPUTARÁN

58
PRESIDENCIAS

MUNICIPALES SE
RENOVARÁN
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ÜTiM tS Apremian al INE a ubicar zonas de peligro

Alerta Frente riesgo
en 29 4 de casillas

Piden coalición

garantizar sufragio
libre y pacífico
el 2 de junio
MAYOLO LÓPEZ

La coalición Fuerza y Cora
zón por México PAN PRI y
PRD que impulsa la campa
ña de Xóchitl Gálvez elabo
ró un mapa de riesgo con el
que advirtió que en al menos
50 mil de las 170 mil casillas
el 29 4 por ciento hay ries
go medio o alto de violencia
para candidatos y población
en general

En el mapa aparecen
la Ciudad de México con
55 39 por ciento Guerrero
con 83 5 Morelos con 52
Quintana Roo con 93 So
nora con 51 Baja California
con 40 Nayarit con 48 Sina
loa con 38 Tabasco con 85
Veracruz con 55 y Zacate
cas con 79 como las plazas
más peligrosas y o riesgosas
para la elección federal del
2 de junio

De acuerdo con el docu
mento hay 14 mil 119 seccio
nes electorales con índice alto
de violencia y 6 mil 297 con
índice medio

Yucatán y Querétaro en

manos del PAN Durango
PRI y Baja California Sur
Morena tienen porcentaje

cero de secciones con índice
alto y medio

El mapa fue presentado
ayer en la casa de campaña
por el coordinador general
Santiago Creel el líder del
PRD Jesús Zambrano el di
putado federal priista Rubén
Moreira responsable del pro
yecto en seguridad y por la
secretaria general del PAN
Noemí Berenice Luna

Tras explicar que el INE
no había atendido la reso
lución del Tribunal Electo
ral para adoptar medidas de
protección en las zonas más
riesgosas Creel informó que
el mapa había sido enviado al
árbitro electoral a los Magis
trados electorales y a los titu

lares de Gobernación Seguri
dad Marina y Defensa

Hoy vemos con mucha
preocupación que la autori
dad electoral no ha emitido el
protocolo de guía y actuación
de las autoridades para salva
guardar la integridad física de
los servidores públicos de los
electores y de los candidatos
en zonas de alto riesgo por la
presencia del crimen organi
zado Es una omisión de la
autoridad electoral resumió

El objeto de este escri
to que hoy presentamos an
te autoridades del orden ci
vil y castrense es alertar de
manera oportuna para que
no ocurra lo que ha sucedi

do en elecciones pasadas y
para que cada autoridad ga
rantice que nuestras eleccio
nes se lleven a cabo en paz

En una coyuntura marca
da por el asesinato de 63 aspi
rantes o personas relaciona
das con el proceso en curso
los integrantes de la campa
ña opositora apremiaron al
INE y a las autoridades del
Gobierno a adoptar cuanto
antes medidas que garanticen
el voto libre y pacífico

Moreira se preguntó có
mo se podía garantizar que
en Zacatecas uno de los esta
dos más peligrosos los elec
tores pudieran trasladarse a
las urnas y regresar a su casa

Zambrano cuestionó
Por qué jodidos el Gobier

no no se decide a combatir
al crimen Esta es una alerta
temprana una exigencia pre
ventiva para que el INE tome
cartas en el asunto es un lla
mado de emergencia

La panista Luna Ayala
apremió a los consejeros del
INE a identificar cuanto an
tes las zonas de riesgo y to
mar medidas
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Estados con secciones electorales con alto índice de violencia de acuerdo con Fuerza y Corazón
por México Porcentaje

 .  2024.05.10



Pág: 160

Critica Delgado desdén de
árbitro ante guerra sucia

ANTONIO BARANDA

El líder nacional de More
na Mario Delgado acusó al
INE de complicidad por no
investigar lo que consideró
guerra sucia contra Claudia
Sheinbaum

Afirmó que el Consejo
General del INE va quedar
manchado para siempre por
tolerar esta presunta campa
ña en contra de la candidata
presidencial de su partido en
redes sociales

Este va a ser el Consejo
cómplice de la guerra sucia
Por qué no investiga el INE

la guerra sucia Por compli
cidad o por omisión pero a
estas alturas es muy difícil
creer que son omisos porque
es muy evidente sostuvo

Porque es muy burdo
porque ya está en los me
dios internacionales porque
lo denunciamos cada semana
porque les damos pruebas

Delgado advirtió al INE
que la plataforma META ha
bajado cientos de cuentas por
esa guerra sucia que recal

có viola las reglas
Señaló a la consejera

Claudia Zavala de fungir co
mo muro y no dejar pasar
las quejas de Morena para
que se investigue

Es la que no deja pasar y
es la que saca pretextos ab
surdos como que no funcio
na el link no nos llegaron las
copias Ella es la que funciona
como un muro de contención
que no deja que se investigue
la guerra sucia acusó

Lo único que deben ha
cer los consejeros dijo es
mandar un oficio a META
para que esta plataforma in
forme sobre los recursos que
se han invertido en dichos
sitios

Se tardan 5 minutos en
redactar el oficio por qué no
lo hacen hay que pregun
tarles a ellos hay una omi
sión sospechosa por parte de
ellos recalcó

Nosotros metemos la
queja y las señoras avalan al
rechazo pero los demás con
sejeros podrían hacerlo y no
lo hacen es una vergüenza
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JORGE ALVAREZ MAYNEZ

Apagones resultado de
modelo obsoleto de CFE
Señala que la empresa a cargo de Manuel Bartlett ha
provocado pérdidas por cerca de un billón de pesos
ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluniversal com mx

Los apagones que se han regis
trado en gran parte del país du
rante tres días son el resultado
del modelo obsoleto de la Comi
sión Federal de Electricidad
CFE basado en combustibles

fósiles sentenció Jorge Álvarez
Máynez candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano

Duranteun mitin realizado en
la Escuela Libre de Derecho de
Chiapas el aspirante señaló que
la empresa pública también ha
provocado pérdidas por aproxi
madamente un billón de pesos
bajo la actual administración de
Manuel Bartlett Díaz

La contaminación del aire
que estamos viviendo es a cau
sa de un modelo equivocado de
la Comisión Federal de Electri
cidad que genera 51 de los con
taminantes este calor extremo
que estamos viviendo apenas a
principios de mayo ya está gene
rando una sobrecarga en el sis
tema eléctrico nacional apago
nes porque ese modelo obsoleto
de combustibles fósiles de car
bón no alcanzapara lademanda

que necesitamos en este país
Podríamos haberlo repetido si
en lugar del billón de pérdidas
qué hemos pagado este sexenio
de CFE dijo

Aseguró que con esos recur
sos se hubieran podido colocar
paneles solares a todas las escue
las de México hospitales y cen
tros de salud para generar me
nos contaminación y migrar al
uso de energías limpias

Aprovechó para criticar la
construcción del Tren Maya por
considerar que es una obra que
no beneficia a la población del
sur del país y está mal planeada
porque no consideraron la incor
poración de tecnología

En otros temas también se
ñaló que lacorrupción es un pro
blema que persiste en el gobier
no federal y dijo que una forma
de combatirlo es fortalecer la
transparencia en las licitaciones
que se realizan mediante la gra
bación de éstas

También propuso ampliar las
facultades de investigación a los
370 mil policías del país para au

mentar su capacitación darles
mejores competencias y condi
ciones y plantear una estrategia

de seguridad distinta
Es imposible que en un país

con 30 millones de delitos nos
demos abasto con 11 mil agentes
del Ministerio Público que hay
en el país y con un monopolio
que hay en el Ministerio Público
para investigar los delitos que
necesitamos dijo

44
La contaminación
del aire que estamos
viviendo es a
causa de un modelo
equivocado de la CFE
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato presidencial

AGENDA DEL DÍA
Claudia en Baja California Sur
Xóchitl en Tamaulipas
Jorge en Jalisco
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Jorge Álvarez Máynez planteó alternativas en materia de energía
sustentable durante su gira por Chiapas
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Gira por Veracruz
Por caída en encuestas el
enojo del PRIAN Claudia
JOSÉ ANTONIO BELMONT

Oposición enojada por su
caída en encuestas Claudia
Veracruz La candidata de Morena asegura que ninguna falsa noticia o calumnia
los va a vencer pero pide voto masivo el 2 de junio en defensa de la democracia
J BELMONT Y R LÓPEZ MÉNDEZ
COSAMALOAPAN Y CIUDAD DE MEXICO

En su segundo día de gira por
Veracruz Claudia Sheinbaum
candidata presidencial de More
na PT PVEM aseguró que en la
alianza de PRI PAN y PRD que
encabeza Xóchitl Gálvez están
enojados porque dijo cadavez

bajamásenlas encuestas
Durante un mitin en Cosama

loapan donde la temperatura
llegó a 45 grados la abanderada
de la coalición Sigamos Hacien
do Historia abundó que uno de
los dirigentes de la oposición que
está muyenojado es el expresi
dente Vicente Fox

Ahora dicen los del PRI y los
del PAN que están juntos dicen
que ellos siempre estuvieron de
acuerdo con los programas so
ciales con el aumento al salario
mínimo que ellos siempre estu
vieron de acuerdo con lapensión
universal al adulto mayor

No sé si han oído reciente
mente a un ex presidente que
anda muy enojado es que andan
enojados porque envez de subir
en las encuestas cada vez bajan
más pero ese es su problema no
es el nuestro enfatizó

Acompañada de la candidata
de Morena PT y PVEM a la gu
bernaturade Veracruz RocíoNa
hle Sheinbaum insistió en que
ninguna calumnia podráven
cer al movimiento de la llamada
cuartatransformación

Vamos a darle un ejemplo al

mundo de que el pueblo de Mé
xico quiere seguir transforman
do el país para el bienestar de la
gente nuestra soberaníay para
ladefensade lanación

Vamos a estar a la altura de

las circunstancias ninguna falsa
noticia ningunacalumnianosva
a vencer porque somos mucha
pieza el pueblo de México y este
2 de junio vamos a defender con
todo lademocracia vamos asalir
avotarmasivamente subrayó
Atentos a la marcha
El dirigente de Morena Mario
Delgado dijo que la candidata
presidencial de la oposición Xó
chitl Gálvez no puede asistir a la
marcha del 19 de mayo porque
no puede dejar de lado su nom
bramiento de candidataen tiem
pos electorales y advirtió que los
ciudadanos que salgan a las ca
lles estarán defendiendo al PRI

yal PAN
Decirle a la gente que no se

deje engañar la gente que salga
a marchar el 19 de mayo va a la
defensa del PRI y la defensa del
PAN saben que no van a ganar la
Presidencia lacandidataXóchitl
Gálvez es cómplice para que lle
guen al Congresopor lavíapluri
nominal aseguró

Pidió a la población tener ma
yor juicio para distinguir una
marcha ciudadana pues salir ese
díarepresentadarsu apoyo aXó
chitl Gálvez

Por la mañana Xóchitl Gál
vez confirmó que asistirá a la
marcha del 19 de mayo que lle
garáal Zócalo ante esto Delgado
dijo que de ser así la marcha ciu
dadana debería contabilizarse

como un acto de campaña
Mario Delgado también se re

firió alos consejeros del Instituto
Electoral Nacional INE quie
nes pasarán a lahistoriacomoun
grupo de funcionarios indolen
tes y cómplices pues según sus
cifras se han contabilizado más
de 30 millones de menciones ne

gativa realizados porbots contra
la candidata oficialista Claudia
Sheinbaum WM
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San a ap J SÉMlmosi
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EN TAM AULIPAS

Xóchitl Gélvez

SU PARTICIPACIÓN EN LA
MARCHA DEL 19 DE MAYO
NO AFECTA FISCALIZACIÓN DE
SI IS GASTOS DE CAMPAÑA

I 7 ELECCIONES KJIBÜ1

LOS PUEDE ABSORBER ASEGURA

Xóchitl sin problema
con que la marcha
por la democracia
entre en sus gastos
La candidata opositora
pide que Sheinbaum
presente los gastos
reales de su campaña
PEDRO HIRIART

phiriart elfinanciero com mx

La candidata presidencial de la coa
lición PAN PRI PRD Xóchid Gálvez
aseguró que su participación en la
manifestación por la democracia
que se llevará a cabo eldomingo 19
de mayo no pone en riesgo la fisca
lización de sus gastos de campaña

Ello después de que el Instituto
Nacional Electoral INE estable
ciera que la abanderada tiene que
contar el evento como gasto de
campaña Voy a muchos eventos
que organizan organizaciones de
la sociedad civil muchos de los que
voy Y lo que se contabiliza es una
parte que a mí me tocay se declara
no tengo problema aseguró

Previo a un encuentro con sim
patizantesenReynosa Tamaulipas

lacandidata opositoraadelanto que
tampoco serámucho dinero porlo
que lo puede absorber

Mis gastos de campaña están
muy por debajo porque lo que yo
he declarado es lo real Yo no ando
escondiendo el dinero señaló

Antes había dicho que no se
esperaba que fuera una gran pro
ducción por lo que lo único en lo
que tendría que invertir sería en el
templete

Por el contrario pidió que Clau
dia Sheinbaum presente los gastos
reales de sucampaña yaque según
Gálvez han quedado millones de
pesos fuera La que ya rebasó por
cientos de millones depesos los gas
tos decampañaes la Sheinbaum sic
Nomás súmenle todos los especta
culares que habíaenLeón en todas
lasciudades todas lasbardas todos
los camiones lasmilesdeplayeras

Pidió que el INE se ponga las
pilas al analizar lo que ha gastado
la morenista todavez que la señaló
por constantemente llevar a gente

en camiones a sus eventos aun si

la movilización se tiene que hacer
con gente de la Ciudad de México

Por otro lado Gálvez pidió que
también se revisen presuntas in
versiones que realizan bandas cri
minales en la elección

Por qué no se investiga cómo
está entrando dinero del narco
tráfico a las campañas Ya llegó la
horadeque se despierteynos demos
cuenta que estamos enmanos de los
delincuentes declaró

Porlatarde durante unmitinen
Matamoros la abanderada cuestio
nó a los asistentes si de verdad se
encuentran mejor que antes

Pregúntenle a susvecinos hoy
están más seguros que antes Hoy
la comida está más barata Hoy
la gasolina cuesta 10 pesos ante
los constantes no en respuesta
Gálvez pidió entonces mandemos
al carajo a Morena
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GIRA Xóchitl Gálvez candidato de la oposición ayer en Matamoros
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Critica oposición retroceso
en la política energética
Por Jorge Butrón
iorBe butron razon com mx

PARTIDOS DE OPOSICION criticaron
la política energética del Gobierno federal
y adelantaron que de no tomar acciones
habrá más apagones en el país

El dirigente nacional del PRD Jesús
Zambrano dijo a La Razón que los apago
nes son producto de la falta de inversión
desde hace años pues a pesar de las ad
vertencias no se hizo algo al respecto

Los apagones y la emergencia por
la crisis que se está dando en el sistema
eléctrico nacional es porque no le han
querido meter no han querido invertirle
ya se los habían advertido y les
habían dicho que tenían que
invertir porque si no habrá más
apagones dijo

Señaló que el director de la
Comisión Federal de Electrici
dad CFE Manuel Bartlett no
sabe nada de energía y por el
contrario es una persona co
rrupta que sólo sirve para ha
cer fraudes electorales por lo

que adelantó que habrá más apagones a
nivel nacional en las siguientes semanas

La secretaria general del PAN Noemí
Luna dijo que los apagones del bienes
tar son un retroceso a una política ener
gética debido a que la corrupción y las
malas políticas públicas se traducen en
afectaciones a la vida de los ciudadanos
en este caso por la falta de electricidad

Que haya estos apagones no es sólo
que se vaya la luz sino que son pérdidas
para los industriales incluso puede haber
pérdida de vidas humanas si se va la luz
en un hospital consideró

La panista señaló que era un problema
superado pero que en este momento sig

nifica un verdadero retroceso
para la deformación de cuarta

El vocero del PAN Marcos
Aguilar destacó que nueva
mente el Cenace declaró alerta
en e sistema eléctrico lo que
significa que opera cerca de sus
límites lo que es consecuencia
de la visión retrógrada en ma

teria energética del Presidente
López Obrador

EL PAN comparo
los apagones sufri
dos recientemente
en el país con los
que se han registra
do en dictaduras
como Cuba Nica
ragua y Venezuela

De nueva cuenta políticos hablaron de los apagones en el país
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Prioridad renovar
paulatinamente la red

hidráulica de Guadalajara
dice Verónica Delgadillo

candidata de MC a

gobernar la ciudad

Candidatade MC a Guadalajaraplantea
renovar 22 de la red hidráulica local
Bajada de nota 12 15 a 4
líneas lorem sit ipsum
amb consecuat lotem

ipsum amble ipsum
Ricardo Gómez
nacional cronica com mx

Está compitiendo para conver
tirse en alcaldesa de Guadala

jara y señala que esa idea está
en ella desde hace más de dos

años y medio que por ello a la
par de sus labores legislativas
ha dedicado tiempo a preparar
se para la toma de decisiones
a nivel local En entrevista Ve
rónica Delgadillo candidata de
Movimiento Ciudadano al Mu

nicipio de Guadalajara muestra
este ánimo de hacer campaña
manteniendo respaldo técnico
en los proyectos que propone
El agua es una preocupación
cotidiana o bien porque puede
dejar de llegar o bien porque
llega sucia a la llave

El 22 de la red hidráulica

requiere renovación empezan
do por las áreas de mayor po

blación 2 mil 500 km en total
en un trabajo que requiere pla
neación ser gradual para mi
nimizar afectaciones a los ciu

dadanos y que representa 8 mil
500 millones de pesos Delgadi
llo asume que esa tarea es im
postergable y que es uno de los
grandes proyectos en los que
debe lograr coordinación efec
tiva con el futuro gobierno es
tatal Ajena a escándalos indi
ca que se ha sentido estupenda
mente mostrando lo que quiere
hacer siempre con respaldo en
datos técnicos y presupuéstales

Ninguno de los aspirantes tiene
experiencia gobernando qué
la hace a usted diferente

Trabajar con las y los tapatíos
para escuchar qué querían pa
ra Guadalajara Eso me permi
tió tener contacto con 44 mil

personas de las 441 colonias de
Guadalajara Hice una revi
sión del plan de gobierno que
hemos tenido estos años ser

autocrítica Tome talleres
desde resiliencia hídrica ma

nejo y ordenamiento territorial
manejo de residuos sólidos có
mo se gestiona la obra pública

Agua limpia
Los habitantes de Guadalajara
reciben en sus hogares agua su
cia Verónica Delgadillo recibe
las quejas de los tapatíos con los
que se reúne en sus recorridos
su preparación para gobernar
Guadalajara le dio herramien
tas para generar junto con su
equipo de trabajo un plan que
resuelva este problema pero de
manera realista renovar las tu
berías con las que se distribuye
el agua potable en la ciudad es
un proyecto de mediano y lar
go plazo

El agua que reciben los tapa
tíos llega sucia a las casas

Durante muchos años muchos
gobiernos muchos gobiernos
no le entraron al agua porque
es algo que no se ve Enton
ces qué tenemos que hacer
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LO ACUSAN DE VIOLENCIA FAMILIAR Y DE GÉNERO

El ex gobernador de
Morelos a proceso
Al candidato a una diputación federal por el
PAN PRI PRD le dictaron prisión domiciliaria
ENRIQUE DOMÍNGUEZ EI Sol de Cuernavaca
CUERNAVACA Sergio Estrada
Cajigal ex gobernador de More
los y candidato a una diputación
federal fue vinculado a proceso
y recibió al menos seis meses de
prisión domiciliaria por acu
saciones en su contra de violen

cia familiar y de género
Un Juez de Control de Prime

ra Instancia del Poder Judicial de

Quintana Roo dictó el miércoles
por la noche las medidas contra
el ex mandatario tras la acu

sación que presentó su ex pare
ja Carla Alejandra Carrillo Her
bert asentada en la cansa penal
165 2024

En noviembre de 2021 Carri
llo Herbert interpuso una de
nuncia por violencia en contra
del candidato por la coalición
PRI PAN PRD tras asegurar
que fue golpeada durante su re
lación Todas las pruebas que
daron integradas en la carpeta
de investigación FGE QROQ
CAN FEDCMYRG n 2610 2021
que inició la Fiscalía de Quinta
na Roo El juez valoró las prue
bas y vinculó a proceso al aún
candidato

La afectada hizo pública esta
situación en febrero de 2024
luego de casi tres años de su de

nuncia pues aseguró que las in
vestigaciones no avanzaban de
bido a presuntas influencias del
ex gobernador

He sido víctima de violencia
física y psicológica por parte de
Sergio Estrada Cajigal Ramírez
hago del conocimiento público
que tengo una carpeta de inves
tigación en Cancún Quintana
Roo misma que no ha avanzado
por más de dos años debido a las
influencias políticas que Sergio
ha utilizado para frenarla ex
presó a través de un video difun
dido en redes sociales

POR VIOLENCIA FAMILIAR Y DE GÉNERO

DAN A ESTRADA CAJIGAL
PRISIÓN DOMICILIARIA

El exgobernador de Morelos y
candidato a diputado fue acusado
en Quintana Roo por su expareja
ENRIQUE DOMÍNGUEZ
El Sol de Cuernavaca

CUERNAVACA Sergio Estrada
Cajigal exgobernador de Mo
relos y candidato a una dipu
tación federal fue vinculado a
proceso y recibió al menos seis

meses de prisión domiciliaria por las acu

saciones en su contra por violencia fami
liar y de género

Un Juez de Control de Primera Instan
cia del Poder Judicial de Quintana Roo
dictó el miércoles por la noche las medi
das contra el exmandatario tras la acu

sación que presentó su expareja Carla
Alejandra Carrillo Herbert asentada en la
causa penal 165 2024

En noviembre de 2021 Carrillo Herbert
interpuso una denuncia por violencia en
contra del candidato por la coalición PRI
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PAN PRD tras asegurar que fue golpeada
durante la relación que sostuvieron Todas
las pruebas quedaron integradas en la car
peta de investigación FGE QROO CAN FE
DCMYRG 11 2610 2021 que inició la Fiscalía
de Quintana Roo El juez valoró las pruebas
y vinculó a proceso al aún candidato

La agraviada hizo pública esta situa
ción en febrero de 2024 luego de casi tres
años de haber realizado la denuncia pues
aseguró que las investigaciones no avan
zaban debido a presuntas influencias del
exgobernador

He sido víctima de violencia física y
psicológica por parte de Sergio Estrada Ca
jigal Ramírez hago del conocimiento pú
blico que tengo una carpeta de investiga
ción en Cancún Quintana Roo misma que
no ha avanzado por más de dos años debi
do a las influencias políticas que Sergio ha
utilizado para frenarla expresó a través
de un video difundido en redes sociales

En marzo del presente año el Partido
Acción Nacional PAN postuló a Estrada
Cajigal como su candidato a la diputación
federal por el Distrito 01 de Cuemavaca
para la cual va en alianza con el Partido
Revolucionario Institucional PRI y el Par
tido de la Revolución Democrática PRD

El Sol de Cuemavaca buscó a Sergio

Estrada Cajigal quien dijo que dará hoy su
respuesta a esta injusticia

La dirigente del Partido Acción Nacio
nal PAN en Morelos Dalila Morales para
saber si Estrada Cajigal mantendría el re
gistro como candidato tras las acusacio
nes a lo que respondió no hay una sen
tencia contra él

Sí es un tema que está ahorita pero
que no imposibilita el tema de que se
mantenga su registro porque todavía si
gue en proceso todavía no hay una sen
tencia firme

Sin embargo el dirigente del Partido
Revolucionario Institucional PRI en Mo
relos aliado del PAN Jonathan Már
quez refirió que en la coalición no habría
cabida para violentadores y que se tendría
que analizar la situación del candidato
para tomar una determinación

Nosotros no hemos recibido informa

ción oficial por parte del PAN entonces
estamos a la espera Pero siempre apelan
do a que no se trate de ocultar ningún acto
de violencia contra las mujeres familiar o
cualquier tipo de violencia Rechazamos
que haya violentadores deudores ali
mentarlos y que haya violencia política al
interior de las candidaturas dijo el líder
priista

Sergio Estrada Cajigal Ramírez fue go
bernador del estado de Morelos del 2000

al 2006 periodo en el que fue cuestionado
por posibles actos de corrupción y víncu
los con el narcotráfico por los que enfren
tó un juicio político en 2004 del cual fue
absuelto en 2006 por el Poder Judicial de
Morelos

Dejó la gubematura en medio de cues
tionamientos por el gasto en campañas
publicitarias en las que destinó más de
400 millones de pesos para limpiar su
imagen Uno de los escándalos que marcó
su gestión fue el famoso helicóptero del
amor el cual adquirió durante su encargo
como gobernador en 2 millones de dóla
res supuestamente la aeronave serviría
para atender contingencias por la activi
dad del volcán Popocatépetl posterior
mente se supo que supuestamente era

utilizado por Sergio Estrada para pasear
con sus exparejas por el lago de Teques
quitengo en el municipio de íojutla

El famoso helicóptero que estaba en
arrendamiento para el gobierno del esta
do fue embargado en 2011 por la empresa
a la que le pertenecía Helivan y con

quien Sergio Estrada hizo el negocio du
rante su administración

En 2013 el entonces gobernador de
Morelos Graco Ramírez Garrido señaló
que sus antecesores Estrada Cajigal y
Marco Antonio Adame Castillo habían
realizado negocios irregulares con la
aeronave Señaló que los recursos que ha
bían destinado para la renta del helicópte
ro eran suficientes para adquirirlo pero
no fue así Actualmente se desconoce su
paradero

En 2021 Estrada Cajigal compitió por la
alcaldía de Cuemavaca como candidato
del extinto partido Fuerza por México

Sergio Estrada cajigal
gobernó Morelos de 2000 a 2006
terminó su mandato en medio de

un juicio político

t

JVo imposibilita
el tema de que

se mantenga
su registro99
DALILA MORALES

L LÍDER ESTATAL DEL PAN
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Vinculan a proceso a
Sergio Estrada Cajigal
candidato a una diputa
ción federal por Morelos
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JAVIER CORRAL CORRUPCION Y
VENGANZA HUYE A MORENA
Para protegerse con fuero se escabulle en el equipo de Claudia Sheinbaum será el encargado
del programa anticorrupción de la 4T denuncias de torturas y despojos en Chihuahua

Por Samuel Sclimidt

RESUMEN DEL SUPLEMENTO

JAVIER CORRAL
CORRUPCIÓN Y VENGANZA
Por Samuel Schmidt

El político chihuahuense Javier Corral
Jurado acaba de ser designado por la
candidata de Morena a la presidencia

Claudia Sheinbaum Pardo como encargado
de perfilar un programa anticorrupción para el
próximo sexenio Sin embargo Corral tiene una
larga carrera de irregularidades represiones
corruptelas torturas y extorsiones que lo debe
rían invalidar para las tareas de honestidad que
propone Morena para el próximo gobierno

De darse la victoria morenista asignar
al exgobernador chihuahuense como en
cargado de la corrupción en el próximo se
xenio sería como poner al lobo a cuidar el
gallinero Los datos que publicamos en este
texto periodístico comprueban que muchos
de los presuntos delitos de Corral siguen vi
gentes sobre todo desde la persecución y
tortura contra disidentes

A continuación se presenta un resumen
de los principales puntos de esta amplia inves
tigación en esta página de El Independiente
pero la versión completa se podrá consultar
en nuestro portal de elindependiente mx y se
adjunta un código QR para su fácil acceso

Dos presos estaban tendidos en su celda
cuando llegaron dos agentes ministeriales
de ellos se temía lo peor dado el maltrato
que habían sufrido pero para su sorpresa
los agentes les dijeron que venían para que
ratificaran su denuncia por tortura contra el
exgobernador Javier Corral Eran los últimos
presos de los que fueron detenidos como
parte de un esquema de venganza extorsión
tortura del gobierno del panista

El delito de Tortura es imprescriptible de
acuerdo con la Ley para Prevenir Sancionar y
Erradicar la Tortura de Chihuahua año 2012
se castiga con pena de 4 a 15 años y la pena
aumenta 1 3 cuando participan más de dos
personas también se impone de doscientos a
quinientos días de multa e inhabilitación para

el desempeño de cualquier cargo empleo o
comisión públicos hasta por dos tantos del
lapso de privación de la libertad impuesta
Solamente en el caso de Marcelo González

a quién la fiscalía del Estado ha reconocido
como víctima de tortura y extorsión Corral y
Peniche alcanzaría 200 años de prisión
LA EXTORSION DE LOS CONTRARIOS

Mire sabemos muy bien que su casa está
limpia pero se la podemos ensuciar así se
presentó el chantajista enviado por el fiscal
César Peniche que llegó a extorsionar al ex
colaborador del gobierno de César Duarte
La víctima sabiendo del poder y credibilidad
de la amenaza pagó 100 000 mensuales
hasta llegar a la cantidad convenida al tér
mino del plazo regresaron a verlo para pedir
más dinero él dijo que el acuerdo de pagar
había terminado pero
le dijeron que no que
seguía otro año cómo
se negó a pagar fue
encarcelado

Javier Corral que
llegó al poder en Chi
huahua fraudulenta

mente a partir de un
acuerdo entre el PAN

Gustavo Madero y
Enrique Peña Nieto a
cambio de los votos

por la reforma energé
tica dedicó todos sus
esfuerzos a gobernar
utilizando la ley para
abusar de la sociedad

echando por tierra el Estado de Derecho
promovía su imagen de honestidad mientras
ponía especial atención a destruir económica
mente a los miembros del gobierno anterior y
embolsándose la extorsión a la que los some
tía por medio de su fiscal Disfrazaba su sed de
venganza y riqueza con un supuesto esfuerzo
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para luchar contra la corrupción
Las cárceles como negocio Bajo Corral el

penal de Aquiles Serdán generaba alrededor
de 3 millones semanales o sea que les deja
ba entre 120 y 150 millones de pesos en efec
tivo al año de cada 3 millones uno era para
Corral uno para Peniche y uno para repartir
a nivel local todo en el penal se vendía Al fi
nal del sexenio el encargado de la operación
en el penal fue asesinado y quemado Sería
bueno saber cuánto producían los otros 9
penales pero la directora de reclusorios tam
bién al final del sexenio sufrió un accidente

automovilístico a partir del cual salió de la luz
pública Como parte del desmantelamien

to de la estrategia para impedir la operación
de los grupos criminales que refleja el grado
de compromiso que tenía con los cárteles se
amplió la penetración de los criminales en
el auto gobierno en los penales Al Cereso
de Juárez regresaron los extorsionadores y
secuestradores principalmente de la Línea y
con ellos manejaron los delitos a su antojo
los que se habían logrado contener relativa
mente en el gobierno de Duarte
ATAQUES CONTRA LA PRENSA

Ximena Arochi en Proceso cita una inves

tigación de Guadalupe Lizárraga y concluye
Manipulación de evidencia alteración de

declaraciones fabricación de culpables y ac
tos de tortura en los que participó el entonces
gobernador Javier Corral fueron algunos de
los hallazgos de la periodista Guadalupe Li
zárraga en su investigación titulada Reporte

M Íroslava Lizárraga
concluye que hubo
crimen de gobierno

en un caso que enlutó
al periodismo nacional
y en el que Corral pro
tegió a los funcionarios
panistas acusados de
conspirar para asesinar
a la periodista https
www proceso com mx
nacional 2024 5 2 ca

so miroslava breach ja
vier corral partici
po en la tortura de exal
calde acusa periodis
ta 328295 html

LA VENTA DE LA PLAZA

Mientras que el gobierno de Duarte había
logrado reducir los indicadores de criminali
dad especialmente al sacar a las fuerzas po
liciacas y militares del Estado con Corral se
revirtió la situación porque según varios tes
tigos vendió la plaza Una versión que circula

en Chihuahua es que negoció con Sinaloa
otra versión es que le dio mano libre a su fis
cal Peniche para que manejara las relaciones
con los cárteles lo que supuestamente expli
ca la inacción de Corral ante el asesinato de la

periodista Miroslava Breach dónde panistas
relacionados a el grupo de Los Salazar vincu
lados al Cártel de Sinaloa intervinieron para
eliminarla esta versión la han informado los
medios chihuahuenses

LA FERIA DE LOS MILLONES
Jaime Herrera fue secretario de Hacienda

con Duarte y se le manejó como detenido con
criterio de oportunidad no fue procesado por

la denuncia que presentó en su contra Jaime
García Chávez por haber depositado los recur
sos financieros del Estado en Unión Progreso
Esa entidad financiera es en parte propiedad
de Gustavo Madero y Familia y les sirve para
lavar dinero a sus socios

YAHORA

Corral ha logrado colarse una vez más en
la lista de candidatos plurinominales al senado
y algunos líderes de Morena dicen ser sus ami
gos por los porcentajes que establece la ley
todo sugiere que el torturador y extorsionador
saldrá impune

Mientras en Chihuahua no pasa nada
poco se mueve a favor de las víctimas aun
que la fiscalía no los trata mal pero tampoco
avanzan los casos que podrían llevar a Corral
a la cárcel y este está a un paso de recuperar
el fuero Hay varias hipótesis sobre el freno de
la justicia Maru Campos idolatra a Luis H Al
varez al grado que quitó el cuadro de Hidalgo
en Palacio para poner el de Alvarez y con fre
cuencia da conferencias con el cuadro detrás

O Don Luis le encargó a Corral o hay ahí una
conexión perversa

Maru Campos parece ser una de las pocas
gobernadoras que no se pliegan ante la 4T
así que mantienen a Corral para que la siga
golpeando por ejemplo en el portal men
cionado el que se dice en Chihuahua es de
su propiedad por ejemplo https zonafree
mx 2024 04 23 maru cam pos busca i m po
ner a compl ice de cesa r d uarte como rec
tor de la universidad politecnica

Los agentes que operaron la persecución
de Corral siguen ahí encargados de frenar la
justicia perder expedientes y revictimizar a las
víctimas como por ejemplo hacerlos pasar dos
veces por el protocolo de Estambul que tiene
un peso psicológico mayor

Marcelo González me dice la gente cree
que si no muestras moretones y golpes no
fuiste torturado mientras que la tortura psico
lógica es tanto o más fuerte que la tortura físi
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ca y tiene razón de los golpes te recuperas
pero de la destrucción social familiar econó
mica difícilmente te repones Ese es el verda
dero legado de Corral

Fue un gobernante mediocre que llegó
gracias a una componenda política ilegal cre
yó que ganaría fama destrozando a los que
pensaba eran sus enemigos y a su paso dejó
desolación y tristeza Ojalá que se cumpliera
la petición de verlo sometido ante los jueces

Javier Corral que llegó
al poder en Chihuahua

fraudulentamente a partir
de un acuerdo entre el PAN

Gustavo Madero y Enrique
Peña Nieto a cambio de

los votos por la reforma
energética dedicó todos
sus esfuerzos a gobernar

utilizando la ley para abusar
de la sociedad echando por
tierra el Estado de Derecho

escanear el siguien

Foto Cuartoscuro
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Foto Cuartoscuro
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SHEINBAUM TIENE 86 DE
PROBABILIDADES DE GANAR
REVELA ENCUESTA DE EL PAÍS

Por Redacción El Independiente

Kiko Llaneras en su investigación
para El País reporta que el prome
dio de encuestas que elabora el

periódico mantiene a Claudia Sheinbaum
como principal candidata a ganar la presi
dencia de México con el 56 del voto esti
mado por delante de Xóchitl Gálvez 36 y
Jorge Alvarez Máynez 7

Aun mes de la votación la candidata de Mo
rena es una firme favorita Pero qué probabili
dades tiene exactamente pregunta Llaneras

Para responder eso usamos un modelo
de predicción como los que EL PAIS ha usa
do en decenas de elecciones incluidas las
de México en 201 8

El modelo funciona en tres pasos que se
detallan en la metodología 1 partimos del
promedio de encuestas 2 añadimos incerti
dumbre alrededor según el error histórico de
los sondeos y el tiempo que falta hasta la vo
tación y 3 simulamos las elecciones 20 000
veces para asignar probabilidades de victoria

Después de ese proceso nuestra pre
dicción es que Claudia Sheinbaum tiene un
86 de opciones de victoria por un 1 4 de
su rival Xóchitl Gálvez

Es importante interpretar bien estas pro
babilidades Sheinbaum es una favorita clara

Pero Gálvez no está descartada porque los su
cesos de probabilidad 14 ocurren algunas
veces La sorpresa es tan fácil o difícil como
ver fallar un penalti aun tirador de élite como
Cristiano Ronaldo En esencia lo que estamos

modelando es la probabilidad de que los son
deos se equivoquen o se muevan lo suficien
te como para que haya una sorpresa

GÁLVEZ RECORTA DISTANCIA PERO
DESPACIO

El promedio de encuestas lleva me
ses moviéndose para reducir la ventaja de

Sheinbaum sobre Gálvez desde los 32 pun
tos de diferencia en diciembre hasta los 20

actuales Y hay encuestadoras como Altica
que ya reducen esa distancia a 1 0 puntos

Desde febrero es evidente un lento re
troceso de la candidata oficialista Sin em

bargo Gálvez lo aprovecha solo en parte
porque en estos meses sube también el ter
cer candidato Alvarez Máynez que pasa del
5 al 7 de votos en el promedio

OTROS PRONÓSTICOS COINCIDEN EN VER
A SHEINBAUM COMO FIRME FAVORITA

Según el mercado de predicción Polymar
ket Sheinbaum gana con 95 de probabili
dades Y según la comunidad de predicción
Metaculus que tengo en buena considera
ción por su precisión tendría un 89 de op
ciones más cerca de nuestro propio modelo

No obstante es interesante fijarse en
cómo han ido moviéndose los pronosticado
res en estos meses Porque a pesar de que
Sheinbaum ha retrocedido en los sondeos
sus opciones de ganar según Metaculus han
ido aumentando Al pasar las semanas sin
datos ni noticias desfavorables para la candi
data aumentaron la confianza en su victoria

METODOLOGÍA
Las predicciones las produce un modelo

estadístico basado en sondeos y en su preci
sión histórica Uno similar a los que usamos
en España en 2023 y dos veces en 2019 en
Andalucía Cataluña o Madrid Las predic
ciones las produce un modelo estadístico
basado en sondeos y en su precisión históri
ca Uno similar a los que usamos en España
en 2023 y dos veces en 2019 en Andalucía
Cataluña o Madrid También en México hace
seis años en Francia o el Reino Unido El
modelo funciona en tres pasos 1 agregar
y promediar las encuestas 2 incorporar la
incertidumbre esperada y 3 simular 20 000
elecciones calcular probabilidades
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Determina SCJN que Congreso de
Veracruz Incurrió en omisión legislativa
JUAN PABLO REYES

El pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación determinó
ayer que el Congreso de Veracruz
incurrió en una omisión legislativa
al no adecuar sus leyes con la Cons
titución federal para dar mayor
autonomía a los municipios de la
entidad para el manejo y adminis
tración de sus bienes

A propuesta del ministro Luis Ma
ría Aguilar se detalló que sólo se ten
drá la limitante de que las decisiones
que al respecto se tomen por el ayun

tamiento sean por acuerdo de las dos
terceras partes de sus integrantes

Por el contrario hoy la Consti
tución y la legislación secundaria
de Veracruz condicionan los actos
precisados a una aprobación por

parte del legislador estatal del ac
tuar municipal lo que excede y se
opone al mandato constitucional
señaló Aguilar Morales

Los ministros de la SCJN coin
cidieron en que la Constitución
autorizó desde 1999 a las legislatu
ras locales a señalar cuáles son los
supuestos en que los actos relativos
al patrimonio inmobiliario munici

pal requerirán de un acuerdo de
mayoría calificada de los propios
integrantes del ayuntamiento

Dicha reforma tuvo el espíritu e
intención de fortalecer al municipio
libre y hacer realidad la autonomía
municipal eliminando injerencias o
potestades que la misma Constitu
ción permitía o consagraba a favor
del gobierno estatal en detrimento
de la figura municipal y configurán

dole expresamente como un tercer
nivel de gobierno más que como
una entidad de índole administra
tiva con un ámbito de gobierno con
competencias propias y exclusivas

expuso la ministra Lenia Batres
Incluso se previo que las entida

des federativas estaban obligadas
a ajustar sus normas internas a
efecto de garantizar que los muni
cipios dispusieran libremente de su
patrimonio Ante esto la Corte de
terminó que el legislador veracru
zano incumplió lo dispuesto en el
mandato constitucional con lo que
incurrió en una omisión legislativa

El tribunal pleno instó al Con
greso del Estado de Veracruz para
que durante el próximo periodo de
sesiones legisle para acatar lo dis
puesto en la Constitución
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Rechaza la SCJN amparo de
Salinas Pliego contra la l II
JUAN PABLO REYES

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN rechazó analizar un
amparo promovido por el empresa
rio Ricardo Salinas Pliego contra la
Unidad de Inteligencia Financiera
UIF la cual ha solicitado a varios

países información bursátil patri
monial y bancaria del magnate a
través del mecanismo Grupo Eg
mont por sospechas de lavado de
dinero

En sesión privada los cinco mi
nistros de la primera sala negaron
revisar la solicitud de ejercicio de
la facultad de atracción presentada
por la UIF por lo cual la demanda

de Salinas Pliego será devuelta a un
tribunal federal para que resuelva
el caso en definitiva

La Jornada adelantó en marzo
que el asunto surgió cuando la UIF
presuntamente utilizó información
publicada por diversos medios de
comunicación acerca de los llama
dos Pandora Papers para pedir da
tos sobre el propietario de Grupo
Salinas a varios países

Tras revisar el caso el 14 de no
viembre de 2023 el juez Gabriel Re
gis López amparó a Salinas Pliego
contra la UIF para dejar sin efecto
las solicitudes de información rea
lizadas a otras naciones La UIF im
pugnó el amparo y Salinas pidió la
intervención de la Suprema Corte
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Revocó la Corte fallos del ex
ministro presidente Zaldívar
JUAN PABLO REYES

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN ha revocado por
considerarlas arbitrarias o sin argu
mentos al menos cuatro decisiones
del ex ministro presidente Arturo
Zaldívar y consejeros de la Judi
catura Federal quienes votaron y
ordenaron readscripciones y hasta
destituciones de jueces y magistra
dos entre 2019 y 2022

Esto sucedió en sesiones públicas
y privadas de la SCJN en los años
2022 y 2023 Aún hay pendientes
de resolver ocho peticiones de juz
gadores readscritos suspendidos o
destituidos durante la pasada admi
nistración del Poder Judicial

Por ejemplo el pleno del máximo
tribunal calificó de arbitraria la
destitución del juez José Luis Horta
Herrera y por unanimidad de nue
ve votos ordenó su rehabilitación
como juez de control en Mexicali
Baja California

El argumento para destituirlo fue
que liberó a un oficial del Ejército y
a su esposa ambos presuntamen
te detenidos con un arsenal por lo
que la Judicatura concluyó que fue
inexcusable su actuación de no

procesar a los imputados y liberarlos
pese a su presunto involucramiento
en los delitos de acopio y transporte
de armas de fuego y cartuchos

Sin embargo la SCJN determinó
que la garantía de inamovilidad de
be operar para permitir el reintegro

a la condición de juzgador de quien
fue arbitrariamente privado de ella
Ello es así puesto que de lo contra
rio los estados podrían remover a
los jueces e intervenir de ese modo
en el Poder Judicial sin mayores
costos o control

Otro caso es el del magistrado
Willy Earl Vega Ramírez quien en
2019 fue readscrito de un tribunal
colegiado en materia civil del estado
de México a otro en Oaxaca La se
gunda sala de la SCJN consideró que
el Consejo de la Judicatura Federal
CJF encabezado por Zaldívar no

argumentó el cambio de ciudad
El 5 dejunio de 2019 el magistra

do José Miguel Trujillo fue cambia
do de un tribunal de Tijuana Baja
California a uno de Ciudad Victoria
Tamaulipas sin embargo la primera
sala de la SCJN revocó la decisión

Esta sala estima que las resolu
ciones de la Judicatura deben estar
fundadas de manera suficiente lo
cual incluye el requerimiento de
que explique sus razones para de
terminar por qué es la mejor solu
ción para atender la necesidad del
servicio se expuso en la sentencia

En otro asunto el magistrado
Gustavo Alcaraz fue enviado en 2019
desde Zapopan Jalisco a un tribunal
de Villahermosa Tabasco En 2022
la primera sala de la Corte concluyó
que el deber de fundamentación en
procesos de readscripciones se en
cuentra inevitablemente relaciona
do con la garantía de independencia
que debe regir su estructura
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#PoderJudicial

Escándalo H
nacional otorgar
justicia a modo
Para eso quieren dominar a la

Suprema Corte de Justicia de
la Nación Increíble el abuso
señaló el legislador panista
Damián Zepeda
POR RUBÉN ARIZMENDI

El senador Damián Zepe
da Vidales califica como

un escándalo nacional

los audios sobre las presuntas
presiones para otorgar justicia
a modo en el Poder Judicial

de la Federación PJF y criticó
al Gobierno federal al señalar

Para eso quieren dominar a la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación Increíble el abuso

No se puede quedar en un
debate político debe investigar
se aclarar su alcance y que haya
consecuencias a los responsa
bles advirtió en su cuenta el

legislador integrante de la ban
cada en el Senado del Partido

Acción Nacional

En entrevista el senador por
Sonora se refirió a la serie de

audios que forman parte de la
investigación que se inició en
el PJF en contra del ministro en

retiro Arturo Zaldívar por pre

suntamente presionar a jueces y
magistrados para supuestamen
te emitir fallos a modo y que in
volucran a su mano derecha en

el Consejo de la Judicatura Fede
ral CJF Carlos Alpízar

Lo anterior de acuerdo con
un reportaje en el cual se señala
que Arturo Zaldívar supuesta

mente ejerció presión sobre los
titulares de órganos jurisdiccio
nales a través de Carlos Antonio
Alpízar quien se desempeñó
como secretario General de la

Presidencia del CJF

Urgen a investigar

Parece un escándalo nacional

Creo que se tiene que investigar
y llegar hasta sus últimas con
secuencias porque de compro
barse todo lo que ahí se está es
cuchando significa que era una
operación para manipular la
justicia en México y eso sería el
mayor escándalo en materia de
justicia en este país

Zepeda Vidales insistió en
que se investigue a fondo para
que luego no se quiera simple
mente sacudir la responsabili
dad aduciendo que es un tema
político

No no es un tema político
Lo que estamos escuchando ahí
son altos funcionarios influyen
do en un juez para emitir una
sentencia

Agregó que además de ser
delito es inmoral y es de un ta
maño mayúsculo el escándalo
que se está viviendo en el Poder
Judicial Tiene que investigarse
No puede quedar este asunto
nada más en debates políticos

Aclaró que Arturo Zaldívar
no es su enemigo simplemente
es delicadísimo lo que estamos
escuchando por lo que reiteró
que de comprobarse sería un
delito y un escándalo monu
mental para el PJF Se tiene que
aclarar y tiene que haber conse
cuencias advirtió
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I YflSHlN ESQUIVEl MOSSA
Sobre inteligencia
artificial
Desde mediados del siglo XX la humanidad

experimenta una diversidad de cambios
cada vez más acelerados impulsados por

el desarrollo científico y tecnológico que hemos ex
perimentado con mayor intensidad en las dé
cadas recientes Con más frecuencia escuchamos
sobre la Inteligencia Artificial IA cuyo enten
dimiento oscila entre sus enormes beneficios como
sus riesgos potenciales como se ha dicho colo
quialmente una espada de doble filo

Indiscutiblemente estamos frente a un cambio
de enorme impacto de una nuevarealidad que nos
significamúltiples implicaciones enprácticamente
todos los ámbitos

La International Bussiness Machines IBM pre
cisa que en su forma más simple la inteligencia
artificial es un campo que combina la informática
y conjuntos de datos robustos para permitir la re
solución de problemas También engloba los sub
campos del aprendizaje automáticoy el aprendizaje
profundo que se mencionan con frecuencia junto
con la inteligencia artificial

Entre otras formas de IA encontramos la gene
rativa quedestaca como unade las tecnologías más
poderosas y transformadoras

La IA generativa son sistemas quepueden ser uti
lizados para crear nuevo contenido incluidos audio
código imágenes texto simulaciones y videos Un
ejemplo es el ChatGPT que se describe como un mo
delo de lenguajegrandeentrenado en una amplia can
tidad de datos de texto lo que le permite generar res
puestas humanas a las solicitudes de los usuarios una
herramienta cuyo objetivo es leer información de en
trada que obtiene de textos publicados en todo in
ternet ypredecir una respuesta coherenteyplausible
para un humano como resultado de una solicitud o
consulta dada según la cantidad de datos disponibles
For the record

La IAya es parte de lavida cotidiana se emplea en
diferentes campos incluido el de las ciencias jurídicas
En la actualidad tenemos acceso a un sin número de
herramientasyplataformas digitales desde las cuales
realizamos búsquedas de documentos resoluciones
sentencias jurisprudencias leyes e incluso podemos
analizar y sistematizar datos

En cuanto a la experiencia en la aplicación de la IA

en procedimientos jurisdiccionales cabe destacar en
Canadáel procedimiento relativo a las Reclamaciones
sobreunaimageníntimacompartidasincor a
tímiento en el que en cumplimiento a la Ley de Pro
teccióndeImágenesíntimas UPA envigordesde enero
de 2024 el Tribunal de Resolución Civil CRT tiene
jurisdicción para emitir órdenes de protección y
que una imagen íntima sea eliminada desinde
xada y o diminada de un sitio web o plataforma
de redes sociales

En Argentina la Fiscalía de la Ciudad Autónoma de
Buenos Aires puso en marcha PROMETEA sistema
de asistencia virtual para la redacción de documentos
judiciales cuentaconunaherramientaque automatiza
las tareas reiterativasyconlaaplicaciónde lalAelabora
dictámenes jurídicos basándose en casos análogos so
bre los que ya existen precedentes judiciales

Sin duda son herramientas de enorme potencial
que además tienden a brindar un mayor acceso a
la justicia

Sin embargo su implementación suscita todavía
muchas dudas por lo que es necesario promover
una gobernanza eficiente y democrática en los sis
temas basados en IA

En la Región se emitió la Declaración de Santiago
Parapromoverunainteligenciaartificialéüca e

AméricaLatinayelCaribe LaUNESCO haemitido
unaRecomendación sobre laética de la inteligen
cia artificial y la Unión Europea por su parte ha
emitido el primer marco regulatorio que tiende garan
tizar que los sistemas de IA utilizados en la en la región
sean seguros transparentes rastreables no discrimi
natorios y respetuosos con el medio ambiente

Lo relevante desde mi perspectiva como se ha
señalado es que no estamos frente a un sistema
autónomo sino que dependen de la responsabili
dad y toma de decisiones de las personas

Ninguna tecnología podrá superar el raso
namiento de los seres humanos

Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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Zaldívar cuando
un colaborador
se vuelve un lastre

Lapolítica no es cosa fácil
No es paracualquiera

Quienes desde el perio
dismo llevamos décadas viendo a po
líticos ascender algunos caer otros
triunfar todos sufrir la mayoríacaery
triunfar largos periodos aprendemos
mirándolos hablando con ellos escri
biendo de ellos que es un oficio compli
cado que necesita de talentos y perso
nalidades particulares

No es lapolíticaunasunto paracual
quiera como tantas veces se cree o co

mo en el caso al que me voy a referir
para quienes exitosos y capaces para
un oficio para una tarea un día quie
renhacerpolítica

Nadie podránegarque la carreraco
mo abogado deArturo Zaldívar fuebri
llante primero en la práctica privada
ydespués durante 14 años en la Supre
maCorte deJusticiade laNación laque
llegó apresidir enestos años recientes

Ahí están muchas de sus ponencias
susvotosenasuntos cruciales que mar
caron un mejor rumbo para el país Sí
como sucede con cualquier perso
naje inteligente no estuvo esa histo
ria exenta de polémicas y momentos
complicados pero ni es el primero ni
hayque sorprenderse

Algo sucedió sin embargo con ese
Zaldívardurante este sexenio Algo an
daba mal cuando se le antojó o lo an

tojarony cayo la idea de prolongar su
mandato

Talvez fue subuenarelación conAn
drés ManuelLópez Obrador Talvez fue
la ideade que concluiría su misiónenel
más honroso puesto paraun abogado a
los 64años conmuchoporhacer

El abogado sehaquerido convertiren
político sinlasherramientas que senece
sitanparalidiarconlas muyfuertescom
plicadascorrientesde ese oficio distintas
alas que él navegó antes Peoraún deci
dióhacerloentiempos electorales

Uno entiende que un hombre como
Zaldívar esté en un equipo redactando
probables leyes revisando futuros de
cretos asesorando en posibles refor
mas al áreaque bienconoce

Pero Zaldívar se puso además a ha
cer política electoral a andar en cam
paña a hacerse vocero de todo no ex
perto a hablar de temas pues que no
son lo suyo

Y pues sí la política es cabrona y
así le ha ido En algunos momentos
de esta campaña de repente Zaldí
var es más discutido que Claudia
Sheinbaum La candidata

Cualquiera que sabe de política en
tiende que nunca nadie puede ocupar
más espacio en ladiscusiónpúblicaque
la candidatao el candidato que eljefe

Elquequierebrillardemás elqueatrae
máscríticasquesujeta sevuelveunlastre
Ejemplosenlahistoria sobran
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Eduardo Ruiz Healy

Ruiz Healy
Times

La Suprema Corte debe
declarar inconstitucional

la prisión preventiva
oficiosa

Eduardo Ruiz Healy
ruizhealy

En marzo de 1981 México se adhirió al
Pacto Internacional de Derechos Civiles y
Políticos PIDCP y a la Convención Ame
ricana sobre Derechos Humanos CADH
también conocida como el Pacto de San

José Esto reafirmó el compromiso de nuestro país
con los estándares internacionales de derechos hu
manos y estableció un marco jurídico que promueve
la protección de los derechos civiles y políticos de
todos los ciudadanos

Estos tratados internacionales son instrumentos funda

mentales que obligan a los países a respetar y garanti
zar derechos como la libertad de expresión el derecho
a un juicio usto y el derecho a la libertad de reunión
Sin embargo después de más de cuatro décadas la
realidad en México dista de los ideales propuestos en
ambos documentos Un ejemplo claro de esto es la
práctica de la prisión preventiva oficiosa que fue incor
porada en el sistema jurídico en 2008 Esta forma de
encarcelamiento ha sido objeto de críticas tanto a nivel
nacional como internacional y pese a ello panistas
priistas y morenistas la defienden frenéticamente El
ejemplo más reciente es la carta que los 32 goberna
dores enviaron hace unos días a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación para pedirle que no la elimine

El Artículo 9 del PIDCP y los artículos correspon
dientes de la CADH son claros en sus mandatos la

libertad es la regla y la detención la excepción Ade
más establecen que nadie puede ser privado de su
libertad arbitrariamente y que toda persona detenida
debe ser informada de las razones de su detención de

manera inmediata Sin embargo en México la prisión
preventiva oficiosa se aplica de manera automática
para ciertos delitos lo que supone una violación de

estos tratados y de la propia Constitución Esta práctica
implica que la detención se convierte en una medida
preventiva generalizada sin una evaluación individua
lizada de cada caso lo que contradice el principio de
que la prisión preventiva no debe ser la regla general

La aplicación automática de este tipo de prisión
preventiva plantea serias preguntas sobre su efecti
vidad y justicia Está realmente sirviendo como un
medio para asegurar la presencia del acusado en
el juicio o se ha convertido en una forma de castigo
anticipado sin condena La evidencia sugiere que el
uso excesivo de la prisión preventiva ha contribuido al
problema de sobrepoblación en las cárceles lo cual
deteriora aún más las condiciones que en ellas im
peran y viola otros derechos humanos de los presos

Además la práctica tiene un impacto profunda
mente negativo en el principio de presunción de
inocencia Al mantener a individuos en prisión sin
una condena firme se socava este principio básico
de nuestro sistema de justicia penal

México debe revisar sus políticas en materia de
prisión preventiva para alinearlas con los compromisos
internacionales adquiridos y la Constitución Esto impli
ca garantizar que la detención preventiva se utilice de
manera justa y proporcional reservándola para casos
en los que realmente sea necesaria para asegurar el
proceso judicial o cuando exista un riesgo evidente y
serio de fuga o de obstrucción de la justicia

Por lo anterior la Suprema Corte de Justicia de la
Nación debería declarar inconstitucional la prisión
preventiva oficiosa
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Semana favorable para la
aprobación presidencial

El presidente mantiene su popularidad estable
durante la semana laboral Destaca al superar
igeramente sus anteriores viernes y acaparar la

atención con temas como apagones acusaciones
a la Dra Cassar inseguridad y anuncios de obras
de salud eclipsando las campañas

 .  2024.05.10



Pág: 188

Prometen para Salud hasta 4 mil 800 bases
SELENE VELASCO

Luego de los reclamos y mo
vilizaciones por parte de per
sonal de salud autoridades se
comprometieron abasificar a
4 mil 877 trabajadores más de
instituciones médicas de la
Capital como parte del pro
ceso de transición al sistema
IMSS Bienestar

Ayer Zoé Robledo di
rector general del Instituto
Mexicano del Seguro Social
IMSS indicó que las plazas

se darán a quienes se desem
peñaban en los 184 hospita
les y centros de salud de la
Secretaría de Salud Sede
sa local

Lo que estamos anun
ciando hoy jueves es la
incorporación a estas ba
ses lora estamos incorpo
rando a 4 mil 877 personas
más que tenían un contra
to eventual o que también
tenían un contrato de Co
vid dijo el funcionario fe
deral en la conferencia del
Gobierno capitalino

Destacó que se trata de
personas empleadas como
asistentes médicas labora
toristas y en los departa
mentos de enfermería que
no tuvieran una base previa
y cuyo contrato carecía de
prestaciones

Del total desglosó 2 mil
786 son personal con un con
trato eventual y 2 mil 91 fue

ron contratados para la aten
ción de la pandemia

Adelantó que los trabaja
dores comenzarán a recibir el
pago de sus nuevos contratos
el miércoles

De los 4 mil 877 traba
jadores 551 son médicos
especialistas 935 médicos
generales 2 mil 123 de en
fermería 995 de la rama pa
ramédica 240 de ramas afi
nes y 33 de acción comuni
taria detalló

Las basificaciones serán
adicionales a 6 mil 59 proce
sos que ya se han concretado
en una primera etapa

Adicionalmente 173 mé
dicos especialistas fueron
contratados por medio de
una convocatoria

La transición al IMSS
Bienestar suma
10 meses

Junio 2023 se firma
convenio de transición

Julio 2023 personal
reclama por la falta
de garantías
Agosto comienzan
el registro de personal
Septiembre 2023
se reanudan protestas
por presunto
incumplimiento en
contrataciones
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Tienen 5 centrales avance promedio de 70

Retrasa la CFE plantas
y llegan más apagones

Critican expertos
fallas para atender
alza en demanda

de electricidad

DIANA GANTE

Mientras aumentan las pre
siones a la demanda de ener
gía por las altas temperaturas
y el reducido margen de re
serva las centrales priorita
rias que la Comisión Federal
de Electricidad CFE im
pulsó durante la actual Ad
ministración llevan apenas
un avance promedio del 70
por ciento

De acuerdo con el Infor
me Anual 2023 de la CFE en
tregado a la Bolsa Mexicana
de Valores el pasado 25 de
abril la construcción de las
cinco plantas de ciclo com
binado llevaba un avance de
entre 65 y 77 por ciento al
cierre del año pasado

La central Tuxpan Fase
1 registra un avance del 65 6
por ciento González Ortega
y San Luis Rio Colorado es
tán al 70 por ciento cada una

En cuanto a las dos cen

trales que se ubicaran en la
Península de Yucatán la de
Riviera Maya Valladolid al
canzó el 74 6 por ciento y la
de Mérida 776 por ciento

Ante los apagones regis
trados en diversos estados del
País esta semana especialis
tas recordaron la necesidad
de agregar nueva generación
para hacer frente a los au
mentos de la demanda

Apenas en enero el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el director de
la CFE Manuel Bartlett ase
guraron que los proyectos en
desarrollo entre los que se
encuentran estas cinco cen
trales estarían en funciona
miento a partir de septiem
bre del año en curso

Tara atender la deman
da de energía eléctrica en las
penínsulas de Yucatán y Baja
California se construyen cin
co centrales de ciclo combi
nado Mérida Riviera Maya
Valladolid San Luis Río Co
lorado González Ortega y
Tuxpan Con una inver
sión de 3 mil 445 millones de
dólares se adicionarán cuatro
mil 47 megawatts de capaci

dad Las centrales podran ser
inauguradas en 2024 se ex
puso durante un video en la
conferencia mañanera del 11

de enero pasado
Sin embargo ayer AMLO

admitió que el retraso en la
construcción de plantas ha
provocado apagones y alertas
del Cenace por la alta deman
da en la red eléctrica nacional

Carlos Flores experto en
temas de energía consideró
que la capacidad que la CFE
está en proceso de adicionar
no es suficiente para hacer
frente al crecimiento de la
demanda de 3 por ciento
anual y menos a los requeri
mientos del mercado

El País debería estar pen
sando en poder cubrir la de
manda de esos nuevos con
sumidores y que tengan las
condiciones adecuadas pa
ra que las empresas vengan
a invertir

Otro de los grandes ries
gos son los apagones como
los que están sucediendo en
estos días y que básicamente
exhiben un desbalance entre
generación y la demanda de
energía puntualizó Flores
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PISA va a contrarreloj sin
iniciar los preparativos
La SEP indica a este diario que aún no han empezado
la prueba piloto a pesar de que el gobierno ya pagó
3 5 millones de pesos expertos recuerdan que falta
elegir las escuelas y preguntas y la capacitación

SEP no inicia piloto de PISA
pese a pagar 3 5 mdp
Urge la OCDE a la comisionada presidenta de la Mejoredu a que se continué con los estudios
necesarios para aplicar el examen de ensayo afirma que está en riesgo la evaluación de 2025

MARÍA CABADAS
nacion eluniversal com mx

Aunque el gobierno federal pago 3
millones 451 mil 740 pesos para la
realización de la prueba piloto PI
SA que aplica la OCDE la Secre
taría de Educación Pública SEP
que conduce Leticia Ramírez
Amaya aún sigue sin iniciarla de
acuerdo con una solicitud de in
formación de laPlataformaNacio
nal de Transparencia

La Secretaría de Educación Pú

blica aún no realiza la aplicación de
laprueba piloto señalala respues
ta de la dependencia emitida a
EL UNIVERSAL

El pasado 26 de abril el director
de Educación y Competencias y
asesor especial sobre Política Edu
cativa del secretario general de la
OCDE Andreas Schleicher urgió a
lacomisionadapresidentade la Co
misión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación Mejore
du Silvia Valle Tépatl a que se
continuara con los estudios nece
sarios para aplicar la prueba PISA

en 2025 que dijo esta en nesgo
La participación de México en

la próxima ronda PISA 2025 está
actualmente en riesgo ya que
tengo entendido que los prepara
tivos necesarios para implemen

tar el estudio se han suspendido
señaló Schleicher

Y destacó que es fundamental
que los preparativos para la prueba
de campo comiencen en las próxi
mas semanas y que ésta se lleve a
cabo en alrededor de 50 escuelas a
más tardaren septiembre de 2024
fecha que coincide con el fin del se
xenio del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Para algunos especialistas con
sultados por EL UNIVERSAL las
próximas semanas son decisivas
para que la SEP envíe a personal de
la dependencia a capacitarse a Pa
rís Francia para la aplicación de la
evaluación internacional elegir las
50 escuelas para aplicar la prueba y
determinar si las preguntas y la
prueba funcionan correctamente
entre otros

Todavía estamos a tiempo
aunque a contrarreloj Creo que el
problema es que las decisiones que

se están tomando en la SEP no han
sido las mejores porque su titular
debe aclarar su posición u ofrecer
alternativas Pero todo se puede
realizar si existe voluntad política
considera Fernando Ruiz investi
gador del organismo civil Mexica
nos Primero

Aseguraque el gobierno de la lla
mada cuarta transformación aún
no ha tomado una decisión clara y
contundente sobre la continuidad
de la prueba PISA por lo que el pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador en su conferencia tuvo
que salir al paso para señalar que
México seguirá participando en la
evaluación internacional

Evidentemente fue porque no
hubo respuesta por parte de la Se
cretaría de Educación Pública que
ahora tiene el reloj en contray debe
apurarse para hacer realidad la
aplicación de la prueba No sola
mente porque es un compromiso
delgobierno federal quehapagado
dinero por esa evaluación sino que
es una responsabilidad con los es
tudiantes del país menciona

Ruiz explica que la prueba pi
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loto de PISA es un proceso técni
co logístico muy importante por
que en París Francia se capacita

a los funcionarios educativos para
poder por una parte manejar y
aplicar la muestra que se constru
ye en la OCDE pero también tiene
la parte técnica de formular las
preguntas y que los ítems tengan
sentido para los estudiantes y que
no se produzca un error al mo
mento de la evaluación

Detalla que todas estas pruebas
son un insumo fundamental para
corregir las pruebas si tienen algu
no de estos tipos de problemas To
do esto lo tiene que saber manejar
el equipo que se va a encargar de la
implementación ya no sólo de la
prueba piloto sino ya de la prueba
de la aplicación real en 2025

Alejandra Luna Guzmán acadé
mica de tiempo completo del De

partamentodeEducaciónde laUni
versidad Iberoamericana comenta
que el actual proceso electoral com
plica y retrasa la realización de la
prueba de campo de PISA

Estamos en unaépocaen la que
diferentes instituciones están dis
traídas con el proceso electoral y
con otros movimientos que están
previendo en el interior de las ins
tituciones y eso podría retrasar to
do lo que se necesita hacer para la
preparación de la prueba piloto Es
superimportante que la SEP co
mience con ese procesoyque man
de a su gente a capacitarse a París
para que le dé tiempo de llegar a
hacer ese proceso de preparación
en México dice

Laespecialistaagregaqueempe
zar la prueba de campo de PISA pa
sadas las elecciones del 2 de junio

senaun errorporque seríatarde pa
ra la SEP

Se tiene que tomar ya la deci
sión Quizá si le dedican todo lo que
resta de mayo para organizaría pa
ra todo lo que es la selección de las
personas que irían a París a capa
citarse y elegir las 50 escuelas don
de se aplicaría la prueba piloto si
darían los tiempos Pero si están es
perando los resultados del 2 de ju
nio para después de eso empezar a
iniciar lapruebade campo ya sería
demasiado tarde explica

Y deja en claro que es indispen
sable que se realice la prueba piloto
parapoderentrara laevaluaciónde
manera formal

El Presidente ya dijo en su con
ferencia que México participará en
PISA pero se tiene que actuar en
consecuencia No es nada más que
se diga sino que López Obrador gi
re todas las instrucciones necesa
rias para que la SEP se muevayha
ga lo necesario añadió

Investigadora del Centro de In
vestigación y de Estudios Avanza
dos del Instituto Politécnico Nacio
nal Alma Maldonado destaca que
percibe a unpaíssin instituciones
porque dependemos de lo que aun
señor se le ocurre decir en la ma
ñana Qué falta Una institución
que la tome y yo creo que debería
de ser Mejoredu para justificar un
poco su existencia

Quién va a tomar la evaluación
ie laOCDE El Ceneval la SEP Me
oredu Alguien ya tendría que estar
respondiendo a la OCDE explican
do los pasos que se darán añade

Desde su perspectiva existe un
desconocimiento del actualgobier
10 de lo que representa la evalua
ron de PISA que se aplica a estu

diantes de 15 años a quienes se les
evalúa en tres campos del conoci
miento matemáticas compren
sión lectora y ciencias

Creo que tiene unaprofunda ig
norancia sobre qué es PISA sobre
sus alcances sobre sus posibilida
des PISA no sólo es el examen PI
SA es también información sobre
nuestras escuelas sobre efectos del
Covid 19 sobre acoso escolar sobre
desigualdad educativa De verdad
en ocasiones me cuestamucho tra
bajo entender por qué ven a PISA
como este gran enemigo Como si
salimos de la prueba fuera a solu
cionar algo y tampoco estar en la
pruebasolucionanada pero la eva
luación nos da elementos para sa
ber cómo estamos en términos de
aprendizaje

PISA es unafoto de un momen
to que nospermite sabersi nuestros
estudiantes a los 15 años tienen ca
pacidad de entender un texto en
castellano o realizar operaciones
matemáticas básicas que se supo
ne que aprendieron en la primaria
y en la secundaria o si tienen una
lógica científica más o menos de
sarrollada resalta

Para la académica del Cinvestav
gs claro que la actual administra
ción federal queríaheredara lapró
xima todos los trámites y pendien
tes que tienen que ver con la eva
luación internacional

Si esa era la idea y lo estaban
intentando pero la presión mediá
tica y pública sirvió para que el go
bierno federal fijara una postura

Lo que es muy preocupante es
la postura de la candidata de Mo
rena Claudia Sheinbaum quien
lace un par de días comentó que la
educación en el país no debe estar
sustentada en PISA dice
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Andreas Schleicher director de Educación y Competencias y asesor especial sobre Política
Educativa del secretario general de la OCDE urge a la realización de la prueba
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En respuesta a una solicitud
de información a la Platafor
ma Nacional de Transparen
cia la Secretaría de Educa
ción Pública señala que en el
año 2023 la Dirección General

de Política Educativa Mejores
Prácticas y Cooperación pagó
3 millones 451 mil 740 pesos
para la aplicación del examen
de la Organización para la
Cooperación y Desarrollo
Económico
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AMLO no peleare con
el ingeniero lo respeto
El Presidente considera que Cuauhtémoc Cárdenas es
precursor del movimiento democrático
ALBERTO MORALES Y
PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

El presidenteAndrésManuel Ló
pez Obrador evitó polemizar con
el ingeniero Cuauhtémoc Cárde
nas quien en entrevista con EL
UNIVERSAL aseguró que toda
vía ve un país con desigualdad
social retrocesos en materiaeco
nómica y territorios controlados
por la delincuencia

Respeto mucho al ingeniero
lo considero precursor del movi
miento democrático de nuestro
tiempo y todo lo que dice lo res

peto dijo
En conferencia de prensa ma

tutina el Titular del Ejecutivo
expresó que sus adversarios
siempre han querido que pelee
con el también tres veces candi
dato a la Presidencia de la iz
quierda en México pero es algo
que no ocurrirá de su parte

Siempre han querido nues
tros adversarios que nos pelee
mos y no lo que diga mi dedito
no añadió

El presidente López Obrador
reiteró que el político michoaca
no ha contribuido mucho al mo
vimiento democrático en el país

al igual que Jesús Martin del
Campo con quien se reunió este
miércoles en Palacio Nacional

Ayer me reuní con Jesús
Martín del Campo Fíjense que a
él le asesinaron aun hermano en
la represión del 71 cuando los
halcones y él siempre luchando
Y me mandó a decir que quería
estar conmigo antes de que yo
terminara le dije que sí y lo re
cibí estuvimos platicando

El Presidente recordó que el
movimiento democrático no es el
resultado de un dirigente sino de
millones de personas y el inge
niero Cárdenas es precursor

El movimiento democrático no es resultado de una sola persona
sino de millones como Cuauhtémoc Cárdenas dice el Presidente
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Cárdenas precursor del
movimiento democrático
actual reconoce AMLO
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseveró que Cuauhtémoc
Cárdenas es el precursor del mo
vimiento democrático de nuestro
tiempo por lo que manifestó su
respeto por el ingeniero y descartó
cualquier rompimiento con él

A la par consideró que con la con
vocatoria a la marcha llamada ma
rea rosa el próximo 19 de mayo
quienes se decían independientes
se han evidenciado Esto debido a
que la candidata de la coalición opo
sitora PAN PRI PRD Xóchitl Gál
vez a quien no mencionó anunció
su participación Cómo fue que al
principio decían que eran indepen
dientes Bueno ni modo que se les
crea si no nos estamos chupando
el dedo Quién les creyó

En la mañanera de ayer se le pre
guntó sobre recientes declaracio
nes de Cuauhtémoc Cárdenas ha
ce unos días ofreció una entrevista

a La Jornada con motivo de sus 90
años de edad a lo que el manda
tario respondió Respeto mucho
al ingeniero lo considero precur
sor del movimiento democrático
de nuestros tiempo Y todo lo que
dice lo respeto

Apuntó que aun cuando sus ad
versarios desearían que hubiera
una confrontación entre él y Cár
denas no lo han conseguido Lo
que diga mi dedito a lo que hizo la
señal negativa con el índice No

Cárdenas contribuyó muchísi
mo a este movimiento Ayer miér
coles me reuní con Jesús Martín
del campo también compañero
Me mandó a decir que quería estar
conmigo antes de que yo terminara
y lo recibí estuvimos platicando

El tabasqueño comentó que la
transformación se ha logrado por

el esfuerzo la participación hasta
la vida de muchos No se dio de la
noche a la mañana no es resultado
de un dirigente o un grupo de di
rigentes es una lucha de muchos
de millones Entonces el ingeniero
Cárdenas es precursor de este mo
vimiento y de muchos otros

Respecto a la llamada marea
rosa señaló que no habrá impedi
mento para que se manifiesten por
que hay libertades Criticó que al
principio quienes convocaron a esa
manifestación son los mismos que
hace meses en otras movilizacio
nes se decían independientes y
que no representaban a ningún par
tido o coalición pero ahora cerca
de las elecciones se han destapado

Dijeron que era la sociedad civil
que ellos no tenían que ver con nin
gún partido y ahora resulta que sí
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AMLO descarta
intervenir en los
actos propalestina
enlaUNAM

ALONSOURRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Ante la proliferación de manifesta
ciones universitarias en el mundo
por la situación en Palestina el
presidente Andrés Manuel López
Obrador señaló que es preciso decir
que aquí nosotros no reprimimos
Además la UNAM es autónoma no
vamos a violar la autonomía de la
universidad

Declinó opinar sobre el conflic
to en Medio Oriente preferimos

reservarnos nuestro punto de vis
ta para que no se vaya a manejar
mal porque tengo que andar con
cuidado Por eso estoy hablando
hasta más lento que de costumbre
porque nada más están a la caza del
gazapo

De buen talante justificó su
omisión sobre el caso pues al
guien decía que uno era dueño de
su silencio y rehén de sus palabras
pero yo tengo que estar informan

do nada más es cosa de cuidarnos
porque si no ocho columnas ocho
columnas
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Directora de la agencia maUnformada
sobre retraso de visas AMLO
EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

La directora de la agencia antidro
gas de Estados Unidos DEA por
sus siglas en inglés Anne Milgram
exageró al afirmar ante el Con

greso de su país que el gobierno
mexicano no había entregado las
visas para el ingreso de agentes de
esa nación aseveró el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Subrayó que los altos funciona
rios estadunidenses deben enten
der que México es un país indepen
diente y soberano y que hay reglas
que se deben cumplir

En la mañanera de ayer se le
preguntó sobre la afirmación que
la funcionaría estadunidense hizo
hace unos días ante la Cámara de

Representantes en cuanto a que
tiene ocho meses pendiente la

asignación de visas para 13 agentes
lo que complica el trabajo contra los
grupos criminales

Al respecto el mandatario pre
sentó la tarjeta informativa que
la noche del miércoles difundió la
cancillería en la que se desmintió

a Milgram y aclaró que los visados
se entregaron cuatro en enero y 10
más el 26 de abril La dependencia
reiteró que existe un procedimien

to legal que debe cumplirse para la
acreditación de agentes extranjeros
en territorio nacional

El Presidente destacó entonces
que las visas aludidas se aprobaron

incluso antes que Milgram declarara
ante los parlamentarios estaduniden
ses De todas maneras se quejó

Dijo que no pasa lo mismo que en
sexenios anteriores cuando entra
ban los agentes que querían Y refi
rió que desconoce si Milgram mintió
o no tenía la información completa

No es que haya mentido sino
que a lo mejor no le había llegado
el informe porque también tardan
allá en los trámites no sólo México
Milgram no sabe muchas cosas

si hace poco se dio a conocer que el
representante de la DEA en México
se reunía con narcotraficantes se
dio a conocer la información y ya
no se volvió a hablar del asunto

Insistió que desde la DEA se ha
impulsado la campaña en su contra
qué trata de reforzar la idea de que
está vinculado al narcotráfico bajo
la frase AMLO narcopresidente

Volvió a exigir pruebas y criticó
que sin éstas los periodistas Tim
Golden y Anabel Hernández reali
zaron reportajes de esos presuntos
vínculos

En el caso de Hernández quien
en un reciente libro afirma que
López Obrador se habría reunido
con Sergio Villarreal El Grande
quien fuera miembro del cártel de
los Beltrán Leyva el mandatario
subrayó No lo conozco nunca lo
he visto Y esta señora se atreve a
decir que yo voy a un hotel y que me
encuentro con él y ahí me da una
maleta y que la maleta yo se le paso
al general Audomaro Martínez De
dónde saca eso si yo no conozco a
este señor nunca lo he visto Pero
además no hago eso con nadie
Entonces quién inventa Porque
ya lo dije eh no sólo investigan
sino que fabrican delitos a quienes
consideran adversarios

44
Los documentos
se aprobaron
antes de que
declarara ante el
Congreso ratifica
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Es transitorio pronto se regularizara el servicio AMLO
El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador informó que si bien
los apagones continuaron ayer
sólo se registraron en cuatro en
tidades porque se mantuvo la alta
demanda de energía eléctrica para
mitigar las elevadas temperaturas
Sin embargo dijo Si tenemos
ahora este déficit en generación
es porque estamos por terminar
se nos demoraron algunas plantas
de ciclo combinado Se está traba

jando pronto se va a regularizar y
se resuelve el problema hacia ade
lante Es un asunto transitorio

Durante su conferencia reportó

que se está atendiendo el problema
y vamos a procurar que no haya
daños generalizados Como ocu
rrió el martes la demanda superó
en mil megavatios el consumo coti
diano ante la ola de calor que azota
el país Afirmó que el país estaba
por librarla pero aumentó la tem

peratura y con ello se incrementó
el consumo de energía eléctrica

Este jueves acudió a Palacio
Nacional por segundo día conse
cutivo el director de la Comisión
Federal de Electricidad Manuel
Bartlett para analizar con López
Obrador la situación Por la maña

na el mandatario recordo que esta
empresa pública genera la mitad
de la energía que demanda el mer
cado y el resto es suministrada por

la iniciativa privada Indicó que al
comenzar el sexenio la CFE tenía
una participación de 38 por ciento
en el mercado de energía eléctrica
y concluirá con 62 por ciento

Se prevé que sigan hoy algu
nos casos de apagones

Estamos avanzando bastante
para que se ponga a generar ener
gía todo el sistema respondió el
presidente

Alonso Urrutia y Emir Olivares
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No se ha negado nada
Arme Milgram exagera con
el tema de las visas AMLO

Milgram exagera
por visas AMLO
Islacioíi fenaterai
Se reúne con Elizabeth
Sherwood Randall la
asesora de Seguridad
Nacional de Washington
PEDRO DOMINGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador consideró que la
directora de la DEA Anne Mil
gram exageró al acusar a Mé
xico de retrasarlasvisasparaque
sus agentestrabajenen elpaís

En la mañanera aseguró que
su gobierno no tiene interés en
negarles la entrada el país pero
hayleyes que se deben cumplir

Creo que exageró con todo
respeto Son trámites que se tie
nenquehacer antesnosehacían
y entraban los agentes que que
rían desde laembajadade EU
operabanydabaninstruccionesa

mandosdelaMarina No se niega
anadieelvisado llevasutiempo

El martes pasado Milgramde
nuncióen el Congreso de EUque
México retrasópor más de ocho
meses laaprobaciónde 13visas

López Obradordijo que cuan
do Milgram hizo estas declara
ciones Méxicoyahabíaentrega
do lasvisas yconsideróque apro
vechó su asistencia al Congreso
comohacenotrospolíticosdeEU

Más tarde el Presidente reci
bió a laasesora sobre Seguridad
Nacional de la Casa Blanca Eli
zabeth Sherwood Randall

La funcionaría llegó a Palacio
Nacionaljunto al embajador de
EU Ken Salazar La reunión a
la que también llegó la canciller
mexicana AliciaBarcena culmi
nó treshorasdespués

Esto luego de que LópezObra
dorysuhomólogo deEU Joe Bi
den acordaron buscar medidas
parareducirlamigración
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Barcena lafuncionaríaestadunidensey Salazar especial
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Mañaneras sólo estarán
disponibles durante 1 día
POR ISABEL GONZALEZ

iga glmm commx

Para que no haya proble
mas a partir de hoy viernes
10 de mayo y hasta pasada
la elección presidencial las
conferencias matutinas se
rán retiradas de las platafor
mas oficiales del gobierno
federal anunció este jueves
el presidente de México An
drés Manuel López Obrador

Al reiterar que es mucho
muy difícil editar los conte
nidos de los encuentros con
los medios de comunicación
como lo pide el Tribunal
Electora del Poder Judicial
de la Federación TEPJF
López Obrador explicó que
una vez desarrollada cada
mañanera la misma estará
disponible sólo 24 horas y

posteriormente se retirará
del acceso al público

La medida estará vigen
te hasta que concluyan las
campañas electorales y se
lleven a cabo las eleccio

nes del 2 de junio de este
año detalló el mandatario
federal

La mañanera se va a se

guir difundiendo la vamos
a seguir llevando a cabo
pero como nos piden que
la editemos y eso está muy
difícil entonces lo que va
mos a hacer mandamos el

oficio pero no vamos a es
perar respuesta es que a
partir de mañana viernes
10 de mayo ya la quitamos
completa o sea la de hoy
va a durar 24 horas y ya se
quita y así las vamos a estar
quitando

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no se
podían editar las mañaneras como lo propuso el TEPJF
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Cenace decretó estado de emergencia

En tercer día de
apagones AMLO
admite déficit en
capacidad eléctrica

El gestor del sistema eléctrico del país tuvo que desconectar usuarios
en diversos puntos del país luego de que se volviera a reducir el
margen de reserva de generación a niveles críticos el Presidente
aceptó que se ha demorado la entrada en operación de nuevas
plantas de ciclo combinado de la CFE

Karol García y Arturo Rojas
empresas eleconom sta mx

Continúan los apagones
en el país Por tercer día
consecutivo este jueves
se mantuvo el déficit de

generación de energía en
el sistema eléctrico nacional lo que
obligó al Centro Nacional de Control
de Energía Cenace a decretar prime
ro el estado de alerta operativa y más
tarde el estado de emergencia lo que
provocó la interrupción del suminis
tro de forma escalonada en diferentes

puntos del país para equilibrar la oferta
y la demanda

Hasta el cierre de estaedición enre

des sociales se reportaban apagones en
puntos del Estado de México Puebla
San Luis Potosí Zacatecas Morelos y
laCDMX

Por la tarde el Cenace informó que
a las 15 02 horas había declarado el Es

tado Operativo de Alerta en el Sistema
Interconectado Nacional SIN por lo
que llevaría a cabo las acciones ope
rativas conducentes

Se trató de la cuarta declaratoria en

un espacio de 48 horas desde que el
martes por la tarde se hiciera el primer
anuncio araíz de lasalidade operación
de 11 plantas generadoras que repre

sentan mas de 2 600 MW de capacidad
Más tarde el organismo infor

mó que a partir de las 18 47 emitió la

declaratoria de Estado Operativo de
Emergencia

El Estado Operativo de Alerta se de
creta cuando la reserva de capacidad
del sistema cae por debajo de 6 de la
demanda mientras que el Estado Ope
rativo de Emergencia se emite cuando
el margen es inferior a 3 por ciento

Según el monitoreo en tiempo real
del Cenace a las 19 00 horas la deman
da neta de energía era de 47 893 MW
aunque el pico del día se observó al
rededor de las 17 00 horas con 49 031
MW

Por la mañana el presidente An
drés Manuel López Obrador admitió
que existe un déficit en generación de
energía eléctrica en el país y esto se
debe a que hubo un retraso en el inicio
de operaciones de algunas plantas de
ciclo combinado

Se nos demoraron algunas plantas
de ciclo combinado pero se está traba
jando y ya pronto se va a regularizar
comentó el jefe del Ejecutivo federal
durante la conferencia de prensa ma
tutina de ayer jueves 9 de mayo

Decirle a la gente que vamos a pro
curar que no haya daños mayores ge

neralizados Ayer fueron tres cuatro
estados que sufrieron de apagones y
fue media hora porque se está contro
lando detalló

Un dia antes el miércoles 8 de mayo
luego de la primera jornada de apago
nes el mandatario se había referido a
la situación como algo excepcional
que no se esperaba y dijo que había
que decirle a la gente que tenemos
capacidad de generación de energía

A lo largo del sexenio se desaceleró el
crecimiento de la capacidad de genera
ción eléctrica luego de que el gobierno
cancelara las subastas de compra de
electricidad de largo plazo de la Comi
sión Federal de Electricidad CFE y de
los retrasos de la Comisión Reguladora
de Energía CRE para otorgar permi
sos de generación a proyectos privados
que ya estaban planificados

La CFE por su parte desde el 2021
prometió agregar al sistema nacional
8 600 MW de capacidad equivalentes
a poco más de 10 de la capacidad na
cional actual principalmente a través
de plantas de ciclo combinado pero a
la fecha no han entrado en operación

Tan solo en el 2022 la capacidad de
generación del país creció apenas 1 1
a 87 130 MW mientras que la demanda
máxima integrada delSIN lo hizo 4 9
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a 51 108 MW de acuerdo con datos del
último Programa de Desarrollo del Sis
tema Eléctrico Nacional Prodesen
2023 2037 publicado por la Secretaría
de Energía en mayo del 2023

El Estado Ope
rativo de Alerta se
decreta cuando la
reserva de capa
cidad del sistema
cae por debajo de
6 de la demanda
mientras que el
Estado Operativo
de Emergencia se
emite cuando el
margen es inferior a
3 por ciento

49 031
MW
fue la demanda
máxima de
electricidad

registrada por
el Cenace este

jueves

Y si tenemos
ahora este de

liciten gene
ración es poi
que estamos
por terminar
Se nos demo

raron algunas
plantas de ei
cío combina

do pero se está
trabajando y
ya pronto se va
a regularizar
y se resuelve el
problema lia
cia adelante O

sea csunasun
to transitorio
ya lo estamos
atendiendo

Andrés Manuel
López Obrador

PRESIDENTE DE MÉXICO
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AMLO garantiza libertad
a marcha de Marea Rosa
Por Sergio Ramírez
sergiojamirez razon com rnx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador dio la bienvenida a la marcha de
la Marea Rosa del 19 de mayo próximo a
la cual garantizó que no habrá represión
porque hay libertades en México sin
embargo puso en duda el apartidismo de
la movilización

Van a manifestarse adelante que
cómo fue que al principio se dijo que eran
independientes Bueno ni modo que se
les crea si no nos estamos chupando el
dedo quién les creyó afirmó

Tras reiterar que todos tienen derecho
a manifestarse criticó la independencia
de la manifestación y recordó que la doc
trina del conservadurismo de la derecha

es la hipocresía
Comentó que el próximo domingo 19

de mayo estarán presentes todos los su
puestos personajes independientes de la
política como el caso de los que elabora
ron el informe sobre la pandemia de Co

vid 19 donde denunciaronque
el Gobierno erró en su política
para enfrentarla y no evitaron
la muerte de al menos 300 mil
personas Ahí van a estar todos
los independientes indepen
dientes del pueblo eso sí no
de la mafia del poder político y
económico

Regresó al pasado para seña
lar que durante la administra

ción del entonces Jefe de Gobierno de la
Ciudad de México Miguel Mancera no se
le permitía a él utilizar el Zócalo capitalino
para hacer manifestaciones

En otro tema anunció que sus confe
rencias mañaneras sólo estarán disponi
bles 24 horas y después serán retiradas de
todos los canales oficiales de aquí hasta
el 2 de junio cuando se realicen las elec
ciones ya que es difícil cumplir su edición
como lo solicitó el Tribunal Electoral

Ya le planteé a Jesús Ramírez y de
una vez aprovecho para decirlo que la
mañanera se va a seguir difundiendo la

vamos a seguir llevando a cabo
este diálogo circular pero como
nos pidenque la editemos y eso
está muy difícil mucho muy
difícil entonces lo que vamos a
hacer ya mandamos el oficio
al TEPJF pero no vamos a es

perar respuesta es que a partir
de mañanaya la quitamos com
pleta O sea la de hoy va a durar
24 horas y ya se quita expuso

EL TEPJF solici
tó editar las con
ferencias cuando
se considere que
viola la ley al hablar
de temas prohibi
dos durante la veda
electoral
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Marcha Rosa no
engañó a nadie la
gente no se chupa

el dedo AMLO
POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

El presidente señala que siempre
fue evidente que era parte del
movimiento conservador

La organización oficializó que el
19 de mayo apoyarán de manera
abierta a Xóchitl Gálvez

Seguro participarán integrantes
de la Comisión Independiente
sobre el Covid ironizó

Marcha Rosa no
engañó a nadie no fue
independiente AMLO
EL PRESIDENTE INDICO
que las asociaciones
que convocaron
a la protesta son
partidiarios abiertos

de Xóchitl Gálvez
POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Marine
López Obrador AMLO
consideró que la Marcha
Rosa no engañó a nadie
sobre sus intenciones pe

se a declararse en el pasado corno
independiente Esto luego de que

las organizaciones que la componen
informaron que se manifestarán el
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19 de mayo apoyando abiertamente
a Xóchitl Gálvez Ruiz candidata de
la coalición derechista del Partido Ac

ción Nacional PAN Partido Revolu
cionario Institucional PRI y Partido
de la Revolución Democrática PRD

Desde Palacio Nacional AMLO
declaró que la Marcha Rosa tiene la
libertad de volver a marchar y concen
trase en el Zócalo de Ciudad de Mé

xico CDMX porque todo el mundo
tiene derecho a manifestarse Asimis

mo aseguró que no actuará corno el
gobierno capitalino de Miguel Angel
Mancera Espinosa a quien acusó de
no permitirle utilizar dicha plaza para
hacer sus mítines el sexenio pasado
teniendo que realizarlos en otros pun
tos céntricos

Ahora no se niega a nadie que
participe se siente orgullo de que en
México no hay represión O sea na
die puede decir que se reprimió una
manifestación o desalojó aunque se
ponga una valla para proteger Palacio

Nacional porque hay mucho provoca
dor del bloque conservador Tenemos
que andar evadiendo acoso la provo
cación precisó

López Obrador recordó también
que la Marcha Rosa se había dicho
independiente en ediciones anterio

res y esta vez apoyará abiertamente
a Xóchitl Gálvez Ruiz y Santiago Ta
boada Cortina candidato a Jefe de
Gobierno de CDMX por su misma
coalición No obstante indicó que tal
independencia no era creíble desde
las manifestaciones anteriores porque
la gente no se está chupando el dedo

AMLO comentó que tal comporta
miento engañoso por parte de quienes
integran la Marea Rosa no es extraño
dado que siguen la doctrina del con
servadurismo es decir la hipocresía
No obstante reiteró que más allá de
esa crítica todos en México son libres
y tienen derecho a manifestarse por
tille los integrantes de su gobierno son
partidarios de la libertad

El mandatario resalto que no se ha reprimido a nadie en su gestión Cuartoscuro
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ENTREVISTA

TIPU MUNSHI
MINISTRO DE COMERCIO DE BANGLADESH

Comercio contribuye
al crecimiento sostenido de

nuestra economía
Eljimcionario reconoce la importancia de km
acuerdos comerciales regionales y mundiales
JOHNNY LAMONT

nnclonPcontrareplicn mx

TipuMunshi Ministro de Co
mercio de Bangladesh re
saltó la contribución clave
del comercio a la economía

de su país que además de
crear empleos y generar ingresos tam
bién apoya a las industrias agrícola
manufacturera y de servicios mediante
la creación de mercados a través de los

cuales los bienes y servicios llegan al
consumidor y por lo tanto proporciona
un canal a través del cual los efectos del
crecimiento económico son realizados

por muchos actores de la economía En
entrevista con ContraRéplica y frente al
retrato del precursor de su nación Ban
gabanhu el jeque Sheikh Mujibur Rah
rnari corno su hija y primera ministra
Sheikh Hasina quien iricursionó en el
quehacer político corno líder de la sec
ción estudiantil de la Liga Popular de
Bangladesh con un marcado ideario na
cionalista socialista y laico Tipu Munshi
enfatizó que Bangladesh reconoce la im
portancia de los acuerdos comerciales
regionales y mundiales que coadyuvan
al crecimiento medio del PIB del 6 que
en 2026 nos convertirá en un modelo de
desarrollo mundial

EXPANSION
Cuáles considera qué son

las herramientaspotenciales
para acelerar las actividades
económicas incluyendo la
expansión del comercio el
intercambio y la inversión además
de la conectividad y el comercio
global regional
Aplicarnos diversas estrategias para
acelerar las actividades económicas
incluida la expansión del comercio el
intercambio y la inversión En primer
lugar la conectividad desempeña para
mejorar la física y digital no solo den
tro del país sino también con los países
vecinos de la región del sur de Asia La
construcción de infraestructuras corno

autopistas puentes y puertos es crucial
para unas rutas comerciales fluidas y
un mejor transporte También cabe
mencionar que el suministro eléctrico
ininterrumpido es imprescindible pa
ra potenciar el comercio y la inversión
uno de nuestros éxitos más espectacu
lares es la generación de electricidad
en una década que se ha ampliado de
3000 megavatios a 24000 megavatios
de capacidad lo que genera una con
fianza significativa entre los inversores
Al ser miembro de la OMC desde 1995
Bangladesh reconoce la importancia
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de los acuerdos comerciales regiona
les y mundiales qué abren nuevos mer
cados para productos potenciales un
ejemplo de ello es el Acuerdo Comer
cial Asia Pacífico APTA y en la Zona
de Libre Comercio de Asia Meridional

SAFTA facilita el crecimiento del co
mercio en la región

Cuál es elprincipal objetivo de
su visita a México y resultados
de su encuentro con su homologa
mexicana Raquel Buenrostro que
dirige una secretaría considerada
como la campeona mundial en
materia de Tratados de Libre
Comercio Nota Aún no hemos

recibido confirmación de la reunión
bilateral a este respecto
El principal objetivo es fortalecer las
relaciones económicas y comerciales
entre nuestros dos países ya que Méxi
co es un socio crucial para Bangladesh
y existen numerosas oportunidades de
colaboración y por ello uno de los prin
cipales objetivos es explorar formas
de ampliar nuestros lazos comerciales
y de inversión con México orno sa
brán Bangladesh es ahora una nación
transformada con un notable desarro
llo socioeconómico en los últimos 14

años bajo el dinámico liderazgo de Su
Excelencia la Primera Ministra Sheikh

Hasina hábil hija del Padre de la Na
ción Barigabandhu Sheikh Mujibur Ra
hrnari Nos disponemos ahora a salir de
los Países Menos Desarrollados PMA
para convertirnos en 2041 una nación
desarrollada en este viaje necesitamos
el apoyo de socios comerciales poten

ciales como México Si se examina el

comercio bilateral entre Bangladesh y

México es de sólo 353 43 millones de
USD en 2022 23

Por qué considera que Bangladesh
es un modelo a seguirpara todo el
mundo en términos de su desarrollo

general
Bajo el liderazgo político de la Primera
Ministra Sheikh Hasina y su Gobierno
Bangladesh logró una década de cre
cimiento medio del PIB del 6 cum
pliendo todos los criterios para salir de
la condición de PMA en 2026 lo que lo
convierte en un modelo de desarrollo

para el mundo Impulsado por un sólido
sector manufacturero un enorme auge
de las infraestructuras y una situación
macroeconómica estable Bangladesh
se fijó el objetivo de convertirse en una
nación desarrollada irán parte de su
crecimiento se debe a la industria textil
el 80 de las exportaciones procede de
la confección de prendas de vestir Ban
gladesh ha sido apreciado en todos los
rincones del mundo por hacer frente a la
situación de Covid 19 y mantener un cre
cimiento económico superior al 6 Ac
tualmente la tasa de pobreza en el país
es del 18 7 y la de pobreza extrema del
5 6 En particular las tasas de pobreza

5 y pobreza extrema fueron del 24 3 y el
íj 12 9 respectivamente en 2016
n
u

Cuáles son las principales
expectativas de Bangladesh de
cara a la próxima XIII Conferencia
Ministerial de la Organización
Mundial del Comercio que se
celebrará a principios de 2024
y cuál es el estado actual de sus
relaciones de Bangladesh con
los Ministros de Comercio de

la Commonwealth con los que
se espera alcanzar el objetivo
de 2 billones de comercio

ntracomunitariopara 2024
De hecho Bangladesh concede gran
importancia a la próxima XIII Confe
rencia Ministerial de la Organización
Mundial del Comercio OMC La prin
cipal expectativa es lograr un consen
so sobre la propuesta del Grupo de los
PMA de prorrogar las Medidas Interna
cionales de Apoyo MIA otros seis años
después de la graduación El objetivo
de comercio intra Commoriwealtil es

de 2 billones para 2024
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No me quedaré callada
revira Casar al Presidente
La presidenta de MCCI responde en un video que no es corrupta acusa a AMLO de
lucrar con una tragedia familiar ocurrida hace 20 años
ALBERTO MORALES Y
PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

La presidenta de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad MC
CI María Amparo Casar reviró al
presidente Andrés Manuel López
Obrador al señalar que no es una co
rruptay no guardará silencio ante la
guerra que el Ejecutivo ha em

prendido en su contra
Por medio de un video y un pro

nunciamiento institucional publi
cado en el sitio web de MCCI la ana
lista política aseguró que el Presi
dente trata de desprestigiar y ame
drentar a ella a su familia y a la or
ganización que encabeza porque
han denunciado cientos de actos de

corrupción sin importar quién los
haya cometido

El presidente López Obrador ha
tomado una tragedia familiar ocurri
dahace 20 añosparamentir lastimar
ylucrarpolíticamente con ella Hasta
en la guerra esa que él ha estable
cido contra sus críticos hay códi
gos No soy una corrupta como él
afirma y por eso no voy a guardar si
lencio subrayó

A casi una semana de que Presi
dencia y Pemex difundieran un ex
pediente con datos personales sin
testar sobre la muerte de su esposo
Carlos Márquez Padilla María Am
paro Casar expresó que la acusación
se basa en un dicho que es falso

El presidente expone en su libro
y ha repetido una y otra vez en su
conferencia matutina en los últimos
días la señora Casar se entrevistó
con el procuradorBernardo Bátizpa
ra pedirle que cambiara el acta mo
dificando lo de suicidio por acciden
te porque de esa manera podía co

brar el seguroy recibirde Pemexuna
pensiónvitaliciayayudaparalaedu
cación de sus hijos hasta que cum
plieran 25 años No fue el caso

El propio maestro Bátiz ha de
clarado que no me conoce personal
mente y que no recuerda nunca ha
berse reunido conmigo reiteró la

presidenta de MCCI Aseguró que si
eso hubieraocurrido él comojefe de
Gobierno y su procurador debieron
denunciarla o al menos haberse
negado a cometer tal ilegalidad

Dijo que ahora López Obrador la
acusa de haber pedido la alteración
de un documento oficial sino de co

brar la pensión de viudez
En efecto la he cobrado des

de hace 19 años y repito ejercer
un derecho no es corrupción No
hay ningún ordenamiento que
establezca limitación alguna a
las pensiones de viudez por la
causa de fallecimiento

Casar reviró que lo que sí es una
violación a la Ley es acusarla en la
mañanera en lugar de hacerlo por
las vías institucionales y publicar en
el sitio oficial del Gobierno de Mé
xico documentos con información

personal que ni siquiera tienen que
ver con sus acusaciones en unavio

lación a la Ley de Datos Personales
y al derecho a la privacidad

Aseguró que es falso que con los
señalamientos en su contra se in
tenta combatir la corrupción por
que el Presidente prefirió la hoguera
mediática sin pruebas que los cau
ces legales

Con un caso particularmente
doloroso trataron de despresti
giarnos y amedrentarnos a mí a
mi familia y a MCCI Por qué
Porque hemos denunciado con
evidencia en la mano cientos de

actos de corrupción sin importar
quién los haya cometido Eso nos
ha hecho incómodos al gobierno
anterior y a éste también

Criticó que la conducta de López
Obrador revela el abuso de poder y
la persecución política contra quie
nes nos atrevemos a vigilar las ac
ciones de los gobiernos y a ejercer la
libertad de expresión

Ojalá y el presidente en lugar de
dedicar su tiempo a mi persona se
lo dedicara a las 186 mil víctimas de

homicidio a los 44 periodistas ase
sinados a los miles de desapareci
dos a los feminicidios a los cientos
de activistas que han pagado con su
vida por haber alzado la voz y a los
297 mil muertos en exceso durante
la pandemia sostuvo

María Amparo Casar aseguró
que ni ella ni Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad da
rán un paso atrás ante los ata
ques y mentiras del gobierno fe
deral por lo que hizo un llamado
a todos los mexicanos que están
hartos de la corrupción a pensar
en que podemos ser un país sin
corrupción y sin impunidad des
de la ciudadanía no desde una
persona o de un partido

MARÍA AMPARO CASAR
Presidenta de MCCI

Con un caso
particularmente
doloroso trataron de
desprestigiarnos y
amedrentarnos a mi a mi
familia y a MCCI
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Denuncia que López Obrador la acusa de haber pedido la alteración de un
documento oficial y haber cobrado una pensión
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ROCIO BARRERA PREVÉ
PROGRAMA MONEDERO
MUJER EN V CARRANZA
La candidata a la alcaldía Venustiano
Carranza de la coalición Va por la
CDMX Rocío Barrera propuso poner
en marcha el programa Monedero
Mujer Venustiano Carranza que está
diseñado para ofrecer un soporte in
tegral que va desde beneficios econó
micos directos hasta programas de
capacitación y apoyo sicológico a las
madres de la demarcación

El objetivo es empoderar econó
micamente a las mujeres y reducir la
violencia de género ornar Díaz
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MORELOS

Vinculan a
proceso a
exgobernador
Estrada Cajigal mantiene la candidatura
y puede seguir haciendo campaña
mientras no salga del territorio estatal
JUSTINO MIRANDA Corresponsal

estados eluniversaicom mx

Cuemavaca Un juez de control
del Poder Judicial de Quintana
Roo vinculó a proceso a Sergio Es
trada Cajigal candidato del
PRI PAN PRD RSP a una diputa
ción federal por los delitos de
violencia familiar y de género

A Estrada Cajigal gobernador de
2000 a2006 enMorelos también se
le dictó medida cautelar de prisión
domiciliaria por al menos seis me
ses tras acreditarse el ejercicio de
violencia contra su expareja senti
mental Carla Alejandra Carrillo de
nunciado en noviembre de 2021

Sin embargo mantiene la can
didatura y puede seguir hacien
do campaña mientras no salga
del estado

De acuerdo con las declaraciones

de la víctima todo inició por un
arranque de celos del exmandatario
de 61 años conforme a la carpeta de

investigación
FGE QROO CAN FED
CMYRG 11 2610 2021

Carla Carrillo declaró que la pri
mera vez que fue golpeada por Es
trada Cajigal fue durante un viaje a
San Miguel de Allende Guanajuato
a finales de junio de 2021 sin em
bargo él se disculpó y aludió proble
mas con el alcohol ella lo perdonó
y por varios meses continuaron su
relación a distancia

El 25 de noviembre de 2021 en
Cancún Quintana Roo salieron a
un bar y pasada la 1 00 am el exgo
bernador acusó a su pareja de co
quetear con un grupo de jóvenes de
la mesa contigua Ahí mismo le pro
pinó una cachetada tras lo cual ella
salió del lugar

En el juicio Estrada Cajigal re
chazó las conclusiones del infor
me pericial en materia de psico
logía practicados a la mujer
Coincide con los criterios diag

nósticos de trastorno de estres
postraumático trastorno depre
sivo mayor con intento suicida
asociado a la situación de mal
trato por parte de su expareja
Sergio Estrada Cajigal y o violen
cia familiar controladora coacti

va por razón de género
El exgobernador expuso que le

resultaba incongruente que una
persona haya tolerado tal situación
por más de dos años y agregó que
no en todo asunto donde se invo

lucre un tema de violencia de géne
ro la mujer por ser mujer debe con
siderarse como víctima y el hom
bre por ser hombre debe conside
rarse como culpable pues ello in
defectiblemente seríauna clara for
ma discriminatoria de aplicación de
la ley comentó

Dijo que siempre se ha condu
cido en estricto apego a los princi
pios y valores que me fueron incul
cados entre ellos el respeto y
amor hacia las mujeres
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Un juez de control del Poder Judicial de Quintana Roo
vinculó a proceso a Sergio Estrada Cajigal
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Colaborador de Lucy
Meza dimite tras
denuncia de violencia

CUERNAVACA MOR María
nombre ficticio para proteger

su identidad demandó a la
Fiscalía Especializada para la
Atención a Delitos contra la
Razón de Género de la Fiscalía
del Estado de Oaxaca que agi
lice la denuncia que presentó
hace cuatro años por violencia
familiar contra su ex pareja
sentimental Alberto Millán
Toledo quien colaboraba con
Lucía Meza Guzmán candi
data de la alianza PRI PAN
PRD y RSP a la gubernatura de
Morelos pero al hacer público
el caso presentó su renuncia el
pasado martes María denunció
que la golpeó y le arrojó cloro
en el rostro estuvo a punto de
perder la retina de su ojo iz
quierdo y pidió que se senten
cie a Millán Toledo con la nueva
Ley de Violencia de Género que
mínimo impone una pena de
siete años de cárcel por violen
cia extrema contra una mujer
para que pague el daño que le
causó Afirmó que en las pasa
das semanas su ex pareja inter
puso un amparo para solicitar
la suspensión del proceso Ex
plicó que decidió hacer el caso
público porque Millán Toledo
se ha acercado a sus allegados
para negar las agresiones y
ufanarse y burlarse de que a

María nunca se le harájusticia
Finalmente manifestó que te
me por su seguridad y se siente
amenazada Alberto Millán ya
fue vinculado a proceso
Rubicela Morelos corresponsal
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ES SU INSPIRACIÓN

Mediante el arte resignifica la
pérdida de su hija asesinada
POR MARCO NÁIERA

En septiembre de 2016 Ka
ren Esquivel fue víctima de
feminicidio en el municipio
de Naucalpan en el Estado
de México Desde entonces
la vida cambió para Becky
Espinosa de Los Monteros
su madre quien ha vivi
do un proceso de sanación
para sobrellevar la partida
de su hija

En entrevista con

Excélsior Becky habló
acerca de sus sentimientos

sobre el agresor de su hija
yo lo único que le pido a

Dios es que le toque el cora
zón que algún día se arre
pienta de lo que hizo y que
le toque vivir lo que merez
ca Prefirió dejar del lado
aquel momento para recor
dar a Karen como inspira
ción amor y luz que es lo
que ahora representa para
ella

Karen está en la me
moria En mi caso está en
mi corazón va conmigo a
todos lados acá la traigo
mencionó al hablar sobre la
manera en que ha sobrelle
vado su pérdida

Ella encontró en el

arte la mejor manera de

resignificar su pérdida Ex
plicó que la tumba de su
hija ahora está llena de co
lor gracias al apoyo de to
dos sus amigos los cuales
la acompañaron en todo
momento por lo que aho
ra no duda en visitarla
e incluso comer con ella en
su cumpleaños

 .  2024.05.10

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 220

COMUNIDAD

Sin tregua
buscan a
los suyos

Al menos 12 colectivos
de madres buscadoras
rastrean en la capital el
paradero de seis mil de
sus seres queridos

EN LA CDMX

amaramos
UNA DOCENA
DE COLECTIVOS
MADRES
SE HAN
AGRUPADO
por lo menos
desde hace

11 años para
encontrar a

sus hijos o
a sus seres

queridos
algunas
salen a

brigadas en
campo
POR IVÁN ME1IA

ivanmelta gimrncom mx

ael Monserrat Uribe fue
vista por última vez el 24
de julio de 2020 en la al
caldía Iztacalco La joven
de 21 años de edad subió
a un vehículo entre Eje 5 y
La Viga y no se supo más
de ella Su madre Jaque

line Palmeros la busca desde
entonces

Éste es Uno de los casos por
los que al menos 13 colecti
vos de madres buscadoras es
tán presentes en la Ciudad de
México

De acuerdo con la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víc
timas Ceavi algunos de los
más activos son Una Luz en el

Camino Red de Eslabones por
los Derechos Humanos Hasta
Encontrarles Voces de la Au
senciay Mariposas Destellando
Buscando Corazones y Justicia

Palmeros fundadora de
Una Luz en el Camino seña
la otros colectivos vigentes en
la ciudad como la Asociación
Mexicana de Niños y Desapa
recidos Familias Unidas por
Nuestros Desaparecidos Bus
cando por las Calles y Dulce
Monse

También actúa en la capi
tal el Movimiento por Nuestros
Desaparecidos fundado en
2015 y que agrupa a 35 colec
tivos de todo el país entre ellos
la Red Nacional de Enlaces
Fuerzas Unidas por Nuestros

Desaparecidos Fundem Cen
tro y Familiares en Búsqueda
María Herrera de la CDMX

Una Luz en el Camino fun
dado tras la desaparición de
Jael Monserrat Uribe busca a
los desaparecidos de las 50 fa
milias que lo integran y para
ello realizan brigadas en cam
po en sitios como El Ajusco a
donde Excélsior las ha acom
pañado un par de veces

También realiza búsquedas
en campo Hasta Encontrar
les CDMX agrupación que se
creó originalmente para bus
car a Pamela Gallardo quien
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desapareció en la alcaldía Tlal
pan el 5 de noviembre de 2017
Su primera publicación en su
perfil de Facebook fue el 10 de
mayo de 2020

El colectivo más longevo de
los mencionados es Red de Es

labones por los Derechos Hu
manos el cual se fundó en 2011
y actualmente está integrado

por 120 familias que buscan a
sus seres queridos

Su fundadora es Valentina
Peralta quien en 13 años ha
asistido a aproximadamente
mil familias no solamente de la
Ciudad de México también de
Michoacán Guanajuato y Esta
do de México

De Voces de la Ausencia
que vincula en búsquedas en
todo el país incluida la Ciudad
de México su integrante Fri

da Guerrera aclara que son un
conjunto de familias de vícti
mas indirectas de feminicidio
y desaparición de mujeres y
niñas que están juntas desde
2016

Mariposas Destellando
Buscando Corazones y Justicia
creó su perfil de Facebook el 3
de diciembre de 2019 y en su
blog tienen vigentes siete casos
de b CDMX entre ellos el de
Daniela Mabel Sánchez quien
desapareció cuando tenía 20
años el 10 de marzo de 2015

En entrevista Jaqueline
Palmeros consideró que entre
todas las agrupaciones men
cionadas buscan a aproxima
damente seis mil personas
desaparecidas en la Ciudad de
México

La cifra coincide con da

tos de la Comisión Nacional
de Búsqueda CNB la cual se
ñala que entre el 1 de enero de
2000 y 1 de marzo de 2024
en la Ciudad de México se re
gistraron seis mil 671 personas
desaparecidas

Jaqueline Palmeros fundadora
de Una Luz en el Camino

Colectivos como Una Luz en el Camino y Hasta Encontrarles CDMX realizan búsquedas en campo
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Arrestan a Estrada Cajigal
por violentar a su pareja
POR PEDRO TONANTZIN

Corresponsal
nacional gimm com mx

CUERNAVACA Un juez del
Estado de Quintana Roo re
solvió vincular a proceso al
exgobernador de Morelos y
candidato a diputado fede
ral por la coalición oposi
tora Sergio Estrada Cajigal
quien es acusado de vio
lencia de género contra su
pareja sentimental cuando
realizaba un viaje de nego
cios en Cancún

Como medida cautelar
se ordenó la prisión domi
ciliaria la cual se ejecutó en
su domicilio de Cuernavaca
según confirmaron fuentes
allegadas al candidato y la
Fiscalía de Quintana Roo

La vinculación a proce
so penal se decretó la noche
del miércoles en un juzgado
de Quintana Roo durante
la audiencia el juez ordenó
como medida cautelar pri
sión domiciliaria en contra

del candidato panista por lo
que no podría continuar con
su campaña política en las
calles de Morelos

El acuerdo fue emitido
por el Juez de Control de Pri
mera instancia del Poder Ju
dicial de Quintana Roo en la
causa penal 165 2024

En sus recorridos el diri

gente del PRI en Morelos e
integrante de la coalición
jonathan Márquez expli
có en el PRI respaldamos
la iniciativa que se promo
vió desde la sociedad civil la
llamada 3 de 3 y por lo tan
to no apoyaremos a ningún
violentador a ningún deu
dor alimentario y si es que
en este procedimiento está
apegado a la Ley y hay una
sentencia

Sergio Estrada Cajigal fue
gobernador de Morelos
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Madres buscadoras capitalinas

Cuando desaparecen a
un hijo se llevan la vida
MARIBEL Y JAQUELINE cuentan en este 10 de mayo sobre
su labor para buscar no sólo a sus niñas también para apoyar
a otras mamás coinciden en falta de atención de autoridades
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

Maribel Enciso y Jaqueline
Palmeros son madres bus
cadoras que llevan años en
la búsqueda de sus hijas

aunque cada una a su manera ya sea por
redes sociales o en campo Ambas han
hecho la labor que compete a las autori
dades encontrar personas desapareci
das con y sin vida

A la hija de Maribel Enciso la robaron
cuando tenía 11 meses de edad en su con
sultorio de óptica localizado en Tecámac
Estado de México donde cuidaba a la me
nor El 21 de septiembre de 2010 Geyser
Crespo García entró como un supuesto
cliente atacó a lamujery se llevó a labebé

Las autoridades dejaron pasar mu
chas líneas de investigación además
culpaban a mi esposo porque yo estaba
inconsciente por el ataque 10 días des
pués cuando desperté dije las señas
particulares del sujeto y en octubre lo
detienen a Geyser porque una chica de
14 años lo denunció como su violador en
Tultitlán contó Enciso aLaRazón

Crespo García ahoraestá en el Penal de
Texcoco El Molinito con una sentencia
de 83 años de prisión sin embargo En
ciso reclamaó que no hay acceso a la ver
dad pues el acusado se ha contradicho
en las declaraciones por lo que la mujer
no detiene su búsqueda de justicia

La activista resaltó que las autoridades
intentaron cerrar el caso pero los familia
res de lamenor de edad insistieron enque
se investigara qué sucedió consu hija por
lo que la Unidad de Análisis y Contextos
detectó los errores del expediente y se
hizo un estudio en el que se determinó
que su hija fue víctima de trata de perso
nas con fines de adopción ilegal

Enciso dijo que a raíz de la desapanaon
de su hija a difundió la imagen de ella en
las redes sociales pero fue desde hace
cuatro años cuando comenzó a colaborar
con colectivos de madresbuscadoras para
ayudar a otras víctimas y a sus familias

Mi principal herramienta son las
redes sociales Difundimos imágenes
así como la progresión de edad Se han
divulgado en Argentina España Italia
Ecuador y gracias a ello algunos padres

han encontrado a sus hijos también por
la difusión se pudo detener a un presun
to feminicida en 2016 aseguró

De acuerdo con el Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y No Localizadas
de enero de 2018 al 9 de mayo de 2024
se reportaron cinco mil 725 personas
desaparecidas en la ciudad Del total mil
tres desaparecieron en Iztapalapa 721 en
Cuauhtémoc 794 en Gustavo A Madero

El portal indica que de los cinco mil 725
desaparecidos tres mil 395 son hombres
y representan 59 3 por ciento
del total mientras que hay dos
mil 154 mujeres sin localiza que
son 37 6 por ciento mientras
que trespor ciento es decir 176
víctimas fueron clasificadas
como indeterminadas

La desaparición a diferen
cia de la no localización está
relacionada con distintos deli
tos como la trata de personas
feminicidios secuestro rapto

homicidios y reclutamientos
Jaqueline Palmeros es mamá y bus

ca a su hija desde el 24 de julio de 2020
quien desapareció a los 21 años entre las
alcaldías Iztacalco e Iztapalapa durante la
pandemia por Covid 19

La emergencia sanitaria fue un par
teaguas para las familias buscadoras a
nivel nacional porque se retrasaron mu

chas diligencias pero el apoyo de las fa
milias de fortaleció

Hay quienes dicen que fue irrespon
sable continuar buscando pero cuando
te desaparecen a un hijo se llevan la vida
entera de uno subrayó la activista

En febrero de 2021 Palmeros fundó el
colectivo Una Luz en el Camino Extemó

que la primera búsqueda regional que or
ganizó en 2021 hallaron en el Ajusco TTal
pan 80 por ciento de sus restos óseos de
Margarita Carmona quien desapareció a
sus 17 años de edad

Margarita tenía desaparecidaunañoy
ocho meses la Fiscalía nuncalabuscó ella
también desapareció cuando empezabala

pandemia
En este año va la cuarta

búsqueda regional y en todas
hemosencontrado restos dijo

Añadió que en todos los ce
rros que rodean la capital se han
realizado búsquedas en las que
han encontrado restos como
fue en los Dinamos Magdalena
Contreras Fuentes Brotantes
elvolcán de Tláhuac el ceiro de
Guerrero entre otros

SEGÚN LOS DATOS del Registro Nacional
de Personas Desaparecidas las personas
más vulnerables en la Ciudad de México son
las de entre 15 y 19 años

Mil
Tres desapariciones
registra Iztapalapa
entre 2018 y 2024

Mil
185jóvenes de

entre 15 y 19 están
desaparecidos
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UNA MUJER exige la búsqueda de la hija
de Enciso desaparecida en 2010
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Persisten delitos contra ellas expertas
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

FEMINICIDIOS trata de personas vio
lencia de pareja violencia familiar homi
cidio y desaparición son sólo algunos de
los delitos que afectan a las mujeres en
México muchas de las cuales son madres

Está todo el tema de desaparición
de ellas y sus hijos hemos visto el gran
trabajo que hacen para localizar a sus fa
miliares y que el Gobierno no hace pero
el tema que más haafectado a las madres
de familia es la violencia intrafamiliar
que también ha rebasado las casas hacia
las calles Ahora las mujeres en el país
no se sienten seguras aseguró Paulina
Amozurrutia directora de la
organización Unión Mujer

La experta detalló en el
marco del Día de las Madres
que aún existen muchas des
ventajas para la mujer en Mé
xico ya que no hay una ver
dadera igualdad en todos los sectores lo
que provoca diversos tipos de violencia
contra ellas Señaló que faltan políticas
públicas que protejan a la mujer y les
brindenjusticia

Debemos ser corresponsables de pro
tegerlas entre todos los sectores de la so
ciedad pues se les debería quitarun poco
de carga que a veces se les tiene cuando
en muchos casos son las responsables de
sacar adelante a sus familias agregó

De acuerdo con datos de la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciudadana
SSPC de enero a marzo de 2024 suman

184 feminicidios 621 homicidios dolosos
16 mil 109 actos de lesión 41 secuestros
992 actos de extorsión 109 delitos de trata

de personas 66 mil 359 delitos
de violencia familiar y cinco mil
011 de violación todos en per
juicio de las mujeres

Ana Laura Montaño es una
de las víctimas ella vive en el
Estado de México y padeció la

violencia familiar luego de que su pareja
la golpeó en al menos dos ocasiones

Todo iba bien hasta que después de la
pandemia mi esposo comenzó a cambiar
pues las deudas comenzaron a abrumar
nos y la situación se salió de control A ve
ces no teníamos para comer o para pagar
los saldos que debíamos y yo no trabaja
ba por eso el enojo hizo que se desquitara
conmigo explicó a este diario

A pesar de que trataron de arreglar las
cosas nunca se pudo lograr y sólo quedó
como salida la separación ya que en di
versos momentos el carácter violento de
su pareja se hizo visible

Al no poder arreglar las cosas sólo
quedó irme de la casa con mis dos hijos
y ahora estamos en la casa de mis padres
más tranquilos y él sólo va a visitarnos a
la semana extemó

Por miedo la madre no levantó alguna
denuncia y sólo se alejó para estar tran
quila fuera del entorno que la afectó por
varios meses

184
Feminicidios

acumulados en
el periodo enero
marzo del 2024
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